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ANNOUNCEMENT BY THE SPEAKER 
Welcome to Parliamentary Delegation from Austria 

 
  
माननीय अ�य� : मझुे बेहद �स�नता है िक हमार े आमं�ण पर ऑि��या क� रा��ीय प�रषद के 

�ेिसड�ट महामिहम िम�टर व�ुफ ग�ग सोबो�का और ऑि��या क� सघंीय प�रषद क� �ेिसड�ट महामिहम 

िमस ि��टीन �ाज़�फु�स के साथ ऑि��या का एक संसदीय िश�मंडल भारत दौर ेपर आया ह�आ है । 

म� सदन के माननीय सद�य� क� ओर से तथा अपनी ओर से भारत पधार ेऑि��या के ससंदीय 

�ितिनिधमंडल का हािद�क अिभन�दन करता ह�,ँ �वागत करता ह� ँ। इस समय वे सदन के �पेशल बॉ�स 

म� िवराजमान ह� । …(�यवधान)  

ऑि��या का ससंदीय िश�मंडल रिववार, 13 माच�, 2022 को भारत पह�ंचा । उसी िदन उ�ह�ने 

आगरा का �मण िकया । ग�ुवार, 17 माच�, 2022 को भारत से ��थान करने से पहले वे हैदराबाद क� 

भी या�ा कर�गे । हम अपने देश म� उनके सखुद और सफल �वास क� कामना करते  ह� । 

हम उनके मा�यम से ऑि��या क� रा��ीय प�रषद, सघंीय प�रषद, सरकार और ऑि��या क� 

मै�ीपूण� जनता को अपनी ओर से तथा सभा क� ओर से बधाई एव ंशभुकामनाए ंदेते ह� । 

____________ 
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11.03 hrs 

OBITUARY REFERENCES 
 

माननीय अ�य� : म� सभा के अपने तीन पूव� सािथय� के द:ुखद िनधन के बार ेम� सूिचत करना चाहता 

ह� ँ। 

�ी एस. िसंगरवािदवेल तिमलनाडु के तंजावरु संसदीय िनवा�चन �े� से छठी, सातव�, आठव� 

और नौव� लोकसभा के सद�य थे । वे लोक लेखा सिमित और सभा पटल पर रखे गए प�� सबंंधी 

सिमित के सद�य भी रहे । 

�ी एस. िसंगरवािदवेल का िनधन 87 वष� क� आय ुम� 31 जनवरी, 2022 को तजंावरु म� ह�आ । 

�ी एच. बी. पाटील कना�टक के बागलकोट संसदीय िनवा�चन �े� से आठव� लोकसभा के 

सद�य थे । �ी पाटील यािचका सिमित के सद�य रहे । 

�ी एच. बी. पाटील का िनधन 82 वष� क� आय ुम� 1 फरवरी, 2022 को बागलकोट म�   ह�आ । 

�ी हेमानदं िब�वाल ओिडशा के सुदंरगढ़ संसदीय िनवा�चन �े� से प�ंहव� लोक सभा के सद�य 

थे । उ�ह�ने �म सबंंधी सिमित के सभापित के �प म� तथा सामा�य �योजन� सबंंधी सिमित और 

सरकारी �े� के उप�म� संबंधी सिमित के सद�य के �प म� भी काय� िकया । एक सि�य सामािजक 

और राजनैितक काय�कता�, �ी हेमानंद िब�वाल ओिडशा के म�ुयम�ंी और उप मु�यमं�ी रहे । वे छ: 

काय�काल� तक ओिडशा िवधान सभा के सद�य भी रहे । 

�ी हेमानदं िब�वाल का िनधन 82 वष� क� आयु म� 25 फरवरी, 2022 को भवुने�र म�  ह�आ । 

हम अपने पूव� सािथय� के िनधन पर गहरा शोक �य� करते ह� और यह सभा शोक सतं� 

प�रवार� के �ित अपनी संवदेना �य� करती है । 

The Members then stood in silence for a short while. 

_______ 
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11.06 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य�: �� सं�या 161, �ी राजीव रजंन िसहं ‘ललन’   । 

 (Q. 161) 

�ी राजीव रजंन िसहं ‘ललन ’ : माननीय अ�य� महोदय, म�ने अपने �� म� 15व� िवत आयोग क� 

िसफा�रश� का �यौरा मागँा था । पूरा �यौरा तो नह� िमला है, लेिकन हम माननीय म�ंी जी से एक सवाल 

करना चाहते ह� िक 15व� िवत आयोग ने एक अनुशसंा क� िक 17 ऐसे रा�य ह�, जहा ँरवेे�यू डेिफिसट है । 

उन रा�य� के िलए 2,94,518 करोड़ �पये का �ावधान िकया गया । अब रवेे�यू डेिफिसट वहा ंहोता है, 

जहा ँिवतीय कु�बंधन है । िजन रा�य� म� िवतीय कुशलता है और फाइन�िशयल मैनेजम�ट बेटर है, उन 

रा�य� को इस �पेशल �ाटं से विंचत कर िदया गया । जो हमारी समझ से फाइन�िशयल िमसमैनेजम�ट 

को बढ़ावा देता है । लेिकन, िफर भी हम माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहते ह� िक कोिवड काल म� 

आदरणीय �धानमं�ी जी ने सभी रा�य� को भरपूर मदद क� । �धानम�ंी जी के हाथ म� िजतना सभंव 

था, उतना उ�ह�ने मदद क� । लेिकन, उसके बावजूद भी जो िवकासशील रा�य ह�, उन पर आिथ�क 

बोझ पड़ा । िबहार जैसे �देश म� भी वष� 2019-20 और 2020-21 म� फाइन�स रवेे�यू डेिफिसट ह�आ ।  

 हम माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहते ह� िक �या उसी तज� पर िबहार के इन दो वष� का, 

यानी वष� 2019-20 और 2020-21 का जो रवेे�यू डेिफिसट है, उस पर �या आप �पेशल �ाटं देने पर 

िवचार कर�ग?े 

�ी पंकज चौधरी: माननीय अ�य� महोदय, कोिवड काल क� बात माननीय सद�य ने क� ह ै। हम सब 

को पता है िक माननीय �धानमं�ी जी ने �दय बड़ा करके एक बह�त बड़ा पैकेज, आ�मिनभ�र भारत का 

पैकेज देने का काम िकया । इससे सभी �देश� को लाभ पह�चँाने का काम िकया गया । इसी के अंतग�त 

िबहार म� भी िविभ�न योजनाओ ंके तहत रा�य� को अभूतपूव� सहायता दी गई । िजन म�ु� के अंतग�त 

िबहार रा�य को कोिवड के दौरान आिथ�क सहायता �दान क� गई, इसम� �धानमं�ी गरीब क�याण 

योजना, �धानमं�ी गरीब अ�न योजना, उ��वला योजना, पीएम िकसान योजना, पीएम जनधन 
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योजना, रा��ीय सामािजक योजना, कम�चारी भिव�य िनिध अशंदान योजना, िजला खिनज योजना 

इ�यािद है । उसके अित�र� �वा��य के िलए वष� 2021-22 म� िबहार म� लगभग 1136 करोड़ �पये का 

अनदुान िदया गया । माननीय �धानमं�ी जी क� िबहार के �ित हमेशा िचतंा रहती है । इसके पूव� म� भी 

सवा लाख करोड़ �पये का एक पैकेज िदया गया । अगर हम िपछली सरकार� क� तलुना कर�, वष� 2009 

से 2014 और वष� 2014 से 2019 क� तलुना कर� तो टै�स �ांसफर म� करीब 107 परस�ट क� विृ� ह�ई 

है । वह� पर अगर हम िवतीय अनदुान क� बात कर� तो 119 �ितशत क� विृ� ह�ई ह ै। कुल िमलाकर 

मोदी जी क� सरकार ने िबहार के आिथ�क िवकास और िपछड़ेपन को समा� करने के िलए, िबहार के 

चह�ंमखुी िवकास के िलए कोई कसर नह� छोड़ी है । 

�ी राजीव रजंन िसहं  ‘ललन ’ :  अ�य� महोदय,  माननीय म�ंी जी से मेरा सीधा सवाल था और 

�वाइंटेड सवाल था, जो रवेे�यू डेिफिसट पर था । आदरणीय �धानम�ंी जी िबहार को मदद कर रहे ह� । 

कोिवड काल म� भी उ�ह�ने मदद क�, यह म�ने खदु ही कहा और उ�ह�ने भरपूर मदद क� । हमने िसफ�  

रवेे�यू डेिफिसट का सवाल पूछा था िक जो 17 फाइन�िशयल िमसमैनेजम�ट वाले �टेटस ह�, उनको 

आपने 2,94,514 करोड़ �पये का �पेशल �ांट िदया । िबहार जैसे �देश को सारी मदद दनेे के बावजूद 

भी अगर आज िबहार का िवकास दोहर ेअकं का है तो वह अपने संसाधन� के बल पर है और आदरणीय 

�धानमं�ी जी ने जो मदद क� है, उसके बल पर है ।  लेिकन, हमारा सीधा सवाल था िक कोिवड काल 

म� जो रवेे�यू डेिफिसट ह�आ, उसके िलए आप उसी तज� पर �यव�था कर�ग,े लेिकन इसका उतर नह� 

िमला ।  

 खैर, मेरा दूसरा सवाल है िक 15व� िवत आयोग ने ही �टेट �पेिसिफक �ाट्ंस के िलए अनशुसंा 

क� है । �टेट �पेिसिफक �ाट्ंस म� िबहार के आठ से�टस� को आइड�िटफाई िकया गया । उनके िलए 

लगभग 2,200 करोड़ �पये के �ावधान क� अनुशसंा क� गई है । मेर ेपहले �� का उ�र नह� िमला । 

हम माननीय म�ंी जी से जानना चाहते ह� िक �या आप उस तज� पर िबहार को भी �पेशल इंस�िटव द�ग?े 

दूसरा, आठ प�रयोजनाओ ंपर जो अनशुंसा 15व� िव� आयोग ने क� है, उन योजनाओ ंको �वीकृित 

और रा�य सरकार को उसक� रािश कब उपल�ध कराई जाएगी? 
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�ी पंकज चौधरी: माननीय अ�य� जी, 15व� िव� आयोग ने िबहार सिहत सभी रा�य� को िविभ�न 

�कार क� िनिधय� का �था�तरण करने के बार ेम� इन रा�य� क� पा�ता के आधार पर िसफा�रश क� है । 

15व� िव� आयोग, 2021-22 से 2025-26 क� अविध के िलए िसफा�रश क� गई धनरािश को चार 

म�ुय िह�स� म� बाटंा जा सकता ह,ै जो इस तरह है, रा�य आपदा जोिखम �बंधन, शहरी �थानीय 

िनकाय अनदुान, �ामीण �थानीय अनदुान, �वा��य �े� सबंंधी अनदुान और रा�� पर जब आपदा 

पड़ती है, तो उसके िलए जब जोिखम भरा समय होता है,  तो िडमांड के आधार पर सहायता क� जाती 

है । 

 

माननीय अ�य�: �� सं�या 162, �ी सदािशव िकसान लोखडें  । 
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(Q. 162) 

�ी सदािशव िकसान लोखंडे : देश म� ब�चे मजदूरी का काम करते ह� । देश के जो मजदूर ह�, अकुशल 

कामगार ह� या खेती म� काम करने वाले जो मजदूर ह�, उनके ब�चे �कूल म� नह� जाते ह� । उसका एकमवे 

कारण है िक जो मजदूर है, अकुशल कामगार है, उसके िपता जी िदन भर काम करते ह� और उनको जो 

पैसा िमलता है, वे उसे शराब पर खच� कर दतेे ह� । इस वजह से वे ब�चे �कूल नह� जा पाते ह� । मेरा 

कहना है िक जो ब�चे अकुशल कामगार ह�, खेती म� काम करने वाले ह�, �या उन ब�च� के िलए शासन 

कुछ काम करने वाला है? मेरा अकुशल ब�च� के संबधं म� �� है िक इन ब�च� के िलए �या शासन कुछ 

करने वाला है? 

�ी भूपे�� यादव: माननीय अ�य� महोदय, अकुशल �े� म� जो हमार ेकारीगर काम कर रहे ह�, उनके 

ब�च� के िलए जो सम� िश�ा अिभयान है, उसके अतंग�त वैसी ही काय�वाही क� जा रही है । उनके 

प�रवार क� ि�थित को दखेते ह�ए, िमड-डे-मील, �पेशल �ेिनंग कोस� से लेकर हॉ�टल क� �यव�था भी 

सम� िश�ा काय��म के अंतग�त िश�ा िवभाग �ारा क� जाती है । 

�ी सदािशव िकसान लोखंडे : ये जो ब�चे ह�, उन अकुशल कामगार� के िलए मेरा एक सझुाव है । 

उनके िपता जी िदन भर काम करते ह�, रात म� आते समय फुल दा� पीते ह� और दा� पीने के बाद 

उनके घर म� जो पैसा आने वाला था, वह पैसा नह� आता है । पसैा नह� आने से जो उसक� माता है, जो 

घर म� काम करने वाली है, उसको तकलीफ होती है तो वे ब�च� से बाल मजदूरी कराती है । वे उनको 

पढ़ाई के िलए �कूल म� नह� भेजते ह� । �कूल म� जाने वाले ब�च� को वे हॉ�टल म� रखना चाहते ह� । मेरा 

�� है िक वे बाल मजदूर न बन� और उ�ह� देश क� म�ुय धारा म� शािमल करने के िलए �या शासन कोई 

�ावधान करने वाला है? वे बाल कामगार न बन� और उ�ह� देश क� मु�य धारा म� लाया जाए, �या इसके 

िलए शासन �य�न करगेा? 

�ी भूपे�� यादव: माननीय अ�य� महोदय, इसक� �क�म चल रही है । म�ने पूव� म� उ�र म� भी बताया है 

। म� माननीय सद�य महोदय को सारी �क��स क� जानकारी भेज दूंगा । 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE : Thank you very much, Sir. It is a very important 

subject. It is very unfortunate that the hon. Minister has said that there is no data 

available with the Government in this regard. It is a very, very sensitive thing when 

we have a Prime Minister who speaks about data-driven programmes. That the 

Government is not having data with regard to child labour is very unfortunate.  

I would like to bring a very important issue to your notice which is with regard 

to the National Child Labour Project (NCLP). The Government of India has not 

released the requisite fund particularly to the State of Tamil Nadu. A total number 

of 4314 children are studying in various schools in districts like Virudhunagar, 

Dharmapuri, Tiruppur, Coimbatore and Salem. The Government of India has not 

released the money since 2016.  

 I would like to ask the hon. Minister when that money will be released. A 

stipend of only Rs.400 is given to the students. The Government is not releasing 

that too, which is very, very unfortunate.      

�ी भूपे�� यादव : माननीय अ�य� महोदय, म� माननीय सद�य को कहना चाह�ंगा िक मूल �� यह था 

िक जो ब�चे अपने प�रवार म� मजदूरी कर रहे ह�, �या उनका डाटा एवेलबल है? यह डाटा डायनेिमक 

डाटा होता है इसिलए इस �कार का डाटा िकसी भी सरकार के पास उपल�ध नह� होता है । कुछ ब�चे 

अपने पा�रवा�रक स�ंथान� म� भी काय� करते ह�, यह बाल मजदूर के िलए डाटा नह� था, सम� डाटा था । 

जहां तक बाल �म के डाटा क� बात है, बाल �म का डाटा एनसीआरबी क� वेबसाइट पर भी उपल�ध 

है । म� माननीय सद�य को इसे उपल�ध भी करा सकता ह� ं।  

जहां तक एनसीएलबी क� बात है, वह �ो�ाम इस समय सम� िश�ा के तहत ह�तांत�रत कर 

िदया गया है । भारत सरकार के �ारा �म म�ंालय म� पेि�सल नाम से एक पोट�ल बनाया गया है िजसम� 

िपछले दो वष� म� तीन हजार से �यादा क�पल�ट्स आई ह� िजनके ऊपर कार�वाई क� जा रही है । लेिकन 
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बाल �म म� िश�ा और बाक� के जो िवषय ह�, वह सारा काय��म सम� िश�ा अिभयान म� ले िलया गया 

है ।   

SHRI KALYAN BANERJEE:  Sir, I have gone through the written reply given by 

the hon. Minister. I must say with respect that it is really an evasive reply. Just now 

he said that the data is dynamic. Somewhere it is static. Then, he has not said 

where that data is.  

 Now, I tell you the data. One out of ten children is in child labour in India. It is 

rising for the first time in 20 years. Nine million more children are at risk of being 

forced into child labour by the end of 2022 as a result of the pandemic. The closure 

of 1.5 million schools due to the pandemic and lockdowns in India has impacted 

247 million children enrolled in elementary and secondary schools, and added to 

the risk of many of them slipping into child labour and unsafe migration. I 

understand that there are certain Acts. No doubt, if these Acts are fully 

implemented, these children cannot go into it, but these children also need to earn 

a livelihood, at least, for their parents. Now, what is the scheme? What do you 

want to do? If you want to stop child labour and want that they should not go to job 

at all, then you have to give substitutes to the families of those children. What have 

you done for that purpose? This is what I would like to know from the hon. Minister.  

�ी भूपे�� यादव : माननीय अ�य� महोदय, जहां तक चाइ�ड लेबर का �� है और उसक� रोकथाम 

क� बात है, सरकार उसके िलए पूरी तरह से �ितब� है । हर िडि���ट लेवल पर हमने एक टा�क फोस� 

बनायी है और टा�क फोस� क� अ�य�ता िजला कलै�टर �ारा क� जाती है । चाइ�ड लेबर के जो 

केसेज रिज�टड� होते ह�, उसका डाटा मेरे पास उपल�ध है  ।  
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इसे पूव� म� भी िदया गया है । जहां तक चाइ�ड लेबर क� बात है, ऐसे काय� जो हैज़ड�स ह�, उसम� 

बाल मजदूर काम नह� कर सकते ह� । उसके अित�र� भी सरकार वष� 2016 म� संशोधन लेकर आई 

थी, जो हैज़ड�स काम नह� ह�, लेिकन ब�च� के िलए उपयोगी नह� ह�, उसम� भी बाल �म काम नह� कर 

सकते ह� । लेिकन पा�रवा�रक सं�थान� के अतंग�त जैसे आपक� कॉ��टीट्यूएसंी है, उसम� सोला वडु का 

काम होता है, उसम� पा�रवा�रक ब�चे काम करते ह� । यह बाल मजदूरी के अतंग�त नह� आता है । जो देश 

क� सामािजक प�रि�थित है, उसके िहसाब से डाटा बह�त �यापक है, सभी को बाल मजदूर नह� माना 

जाता है । लेिकन बाल �िमक� के ऊपर जो कार�वाई  करने का िवषय है, उसके िलए िडि���ट टा�क 

फोस� है, वह डाटा पूरी तरह से उपल�ध है । मूल �� यह है िक जो बालक अपने प�रवार म� पढ़ाई के 

अित�र� काम कर रहे ह�, �या उनका कोई डाटा है, यह जवाब केवल उस संदभ� म� है । बाल �िमक क� 

जो कार�वाई का डाटा है वह पहले ही म� सदन के पटल पर अ�य ��� म� दे चकुा ह�ं ।  

�ी �रतेश पा�डेय :  माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने अभी बताया िक ये डाटा उपल�ध नह� 

है । लेिकन अभी जैसा कुछ और सद�य� ने अपनी बात रखी है, िकतने ब�चे पैनडिमक क� वजह से या 

अ�य मजबू�रय� के कारण बाल मजदूरी क� तरफ धकेल िदए गए ह� । �या सरकार ने इस पर कोई �रसच� 

िकया है िक िकतने ब�चे पैनडिमक क� वजह से बाल मजदूरी म� धकेल िदए गए ह�? 

 यिद उसका कोई डाटा है तो सरकार ने ऐसी कौन सी �क�म लांच क� है, िजसके ज�रए इन 

ब�च� को पनु: वापस �कूल� क� तरफ लेकर जाए ंतािक उनका जो िपछले दो साल� से िश�ा का लॉस 

ह�आ है, िफर से उसक� भरपाई क� जा सके और इस देश को आगे बढ़ाने के िलए उ�ह� वापस मु�यधारा 

म� जोड़ा जा सके ।  

�ी भूपे�� यादव: कोिवड-19 लॉकडाउन के म�ेनजर मं�ालय ने एक गाइडलाइन जारी क� थी । उस 

समय एनसीएलपी के �ोजे�ट्स, िज�ह�ने पूर ेमानदडं� का पालन नह� िकया था, उनको भी अित�र� 

रािश उपल�ध कराई गई थी । इसके िलए िजला अिधका�रय� के अतंग�त िजला टा�क फोस� का गठन 

िकया गया ह,ै िजनको समय-समय पर मं�ालय �ारा िनद�िशत िकया जाता है । इसके अित�र� म�ंालय 
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�ारा एक प�िसल पोट�ल का िनमा�ण िकया गया है । इस प�िसल पोट�ल के अतंग�त जो िशकायत� आती ह�, 

उनका संबिंधत अिधका�रय� �ारा िन�तारण िकया जाता है । 
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माननीय अ�य�: �� सं�या 163, स�ुी सनुीता द�ुगल  । 

(Q. 163) 

सु�ी सुनीता दु�गल : माननीय अ�य� जी, म�ने जो सवाल िकया है, उसम� माननीय मं�ी जी ने जवाब 

िदया है । सरकार ने पय�टन �े� के िवकास के िलए िवशेष िदशा िनद�श िदया है, म� पूछना चाहती ह�ं िक 

िवशेषकर ह�रयाणा और अ�य रा�य� क� �या �ो�ेस ह?ै सरकार क� तरफ से इंटरनेशनल टू�र�ट्स को 

पांच लाख वीज़ा िन:श�ुक देने का �ावधान िकया है । ऐसे िकतने अतंरा���ीय टू�र�ट्स ने इंिडया म� 

िविजट िकया है और उनक� सं�या िकतनी है? 

�ी जी. िकशन रड्ेडी: माननीय अ�य� जी, टू�र�म सबसे बड़ा सै�टर है जो िक कोिवड के कारण 

अफे�ट ह�आ है । आपको मालूम है िक देश म� 180 करोड़ 14 लाख वै�सीनेशन ह�आ है जो िक दिुनया 

का सबसे बड़ा काय��म बना है । अगर दिुनया के अ�य देश� से क�पेयर कर� तो 10 परस�ट वै�सीनेशन 

भारत म� ह�आ है और इसके कारण आज टू�र�म को बढ़ावा िमल रहा है । हम इस महीने 27 तारीख को 

इंटरनेशनल टू�र�म म� �लाइट्स खोलने वाले ह� । 

 भारत सरकार क� ओर से अलग-अलग काय��म हो रहे ह�, चाहे �वदेशी दश�न के �ारा हो या 

स��ल फाइन�िशयल फंड के �ारा हो । मेरी भी कुछ काय��म� म� भागीदारी थी, कु��े� म� भी   थी । इस 

तरह क� एि�टिवटीज़ ह�ई ह� । 

 दूसरा �� पूछा गया है िक कोरोना के सदंभ� म� िकतने वीज़ा िदए गए? कोरोना के बाद ई-वीज़ा 

इ�यू िकए गए । भारत म� 15 अग�त, 2021 से वीज़ा श�ु ह�आ है और 7 माच� तक लगभग रगैलुर 

टू�र�ट वीज़ा 51,916 और ई-वीजा 1,05,916 िदए गए । कोरोना के बाद भारत म� 1,57,662 वीज़ा 

िवदशेी पय�टक� को िदया गया । 

सु�ी सुनीता दु�गल : माननीय अ�य� जी, मझेु ऑि��या के महामिहम को रात को ढाई बजे �रसीव 

करने का सौभा�य �ा� ह�आ । म� माननीय म�ंी जी से कहना चाहती ह� ं िक लोकल �टेट्स टू�र�म को 

बढ़ावा दनेा चािहए । आप िव�ास क�िजए िक वहां ढोल क� थाप पर कम से कम पांच से दस िमनट तक 



14.03.2022  23 
 
ऑि��या के महामिहम ए�जॉए करते रहे । अगर हम इस तरह से लोकल एि�टिवटीज़ को बढ़ावा द�गे तो 

इससे भारत के टू�र�म को अंतरा���ीय �तर पर सराहना िमलेगी । 

माननीय अ�य�: आप ढोल क� थाप कैसे ठीक करोगे । 

… (�यवधान)  

�ी जी. िकशन रड्ेडी: माननीय अ�य� जी, हम भारत सरकार क� ओर से अलग-अलग टू�र�म देश म� 

इ�पलीम�ट कर रहे ह� । इसम� हे�रटेज, िह�टॉ�रकल, �रलीिजयस, क�चरल, फेि�टवल, एडव�चर, वाइ�ड 

लाइफ, डेजट� , वैलनेस, ईको, �रल, �र�पांिसबल, मेिडकल टू�र�म आिद ह� । म� बताना चाहता ह� ं िक 

वष� 2014 म� भारत का दिुनया म� 52 र�क था ।  अभी 52 व� र�क से आगे बढ़कर पांच साल� के अदंर वष� 

2019 म� 34 व� र�क पर आ गया   है । लगभग 20 देश� को पीछे छोड़कर भारत आगे बढ़ा है । भारतीय 

जनता पाट� क� सरकार जो माननीय �धान म�ंी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� चल रही है, वह भारतीय 

स�ंकृित और भारतीय गावं का जो है�रटेज और क�चर है, जैसा आदरणीय सांसद महोदया ने बताया 

है, उसके िहसाब से सरकार आगे के िलए �लान करगेी । 

DR. FAROOQ ABDULLAH: Speaker Sir, thank you for giving me the privilege of 

asking a question on tourism. It is good that in our country, tourism is increasing, 

but one of the most important factors, which reduces the tourists, is the fare that 

the airlines are charging. There should be a control on airlines charge, whether it is 

Kashmir, whether it is Ladakh or whether it is other parts of India which are full of 

tourist spots, so that people in the country can afford to come to these 

destinations.  This is number one. 

 Secondly, what I would like to ask is this. What is the possibility of reducing 

the charges that are made by the Government on the tourists in various sectors 

like hotels or in the other things? Is Government of India deciding to reduce that 

charge, so that more people can afford to come into these destinations? 
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�ी जी. िकशन रड्ेडी: अ�य� महोदय, जैसा हमार ेसीिनयर मे�बर फा�ख अ�द�ुला ने बताया है, 

उसके बार ेम� भारत सरकार ने ज�र सोचा है । जो �लाइट्स टू�र�म डेि�टनेश�स से जाती ह�, उनके 

िलए हम िसिवल एिवएशन िडपाट�म�ट को टू�र�म िडपाट�म�ट के �ारा उड़ान �क�म के अतंग�त सि�सडी 

देते ह� । िजतने भी टू�र�ट्स जाते ह�, वे कम रटे पर जाए ंऔर हवाई च�पल पहने वाला �यि� भी हवाई 

जहाज से जाए, यह हमार ेमाननीय �धान म�ंी नर�े� मोदी जी क� इ�छा है । इसी �ि�कोण से गरीब 

लोग जो टू�र�म के िलए जाते ह�, हम उनको भारत सरकार �ारा ‘उड़ान �क�म ’के अतंग�त सि�सडी देते 

ह� । 

 दूसरा, िजतने भी टू�र�ट्स िवदेश� से आते ह�, उनके िलए भारत सरकार ने पांच लाख वीजाज़ 

�� चाज� पर देने के िलए तय िकया है । आपने जो सम�या उठाई है, उसके बार ेम� हम ज�र सोच�गे । 

कुछ होट�स तो इिंडप�ड�ट ह� । म� बताना चाहता ह�ं िक आने वाले समर सीजन म�, अ�ैल-मई महीने म� 

देश म� िजतने भी टू�र�ट डेि�टनेश�स ह�, उनके िलए पूर े��स बुक हो चकेु ह� । अभी बह�त �यादा 

िडमांड है । आने वाले िदन� म� भारत म� डोमेि�टक टू�र�म को बढ़ावा देने के िलए आदरणीय �धान मं�ी 

जी ने रेड फोट�  से कहा था िक हर प�रवार को कम से कम 15 टू�र�ट डेि�टनेश�स घूमना चािहए, उस 

�ि�काण से भी भारत सरकार काम कर रही है । 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी आप यह भी बता देते िक ज�मू-क�मीर म� इस बार 300 से �यादा 

मे�बर ऑफ पािल�याम�ट्स गए ह� । म� खदु भी गया ह� ं। 

डॉ. फा�ख अ�दु�ला : अ�य� महोदय, यह िब�कुल सही बात है । यह आपक� मेहरबानी से ह�आ ह ै। 

म� यह भी कहना चाह�ंगा िक शारजाह क� �लाइट जो क�मीर से जाती थी, उसको मेहरबानी करके िफर 

से श�ु करवाइए । 

PROF. SOUGATA RAY : The Minister has given a very long reply, but I do not 

know if he has studied the question before giving the reply. The question relates to 

negative growth in the tourism sector. The Minister’s reply deals with how they are 

developing rural tourism, then how they are developing wellness tourism, without 
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taking into consideration the holistic policy of tourism. What I want to know from 

the hon. Minister is this. You said that there is a negative growth. What are the 

numbers in terms of tourists from abroad in 2020, 2021, and up to February, 2022? 

What is your target for the coming Financial Year in respect of the foreign tourists? 

Farooq Sahib has said that fares are very high. A new thing is happening now. 

Today I saw in the papers that domestic airfares will go up and foreign airfares will 

come down. What is the policy? Does the Government have any policy to really 

raise the number of tourists travelling within the country or coming from outside?  

�ी जी. िकशन रेड्डी : अ�य� जी, म� बताना चाहता ह�ं िक कोरोना क� वजह स ेिसफ�  भारत ही नह� 

बि�क पूर ेिव� म� टू�र�म इकोनॉमी बह�त सारी सम�याए ंफेस कर रही है । इस दौरान टू�र�म इकोनॉमी 

बह�त कम ह�ई है । फ�ट�  फेज म� 42.8 �ितशत इकोनॉमी कम ह�ई है । दूसर ेफेज म� 15.5 �ितशत और 

थड� फेज म� 1.1 �ितशत इकोनॉमी कम ह�ई है । िवदेश� से जो टू�र�ट आते थे, फ�ट�  फेज म� 93.3 

�ितशत टू�र�ट नह� आए ह� । दूसर ेफेज म� 79.5 �ितशत और थड� फेज म� 64.3 �ितशत टू�र�ट कम 

आए ह� । हमने पूरी �टडी क� है । भारत सरकार ने नेशनल काउंिसल ऑफ ए�लाइड इकोनॉिमक �रसच� 

के मा�मय से एक सव� करवाया है । म� उस सव� के आधार पर बोलना चाहता ह�ं िक जॉब लॉसेज भी ह�आ 

है । कोरोना क� वजह से िसफ�  भारत म� ही नह� बि�क सभी देश� म� टू�र�म के �ि�कोण से जॉब लॉसेज 

ह�आ है । इसम� 14.5 िमिलयन जॉ�स का नकुसान ह�आ है । सेक� ड फेज म� 5.2 िमिलयन और थड� फेज 

म� 1.8 िमिलयन जॉब लॉसेज ह�आ है । इस पैनेडेिमक से पहले भारत म� 34.8 िमिलयन जॉ�स टू�र�म 

इंड��ी पर िनभ�र रहती थी । अब वह कम हो गई है । इसीिलए भारत सरकार promotion of 

domestic tourism, diverting outbound tourists to domestic tourist trips, target to 

incentivise industries contributing most to tourism economy, provide tax benefits, 

subsidies and income to industry players इ�यािद पर काम कर रही है । म� यह बताना चाहता 

ह�ं िक जो टू�र�ट िडवीजन है, वह रा�य सरकार के पास है, वह के�� सरकार के पास नह� है ।  
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महोदय, म� आपके मा�यम से सभी रा�य सरकार� से यह िनवेदन करना चाहता ह�ं िक इसको 

इंडि��यल �टेटस िदया जाए । कुछ रा�य� ने इंडि��यल �टेटस िदया है । म�य �देश और महारा�� 

रा�य ने िदया है । म� इस सदन के मा�यम से सभी रा�य सरकार� से यह िनवेदन करना चाहता ह�ं िक 

टू�र�ट िडपाट�म�ट को बढ़ावा देने के िलए इसको इडंि��यल �टेटस का दजा� िदया जाए । …  (�यवधान)  

�ो. सौगत राय  : इसका �ोजे�शन �या है? यह कब बढ़ेगा?... (�यवधान)  आप दिेखए िक बह�त जॉब 

लॉसेज ह�आ है । 

माननीय अ�य� : पूरे िव� म� जॉब लॉसेज ह�आ है । 

… (�यवधान)  

DR. SHASHI THAROOR: Sir, I appreciate that the Minister is concerned about the 

well-being of tourists, but he has also got to pay some attention to the well-being of 

the people in India who have to run the services that tourists use.  

For example, in my State, the Contract Carriage Association who run tourist 

busses have been begging for the last two years of the COVID-19 pandemic to 

please reduce the tax by 30 per cent, but nothing has been done neither by the 

State Government nor by the Central Government. Now, the result is that these 

people are selling their tourist busses below price because they cannot make a 

living.  

Now, we are talking about improving tourism. How about the Indians who 

need to be helped at a time when unemployment is high, economy is going down, 

and we are not doing enough to support our people in order to be able to welcome 

tourists more effectively?  

�ी जी. िकशन रड्ेडी : अ�य� जी, कोरोना के कारण टूर एडं �ैवलस� पर जो इफे�ट पड़ा है, भारत 

सरकार के र�ेगनेशन म� जो भी टूर एडं �ैवलस� ह�, भारत सरकार उन सभी को 10-10 लाख �पये िबना 
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�याज के देना चाहती है । उसके साथ-साथ जो टू�र�ट गाइड्स ह�, भारत सरकार ने उनको भी 1-1 

लाख �पये देने का �ावधान िकया है । म� पहले ही बता चुका ह�ं िक यह रा�य सरकार का िवषय ह,ै िफर 

भी भारत सरकार क� तरफ से िजतना कुछ हो सकता है, हम रा�य सरकार� को उतना सहयोग देने का 

�यास कर रहे ह� । इसीिलए म� इस �ि�कोण से सभी रा�य सरकार� से यह िनवेदन करना चाहता ह� ंिक 

टू�र�म को बढ़ावा दनेे के िलए उनके यहां पर अलग-अलग पॉिलसीज़ बननी चािहए । 

 

माननीय अ�य�: �� सं�या 164, �ी रिव�दर कुशवाहा  । 
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(Q. 164) 

�ी रिव�दर कुशवाहा  : अ�य� महोदय, म� सबसे पहले माननीय िश�ा म�ंी �ी धमे�� �धान जी का 

अिभनंदन करना चाहता ह�ं और मेरा �� भी उ�ह� के िलए है । चूंिक अभी उ�ह�ने उ�र �देश के �भारी 

के �प म� काय� िकया है और वहा ंपर �चंड बह�मत से भारतीय जनता पाट� चनुाव जीतकर आई है । 

इसिलए म� उ�र �देश क� जनता क� तरफ से आपका और आदरणीय �धानमं�ी जी का हािद�क 

अिभनंदन करता ह� ं। 

 महोदय, म� पूछना चाहता ह�ं िक जो आईआईटी, वाराणसी और िनगाता यूिनविस�टी, जापान है, 

इन दोन� िव�िव�ालय� म� िश�ा पर सयं�ु अनसंुधान सगंोि�य� के िलए छा�� या सकंाय सद�य� के 

चयन हेत ु�या िकसी सिमित या बोड� का गठन कर िदया गया है? यिद हा,ं तो उसका िववरण �या है? 

इनम� िन�प� चयन हेत ु�या कोई मापदडं बनाए गए ह� या बनाए जा रहे ह�?   

�ी धम��� �धान: अ�य� जी, आदरणीय सद�य क� जानकारी सही है । िदनाकं 1 फरवरी, 2022 को 

आईआईटी-बीएचयू और िनगाता यूिनविस�टी (जापान) के बीच �रसच� के से�टर म� एक एमओयू ह�आ है । 

िवशेषकर पो�ट कोरोना चैल�जे सबके सामने आया है । बायोमेिडकल इं��� म�टेशन, मटे�रयल साइसं के 

ऊपर ऑि�ट�स इ�ं� म�टेशन जैसे सार े�ंटीयर ए�रयाज़ म� हर एक साल तीन-तीन िव�ाथ� एक साल क� 

अविध के िलए दोन� यूिनविस�टीज़ के तय शदुा मानक के तहत जाएगें । उनका खचा� दोन� यिुनविस�टी 

उठाएगंी । जापान, साइंस एडं टे�नोलॉजी से�टर म� और इकोनॉिमक से�टर म� हमारा बह�त भरोसेमदं 

िम� है । एमओयू और िवशेषकर हमारी जो एनईपी बनी है, एनईपी म� दिुनया के �वािलटेिटव 

इं�टीटयूश�स के साथ भारत के �रसच� को �लोबल �ट�डड� तक ले जाने का हमारा इिनिशएिटव है । सारी 

यूिनविस�टीज़ अपना एमओयू करने के िलए �वतं� ह� । इस िदशा म� पूवा�चल का और भारत का एक 

मह�वपूण� इं�टीटयूट आईआईटी-बीएचयू ने जापान के साथ एमओयू िकया है । यह आने वाले िदन� म� 

भारत के िव�ािथ�य� के िलए मील का प�थर सािबत होगा ।  

माननीय अ�य�: माननीय सद�या, आप बह�त दरे से खड़ी होकर बात कर रही ह� । म� सभी माननीय 

सद�य� से आ�ह करता ह� ँिक इस सदन म� बातचीत ना कर� ।  
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�ी रिव�दर कुशवाहा : म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह �� पूछना चाहता ह� ँिक खासकर 

पूव� उ�र �दशे म� पूवा�चल के इलाके म� जब से यश�वी म�ुय म�ंी योगी जी के नेत�ृव म� सरकार बनी है 

तब स ेिश�ा के �े� म� बह�त अ�छा काम ह�आ है और हम यह चाहते ह� िक �या मदन मोहन मालवीय 

�ौ�ोिगक� िव�िव�ालय, गोरखपरु जो पूव� उ�र �देश का बह�त बड़ा िश�ा का के�� है, िजसको 

िव�िव�ालय अनदुान आयोग स े12बी �टेटस िमल चकुा है तो �या सरकार िकसी अ�य देश के ऐसे ही 

िव�िव�ालय के साथ ऐसा ही कोई समझौता करने का िवचार रखती है, िजससे गोरखपरु एवं 

िनकटवत� जनपद� के छा�� को भी वैि�क �ान का लाभ िमल सके? यिद हा,ँ तो इसका �या िववरण 

है?  

�ी धम��� �धान: अ�य� जी, यह एक अलग �� है, लेिकन अगर आपक� अनुमित है तो म� इसका 

िव�तार से उ�र देना चाह�ंगा । उ�र �देश एक बह�त बड़ा �ांत है । उ�र �देश पूर े देश क� 1/5 

पॉपलेुशन क� आबादी रखता है और इसका भौगोिलक ए�रया भी बह�त बड़ा है । माननीय सद�य 

सलेमपरु से आते ह� और उ�ह�ने गोरखपरु क� मदन मोहन मालवीय टेि�नकल यिुनविस�टी का नाम 

िलया है । वहां इन िदन� म� भारत सरकार के कई तरह के इिनिशएिटव रहे ह� । वहां पर ए�स पह�ंचा है । 

वहां पर �वा��य, पय�टन और अथ�नीित के िवषय पर बह�त अ�छा काम हो रहा है । �रसच� क� �ि� से 

िनि�त �प से उ�र �देश क� देश के िलए जो �ितब�ता है, उसम� िश�ा एक �मखु अशं है । गोरखपरु 

पहले से पूवा�चल का िश�ापीठ है । उसे 21व� सदी का एक आधिुनक िश�ा पीठ बनाने के िलए िनि�त 

�प से भारत सरकार पूरा �यास करगेी ।  

माननीय अ�य�: �ी रिव िकशन जी - उपि�थत नह� । 

�ी गौरव गोगोई जी. 

�ी गौरव गोगोई: अ�य� महोदय, ध�यवाद । यू�ेन से बह�त से भारत के छा� आज भारत वापस आए 

ह� और हम सभी को उनके भिव�य के बार ेम� िचतंा है । िवशेष �प से वे ब�चे जो आज अपनी िश�ा म� 

पांचव� या छठे सेमे�टर म� ह�, उनके भिव�य क� िश�ा के िलए भारत सरकार वत�मान म� �या कदम उठा 

रही है?  
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माननीय अ�य�: यह तो मेिडकल एजकेुशन िडपाट�म�ट देखेगा । 

�ी गौरव गोगोई : सर, मेिडकल िवभाग भी है और दूसर ेभी ह� । अगर इनके पास िडटे�स ह� तो बता 

सकते ह� । उनके भिव�य के िलए भारत सरकार, दशे के अदंर या यू�ेन के िनकटवत� िविभ�न देश� म� 

जो स��ल यूिनविस�टीज ह�, �या उनके साथ कोई नीित बनाने या वाता�लाप करने के बार ेम� सोच रही है, 

तािक इन ब�च� के भिव�य म� अ�धकार न आए और इनक� िश�ा पूर ेतरीके से स�पूण� हो? शायद इसम� 

�वा��य िवभाग भी जड़ुा ह�आ है, िश�ा मं�ी जी यहां ह� और यह सभी क� िच�ता है । मेरी आशा है िक 

इस पर िश�ा मं�ी जी कुछ बोल पाएगें । ध�यवाद । 

�ी धम��� �धान: अ�य� जी, आपने सही कहा है िक यह एक अलग �� ह ै। गौरव जी मेर ेबड़े अ�छे 

िम� ह� और �जातं� म� कभी-कभी अ�छी बात� को पस�द भी करना चािहए । िवशेषकर गौरव गोगोई जी 

िजस िवरासत से आते ह� और �यि�गत �प म� मेरी उनसे िम�ता है, म� अपे�ा कर रहा था िक वह, 

उनक� पाट� और सदन क� ओर से माननीय �धानमं�ी जी को ‘ऑपरशेन गंगा’ के िलए बधाई देनी 

चािहए । म� आपसे िनवेदन करता ह�ं िक ‘ऑपरशेन गंगा’ �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� ह�आ, लेिकन 130 

करोड़ भारतीय� क� अपने ब�च� के िलए एक कलेि�टव िवज़डम कैसी होती है, यह उसका �माण है । 

जब ले ही आए ह�, तो उनके भिव�य के िलए, भारत सरकार उनको सामूिहक �प म� डॉ�टर बनाने के 

िलए जो �यव�थाए ंह�गी, उनक� िच�ता करगेी । आप उसम� आ��त   रिहए । आज उनको सभंालने का 

और शॉक से िनकालने का टाइम ह,ै हम सभी उसी म� लगे ह� । 
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माननीय अ�य�: �� सं�या 165, �ी च�ुनीलाल साह�  । 

  (Q. 165) 

�ी चु�नीलाल साह� : अ�य� महोदय, म�ने आपके मा�यम से माननीय िश�ा म�ंी जी से अिनवाय� बाल 

िश�ा का अिधकार अिधिनयम, 2009 के तहत िनजी और शासक�य िव�ालय� म� आिथ�क �प से 

कमजोर ब�च� के �वेश के सबंंध म� �� िकया था । माननीय म�ंी जी क� ओर से जो जवाब आया है, म� 

उससे सतं�ु ह�,ं लेिकन एक �� माननीय म�ंी जी स ेपूछना चाहता ह�ं ।  

�या सरकार क�ा 9 से 12व� तक सभी िनजी एवं शासक�य िव�ालय� म�, सभी रा�य� म� एक 

समान पाठ्य�म �ार�भ करने जा रही है और यह कब तक होगा, तािक हमारे छ�ीसगढ़ जैसे �ा�त� के 

िव�ाथ� भी के��ीय �तर पर तकनीक� िश�ा, िचिक�सा िश�ा आिद �वेश परी�ाओ ंम� अ�य �ा�त� के 

िव�ािथ�य� के साथ �वेश म� स�म हो सक� ?  

�ी धम��� �धान:  अ�य� जी, माननीय सद�य ने राइट टू एजकेुशन ए�ट, 2009 के तहत गरीब ब�च� 

को सरकारी �कूल� के साथ-साथ िनजी और गैर-अनदुान �ा� �कूल� म� भी पढ़ाने के िलए जो एक 

किमटम�ट है, वह एक स��ली �पाशँड� �क�म है । इसम� भारत सरकार 60 �ितशत दनेदारी देती है और 

40 �ितशत िह�सा रा�य सरकार� देती ह� । यह योजना बड़ी सफलता के साथ देश भर म� चल रही है । 

माननीय सद�य िजस रा�य से आते ह� – छ�ीसगढ़, वहां भी अभी लगभग 2 लाख 76 हजार िव�ाथ� 

दो साल से पढ़ रहे ह� । हम धीर-ेधीर ेऐसे िव�ािथ�य� को डीबीटी के मा�यम से लाभ पह�ंचाने के िलए 

काम कर रहे ह� । हमारी सरकार के िव� िवभाग क� एक �ाय�रटी है िक भारत सरकार के जो भी लाभ 

ह�, उनको डीबीटी के मा�यम से पह�ंचाए,ं उसम� भी हम लोग काम कर रहे  ह� ।  

 माननीय सद�य ने एक पूरक �� पूछा है िक �या दशे भर म� एक ही पाठ्य�म होगा, शायद यह 

�यावहा�रक भी नह� है, लेिकन जो मूल भावना है, अभी रा��ीय िश�ा नीित म� नेशनल करीकुलम 

�ेमवक�  बनाने का काम श�ु हो गया है । सारे रा�य भी अपना-अपना करीकुलम बना ही रहे ह� । इसम� 

एनईपी का जो एक �ेटर �ेमवक�  है – ‘पढ़ाई के साथ कमाई’ – वोकेशनल एजकेुशन और ि�कल को 

मह�व देना, इसम� समानता लाने के िलए काम श�ु ह�आ है । 
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 अ�य� जी, म� आपक� अनमुित से सदन क� ओर से माननीय �धानमं�ी जी और िव� म�ंी जी 

को इस बात के िलए ध�यवाद दूंगा िक बह�त वष� के बाद पहली बार भारत सरकार के िश�ा िवभाग का 

खच� एक लाख करोड़ �पये से �यादा ह�आ है । यह सब पैसा इसी �कार क� क�याणकारी योजनाओ ंमे 

खच� हो रहा है । भारत सरकार भारत के ब�च� को 21व� सदी म� एक स�म नाग�रक बनाने के िलए 

किटब� है ।  

�ी मनीष ितवारी : अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । वष� 2009 म� जब यूपीए क� सरकार 

िन:श�ुक और अिनवाय� िश�ा का कानून लेकर आई थी और जो �ाइवेट अनएडेड �कू�स ह�, उनम� 25 

�ितशत आर�ण का जो �ावधान िकया था, उससे करोड़� ब�च� को इस देश म� फायदा ह�आ है और 

उनको िश�ा िमल पाई है ।  

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह कहना चाहता ह� ंिक इसम� एक बह�त 

बड़ी �ैि�टकल सम�या आ रही है । वह �ैि�टकल सम�या यह है िक जो यह कानून है, यह 6 वष� से 14 

वष� तक के ब�च� के िलए है । जब ब�चा 9 व� �लास म� पह�ंचता है और वह िकसी �ाइवेट अनएडेड 

�कूल म� है तो �कूल उनको यह कहता है िक 10 व� �लास से या तो आप फ�स दीिजए या अपने ब�चे 

को �कूल से िनकाल लीिजए । वह जो मा-ंबाप ह�, उनके पास �ाइवेट �कूल क� फ�स देने क� �मता 

नही है और 9 व� �लास म� अगर वह अपने ब�चे को िकसी इंि�लश मीिडयम �कूल से िनकालकर िकसी 

और �कूल म� लेकर जाते ह� तो वहां पर उस ब�चे का एडज�टम�ट नह� हो पाता है । म� मं�ी जी स ेयह 

आ�ह करना चाहता ह�ं िक जो यह कानून है, इसम� संशोधन करके िन:श�ुक और अिनवाय� िश�ा को 6 

वष� से लेकर 18 वष� तक क�िजए, िजससे जो ब�चा नस�री म� भत� होता है, वह 12 व� �लास तक 

िन:श�ुक िश�ा �ा� कर सके । यह मेरा सझुाव है ।  

�ी धम��� �धान : अ�य� जी, देर से ही सही, यूपीए का वष� 2009 का �ेिडट उ�ह�ने िलया । वह एक 

अ�व� कानून लाए, यह उ�ह�ने आज �वीकार िकया । मनीष जी, �ामािणक आदमी ह�, उनको 

ध�यवाद है । वह पाट� के बार ेम� भी बीच-बीच म� िदल क� बात अ�छी बोल दतेे ह� । उ�ह�ने कहा िक वष� 

2009 वाला कानून पया�� नह� था, म� भी एज ए पािल�याम�ट सद�य, एज ए पि�लक पॉिलसी �टूड�ट 
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उसको �वीकार करता ह� ं । उसम� 8 व� के बाद वह सम�या आती है । िश�ा रा�य का िवषय है । 

क�कर�ट िल�ट म� �ाथिमक िश�ा रा�य का िवषय है । भारत सरकार अपनी देनदारी दतेी है । कुछ 

िनजी िव�ालय 9व�, 10व�, 11व� और 12व� पढ़ा देते ह� । कानून म� प�रवत�न करने के िलए रा�य� से 

चचा� करनी पड़ेगी और शेय�रगं क� बात करनी पड़ेगी । यह बात सबके �यान म� आई है । जब हम 

पॉिलसी बनाते ह� तो उसे हॉिलि�टक बनाते ह� । यह �� तो वष� 2009 म� भी सोचा जा सकता था ।  …

(�यवधान)  

�ी मनीष ितवारी  : आप अब सोच लीिजए । 

�ी धम��� �धान : हम कई चीज� सोच रहे ह� । मनीष जी, िव� मं�ी जी ने इस बार एक लाख करोड़ 

�पये िदये ह� और उसके िलए भी धीर-ेधीर ेसोच�गे ।  …(�यवधान)  Raja ji, why are you jumping 

up? A lot of things will come up. … (Interruptions) Kani ji, this is not NEET issue. … 

(Interruptions) I am not yielding to you. Please sit down. 

मनीष जी, आपका सझुाव अ�छा है । सदन को मूल िवषय को समझना पड़ेगा िक यह रा�य का िवषय है 

। भारत सरकार अपनी जवाबदेही ले रही है । हम इस बार बजट बढ़ाते-बढ़ाते चीज� को धीर-ेधीर ेआगे 

बढ़ा रहे ह� ।  …(�यवधान)  

SHRI T. R. BAALU : Sir, on behalf of my leader Dr. M.K. Stalin, hon. Chief Minister 

of Tamil Nadu, I profoundly congratulate the Modi Government, especially Shri 

Jaishankar who has brought all our students from Ukraine to Chennai. Sir, a 

problem arises now. These students are not able to complete their medical 

courses as they had to come back to Tamil Nadu and other places in India. I would 

like to ask whether the students hailing from India who had gone to Ukraine for 

further studies could now be taken to Russia using Prime Minister Modi’s clout with 

the Russian Government. Is it possible to have them admitted in Russian 

universities so that they can continue their studies? … (Interruptions) 
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SHRI DAYANIDHI MARAN: Why not in India? 

�ी गणेश िसहं  : अ�य� जी, मेरा एक सझुाव है िक इस पर एक ध�यवाद ��ताव माननीय �धान मं�ी 

जी के �ित जाना चािहए । 

माननीय अ�य� : अभी आपको इजाजत नह� दी है । 

SHRI T. R. BAALU : The same subjects are dealt with in Russian universities. My 

friend the Minister may kindly answer in affirmative because lives of these students 

are going to be adversely affected. All the students who have gone from Tamil 

Nadu are wards of salaried people. 

माननीय अ�य� : यह मेिडकल एजकेुशन का िवषय है । मेिडकल के �टूड�ट्स हे�थ िमिन�टर के अडंर 

म� आते ह� । म�ंी जी इसका जवाब ऑलरडेी दे चकेु ह� ।  

SHRI T. R. BAALU : He is a senior Minister, Sir.  

HON. SPEAKER: No. There is no senior or junior, all Ministers are equal.  
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माननीय अ�य�: �� सं�या 166, �ी कृ�णपालिसहं यादव  । 

 (Q. 166) 

�ी कृ�णपालिसंह यादव : अ�य� महोदय, म� सव��थम यश�वी �धान मं�ी जी और माननीय मं�ी जी 

को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�ं िक उ�ह�ने �धान मं�ी कौशल िवकास योजना के अतंग�त कोिवड 

वॉ�रयस� कोस�ज क� िनिम�ित क� है, िजससे �वा��य सबंंधी िश�ा व �िश�ण ले कर कई यवुाओ ंको 

कोिवड पेश�ट्स क� सेवा करने का सअुवसर �ा� ह�आ है एवं उनको रोजगार भी उपल�ध ह�आ है । 

माननीय म�ंी जी कोिवड काल म�, जब पे�ोिलयम मं�ी थे, तब भी मेर े�े� को काफ� राहत दी थी । वहा ं

पर सीएसआर फंड से ऑ�सीजन �लांट्स, मोबाइल हॉि�पट�स, वेिटलेटस� जैसी काफ� सिुवधाए ं

उपल�ध कराने के िलए म� अपने संसदीय �े� क� जनता क� तरफ से माननीय मं�ी जी को बह�त-बह�त 

ध�यवाद देता ह�ं । मेर े�� न का माननीय मं�ी जी ने बह�त िव�तार से जवाब िदया ह ै। … (�यवधान)  

माननीय अ�य� : आपका �� न �या है? 

�ी कृ�णपालिसंह यादव: माननीय अ�य� जी, कोिवड वॉ�रयस� कोस�ज लगभग पूर ेदेश म� चालू ह�ए । 

म�य �देश म� करीब 130 कोस�ज चालू ह�ए, पर मेर ेलोक सभा �े� म� गनुा और अशोक नगर, जो िक 

�ामीण इलाका है, वहां पर इस तरह के कोस�ज चालू नह� ह�ए ह�, तो माननीय मं�ी जी स ेमेरा यह आ�ह 

है िक गनुा आकां�ी िजला है और अशोक नगर �ामीण �े� है, ऐसे �े� म� कोिवड वॉ�रयस� कोस�ज के 

िलए ि�कल स�टस� खोलने का �या आपका कोई िवचार है? 

�ी धम��� �धान : अ�य� जी, म� आपके मा�यम से आदरणीय सद�य को बताना चाह�ंगा िक देश भर 

के िलए हमारा टारगेट था िक हम लोग दो लाख कोिवड वॉ�रयस� �ैश कोस�ज श�ु कर� । उसम� अतं तक 

ऑनजॉब वाले �ेिनंग कोस�ज थे । 1,18,386 क� िडडेट्स सफलता के साथ ��ड हो चकेु ह�, उनम� से म�य 

�देश म� 130 स�टस� म� 10,718 क� िडडेट्स ह� । माननीय सद� य ने गनुा िजले के बार ेम� कहा है । गनुा 

िजले म� दो स�टस� म� 208 नौजवान� को ऑनजॉब �ेिनंग दी गई है । वह इमज�सी क� �य�था के िलए था । 

धीर-ेधीर ेहम लोग आगे एक िडि���ट ि�कल कमेटी बना कर िजले क� जो आव�यकता है और िजले 

से लोग जहां काम कर रहे थे, उस �कार क� ि�किलंग िस�टम डेवलप कर रहे ह� । 



14.03.2022  36 
 
माननीय अ�य� : आपका सझुाव सही है िक इसम� िडि���ट काउंिसल बना कर उनके सझुाव के 

आधार पर काउंिसिलंग कराएगें तो �यादा बेटर होगा ।  

 माननीय सद�य, �या आप पूरक �� न पूछना चाहते ह�? 

�ी कृ�णपालिसंह यादव : माननीय अ�य� जी,  �धानम�ंी कौशल िवकास योजना के तहत कई 

यवुाओ ंक� �ितभाओ ंको िनखारा गया है, उ�ह� कई कोस�ज से रोजगार भी उपल�ध ह�आ है और ऐसे 

रोजगार मेले हर िजले म� लगातार लगते ह� । शायद सभी माननीय सांसद उन मेल� म� जाते ह� । म� अपने 

ससंदीय �े� के यवुाओ ंक� तरफ से माननीय म�ंी जी को ध�यवाद देता ह�ं ।  

 अभी सरकारी अ�पताल� और कोिवड स�टस� म� स�ेटी ऑिडट क� बह�त ज�रत है । कई बार 

देखने म� आया है िक आइसीयू, इमज�सी वाड्�स म� इलेि��क शॉट�  सिक� ट के कारण कई जगह� पर कई 

दघु�टनाए ंहो जाती ह� । मेरा माननीय मं�ी जी से यह �� न है िक �या कोिवड स�टस� उन हॉि�पट्�स क� 

से�टी ऑिडट, आव�यक टेि�निशयंस के ि�कल डेवलपम�ट के िलए कोिवड वॉ�रयस� कोस�ज म� कुछ 

ऐसा �ावधान करने का िवचार है? 

�ी धम��� �धान : अ�य� जी, माननीय सद�य ने अ�छा �� न उठाया है । जैसे-जैसे हमार े�वा��य 

िवभाग के सामने यह चैल�ज आया िक हॉि�पट�स, इ�वी�म�ट्स, ऑ�सीजन, इस �कार क� नई-नई 

चीज� आ रही ह�, तो उनक� सरु�ा संबंधी िचंता बढ़ रही है । उस �ि� से भारत सरकार, िवशेषकर 

एनसीवीटी, सबंंिधत �टेक हो�डस� से चचा�  करके हम नए-नए कोस�ज बना रहे ह� । यह एक डायनैिमक 

�ोसेस है । मेिडकल से�टी, मेिडकल इि�व�म�ट्स और हॉि�पट�स क� से�टी िस�यू�रटी क� ऑिडट के 

िलए जो  ि�कल चािहए, हम उन कोस�ज को भी खोलना चाह�गे । 

डॉ. �ीकातं एकनाथ िशंदे : माननीय अ�य� जी, आपने मझेु पूरक �� पूछने का मौका िदया, इसके 

िलए बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 सरकार ने कोिवड वॉ�रयस� के �ैश कोस� के िलए एक अ�छी योजना बनाई है । िपछले दो वष� म� 

हमने देखा है िक कोिवड वॉ�रयस� के साथ-साथ आशा वक� स� ने भी अ�छा काम िकया है । पूरे देश म� 
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उनक� सं�या 10 लाख से भी �यादा है । आज वे एडहॉक बेिसस पर काय�रत ह� । उनक� सेवा रगेलुर हो 

और उनका पे-�केल बढ़े, इसके िलए वे लोग बह�त वष� मांग कर रहे ह� और आ�दोलन कर रहे ह� ।  

 म� आपके मा�यम से, माननीय मं�ी जी से जानना चाह�ंगा िक इस कोस� म� िकतनी आशा वक� स� 

ने एनरोल िकया ह?ै �या सरकार इस कोस� के मा�यम से आशा वक� स� के िलए एक डेिडकेटेड री-

ि�किलंग या अप-ि�किलंग के िलए कोई �ावधान करगेी तािक उनको कोई गेन-फुल ए��लॉयम�ट िमल 

सके ।  

�ी धम��� �धान : माननीय अ�य� जी, लगभग 1 लाख 18 हजार 386 ऑन जॉब ��ड िकए गए, उनम� 

िकतने आशा वक� स� ह�, अभी इसके बार ेम� मेर ेपास त�य नह� ह� । इसके बार ेम�, म� माननीय सद�य को 

बता दूगंा । लेिकन यह बात सही है िक सार ेकाम� म� जो मैनपावर लग रहे ह�, उनक� अप-ि�किलंग या 

री-ि�किलंग क� िनर�तर आव�यकता है । भारत सरकार क� योजनाए ंउस िदशा म� काम कर रही ह� । 
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माननीय अ�य� : �ी मोहनभाई कंुडा�रया -  उपि�थत नह�  । �ी राजेशभाई नारणभाई  चुड़ासमा  । 

(Q.167) 

�ी राजेशभाई नारणभाई चुड़ासमा : माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी से 

पूछना चाहता ह� ँ िक व�यजीव� �ारा फसल� और मवेिशय� को नकुसान पह�चंाए जाने क� स�ंया म� 

िपछले काफ� समय से विृ� ह�ई है । सरकार �ारा िकसान� और उनके प�रवार को नकुसान का 

मआुवजा तो िदया जाता है, लेिकन म� आपके मा�यम से यह जानना चाहता ह� ँ िक इस सम�या के 

समाधान और मआुवजे क� रािश म� विृ� के िलए रा�य सरकार क� तरफ से �या कोई ��ताव �ा� ह�आ 

है या नह�? यिद हा,ँ तो उसका �यौरा �या है और यिद नह�, तो के�� सरकार �ारा इसके ऊपर िवचार 

िकया जाएगा या नह�?  

�ी भूपे�� यादव : माननीय अ�य� महोदय, व�यजीव� के �ारा दो तरह के नकुसान होते ह� । एक, 

सामा�य �प से जो वहा ँरहने वाले लोग होते ह�, मैन-�मुन कािं�ल�ट के कारण वहा ँपर उनक� जान 

को खतरा होता है या दघु�टना के कारण वे घायल होते ह�, तो उसके िलए हमार े मं�ालय के �ारा 

मआुवजे का �ावधान िकया जाता है । ऐसी ि�थित म� यिद िकसी क� म�ृय ुहोती है तो पाचँ लाख �पए 

और ि�िवयस इंजरुी होती है तो दो लाख �पए और माइनर इजंरुी होती है तो घटना के िहसाब से रािश 

दी जाती है । अ�य रा�य सरकार� के �ारा इसके िलए एिडशनल रािश भी दी जाती है, लेिकन जहा ँतक 

फसल� के नकुसान क� बात है, तो फसल� के नकुसान के िलए �धानम�ंी फसल बीमा योजना के 

अतंग�त फसल� के नकुसान क� रािश �दान क� जाती है, जो म�ुयत: रा�य सरकार� के �ारा ही 

िवत�रत क� जाती है । 

SHRI A. RAJA : In my constituency Nilgiris, human-wildlife conflict is a big issue.  I 

have come across one incident in which, within one month, three persons were 

attacked by the tigers and consequently they lost their lives.  So, people’s lives are 

at risk.  As per the Government’s advisory, if any direction has to be given or a final 

decision has to be taken, the Chief Wildlife Warden of the State concerned has to 
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go to the area, and discuss with the Collector, Gram Panchayat, and the District 

Forest Officer.  It takes a number of days to arrive at the final decision.  In the 

meanwhile, we may lose innocent lives. 

 My humble suggestion is whenever a new advisory is to be issued, the local 

District Collector, District Magistrate, and the District Forest Officer in consultation 

with the Gram Panchayat should take the decision as to whether such an animal 

has to be removed from the area or relocated to some other area.  At present the 

authority to take such a decision is with the Government.  The Government official 

has to go to the remote areas.   

My constituency is 300 kms. away from Chennai.  The Chief Wildlife 

Warden, the Chief Conservator of Forest, and the Forest Secretary have to go and 

have a discussion with the Chief District Forest Officer and then they take a 

decision.  This whole process takes   minimum 15 days, and in the meanwhile, a 

lot of people may be losing their lives.  So, this is a serious issue which must be 

addressed properly.  A new Advisory may be issued in this regard. 

�ी भूपे�� यादव : माननीय अ�य� महोदय, फरवरी, 2021 म� हम लोग� ने एक गाइडलाइन जारी क� 

थी, उसम� यह कहा गया था िक जहा ँपर कािं�ल�ट होता है, तो वहा ँपर एडहॉक रािश तरु�त उपल�ध 

करा दी जाए तािक मरने वाले के आि�त� को तुर�त रािश िमले और बाद म� उसका िन�पादन होता रहे । 

इसके िलए हमने �टेट लेवल पर एक को-ऑिड�नेशन कमेटी बनाई है । अगर तिमलनाडु के सबंंध म� कोई 

बात है, तो हम तिमलनाडु गवन�म�ट से बात कर�गे िक वह इतना इन-इफेि�टव �य� है ।  

SHRI A. RAJA: Let there be guidelines in this regard.… (Interruptions) 

माननीय अ�य� : जगंली जानवर� से फसल� को जो नकुसान होता है, उसके िलए भी एक िव�ततृ 

गाइडलाइन होनी चािहए । आपने उ�र म� िलखा है िक जगंली जानवर� से जो फसल� को नकुसान होता 
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है, उसक� गाइडलाइन के िलए आपने �ाम पचंायत को अिधकार िदए ह�, उसक� एक �यापक 

गाइडलाइन पनु: सभी �दशे� को चली जाए । 

�ी भूपे�� यादव : माननीय अ�य� जी, िनि�त �प से मं�ालय इसक� गाइडलाइन को जारी करगेी । 

 

_______ 
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WRITTEN ANSWERS TO QUESTIONS 

(Starred Question Nos. 168 to 180 
Unstarred Question Nos. 1841 to 2070) 
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माननीय अ�य� : �� काल समा� । 

 

_______ 

    

                                    
 Available in Master copy of the Debate, placed in Library. 
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12.00 hrs     (Shri Rajendra Agrawal  in the Chair) 

माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए माननीय अ�य� 

महोदय ने अनमुित �दान नह� क� है । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित : अब सभा पटल पर रखे जाने वाले प� । 

… (�यवधान)  

 

12.01 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय सभापित : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें -   �ी पकंज चौधरी जी  । 

िव� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी पंकज चौधरी) : माननीय सभापित महोदय, म� सीमाश�ुक 

अिधिनयम, 1962 क� धारा 159 के अतंग�त िन�निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह�दी तथा 

अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�ं:-  

(1) का.आ.5226(अ) जो 15 िदस�बर, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था 

तथा िजसके �ारा िदनांक 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स.ं36/2001-सीमाश�ुक 

(एन.टी.) म� कितपय संशोधन िकये गये ह� तथा एक � या� या� मक �ापन ।  

(2) िदनाकं 16 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 98/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  जो 

आयाितत और िनया� ितत माल के मू�यांकन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी म�ुाओ ं

को भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय मु�ा को िवदेशी म�ुाओ ंम� प�रवित�त 

करने के िलए िविनमय क� सशंोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक �ापन । 

(3) िदनाकं 17 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 99/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  जो 

आयाितत और िनया� ितत माल के मू�यांकन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी म�ुाओ ं
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को भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय मु�ा को िवदेशी म�ुाओ ंम� प�रवित�त 

करने के िलए िविनमय क� सशंोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक �ापन । 

(4) िदनाकं 20 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 100/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(5) िदनाकं 21 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 101/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(6) िदनाकं 22 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 102/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(7) िदनाकं 24 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 103/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 



14.03.2022  717 
 
(8) िदनाकं 27 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 104/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(9) िदनाकं 28 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 105/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(10) िदनाकं 30 िदस�बर, 2021 क� अिधसूचना स�ंया 106/2021-सीमाश�ुक (एन.टी.)  

जो आयाितत और िनया�ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी 

म�ुाओ ंको भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय म�ुा को िवदेशी म�ुाओ ंम� 

प�रवित�त करने के िलए िविनमय क� संशोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक 

�ापन । 

(11) का.आ.5496(अ) जो 31 िदस�बर, 2021 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था 

तथा िजसके �ारा िदनांक 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स.ं36/2001-सीमाश�ुक 

(एन.टी.) म� कितपय संशोधन िकये गये ह� तथा एक � या� या� मक �ापन ।  

(12) िदनाकं 3 जनवरी, 2022 क� अिधसूचना स�ंया 01/2022-सीमाश�ुक (एन.टी.)  जो 

आयाितत और िनया� ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी म�ुाओ ं

को भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय मु�ा को िवदेशी म�ुाओ ंम� प�रवित�त 
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करने के िलए िविनमय क� सशंोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक �ापन । 

(13) िदनाकं 6 जनवरी, 2022 क� अिधसूचना स�ंया 02/2022-सीमाश�ुक (एन.टी.)  जो 

आयाितत और िनया� ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी म�ुाओ ं

को भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय मु�ा को िवदेशी म�ुाओ ंम� प�रवित�त 

करने के िलए िविनमय क� सशंोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक �ापन । 

(14) का.आ.194(अ) जो 14 जनवरी, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ था तथा 

िजसके �ारा िदनांक 3 अग�त, 2001 क� अिधसूचना स.ं36/2001-सीमाश�ुक 

(एन.टी.) म� कितपय संशोधन िकये गये ह� तथा एक � या� या� मक �ापन ।  

(15) िदनाकं 20 जनवरी, 2022 क� अिधसूचना स�ंया 04/2022-सीमाश�ुक (एन.टी.)  जो 

आयाितत और िनया� ितत माल के मू�याकंन के �योजन के िलए कितपय िवदेशी म�ुाओ ं

को भारतीय म�ुा म� प�रवित�त करने अथवा भारतीय मु�ा को िवदेशी म�ुाओ ंम� प�रवित�त 

करने के िलए िविनमय क� सशंोिधत दर� के बार ेम� है तथा एक �या�या�मक �ापन । 

[Placed in Library, See No. LT 6508/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRY 

(SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay on the Table a copy each of the 

following papers (Hindi and English versions):- 

(1) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Commerce and 

Industry for the year 2022-2023. 

(2) Output Outcome Monitoring Framework of the Department of 

Commerce and Industry, Ministry of Commerce and Industry for the 

year 2022-2023. 

[Placed in Library, See No. LT 6509/17/22] 
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सू�म, लघु और म�यम उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी भान ु�ताप िसहं वमा�) : माननीय सभापित 

महोदय, म� िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) सभा पटल पर रखता ह�ं:-  

(1) वष� 2022-2023 के िलए सू�म, ल� ु और म�यम उ�म म�ंालय क� अनुदान� क� 

िव�ततृ मांग� । 

(2) वष� 2022-2023 के िलए सू�म, ल� ुऔर म�यम उ�म म�ंालय क� िनग�त प�रणामी 

अन�ुवण �परखेा । 

[Placed in Library, See No. LT 6510/17/22] 

जनजातीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ीमती रणेुका िसंह स�ता) : माननीय सभापित महोदय, म� 

िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखती ह�ं:- 

(1) (एक)  रा��ीय आिदवासी छा� िश�ा सिमित, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के 

वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी सं�करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)    रा��ीय आिदवासी छा� िश�ा सिमित, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित  (िह�दी तथा अ�ंेजी 

सं�करण) । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने  

वाला  िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6511/17/22] 

उ�र पूव� �े� िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा सहका�रता म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी बी. एल. 

वमा�) : माननीय सभापित महोदय, म� िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) सभा पटल पर रखता ह�ं:-  

 (1)   वष� 2022-2023 के िलए उ�र पूव� �े� िवकास मं�ालय क� अनदुान� क� 
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िव�ततृ मांग� ।  

 (2)    वष� 2022-2023 के िलए उ�र पूव� �े� िवकास मं�ालय क� िनग�त प�रणामी 

अन�ुवण �परखेा । 

[Placed in Library, See No. LT 6512/17/22] 

िश�ा म�ंालय म� रा�य म�ंी (डॉ. सभुाष सरकार) : माननीय सभापित महोदय, म� िन� निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह�:ं-  

(1) (एक) िव�िव�ालय अनदुान आयोग, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) । 

 (दो)   िव�िव�ालय अनदुान आयोग, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के वािष�क 

लेखाओ ंक� एक �ित (िह� दी तथा अं�ेजी स�ं करण) तथा उन पर लेखापरी�ा 

�ितवेदन । 

 (तीन) िव�िव�ालय अनदुान आयोग, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण)  । 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6513/17/22] 

(3) (एक)   योजना तथा वा�तकुला िव�ालय, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त  

लेखे । 

 (दो)    योजना तथा वा�तकुला िव�ालय, नई िद�ली के वष� 2020-2021 के 
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काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी 

स�ंकरण) । 

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6514/17/22] 

(5) (एक)   योजना तथा वा�तकुला िव�ालय, भोपाल के वष� 2020-2021 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त  

लेखे । 

 (दो)    योजना तथा वा�तकुला िव�ालय, भोपाल के वष� 2020-2021 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

(6) उपयु�� (5) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने  

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 6515/17/22] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (DR. BHAGWAT 

KARAD): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Pension Fund Regulatory and Development Authority, 

New Delhi, for the year 2020-2021, along with Audited 

Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Pension Fund Regulatory 
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and Development Authority, New Delhi, for the year 2020-

2021.  

[Placed in Library, See No. LT 6516/17/22]

(2) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) 

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the General 

Insurance Corporation of India, Mumbai, for the year 2020-

2021. 

 (ii) Annual Report of the General Insurance Corporation of 

India, Mumbai, for the year 2020-2021, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 6517/17/22] 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Industrial 

Investment Bank of India Limited (Voluntary winding up of IIBI 

to the Equity shareholders of IIBI), Kolkata, for the period 

from 01.10.2021 to 31.12.2021.  

 (ii) Liquidator’s Report on the Industrial Investment Bank of India 

Limited (Voluntary winding up of IIBI to the Equity shareholders 

of IIBI), Kolkata, for the period from 01.10.2021 to 31.12.2021, 

alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller 

and Auditor General thereon.  
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 (3) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at item No. (a) of (2) above. 

[Placed in Library, See No. LT 6518/17/22]

(4) A copy of the Payment and Settlement Systems (Amendment) 

Regulations, 2022 (Hindi and English versions) published in Notification No. 

CO.DPSS/Ovrst.No.S1417/06.08.001/2021-22 in weekly Gazette of India dated 

16th February, 2022 under sub-section (3) of Section 38 of the Payment and 

Settlement Systems Act, 2007. 

[Placed in Library, See No. LT 6519/17/22] 

(5) A copy of the Life Insurance Corporation of India (Staff) Amendment Rules, 

2022 (Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R.58(E) in 

Gazette of India dated 31st January, 2022 under sub-section (3) of Section 48 of 

the Life Insurance                        Corporation Act, 1956. 

[Placed in Library, See No. LT 6520/17/22] 

(6) A copy of the Notification No. F. No. IRDAI/RI/1/180/2022 (Hindi and 

English versions) published in Gazette of India dated 17th January, 2022 

regarding ‘Obligatory Cession for the financial year 2022-23’ under sub-section 

(3) of Section 114A of the Insurance Act, 1938 and Section 27 of the Insurance 

Regulatory and Development Authority Act, 1999. 

[Placed in Library, See No. LT 6521/17/22] 

 

_________ 
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12.03 hrs 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

29th Report 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE (SHRI ARJUN 

RAM MEGHWAL): Hon. Chairperson, Sir, I beg to present the Twenty-ninth 

Report of the Business Advisory Committee.  

________ 

 

12.03 ¼  hrs 

STANDING COMMITTEE ON RAILWAYS 

11th Report 

 

�ीमती जसकौर मीना (दौसा) : माननीय सभापित महोदय, �ी राधा मोहन िसंह क� ओर स,े म�       

रले मं�ालय क� अनदुान� क� मांग�` (2022-23)’ के बार े म� रेल सबंंधी �थायी सिमित का �यारहवां 

�ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��ततु करती ह�ं । 

_______ 
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12.03 ½  hrs 

STANDING COMMITTEE ON SOCIAL JUSTICE AND EMPOWERMENT 
30th Report 

 
�ीमती रमा देवी (िशवहर) : माननीय सभापित महोदय, म� जनजातीय काय� मं�ालय क�  अनदुान� क� 

मांग�` (2022-23)’ के बारे म� सामािजक �याय और अिधका�रता सबंंधी �थायी सिमित का 30वां 

�ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��ततु करती ह�ं । 

________ 

 

12.03 ¾  hrs 

STANDING COMMITTEE ON HOME AFFAIRS 
238th and 239th Reports 

 
�ी दुलाल च�� गो�वामी (किटहार) : माननीय सभापित महोदय, म� गहृ काय� सबंंधी �थायी सिमित 

के िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

1. ‘गहृ मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� (2022-23)’ के बार ेम� 238 वां �ितवेदन । 

2. ‘उ�र पूव� �े� िवकास मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� (2022-23)’ के बार े म� 239 वां 

�ितवेदन । 

  _______ 
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12.04 hrs 

STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 

314th to 318th Reports 

 

SHRI SUNIL BABURAO MENDHE (BHANDARA-GONDIYA): Sir, I beg to lay on 

the Table the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Transport, Tourism and Culture:- 

(1)    Three Hundred Fourteenth Report on Demands for Grants (2022-23) of 

Ministry of Civil Aviation. 

(2) Three Hundred Fifteenth Report on Demands for Grants (2022-23) of    

Ministry of Culture.  

(3)     Three Hundred Sixteenth Report on Demands for Grants (2022-23) of  

Ministry of Ports, Shipping and Waterways. 

(4)   Three Hundred Seventeenth Report on Demands for Grants (2022-23) of 

Ministry of Road Transport and Highways.  

(5)     Three Hundred Eighteenth Report on Demands for Grants (2022-23) of 

Ministry of Tourism. 

_______ 
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माननीय सभापित: आइटम न�बर – 15, डॉ. सभुाष सरकार । 

 

12.05 hrs 

STATEMENT CORRECTING REPLY TO UNSTARRED  QUESTION NO. 905 

DATED 7 FEBRUARY, 2022 REGARDING CTET EXAM IN MAITHILI LANGUAGE 
 
िश�ा म�ंालय म� रा�य म�ंी (डॉ. सभुाष सरकार): सभापित महोदय, म� `मैिथली भाषा म� सीटीईटी 

परी�ा` के बार ेम� �ी गोपाल ठाकुर, संसद सद�य �ारा पूछे गए अतारांिकत �� स�ंया 905 के 7 

फरवरी, 2022 को िदए गए उ�र म� शिु� करने वाला व��य (िह�दी  तथा अ�ंेजी स�ंकरण) सभा पटल 

पर रखता ह� ं ।  

महोदय, सिं�� उ�र सीटीईटी को सलाहकार और काया��वयन सिमित ने 24.04.2014 को 

आयोिजत अपनी चौथी बैठक म� केवल उपरो� भाषाओ ं के साथ यह परी�ा जारी रखने का िनण�य 

िलया ह ै। 

 

                                    
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 6507/17/22 
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12.06 hrs 

ELECTION TO COMMITTEE 
Court of University of Delhi 

 
िश�ा म�ंी तथा कौशल िवकास और उ�मशीलता म�ंी (�ी धम��� �धान): सभापित जी, म� 

��ताव करता ह�:ं 

“िक िद�ली िव�िव�ालय क� संिविधय� क� सिंविध 2(1)(उ�नीस) और (3) के 

अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, ऐसे रीित से जैसा िक अ�य� िनदशे द�, उ� 

सिंविधय� के अ�य उपबंध� के अ�यधीन िद�ली िव�िव�ालय क� कोट�  के सद�य के 

�प म� काय� करने के िलए अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 

माननीय सभापित : �� यह है: 

“िक िद�ली िव�िव�ालय क� संिविधय� क� सिंविध 2(1)(उ�नीस) और (3) के 

अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, ऐसे रीित से जैसा िक अ�य� िनदशे द�, उ� 

सिंविधय� के अ�य उपबंध� के अ�यधीन िद�ली िव�िव�ालय क� कोट�  के सद�य के 

�प म� काय� करने के िलए अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

________ 
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12.07 hrs 

MOTION RE: REPORT OF THE JOINT COMMITTEEE ON BIOLOGICAL 
DIVERSITY(AMENDMENT) BILL, 2021 – EXTENSION OF TIME 

 

SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): I beg to move the following motion:- 

“That this House do extend up to the 03 June, 2022, the time for the 

presentation of the Report of the Joint Committee on the Biological 

Diversity (Amendment) Bill, 2021.” 

माननीय सभापित : �� यह है: 

“िक यह सभा जैव िविवधता (सशंोधन) िवधेयक, 2021 सबंंधी सयं�ु सिमित का 

�ितवेदन ��ततु करने के िलए समय को 3 जून, 2022 तक बढ़ाती है ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

________ 
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12.07 ½  hrs 

UNION TERRITORY OF JAMMU AND KASHMIR BUDGET, 2022-2023 

 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to present a statement (Hindi 

and English versions) of estimated receipts and expenditure of the Union Territory 

of Jammu and Kashmir for the year 2022-23. 

_________ 

 

12.08 hrs 

DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS - UNION TERRITORY OF 
JAMMU AND KASHMIR, 2021-2022 

 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to present a statement (Hindi 

and English versions) showing the Supplementary Demands for Grants in respect 

of the Union Territory of Jammu and Kashmir for the year 2021-22.  

__________ 
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12.08 ¼  hrs 

 

DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS , 2021-2022 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to present a statement (Hindi 

and English versions) showing Supplementary Demands for Grants – Third and 

Final Batch for 2021-22.  

________ 

 

 

12.08 ½  hrs 

DEMANDS FOR EXCESS GRANTS, 2018-2019 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to present a statement (Hindi 

and English versions) showing Demands for Excess Grants for 2018-2019.  

 

________ 
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12.09 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, िनयम 377 के अधीन मामल� को सभा पटल पर  रखा 

जाएगा । िजन सद�य� के िनयम 377 के मामले �वीकृत िकए गए ह�, वे कृपया िनधा��रत समय पर उ�ह� 

सभा पटल पर पह�ंचा द� । 

(i) Regarding participation of Members of Lok Sabha in programmes 
meant for implementation of various Government schemes 

 

�ी अ�ण कुमार सागर (शाहजहापँुर):  मेर ेसंसदीय �े� शाहजहांपरु (उ0�0) म� रा��ीयकृत ब�क� 

�ारा के��ीय सचंािलत योजनाओ ंयथा - �धानमं�ी म�ुा योजना, �ट�ड अप इंिडया योजना, �धानमं�ी 

जीवन �योित बीमा योजना (पीएमजेजेबीवाई), �धानमं�ी सरु�ा बीमा योजना (पीएमजेजेबीवाई), अटल 

प�शन योजना इ�यािद से सबंंिधत जो काय��म आयोिजत िकए जाते ह�, ब�क� �ारा उसक� कोई भी 

जानकारी �थानीय सांसद को नह� दी जाती है और न ही उनके �ारा आयोिजत िकसी काय��म म� 

�थानीय सांसद को आमिं�त िकया जाता है । यह एक जन-�ितिनिध का अपमान है । जबिक के�� 

सरकार के �प� िनद�श है िक के�� सरकार �ारा सचंािलत क� जा रही योजनाओ ं के काय��म म� 

�थानीय सांसद� क� भी सहभािगता सिुनि�त करते ह�ए उ�ह� आमंि�त िकया जाना चािहए । 

अतः मेरा अनरुोध है िक मेर ेसंसदीय �े� शाहजहापंरु म� ि�थत रा��ीयकृत ब�क� के िवगत तीन 

वष� के दौरान आज तक िकन-िकन ितिथय� म� के��ीय योजनाओ ंके सचंालन हेत ुकाय��म आयोिजत 

िकए ह� तथा उनम� �थानीय सांसद को िकन-िकन काय��म� म� आमिं�त िकया गया है और िकन-िकन म� 

नह�, इसक� के��ीय मं�ालय �तर पर जांच करवाकर ब�क अिधका�रय� के िव�� िज�मेवारी सिुनि�त 

करते ह�ए िवभागीय काय�वाही क� जाए और भिव�य म� रा��ीयकृत ब�क� के मा�यम से शाहजहांपरु 

                                    
 Treated as laid on the Table.  
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ससंदीय �े� म� सचंािलत होने वाली के��ीय योजनाओ ंम� �े�ीय सांसद क� भूिमका सिुनि�त िकए जाने 

हेत ुभी समिुचत कदम उठाए जाए ं। 

 

(ii) Need to address the problem of acute shortage of drinking water in Sikar 
district, Rajasthan 

 

�ी सुमेधान�द सर�वती (सीकर): राज�थान के सीकर िजले सिहत पूर े शेखावाटी म� भूजल �तर 

जमीन म� नीचे जाने क� वजह से पेयजल क� गंभीर ि�थित उ�प�न होती जा रही है । मेर ेलोकसभा �े� 

का अिधकांश िह�सा डाक�  जोन क� ि�थित म� है, वहां खेती करना तो दूर क� बात,पीने के पानी क� 

गंभीर सम�या उ�प�न होती जा रही है । मेरा माननीय जलशि� मं�ी जी से िनवेदन है िक सीकर िज़ले 

को अित शी� नहर� के मा�यम से जोड़कर पानी उपल�ध करवाने क� कृपा कर� तािक आमजन को इस 

गंभीर सम�या से राहत िमल सके  । 
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(iii) Need to connect villages in Maharajganj Parliamentary Constituency, 
Bihar with high speed broadband network 

�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं): िबहार रा�य अतंग�त महाराजगंज लोकसभा मेरा संसदीय 

�े� है l मेरा ससंदीय �े� सारण �मंडल के सारण (छपरा) एव ं िसवान िजला म� प�रसीिमत है l मेर े

ससंदीय �े� क� अिधकांश आबादी �ामीण �े�ो म� वास करती है l आधिुनक िवकास के दौर म� सचंार के 

�े� म� हमारे देश म� �ांितकारी प�रवत�न ह�ए है l इस प�रवत�न से हमार ेदेश के गॉवं� को भी भारत नेट 

अिभयान के तहत "ऑि�टकल फाईबर आधा�रत हाई �पीड �ाडब�ड नेटवक� " से जोड़ने का फैसला 

वत�मान सरकार के �ारा िलया गया है । इस अिभयान के तहत म� अपने ससंदीय �े� के सभी गांव� को 

भी "ऑि�टकल फाईबर आधा�रत हाई �पीड �ाडब�ड नेटवक� " स ेजोड़ने का आ�ह भारत सरकार से 

करता ह� ंतािक इस घोर �ित�पधा� के यगु म� हमारा गांव भी इंटरनेट क� सिुवधा ती�गित से �ा� कर 

सके । अतः मेरा सचंार म�ंी जी से अनरुोध है िक मेर ेससंदीय �े� के सारण  (छपरा) िजला अतंग�त  

तरयैा,ँ पानापरु, इसआुपरु, मशरक, बिनयापरु, जलालपरु, माझँी, एकमा,  ल�ादपुर (जनताबाजार) तथा 

िसवान िजला अतंग�त भगवानपरु हाट, बसंतपरु, गो�रयाकोठी एव ंमहाराजगंज �खडं� के सभी गांव� को 

"ऑि�टकल फाईबर आधा�रत हाई �पीड �ाडब�ड नेटवक� " से जोड़ा जाए ।   
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(iv) Regarding paddy procurement in Odisha 

 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Farmers in Odisha are 

left distressed due to the Odisha Government’s tardy pace of paddy procurement 

from the farmers in the state. Despite the lag highlighted back in January itself, the 

government is yet to act swiftly for mass procurement of paddy, which will also 

alleviate the woes of the farmers. Due to the delayed procurement, farmers are 

forced to either sell their produce at a lower price than the MSP or deploy more 

resources to preserve the produce. The Government is yet to procure produce 

from farmers to whom tokens were issued. Adding to their distress, some of the 

tokens have also expired and the civil supplies officials are denying to renew 

those. All in all, the pace of the process is costing the farmers financially. I urge the 

Hon’ble Minister for Agriculture and Farmers Welfare to seek a report from the 

Government of Odisha indicating their plan of action and remedial measures to 

resolve it.  
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(v) Regarding completion of development projects in Deoghar, Jharkhand 

 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Deoghar is an important religious hub and is 

home to one of the twelve Jyotirlingas and a shaktipeeth with upwards of fifty 

million people visiting the pious city annually. I urge to chalk out a comprehensive 

programme in which previously sanctioned projects shall be reviewed and new 

projects will be tabled for further development in the backward region. 

1.  Q-Complex, which received a grant of Rs. Twenty-five crores from the 

Government of India in the year 2012 is lying unfinished.  

2. The Ministry of Tourism has included Deoghar city in the Prasad yojana.  At 

the time of its inclusion, I had raised an issue concerning the narrow streets of the 

city leading to the temple should be widened. 

3. The Prime Minister in the year 2015 had announced a package for the 

development of religious sites in the region, especially the Sultanganj to Deoghar 

corridor for the betterment of the facilities in the Kanwar Yatra and the overall 

holistic development of religious sites in the area. 

4. The Deoghar, Santhal Pargana, and Jharkhand region is the hub of 

numerous religions, including Jainism and Hinduism.  A comprehensive plan 

should be chalked out for the development of a circuit which connects the major 

religious hubs of the pious region.  This circuit will impact India’s reputation 

globally.  Parasnath, Deoghar, Basukinath Maluti, Tarapith, Vikramshila, 

Bateshwarsthan, Mandar, Champapuri, Sultanganj, Karangari in Munger are all 
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pivotal religious hubs with hundreds of millions of devotees flocking to these 

temples annually to pay their respects.  

5. The Food Craft Institute is an incomplete project in Deoghar.  

Thus, I request to complete the projects for the development of the backward 

region.  
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(vi)  Need to re-open the path between village Ujhah and Bapauli Anaj 
Mandi in Panipat district, Haryana 

 

�ी संजय भािटया (करनाल):     मेर े संसदीय �े� म� िजला पानीपत के गांव उझाह, रसलापरु जो 

माक� ट कमेटी का रा�ता रसूलपरु होते ह�ए बापौली अनाज मंडी जाता है वह रा�ता रा��ीय राजमाग� 

�ारा बंद कर िदया गया है रा�ता बदं होने के कारण गांव �रसालू, गांव उझाह व आसपास के िकसान� 

को फसल बेचने व खेत� म� आने जाने म� बह�त किठनाई का सामना करना पड़ता है । म� माननीय सड़क 

प�रवहन म�ंी से आ�ह करता ह� ँिक रा��ीय राजमाग� �ारा बंद िकये गए गांव उजाह, रसलापरु व �रसाल ु

जो माक� ट कमेटी का रा�ता रसूलपरु होते ह�ए बापौली अनाज मंडी म� जाता है, उस माग� पनुः खलुवाने 

का िवचार कर�  । 
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(vii) Need to improve digital platform for online education in Jharkhand 

�ी जयंत िस�हा (हज़ारीबाग): नीित आयोग क� िश�ा र�िकंग के अनसुार मेरा गहृ-रा�य झारखंड बड़े 

रा�य� म� सबसे नीचे अिंकत 5 नाम� म� एक है, और विृ�शील �गित के मामले म� सबसे पीछे   है । यह  

शोचनीय िवषय है िक झारखंड म� केवल 30% ब�चे �कूली िश�ा पूरी करते ह�, जबिक इसका रा��ीय 

औसत 70% है । कोिवड-19 महामारी ने िश�ा �णाली को िहला कर रख िदया है । झारखडं, जो पहले 

से ही खराब �दश�न करने वाला रा�य है, यहा ँ ि�थित अब बद से बदतर होती जा रही है । िबना 

आव�यक बिुनयादी ढांचे के ऑनलाइन िश�ा ने रा�य म� प�रि�थितय� को और भी िनराशाजनक बना 

िदया है और लोग� तक िश�ा-�ोत� क� पह�ंच को कम कर िदया है । कं�यूटर से सबंिंधत िश�ा म� 

झारखडं बड़े रा�य� म� नीचे से दूसर े�थान पर है । रा�य म� खराब िडिजटल बिुनयादी ढांचे के कारण, 

रा�य दी�ा और ई-पाठशाला जैसे क� �ीय काय��म� के लाभ� को जनता तक पह�चँाने म� असमथ� रहा है । 

इंटरनेट कने�शन के िबना ऑनलाइन िश�ा संभव नह� है । कहने को तो झारखडं के लगभग 80% 

सरकारी �कूल� म� कं�यूटर ह� िक�त ु केवल 30% के पास ही इंटरनेट क� सुिवधा है । ऐसी खराब 

कनेि�टिवटी के कारण, अिधकांश �कूल� म� िश�क गणुव�ापूण� िश�ा �दान करने के िलए सघंष� करने 

पर मजबूर ह� । �रपोट� के अनसुार, झारखडं म� केवल 15.3% �कूली छा�� के पास कोिवड लॉकडाउन 

के दौरान पढ़ाई के िलए िडिजटल �लेटफॉम� उपल�ध थे । झारखडं सरकार �ारा िश�ा जैसे मह�वपूण� 

�े� के उिचत �बंधन के अभाव के कारण लाख� छा�� का नकुसान ह�आ है । पूरी सभंावना है िक इसका 

�भाव उनके जीवन म� बह�त �यापक हो और एक पूरी पीढ़ी सीिमत अवसर� के साथ बड़ी हो । क� � 

सरकार के िनवेदन करता ह� ँिक झारखडं रा�य िश�ा के �ित सजग हो और वह देश के भिव�य क� र�ा 

के िलए �ाथिमकता से काम कर,े इस हेत ुक� � सरकार �ारा आव�यक िनद�श झारखडं रा�य सरकार 

को िदये जाए ँ ।  
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(viii) Need to enhance the pension under EPS-1995 

�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल (जलगावँ): ईपीएस -95 प�शन लाभािथ�य� ने अपने प�र�म से देश के 

िविभ�न सगंठन� को मजबूत बनाने म� मह�वपूण� भूिमका िनभाई है और देश के औ�ोिगक एवं आिथ�क 

िवकास म� �मखु योगदान िदया है । देशभर के 65 लाख से �यादा ईपीएस - 95 प�शनर� के िलए वत�मान 

म� दी जानेवाली प��शन रािश बह�त ही कम है िजससे उनक� आजीिवका पर नकारा�मक �भाव पड़ता है 

और वो मूलभूत �वा��य सेवाओ ंस े वंिचत रह जाते है. 2018 म� �म सबंंिधत ससंदीय सिमित क� 

�रपोट�  और ईपीएफओ क� सबंिंधत उ�च �तरीय सिमित ने िसफा�रश क� है िक ईपीएस -95 प�शन 

योजना के तहत प�शन क� रािश बढ़ाई जानी चािहए ।इसके अित�र� 2013 म� कोिशयारी सिमित ने भी 

इस रािश को बढ़ाने का अनमुोदन िकया है ।  म� सरकार से मांग करता ह� ँ िक ईपीएस -95 योजना के 

तहत आने वाले प�शनर� क� मांग� पर कार�वाई कर े और इसके िलए, क� � सरकार EPS-95 प�शन 

योजना म� आव�यक प�रवत�न करके EPS-95 प�शनर� और उनके प�रवार� को 9000 / - �पये �ितमाह 

क� मूल प�शन दी जानी चािहए और साथ म� महंगाई भ�ा या मु�त �वा��य सेवा �दान क� जाए िजससे 

इन प�शनभोिगय� को इसका लाभ िमले और उ�ह� सेवािनविृ� के बाद िकसी िव�ीय सकंट का सामना न 

करना पड़े । 
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(ix) Need for restoration of train services affected due to Covid-19 Pandemic 

in Wardha Parliamentary Constituency, Maharashtra 
 

�ी रामदास तडस (वधा�):  म� माननीय रले मं�ी जी का  �यान अपने ससंदीय �े� वधा� क� जनता के 

सम�याओ क� ओर �यान आकृ� करते ह�ए कहना है िक कोिवड- 19 महामारी के बाद अनेक रले सेवाऐ 

�ारभं कर दी गई है । मेर ेसंसदीय �े� वधा� के अतंग�त आने वाले िन�निलिखत मह�वपूण� िवषय� पर 

काय�वाही करने का क� कर े।  

1.  नागपरु मंडल म�य रले के अतंग�त MST/QST पास का िवतरण �व�रत पनु��ारभं िकया जाए  ।  

2.  िसंदी (�र�वे), तळुजापूर, सेवा�ाम वधा�, िहंगणघाट, पलुगांव, धामणगांव, चादंूर, व�ड, मोश� 

रले �थानकोपर कोिवड-19 के पूव� मेल / ए�स�ेस गािड़य� के जो ठहराव �वीकृत थे उ�ह� �व�रत बहाल 

िकया जाए  ।  

3.  12159 / 12160 अमरावती-जवलपूर-अमरावती सपुरफा�ट ए�स�ेस िजसे नागपरु रले 

�थानक तक टम�नेट िकया गया है, उसे पनु� अमरावती तक �ारभं िकया जाए  ।  

4.  12119/12120 अजनी-अमरावती-अजनी इंटरिसटी ए�स�ेस सेवा कोिवड के प�ात रदद क� 

गई है, उसे त�काल �भाव से �ारभं िकया जाए । इन सभी िवषयो पर मैने िव�ततृ �प से मंडल रेल 

काया�लय नागपरु म�य रले को समय-समय पर अवगत कराया है, तथा �वासी संगठन� से अनेक 

आवेदन उपयु�� िवषयो पर �ा� ह�ये है । अतः उपरो� मु�े पर िवचार कर शी� �यव�था करने का क� 

कर�  ।            
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(x) Need to provide financial assistance to farmers to  
promote organic farming 

�ी धम�वीर िसंह (िभवानी-मह�े�गढ़): देश म� िदन �ितिदन क� सर जैसी भयंकर बीमारी बढ़ रही है ।  

यह बीमारी �ामीण �तर पर बह�त तेजी से फ़ैल रही है इस बीमारी के मु�य कारण खान-पान है ।  

वत�मान म� सभी फसल� व सि�जय� और फल� आिद म� रासायिनक खाद के नाम पर जहर िमलाया जा 

रहा है ।  मेरा सझुाव है िक अगर रासायिनक खाद क� जगह िकसान को जैिवक खेती करने के िलए �ित 

वष� 10000 �पए �ित एकड़ �ो�साहन रािश द े दी जाए तो िकसान रासायिनक खाद को छोड़कर 

जैिवक खेती क� और अ�सर होगा. �ित वष� 63222 करोड़ �पए के करीब रासायिनक खाद के िलए 

बजट रखा गया है, दूसरा रासायिनक खाद से जो बीमा�रया ँफ़ैल रही उनके इलाज पर भी सरकार का 

�ितवष� लाख� करोड़ �पए खच� होते ह ै।  रासायिनक खाद के �यादा �योग से हमार ेदेश के चावल व 

गेह�ं के िनया�त म� भी भारी कमी देखने को िमल रही है  इसिलए मेरा माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक 

जैिवक  खेती  को बढ़ावा देने  हेत ु िकसान को हरवष� �ित एकड़ दस हज़ार �पए �ो�साहन रािश दी 

जाए  । 
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(xi) Regarding setting up of an AIIMS at Kinalur in  
Kozhikode district of Kerala 

 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Kerala is facing new challenges in 

health sector. The health infrastructure is inadequate to overcome these 

challenges. Medical education facilities are limited in the state. The COVID 

pandemic exposed the vulnerable condition of the health infrastructure of Kerala. 

The students are migrating to foreign countries in search of quality health 

education. Lifestyle diseases are rampant in the state. In this context, the state 

government proposed an All India Institute of Medical Science (AIIMS) at Kinalur in 

Kozhikode district of Kerala under the Pradhan Mantri Swasthya Suraksha Yojana. 

Kerala is the only major state not having an AIIMS. Kerala had been expecting 

allocation of funds for the proposed AIIMS in the Union Budget 2022-23, but the 

budget didn''t mention about AIIMS for Kerala. Hence, I request the Ministry of 

Health and Family Welfare to take urgent initiative to set up the AIIMS at Kinalur in 

Kozhikode district of Kerala. 
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(xii) Regarding plight of Indian Students enrolled in various  
universities in Ukraine 

 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Around 20,000 Indian students are back 

in the country from the war torn Ukraine. There were medical, engineering and 

aeronautical engineering students from India in various universities of Ukraine. All 

these students are in a deep desperation as their educational future is already 

doomed in a war torn country. None of them can go back to their institutions after 

all the mess, trauma and hurdles they faced in this Russian war in Ukraine. The 

GOI should facilitate all educational possibilities for all those who want to continue 

their education in India. After completion of the course, they will be ready for FMG 

Eligibility Examinations. It is a matter of future of the thousands of Indian talents 

which should not be neglected. And after all the trauma they faced amidst the war 

and terror, their case must be considered now, otherwise, it will be a terrible 

injustice towards them. 
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(xiii) Regarding operationalisation of Vellore Airport, Tamil Nadu 

 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): The Government has recently 

announced that five airports in Tamil Nadu are being built under the ‘Ude Desh Ka 

Aam Naagrik’ (UDAN) programme. Among this, Vellore airport is likely to be 

completed and made operational very soon. Unfortunately, the much-awaited 

opening of the Vellore airport is getting delayed further due to reasons better 

known to the Airports Authority of India.  Vellore is one of the fastest growing City 

Corporations in Tamil Nadu. The CMC hospital at Vellore attracts lots of patients 

everyday from surrounding Districts and States. Apart from commercial success, 

Vellore is known for Educational excellence. Lots of students from other states and 

countries are visiting Vellore. Like-wise, pilgrims from all over India and abroad are 

visiting Vellore. Vellore is the most important historical city which has tremendous 

growth potential and will be a wonderful place if the government or any private 

player starts a flying school at Vellore to train commercial pilots which requires a 

flying school. Therefore, I request the union Government to expedite the 

completion of the airport at Vellore and facilitate the air travel to Vellore from Cities 

in Tamil Nadu and neighbouring States like Andhra, Telangana, Karnataka and 

Kerala. 
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(xiv) Regarding completion of pending railways works in Parbhani 
Parliamentary Constituency, Maharashtra 

 

�ी संजय जाधव (परभणी):  पूणा� रेलवे जं�शन दशे के जाने माने ज�ंशन� म� से एक और परभणी के 

पास बना है, जो देश के िविभ�न शहर� को जोड़ता है यहां पर रलेवे हॉि�पटल और �कूल सिहत अ�य 

सिुवधाए ंभी ह� पर�त ुपरभणी पूणा� जं�शन पर कार सेड का काम नह� ह�आ है और परभणी- मनमाड 

डबल �ैक का काम अभी बाक� है! अत: परभणी पूणा�  ज�ंशन म� कार सेड और परभणी -मनमाड डबल 

�ैक के काम तथा उसके साथ ही परभणी म� जो भी रलेवे के बाक� बचे काम ह� उनको ज�द से ज�द 

पूरा िकया जाए इसका म�ुय काया�लय जो अभी नांदेड़ चला गया है, उसको वापस पणुा� जं�शन या 

परभणी म� लाया जाय, यहां पर रलेवे 300 एकड़ भूिम खाली पड़ी है इस जगह पर औ�ोिगक हब बनाया 

जाय तािंक यहा ँपर याि�य� को सिुवधा और परभणी क� �े�ीय जनता को रोजगार िमल सके  ।  
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(xv) Regarding present status of smart cities mission in Bihar 

�ी कौशले�� कुमार (नालंदा):  के�� सरकार ने 25 जून, 2015 को एक बड़ी मह�वाकां�ी �माट�-

िसटी योजना क� श�ुआत क� थी । इसम� 100 शहर� को िवकिसत कर सभी सिुवधाओ ंसे ससुि�जत 

करने का ��ताव पा�रत कर 5 वष� म� पूरा करने का ल�य िनधा��रत िकया था । उन 100 शहर� क� 

योजना म� वष� 2016 म� िबहार के भागलपरु और 2017 म� पटना व मजु�फरपरु और 2018 म� मेर े

ससंदीय �े� नालंदा के िजला मु�यालय िबहार शरीफ को चयिनत िकया गया । योजना के अधीन 

भागलपरु को 1309.30 करोड �पय,े पटना 2776.16 करोड़ �पये, मुज�फरपरु को 1028 करोड़ 

�पये और िबहार शरीफ को 900 करोड़ �पये क� कुल �यय क� प�रयोजना �वीकृत ह�ई  । िजसम� अभी 

तक कुल 980 करोड़ �पये यािन पटना के िलए 380 करोड़ �पये, मजु�फरपरु के िलए 112.50 करोड 

�पये, भागलपरु के िलए 382 करोड़ �पये और िबहार शरीफ के िलए 110 करोड़ �पये क� रािश िनग�त 

ह�आ है । चार� शहर� क� ि�थित सतंोषजनक नह� है । काम क� गित काफ� धीमी है । टे�डर ह�ए, पर�त ु

सब लि�बत है । कुछ काय� ही िदखावे के िलए िकए जा रहे ह� । यह िवड�बना ही है िक प�रयोजना के 

िलए एसपीवी जो बना है, उसम� िनयिु�या ँ भी लि�बत ह� । पद �र� ह�, िफर काम क� र�तार और 

िनगरानी कैसे होगी? िकसी भी �माट� -िसटी को एयरपोट�  क� ज�रत होती है, मगर पटना को छोड़कर 

तीन� शहर� म� एयरपोट�  के िलए अभी तक िकसी योजना क� �वीकृित नह� ह�ई है । यहा ँ पर 

अिनयिमतताओ ंक� भी काफ� िशकायत� आ रही ह� । अतः म� मा.  आवासन और शहरी काय� म�ंी जी से 

आ�ह करता ह� ँिक िबहार के चार� चयिनत �माट� -िसटी प�रयोजना को ज�द से ज�द पूरा करवाने के 

िलए ज�री कदम उठाय� ।  
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(xvi) Regarding inclusion of Asrukhala Jora, Cuttack district, Odisha in 
National Wetland Conservation Programme 

 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Asrukhala Jora of Cuttack district is 

a vast wetland. This needs to be included in National Wetland Conservation 

Programme. This wetland has become defunct because of the closing of the mouth 

of the river Mahanadi- Suka Paika in the early Sixties. Earlier Suka Paika river was 

feeding water to the wetland and resultant flow generated the wetland for its self-

maintenance. Asrukhala Jora wetland of Odisha is the largest wetland of 63 kms 

which needs to be included in NWCP by geo-tagging, assigning of UID and 

granting Bio-diversity Park for its long term management in order to shape it as a 

Tourist spot. I urge upon the Government to take up this project on urgent basis.  
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(xvii) Regarding ground-water pollution caused by industrial units in Amroha 

district, Uttar Pradesh 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा):  �ाम चंदनपरु �लाक गंगे�री म� चीनी िमल तथा �ाम पंचायत चौधरपरु 

�लॉक जोया जनपद अमरोहा, उ�र �देश म� औ�ोिगक इकाई खास कर �ास, क�बल व अ�य उ�ोग� 

�ारा अपिश� उपचार संय�ं (ETP)/�दूषण िनय��ण सयंं� नह� चलाते ह� । �ाम पंचायत के समीप लगी 

कारखान� �ारा रसायन य�ु पानी बोर वेल के मा�यम से सीधे जमीन के अ�दर डाला जाता है । 

कारखान� म� इ�तमाल होने वाला जानलेवा हािनकारक रसायन जल म� िमल कर जमीन के अ�दर जाता 

है । िजस से पूर े�े� का जल �तर दूिषत हो गया है । �े�ीय जनता व मवेशी यहा ँदूिषत जल पीने को 

बेबस ह�, दूिषत जल पीने क� वजह से जानलेवा भयकंर बीमा�रय� जैसे क� सर एवं अ�य कई लाईलाज 

िबमा�रय� का सामना करना पड़ रहा ह� । िजसस े�े�वािसय� म� खौफ का माहौल बना ह�आ ह ै । अतः 

सरकार से मेरी मांग है िक इन �े�� म� लगे उ�ोग� तथा आसपास के कारखान� �ारा िकए गए उ�लंघन 

क� जांच क� जाए एवं दोिषय� के िखलाफ कड़ी काय�वाही क� जाए िजससे लोग� के जीवन क� र�ा हो 

सके ।             

         

 گیشوریگن بلاک پور چندن گاوُں  صاحب، اسپیکر محترم): امروہہ( علی دانش کنور

 میں پردیش اتر ضلع، امروہہ جویا، بلاک چودھرپور پنچایت گاوُں اور مِل چینی میں

 ایفلیوینٹ ذریعہ کے صنعتوں دوسری اور  کمبل براس، کر خاص اکائی صنعتی

 لگے قریب کے پنچایت گرام ہیں۔ چلاتے نہیں پلانٹ کنٹرہل الٓودگی پلانٹ ٹریٹمنٹ

 اندر کے زمین سیدھے ذریعہ کے ویل بور پانی اہو ملا کیمیکل ذریعہ کے کارخانوں

 کیمیکل خطرناک بہت لیوا، جان والا ہونے استعمال میں کارخانوں ہے۔ جاتا ڈالا

 ہو الٓوده پانی کا علاقے پورے سے جس ہے۔ جاتا اندر کے زمین کر مل میں پانی

 پانی الٓوده اور ہیں، مجبور کو پینے پانی الٓوده یہاں مویشی اور لوگ مقامی ہے۔ گیا

 کئی دوسری اور کینسر جیسے بیماریاں خطرناک لیوا جان وہاں سے وجہ کی پینے
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 میں حضرات مقامی کے وہاں سے جس ہے۔ رہا پڑ کرنا سامنا کا بیماریوں علاج لا

 میں علاقوں ان کہ ہے مانگ میری سے سرکار لئے اس ہے۔ ہوا بنا ماحول کا خوف

 کی جانچ کی وایولیشن گئے کئے ذریعہ کے کارخانوں کے  پاس اسٓ اور صنعتوں

 زندگی کی لوگوں سے جس جائے کی کاروائی سخت خلاف کے مجرموں اور جائے

  شکریہ  ۔ سکے ہو حفاظت کی
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(xviii) Regarding grant of funds for National Investment and Manufacturing 
Zone (NIMZ) at Zaheerabad in  Telangana 

 
SHRI B.B. PATIL (ZAHIRABAD): The National Investment and Manufacturing 

Zone (NIMZ) at Zaheerabad in Telangana was accorded final approval by DIPP, 

Ministry of Commerce on 22.01.2016. The project envisages developing an extent 

of 12,365 acres with an investment of Rs. 13,000 crore with funding from the Govt. 

of India & the State government. In this context the State government has taken 

pro-active steps for acquisition of 3500 acres of land with its own funds. The 

detailed master plan for development of Phase-1 is also ready. Telangana State 

government has requested DIPP, Ministry of Commerce for release of an amount 

of Rs, 500 cr. towards Govt. of India share for development of external & internal 

infrastructure under Phase-1. Telangana State Government is committed to 

provide the matching state share as per norms. In keeping with the priorities of the 

Government of India & Make in India campaign, it is requested that funding for this 

project may be started at the earliest for promoting manufacturing activity in 

Telangana. 
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(xix) Regarding storm water drainage scheme in Samastipur, Bihar 

 

�ी ि�सं राज (सम�तीपुर) :  मेर े संसदीय �े� सम�तीपुर (िबहार) अतंग�त सम�तीपरु शहर जल 

जमाव क� िवकराल सम�या से जूझ रहा है । िपछले वष� बरसात म� शहरी आबादी बुरी तरह इस सम�या 

से �भािवत रही है । नगर िवकास एवं आवास िवभाग, िबहार ने Storm Water Drainage Scheme, 

Samastipur के नाम से DPR भी बनाया है, िजसके �ा�कलन क� �वीकृित अपेि�त है । जनिहत के 

िलए इस �क�म पर शी� काया��वयन क� आव�यकता है । 
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(xx) Need to conduct Army recruitment in Satara Parliamentary 
Constituency, Maharashtra 

 

�ी �ीिनवास दादासाहबे पािटल (सतारा):  कोरोना महामारी क� वजह से िपछले दो साल� से भारत 

देश क� थल सेना, नौ सेना और वाय ु सेना क� भत� महारा�� म� बंद है । दशे मे कोरोना महामारी का 

असर अभी कम हो गया है । म� सतारा लोकसभा �े� का सांसद ह�ं । सतारा िजले के अनेक गांव ऐसे ह� 

जहॉ ंहर घर से नौजवान दशे क� सेवा करने हेत ुसेना म� भत� होते ह�। िपछले दो साल� से भारतीय सनेा 

क� भत� सतारा और आस पास के िजलो म� नही ह�ई । मेर ेलोकसभा चनुाव �े� से बह�त सार ेनौजवान 

सेना म� भत� होने क� उ�मीद से तैयारी कर रह� ह� । िजनक� तैयारी ह�अी ऐसे नौजवान मझेु िमलकर भत� 

श�ु करने क� िबनती र�ा मं�ीजी से करने के िलए मझेु अज� दे चकेु ह� । मेरा र�ा मं�ी जी से आ�ह है । 

कोरोना क� वजह से महारा�� म� सेना म� भत� होने क� �ि�या बदं है, उसे ज�द से ज�द श�ु करने हेत ु

आव�यक िनद�श �दान कर� ।  

_________ 
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12.10 hrs 

MOTION RE: SUSPENSION OF RULE 205 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): I beg to move: 

 “That this House do suspend rule 205 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha, which provides that there shall be 

no discussion of the Budget on the day it is presented to the House, in 

its application to discussion of the Budget for 2022-23 and 

Supplementary Demands for Grants for 2021-22 of the Government of 

Union Territory of Jammu and Kashmir, to enable same day 

presentation of and discussion on the Budget. ” 

HON. CHAIRPERSON : Motion moved: 

“That this House do suspend rule 205 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha, which provides that there shall be 

no discussion of the Budget on the day it is presented to the House, in 

its application to discussion of the Budget for 2022-23 and 

Supplementary Demands for Grants for 2021-22 of the Government of 

Union Territory of Jammu and Kashmir, to enable same day 

presentation of and discussion on the Budget.” 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Mr. Chairperson, Sir, I rise to 

oppose this Motion. If we look at Rule 205, Rule 205 says, ‘there shall’. The word 

used is ‘shall’. There shall be no discussion of Budget on the day on which it is 

presented in the House.  
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 Mr. Chairperson, Sir, while Rule 88 provides for Suspension of Rules on a 

Motion moved by any Member, my submission is that there are certain Rules 

which form the basic structure of the Rules of Procedure and Conduct of Business 

in this House.  Therefore, these are beyond the amending power of the House.  

 Similarly, like certain features of the Constitution which have been held by 

the Supreme Court in Kesavananda Bharti’s case to be beyond the amending 

power of article 368, which applies to this House; there are certain rules which are 

sacrosanct. It is because the scrutiny of Budgets is the primary responsibility of this 

House and in the case of Jammu and Kashmir which does not have an elected 

Legislature, and this House substitutes itself for the Legislature of Jammu and 

Kashmir, that duty becomes far more compounded. Therefore, under those 

circumstances, my objections are two-fold.  

 My first objection is this. I want a ruling from the Chair whether rule 205 is 

within the scope of amendment as proposed by rule 388, or it is beyond the 

amending power because it constitutes the basic structure of these rules.  

 My second submission is that the Budget which the hon. Finance Minister 

has presented is a serious document; it is an important document. We should be 

given time to study it. Therefore, heavens will not fall if we do not have the 

discussion now. We do not even have the Budget in front of us. We do not have 

the papers in front of us. What are we supposed to discuss in the House when we 

do not even have the papers in front of us? If this Motion is carried and the rule is 

suspended, then what is this House going to discuss? Where are the papers? 

Where is the Budget? 
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 So, under those circumstances, my submission is that heavens will not fall 

and please allow us time and let us have this discussion tomorrow. More important 

than that, I want a ruling from the Chair whether rule 205 can at all be suspended 

because it constitutes the basic structure of the rules.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Chairperson, Sir, thank you. I 

have given notice of my objection for allowing this Motion of rule 205 of the Rules 

of Procedure and Conduct of Business. I fully support the observations made by 

Shri Manish Tewari ji. Regarding rule 205 I would like to submit that it is specifically 

mentioned that `there shall not be’. I would like to reiterate rule 205, which says, 

“There shall be no discussion of the Budget on the day on which it is presented to 

the House”’. Today, the hon. Finance Minister has presented the Budget of Jammu 

and Kashmir for the year 2022-23. We fully agree with it. But there cannot be a 

discussion on the same subject matter today.  

That is my first observation. It is because the Constitution of India provides 

for the scrupulous scrutiny of each and every penny which is being spent out of the 

Consolidated Fund of India. It has to be approved by the Parliament. Each and 

every penny spent out of the Consolidated Fund of India has to be approved by 

this Parliament. This is the right of the Parliament and the right of the Members of 

this House. We do not have a Budget. Just now the Budget has been presented. 

We do not have the copy of the Budget. Now we have to go to the Publication 

counter and get the copy of the Budget and see whether the interests of the people 

of Jammu and Kashmir are being protected or not. So, by no means can this 

Motion be allowed to go through. That is my first point.  
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 Secondly, I have an objection arising out of rule 215 and 216 and for this I 

am seeking a ruling from the Chair. The List of Business for today shows that if 

item No. 23 is carried through, then item nos. 24 to 26 will be taken together for 

discussion. If this motion is carried by this House, then we are also going to take 

up item Nos. 24 to 26 together. I would like to refer to rule 215 and rule 216 of the 

Rules of Procedure.  

Rule 216 says:  

“216. The debate on the supplementary grants shall be confined to the 

items constituting the same and no discussion may be raised on the 

original grants nor policy underlying them save in so far as it may be 

necessary to explain or illustrate the particular items under 

discussion.” 

Sir, rule 216 is very clear that the original Demands for Grants shall never be 

discussed with the Supplementary Demands for Grants.  Yes, I do accept if the 

Speaker has suspended the rule.  The Speaker has ample right to suspend the 

rule to which I agree but there is a specific provision in the Rules of Procedure and 

Conduct of Business by virtue of rule 216.  The original Demands for Grants shall 

never be discussed with the Supplementary for Grants.  

Kindly see the item which says that the original Demands for Grants for the 

Budget is there and along with that, Supplementary Demands for Grants is also 

there. Supplementary Demands for Grants and original Demands for Grants are 

never discussed together.  That is stated in Rule 216.  
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Rule 205 is a mandatory provision by virtue of the Constitution of India.  It is 

having a constitutional backing also because Budget is the annual revenue and 

expenditure statement and a scrupulous scrutiny of Budget provisions is required 

for which time is required.   

Hence, my submission is, in no way, can this Motion be carried.  I strongly 

oppose this Motion.  

SHRI MANISH TEWARI : Sir, there should be Division.… (Interruptions) 

माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, आपने अपनी आपि� दज� कर दी ह ै। आज क� िबजनेस के 

अ�दर यिद यह एज�डा �वीकृत ह�आ है तो िनि�त �प से यह माननीय अ�य� जी क� अनमुित से 

�वीकृत ह�आ है । जैसा िक ऑनरबेल मे�बर ने भी कहा है िक यह उनका अिधकार है, इसिलए इस पर 

�यादा चचा� करना उिचत नह� ह ै। आपने आपि� दज� कर दी । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित : �� यह है : 

“िक यह सभा लोक सभा के �ि�या तथा काय�-सचंालन िनयम के िनयम 205, िजसम� 

उपबंध है िक बजट पर उस  िदन कोई चचा� नह� होगी, िजस िदन इसे सभा म� ��ततु 

िकया जाता है, को इसके ज�मू और क�मीर सघं रा�य �े� सरकार के वष� 2022-23 

के बजट तथा वष� 2021-22 क� अनदुान� क� अनपूुरक मागँ� पर चचा�  पर लागू करने के 

सबंंध म� िनलंिबत करती है तािक बजट को उसी िदन ��ततु िकया जा सके और उस 

पर चचा�  क� जा सके ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

________ 

… (�यवधान)  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, please give a ruling on this 

matter…… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  I have given my ruling. म�ने यह कहा िक यिद ऑनरेबल �पीकर ने 

इसे एज�डा म� िलया है तो यह फाइनल है । आपने भी इस बात को कहा है िक यह उनका अिधकार है । 

उस अिधकार को मािनत करना ही चािहए, उस पर कोई चचा� क� आव�यकता नह� है । 

… (�यवधान)  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, the Government of India is the 

largest employer of the country.… (Interruptions) 

माननीय सभापित : जब उस पर चचा� होगी, तब बोिलएगा । 

… (�यवधान)  

SHRI T. R. BAALU : Sir, more than 23.55 crores organised employees are there in 

this country.  They are contributing to EPF.  In 2016, according to the Seventh Pay 

Commission, the employees are entitled to get Rs. 18,000 as minimum wages. 

But, the Government of India has not come forward to extend Rs. 18,000, or 

divided by two, Rs. 9000 as pension per month.  That means, they have to extend 

Rs. 9000 as pension per month.  The Government of India has not given any 

consent to Rs. 9000 as pension but they have slashed the amount to Rs. 3000.  

Even after slashing to Rs. 3000, they are not extending that amount.  They are 

extending only the minimum pension of Rs. 1000.  I do not know the reason behind 

it. 

 Now, adding insult to the injury, yesterday or day before yesterday, they 

have slashed the interest from 8.5 per cent to 8.1 per cent. It is the most 
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dangerous issue as the Committee on EPF has agreed to 8.1 per cent.  This is not 

good, Sir.   

 I demand that the Committee on EPF should restore the interest rate at 8.5 

per cent on EPF and at the same time, they should give the minimum pension of 

Rs. 3000 to which they have agreed during the discussion with the labourers.  

Thank you.  

�ी क�याण बनज� (�ीरामपुर): सर, हमार ेसदुीप दा को बोलने दीिजए । 

माननीय सभापित : सदुीप दा, �या आप ज़ीरो आवर म� बोलना चाहते ह�? �या आप ज़ीरो आवर का 

कोई िवषय रखना चाहते ह�?  वह िवषय पूण� हो चकुा । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित : क�याण दा, आप �लीज़ बैिठए । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित : सदुीप जी, अगर आपका ज़ीरो आवर के िलए कोई सबिमशन हो तो �लीज़ रिखए । 

… (�यवधान)  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, on the previous issue 

which was raised by Shri Manish Tewari, it was discussed in the meeting of the 

Business Advisory Committee today. 

HON. CHAIRPERSON:  It does not come under the Zero Hour matter.  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY:  Sir, this issue was discussed in that meeting.  

HON. CHAIRPERSON: That issue is over now.  

�ी सुदीप ब�दोपा�याय : सर, पहले आप सिुनए । उसके बाद आप ए�सपजं कर द�गे । This issue 

was discussed in the Business Advisory Committee. The Minister was also present 
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there. There, hon. Speaker agreed that without circulation of the Budget papers the 

Members cannot take part in the discussion.   

माननीय सभापित : सदुीप दा, आप बह�त व�र� सासंद ह� । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित: माननीय सद�य, आप बैिठए ।   

… (�यवधान)  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : Sir, the decision has already been taken that 

at least two hours’ time should be given … (Interruptions) 

माननीय सभापित: डॉ. सजंीव कुमार िसंगारी । 

… (�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Nothing is going on record.  

… (Interruptions) …  

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE (SHRI ARJUN 

RAM MEGHWAL): It will be discussed after two hours … (Interruptions) 

माननीय सभापित: माननीय सद�य, आपका कोई नोिटस नह� है और वह िवषय भी पूरा हो चकुा है । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित: क�याण दा, आप बैठ जाइए । 

… (�यवधान)  

माननीय सभापित: �या डॉ. सजंीव कुमार िसंगारी जी है? 

… (�यवधान)  

                                    
 Not recorded 
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माननीय सभापित: डॉ. कृ�णपाल िसंह यादव ।   

Nothing will go on record except the speech of Shri Krishnapalsingh Yadav.  

… (�यवधान)   

�ी कृ�णपालिसंह यादव (गुना): सभापित महोदय, म� आपका ध�यवाद करता ह� ँिक आपने मझेु शू�य 

काल म� बोलने का अवसर िदया । 

 महोदय, सव��थम म� भारतीय जनता पाट� के इन चार रा�य� म� �चंड जीत के िलए हमार े

यश�वी �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी, रा��ीय अ�य� �ी जे.पी.नड्डा जी, स�माननीय �ी अिमत शाह 

जी व व�र� नेत�ृव और काय�कता�ओ ंको बधाई दतेा ह� ँ। 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ँिक मेर े�ारा रखी गई, मेर े

ससंदीय �े� गनुा लोक सभा क� �े�ीय मागँ� को �वीकृित �दान क� गई, परतं ु�शासिनक व अ�य 

कारण� से उन योजनाओ ंव �वीकृत सिुवधाओ ंका ि�या�वयन आज तक नह� हो पाया   है । इसम� 

�मखु �प से �वा��य के �े� म� एन.एच.एम. के मा�यम से सभी िजला अ�पताल� क� िचिक�सा 

सिुवधाओ ंम� विृ�, अशोक नगर म� के��ीय िव�ालय का िनमा�ण स�ुीम है । �ांितवीर ता�या टोपे जी का 

िव��तरीय सं�ाहलय का िनमा�ण तथा गनुा म� पासपोट�  सेवा के�� का िनमा�ण भी स�ुीम है । माधव 

नेशनल पाक�  म� टाइगर सफारी संचािलत करना तथा और अ�य कई काय� ह�, जो �वीकृत ह�ए ह�, परतं ु

धरातल पर आज तक ठीक से ि�या�वयन नह� ह�ए ह� । 

 महोदय, आपके मा�यम से सरकार से मेरा िनवेदन है िक मेर े ससंदीय �े� म� के�� क� 

योजनाओ ं के ि�या�वयन म� हो रही देरी को त�काल सं�ान म� लेकर गंभीरता से िवचार करते ह�ए, 

उिचत व आव�यक कार�वाई करने का क� कर� । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Sir, thousands of students not only 

from Andhra Pradesh but also from other parts of the country who had been 

                                    
 Not recorded 
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pursuing medical education in Ukraine have been evacuated. Their future is very 

uncertain. We do not know when things will become normal. Most of them are poor 

students. Their parents have put their life-time earnings into their medical 

education.  

So, I am making a demand to the Government through you that these 

students may be relocated in Indian colleges. The tuition fees of medical education 

are very high in our country. It should be feasible for them to get admission in the 

colleges. The Government should devise a mechanism for all the students who 

have come back as a one-time case.  

       They should be relocated in various colleges in our country. The Government 

should also take steps to build more medical colleges. This will also encourage the 

States. Thank you.  

माननीय सभापित: �ी मारगनी भरत जी - उपि�थत नह� । 

�ी हरीश ि�वेदी (ब�ती): माननीय सभापित जी, बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 सभापित जी, म� आपका �यान अपने संसदीय �े� ब�ती सिहत सपूंण� उतर �देश म� छूटा 

पशओु ंसे होने वाली सम�याओ ंक� ओर िदलाना चाह�गँा । 

 महोदय, छूटा पशओु ंक� वजह से िवशेषकर िकसान भाइय� को अनेक सम�याओ ंका सामना 

करना पड़ रहा है । ऐसे पश ुमेर ेससंदीय �े� ब�ती के �ामीण �े�� म� िकसान भाइय� क� खड़ी फसल� 

को �यापक नकुसान पह�चँा रहे ह�, िजससे िकसान� क� गाढ़ी कमायी और खून-पसीने क� मेहनत बबा�द 

होती जा रही है । साथ ही साथ छूटा पश ुगली-मोह�ल� से लेकर �य�त सड़क�, िवशेषकर हाइवे आिद 

पर दघु�टना व यातायात जाम का कारण बन रहे ह� । इससे राहगीर� को भी किठनाइय� का सामना करना 

पड़ रहा है ।  
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अत: उपरो� सम�या क� गंभीरता को देखते ह�ए, म� आपके मा�यम से सरकार से मागँ करता ह� ँ

िक मनरगेा िनिध के अतंग�त ��येक गावँ म� गौशालाओ ंका िनमा�ण कर, उनम� छूटा पशओु ंके रहने क� 

�यव�था सिुनि�त क� जाए, िजससे िकसान� क� फसल� का नुकसान होने से बचाया जा सके । 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Mr. Chairman, Sir, while we are 

rightly focussing on saving lives in Ukraine, I would like to take this opportunity to 

remind about the living. The incidents that unfolded in Ukraine on 24th February, 

2022 have left the whole world dumbstruck. 

 The crisis is one that Indians cannot ignore, owing to the sizeable population 

of Indians who live in Ukraine. According to the data tabled by the Ministry of 

External Affairs in 2021, India had over 18,000 students enrolled in various 

universities in Ukraine. Almost a quarter of international students in Ukraine are 

Indians, more than the students of Russia and France. 

 The Government of India claimed that over 15,920 Indian nationals have 

been brought back to India on 76 flights under the evacuation mission “Operation 

Ganga”. However, more than 1,000 students, mostly Keralites, are still trapped in 

Sumy. They are waging a grim battle for survival with supplies depleting fast and 

exit routes to safety blocked by fierce fighting. 

 So, I request the hon. Minister of External Affairs Minister to take necessary 

and quick steps to bring back the Keralite students stranded in Sumy. As we all 

know, their life is at stake in Ukraine. 

 It is also a fact that thousands of Indian students returning from war-torn 

Ukraine are facing the issue of rehabilitation. The course of events in Ukraine has 

dashed their hopes and dreams. It is difficult to predict how long it will take for 
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things to return to normalcy in the country and how long it will take for the stranded 

students at various stages of education to complete their education. 

 So, I request the Government of India to let the Indian students from Ukraine 

complete their MBBS and pursue other streams in Indian universities. If they are 

accommodated in Indian colleges, their careers will not be jeopardised. If not, their 

future will be in peril. 
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12.27 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 
Re:Increase of wage ceiling for employees being covered under ESI Scheme 

 
SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Mr. Chairman, Sir, I would like to 

draw the attention of the hon. Labour Minister Bhupender Yadavji regarding the 

ESI ceiling limit. 

 Sir, Employees’ State Insurance Scheme is one of the major social security 

schemes which is benefiting lakhs of workers in our country, both in the organised 

sector as well as in the unorganised sector. But it is quite unfortunate to note that 

the wage ceiling limit for entitlement of ESI benefit scheme is Rs. 21,000 per 

month. This ceiling limit of Rs. 21,000 was fixed in the month of January, 2017. 

Subsequent to that, many wage revisions have taken place, many long-term 

agreements have come into force and the cost of living index has also increased 

very much. Since salary has been enhanced, lakhs of workers are now out of the 

purview of the Employees’ State Insurance Scheme. There is a proposal which is 

pending before the Labour Ministry and that proposal is that the wage ceiling limit 

may be enhanced to Rs. 50,000 or whatever it may be. So, I urge upon the hon. 

Minister to kindly respond whether the Government is thinking to enhance the 

wage ceiling limit for ESIS entitlement. If so, I request him to please respond to this 

serious matter. 

 So, I urge upon the Government to enhance the wage ceiling limit for ESIS 

entitlement from Rs. 21,000 to Rs. 50,000 per month so that lakhs of workers in 

the organised and unorganised sectors will be benefited by means of the 
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Employees’ State Insurance Scheme. The Employees’ State Insurance Scheme is 

one of the best schemes available in our country through which workers are getting 

super-speciality treatment like liver transplantation and all other special treatments.  

So, kindly enhance the wage ceiling limit to Rs. 50,000 per month. I request 

him to please respond to this matter because this is a very important issue as far 

as workers are concerned. 

पया�वरण, वन और जलवायु प�रवत�न म�ंी तथा �म और रोजगार म�ंी (�ी भूपे�� यादव): सरकार 

के �ारा नया सोशल िस�यो�रटी कोड आया है । हम यह जानते ह� िक सोशल िस�यो�रटी कोड, सरकार 

ने जो नया लेबर कोड पास िकया है, उसम� ईएसआईसी का दायरा और �कोप बढ़ने वाला है । िविभ�न 

रा�य� म� सोशल िस�यो�रटी कोड के अ�तग�त िनयम बनाने का काम जारी है । केवल सोशल 

िस�यो�रटी कोड आने के बाद सगंिठत �े� ही नह�, असगंिठत �े� म� िगग वक� स� और �लेटफॉम� वक� स� 

जैसे जो लोग ह�, वे भी �क�म म� �यापक �प से �वीकार िकये जाएगें ।   

�म मं�ालय �ारा इसके �यूचर कैिपिसटी िबि�डंग के िलए िविभ�न सब-कमेिटय� का गठन 

िकया गया है, िविभ�न िनण�य बोड� के �ारा िलए गए ह� । हम जानते ह� िक माननीय सद�य महोदय ने 

िजस �कार कहा िक वन ऑफ द बे�ट �क�म है । हम इसको सोशल िस�य�ुरटी कोड के अंतग�त 

िव�ततृ करने का काय� कर रहे ह� ।   

________
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माननीय सभापित : डॉ. सजुय िवखे पाटील (अहमदनगर) - उपि�थत नह� ।  

 �ी बालूभाऊ उफ�  सरुशे नारायण धानोरकर जी ।       

�ी बालूभाऊ उफ�  सुरशे नारायण धानोरकर (च��पुर): सभापित महोदय, महारा�� के च��परु िजला 

म� म�यवत� सहकारी ब�क म� सचंालक मंडल का काय�काल वष� 2012 से 2017 तक ख�म हो गया, 

उसके बावजूद 2021 तक दो बार नौकरी भत� म� घोटोले होने पर दो ि�िमनल केस दज�  ह� । हाल ही म� 

माच�, 2022 को महारा�� सरकार के सहकार िवभाग ने 165 पद� के िलए नौकरी भत� क� मंजूरी दी है ।  

 माननीय स�ुीम कोट�  ने जून 2021 को जारी अपने आदेश म� कहा था िक िजन िजला ब�क� के 

सचंालक मंडल का काय�काल पूरा हो गया है, वहां �शासक िनय�ु कर े और चनुाव हो । लेिकन 

सीडीसीसी ब�क म� �शासक िनय�ु नह� िकया गया । इसी ब�क के जनरल मैनेजर पर धोखाधड़ी के दो 

ि�मनल केसेज दज� होने पर भी �रजव� ब�क, नाबाड� और सहकारी िवभाग क� गाइडलाइन क� अवहेलना 

करके वष� 2021 को जीएम िनयु� िकया गया । इ�ह� सब बात� पर क�पल�ट्स होने पर महारा�� 

सरकार के सहकार िवभाग ने कोई कार�वाई सीडीसीसी ब�क पर नह� क� है ।  

 महोदय, एबीजी िशपयाड� घोटाला देश का सबसे बड़ा ब�िकंग घोटाला है । वष� 2014 के बाद 5 

लाख करोड़ �पये से अिधक क� ब�क धोखाधड़ी ह�ई है । म� िकसी का नाम नह� लंूगा, लेिकन हम सभी 

जानते ह� िक गजुरात रा�य से एक िवशेष �यवसायी ह�, िजसे 2014 म� स�ा प�रवत�न के बाद एबीजी 

समूह को सबसे अिधक लाभ ब�िकंग धोखाधड़ी से ह�आ है । इसी समूह को िवशेष सिुवधा के साथ जमीन 

भी दी गई थी । िफर भी सीबीआई को उनके िखलाफ मामला दज� करने के िलए दो साल स ेअिधक 

समय लगा । मेरी सरकार से दर�वा�त है िक सरकार और सहकार म�ंी जी �या इसक� जांच का 

आदेश द�गे । ध�यवाद ।  

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, in  Zero Hour today, I rise to oppose the 

privatisation and disinvestment policy of the Government of India. 
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 The Government should not take whatever victories the ruling party has had 

in the Assembly elections to ride roughshod on the workers.  Already, it has shown 

its teeth by reducing the interest rate on Employees’ Provident Fund from 8.5 per 

cent to 8.1 per cent. 

 Now, our fear is that with this victory, the Government would go in for 

indiscriminate privatisation of public sector undertakings by selling the family silver.  

The Finance Minister mentioned in her Budget Speech that Air India had already 

been disinvested.   Nilachal Ispat Nigam has been selected for disinvestment.  The 

pubic issue of the LIC is expected shortly.  Two nationalised banks are soon to be 

privatised.  

Not only that, I have got a list of 36 public sector undertakings which are 

listed for strategic disinvestment.  They include Alloy Steels Plant, Bharat 

Petroleum Corporation Limited, BEML, Project Development, Ferro Scrap Nigam 

Limited,  Bhadravati Steel Plant, Bengal Chemicals,  ITDC, Hindustan Antibiotics 

and all that. 

 Sir, the Government is planning to sell all the airports to private parties.  It is 

also planning to sell the ports to private parties.  In a big way, it is also going for 

disinvestment in the railways. 

 So, on behalf of the people in my State, we oppose this indiscriminate policy 

of privatisation.  This is anti-labour, and the corporation built up with people’s 

money, over the years, is going to be given to private sector, who include Adanis, 

Ambanis  and now, Tatas who are the new favourites of the Government.  
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 I totally oppose the disinvestment of public sector undertakings including 

banks, railways, LIC, airports, ports and big industries in the public sector.  

�ी राजन बाबूराव िवचार े(ठाणे): मेर ेलोकसभा �े� के अंतग�त आने वाले ठाणे रलेवे �टेशन म� पूव� क� 

ओर म�टीमॉडल �ािंजट हब के िनमा�ण क� लागत 260 करोड़ �पये है । इसम� 50 �ितशत रािश ठाण े

�माट�  िसटी िलिमटेड, 25 �ितशत रािश रा�य सरकार और 25 �ितशत रािश ठाण ेकॉप�रशेन खच� 

करगेी । 

 ठाणे रलेवे �टेशन क� पूव� िदशा म� 2.4 िकलोमीटर लंबाई का उ�नत एिलवेटेड बस माग�, 

18,000 �कवेयर मीटर उ�नत बस डेक का िनमा�ण ठाणे �माट�  िसटी िलिमटेड �ारा िकया जा रहा है । 

उ�नत बस डेक के ऊपर म�य रलेवे को भिव�य म� 16,000 �कवेयर मीटर क� �यवसाियक इमारत का 

िनमा�ण करने से फायदा िमलेगा । इस प�रयोजना म� 110 कार और 130 टू�हीलर वाहन� के पािक� ग क� 

सिुवधा उपल�ध होगी । इसके िनमा�ण से यातायात क� भीड़ म� कमी होगी और पैदल चलकर बस 

पकड़ने म� भी आसानी होगी । इस प�रयोजना का 40 �ितशत काय� पूरा हो चकुा है और 39 �ितशत 

रािश भी िमल चकु� है । इस प�रयोजना को वष� 2022 तक पूरा करने का  ल�य है ।   

 म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से िनवेदन करता ह�ं िक इस प�रयोजना के बचे ह�ए 

काम को समय से पूरा कर� । इसके साथ ही प�रयोजना म� आवास और शहरी िवकास मं�ालय के 

अतंग�त आने वाली ठाण े �माट�  िसटी िलिमटेड �ारा िमलने वाली 50 �ितशत िनिध ज�द से ज�द 

उपल�ध कराने हेत ुऔर प�रयोजना से सबंंिधत �कावट� को ज�द से ज�द हल करने के िलए िदशा 

िनद�श देने क� कृपा कर� । ध�यवाद । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, Sir. The impact of 

the raging war in Ukraine on the lives of Indian students and other citizens remains 

a humanitarian and ethical issue.  It should be dealt with by the Government 

seriously as they have survived a war and are victims of the war due to the loss of 
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education, abrupt halt in studies and uncertain future compounded by looming debt 

traps for families who took loans for securing the future of their children. 

The Government must devise and establish a comprehensive policy for 

ensuring the future of students and guarantee their education to be unaffected.  

The Government should grant compensation to the students for their losses and 

their emotional and physical well-being restored thus. The Government has 

announced that the students who returned from Ukraine will be able to complete 

their education in India after a screening test.  This entire process must be held in 

a student-friendly manner where the condition of students, who are suffering 

trauma, must be given due consideration. The majority of families of the students, 

who returned from Ukraine, are staring at significant debts and by taking note of 

the situation that it is an act of war which neither the students nor their families 

could foresee and is absolutely unexpected, their educational loans must be 

waived. The students who have faced emotional trauma must be provided with 

specialized care to help them overcome the terrifying experience they had to face 

in the battle zone. The students must also be given a supporting hand by the 

Government to find their own livelihood. 

By sensing the shortcomings in coordination and evacuation mission, the 

Government must appoint a Student's Welfare Wing in every Embassy and 

Consular Office of India in foreign countries that will function round the clock.  A 

master control room should also be set up in the External Affairs Ministry 

Headquarters as a policy intervention mechanism for any eventuality arising 

against the Indian students. 
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I would like to request the hon. External Affairs Minister through you, Sir, to 

come forward and make a statement in this regard in the House.   

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): Thank you, hon. 

Chairperson Sir, for giving me this opportunity. 

 I stand here to raise an important issue pertaining to Ponduru Khadi. Sir, 

Ponduru town is located in the Srikakulam district of Andhra Pradesh. For several 

decades, the weaver families belonging to backward communities of Padmasali 

and Devanga in Ponduru have been spinning khadi. Therefore, this khadi is 

popularly known as Ponduru Khadi.  

 The Ponduru Khadi has shown its mark during the Indian Freedom 

Movement. Khadi became the favourite handmade garment of Mahatma Gandhi. 

Fabrics at Ponduru village are spun using a special variety of indigenous red and 

hill cotton. This cotton is mostly brought from Nimmalavalasa village in Laveru 

Mandal of Srikakulam district. Moreover, weavers use single spindle for spinning 

the fabric. The usage of red cotton and single spindle for spinning the fabric makes 

Ponduru Khadi garments unique in terms of quality and quantity.  

 The Geographical Indication tag could help the Ponduru Khadi gain 

prominence in domestic and international markets and also boost export of fabric 

while providing legal protection. Further, I wish to inform that Shrimati Nirmala 

Sitharaman, hon. Minister of Finance, visited Ponduru and conveyed her 

satisfaction about Ponduru Khadi. Hence, I would request the Ministry of 

Commerce and Industry to take necessary steps towards issuing a Geographical 
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Indication tag for Ponduru Khadi. The Geographical Indication will help promote 

the product for the benefit of Ponduru weavers and spinners.  

 Thank you.  

डॉ. रामशंकर कठे�रया (इटावा): सभापित महोदय, मेर ेलोक सभा �े� इटावा म� एक बह�त बड़ा �े� 

यमनुा और चंबल का है । ये दोन� नदी ह� । म�य �दशे क� सीमा पर बीहड़ का बह�त बड़ा �े�  है । उस 

�े� म� लंबे समय से एक सबसे बड़ी सम�या पानी क� है । वहां पर बह�त िदन� तक पंचनद पर प�रयोजना 

बनाने क� मांग क� जाती रही ।  

 दूसरा, उस बड़े �े� म� लंबे समय से मांग होती रही िक वहां पर कोई ब�क खोली जाए । वहा ं

लगभग डेढ़ सौ ऐसे गावँ ह�, िजनको जगंल से होकर, जहां रा�ता नह� है, जाना पड़ता है । वन िवभाग के 

कारण वहा ंके गांव जो जगंल म� बसे ह�ए ह�, वहा ंपर आजादी के इतने िदन� बाद भी अभी तक प�क� 

सड़क नह� बन सक� है । उस पूर े�े� से बड़ी सं�या म� लोग सेना म� काम कर रहे ह� । उनके घर क� जो 

मिहलाए ंह�, उनको एक लंबी दूरी तय करके ब�क म� जाना पड़ता है । इ�ह� सब मांग� को लेकर वहां पर 

वष� 1990 म� दो स��ल ब�क खोली गई थ� । एक ब�क हनमुंतपरुा चौराहे पर और दूसरी ब�क िपपरौली 

गिढ़या के पास खोली गई थ� ।  

 महोदय, इसके बाद वहां पर बह�त सार ेद�यु स�ाट और बड़े-बड़े िगरोह बन गए । उनके भय के 

कारण वे दोन� ब�क�  लखना और चाकन नगर िश�ट कर दी गई ं  ।  

 महोदय, अब उन डेढ़ सौ गावँ म� कोई द�य ुस�ाट और कोई बड़े िगरोह नह� रहे । लेिकन, उन 

डेढ़ सौ गावँ के लोग आज भी जहा ंरा�ता नह� है, वहा ंक� मिहलाओ ंको 30 िकलोमीटर दूर लखना 

ि�थत ब�क म� जाना पड़ता है । 

 म� आपके मा�यम से माननीय िव� मं�ी जी से अनरुोध करना चाहता ह�ं िक हनमंुतपरुा चौराहे 

और िपपरौली गिढ़या के पास पनु: स��ल ब�क खोला जाए, िजससे वहा ंके डेढ़ सौ गांव के लोग� को इस 

सम�या से मिु� िमल सके । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।     
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SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): Sir, I would like to raise an 

important issue regarding EV charging infrastructure. In line with the 2030 vision of 

converting all the vehicles to electric vehicles, the Government has encouraged 

usage of electric vehicles through initiatives like introduction of FAME Scheme, PLI 

Scheme for automotive sector, and creation of E-Amrit portal to boost consumer 

knowledge and solve queries related to electric vehicles. 

 According to Vahan portal, as of January 2022, there are 9.13 lakh total 

registered EVs in India. Among the total EVs sold in 2021-22, the share of two-

wheelers was the highest at 49 per cent, followed by three-wheelers at 45 per cent. 

As per Bureau of Energy Efficiency, a total of 1028 Public Charging Stations have 

been installed throughout the country by January 2022 and the gap between the 

number of available Public Charging Stations and the number of registered EVs is 

very high.  

Nine mega cities, namely, Surat, Pune, Ahmedabad, Bengaluru, Hyderabad, 

Delhi, Kolkata, Mumbai and Chennai, account for more than 900 stations, creating 

a disparity among cities across other States. For example, Tirupati of Andhra 

Pradesh with a floating population of 5.8 crore per annum is not having a single 

Public Charging Station which is much useful for the people.  

 I would, therefore, request the Government to expedite the process of 

providing accessibility to charging infrastructure and solve the issue of fragmented 

charging stations in India, especially in Tirupati of Andhra Pradesh. Thank you for 

giving this opportunity. 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I stand here today to 

draw the attention of the Ministry of Commerce as the Whole Sale Price Index from 

November 2020-21 has risen exponentially by 14.21 per cent, and due to that, the 

food and fuel prices have really gone up. The prices of diesel and petrol have 

crossed over Rs.100 in various States. The LPG cylinder has reached over Rs.850 

as well. Even the circumstances, which are right now globally faced, which is what 

is happening in Russia and Ukraine, are going to impact our lives exceptionally 

and it is really going to put the economy under a lot of pressure. 

 The Consumer Affairs Department says that between 2018 and 2021 – I will 

give 2-3 examples –the cooking oil prices have increased by 67 per cent; palm oil 

by 61 per cent; Moong Dal by 44 per cent, Urad Dal by 54 per cent; Tur Dal by 49 

per cent and so on. Sir, I request the hon. Government of India to step in. Anyway, 

the States are strapped and are under a lot of financial pressures. The GST money 

is not coming on time. So, our social sector programmes are affected. So, how 

does the poor live in this country? 

Even under the Consolidated Fund of India, all the cess is collected, be it 

road, be it agriculture, be it on all the petrol-related issues, but we do not even 

know where this cess goes. It goes to a Centralised fund but it is not necessarily 

spent only on these issues.  

So, I would like to bring this to the notice of the Central Government and 

request it to please bring the prices down and help the State Governments 

because the people are just recovering from the pandemic. There is a problem with 

the economy and the people are struggling to make both ends meet. So, we all 
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need to collectively put our minds, discuss this and resolve this, and reduce the 

cess on all these items. 

SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): Sir, we are all aware of the humanitarian 

crisis faced in Ukraine because of the war. Many Indians and Indian students were 

stuck in the hostile war zone for several days. The Government could have acted 

before-hand to warn Indians to leave the country and got them away from Ukraine 

itself much before the start of the war. 

 The Indian citizens and students had to survive in such environment and 

had to crossover to the neighbouring countries on their own. The Indian 

Government provided aircraft to bring back people but the Indians had to risk their 

lives and cross the borders to find their own means to reach to one of the borders. 

So, in reality, this was not an evacuation from the war zone as being claimed.  

 Having said that, the most important part now is, what will be the fate of 

Indian students studying in Ukraine? Their future is full of uncertainties. The 

students are from various batches or years in medical colleges in Ukraine. Will the 

Government of India bring out a policy whereby these affected students will be 

accommodated in various medical colleges across the country to complete their 

remaining medical studies? Having said that, it must also be kept in mind that 

these students should not be burdened with additional financial burden for 

completion of the courses. Along with the students, the interns should also be 

equally placed in various medical colleges and qualification degrees be awarded to 

them. Thank you, Sir. 
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SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Thank you very much, 

Chairman, Sir. I would like to bring to your knowledge a very important issue 

related to vacant seats of Doctor of Medicine (MD) and Master of Surgery (MS) in 

our country. As all of us are aware that these seats for specialist doctors remain 

vacant each year due to very high cut off score of NEET PG. As per the data 

available in public domain, in the years of 2019 and 2020, a total number of 4002 

and 4614 MD/ MS seats respectively remained vacant. 

 Sir, the criteria for MBBS students to qualify for the NEET PG exam is based 

on 50 percentiles. Although cut off percentile reduces after two rounds of medical 

counselling, as it reduced from 50 percentile to 30 percentile in 2020, yet 4614 MD/ 

MS seats remained vacant in that year itself. My humble request to the 

Government is to further reduce this high cut off score.  

Otherwise, we would be losing a lot of valuable doctors in our country. 

During COVID-19 pandemic we all had struggled due to shortage of doctors in our 

country. Through you, I humbly request the hon. Health Minister to look into it and 

reduce the cut off percentile. 

 I have one more submission and that is with regard to the students who 

have come back from Ukraine. Many other colleagues have also spoken on this 

issue. In my parliamentary constituency itself, a lot of students have come back. 

Our hon. Chief Minister, Y.S. Jaganmohan Reddy Garu has set up a special team 

to bring these students back. But there is a big question mark on continuation of 

their further studies. So, they have to be accommodated in Indian medical colleges 

at reasonable fee. The reason for these students going abroad to study is the low 
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fee there. So, this has to be taken as emergency and should be considered 

seriously. Thank you.  

माननीय सभापित : कट ऑफ के बारे म� तो िनण�य ह�आ है ।  

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): सर, सरकार क� तरफ से �प�ीकरण आना चािहए । इतने सार ेसद�य� 

ने इस �� को उठाया है । आज सबुह िश�ा मं�ी जी ने िसफ�  इतना ही कहा है िक इस पर कुछ काय� हो 

रहा है । … (�यवधान)  इतने व�र� सद�य� ने इस िवषय पर �� िकए ह� तो कोई �प�ीकरण तो आना 

चािहए । …(�यवधान)  

माननीय सभापित: सारी बाते सनुी गई ह�, जब वे उिचत समझ�गे तो उसका उ�र द�गे । ठीक है, आपने 

अपनी बात रख दी है ।  

… (�यवधान)  

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): Thank you, Chairman, Sir. Vellore city 

is known for prestigious educational and medical institutions. It is one of the fastest 

growing cities in the country. It enjoys a unique blend of rich heritage and culture to 

emerge as a model city. The upcoming defence corridor from Chennai to 

Bangalore adds more potential to Vellore.  

 Our hon. Chief Minister, Thiru M.K. Stalin after assuming office in May 2021, 

has swiftly swung into action and initiated several measures to give an impetus to 

various infrastructural development projects to develop it as a Smart City. 

 Sir, the infrastructural and civic needs of the city need to be taken up at the 

earliest. Power, water supply and waste disposal are the common problems. 

Vellore is an ancient town with many monuments and temples and these need to 

be developed as tourist spots. 
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 Sir, Vellore is like a bridging city which connects South Andhra Pradesh and 

Tamil Nadu. It extends from Vellore city to Ambur, Vaniyambadi, Walajah, Ranipet, 

Arcot, and to some border areas of Tiruvannamalai also. These are dedicated 

business centres and need civic infrastructure like road, rail connectivity, power 

and IT connectivity. There is also a big leather industry with a number of tanning 

units. So, the ground water recharge mechanism has to be built in. It needs great 

attention. The total project cost required for all this is estimated to be Rs.4500 

crore. 

 In the previous years, Vellore has been selected as one of the model cities 

and thousands of crores of rupees have been put in. But still not even 25 per cent 

projects have been completed. Rest of the city has also to be developed through 

infrastructure projects. Therefore, through you, I request the hon. Finance Minister 

to allocate about Rs.4500 crore for the Vellore city projects.   

 Also, I would like to highlight that if you are on the NHAI highway from 

Chennai to Bengaluru, whenever any accident happens on the highway, there are 

no medical institutions on this highway. Since a lot of accidents are taking place, I 

would request the NHAI, through you, Sir, that the need of the hour is to instal the 

first-aid mechanism on this highway.  

 Thank you. 
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�ी खगेन ममुु� (मा�दहा उ�र): ध�यवाद, सभापित महोदय  । आपने मझुे अपने व��य को बां�ला 

भाषा म� रखने क� अनमुित �दान क�, इसके िलए म� आपके �ित आभार �य� करता ह�ं । 

Hon’ble Chairman Sir, through you I would like to draw the kind attention of 

this august House to the busiest railway station of my constituency, Malda Town, 

from where every day for medical treatment, business purposes and other 

personal work, hundreds of people travel to Delhi, Bengaluru, Chennai and various 

other places of South India. Sir, in comparison to the number of passengers, the 

number of train is less. The allotted seats are also very less. Therefore the 

passengers do not get confirmed tickets and they face lots of problems as a result. 

Thus, through you Sir, I would like to present the following proposals before 

Hon’ble Minister of Railways. 

Sir, my first proposal is that new superfast premium express trains should be 

introduced from Malda Town station to Delhi, Chennai, Bengaluru. Secondly, a halt 

for Vande Bharat Express may be given at Malda Town Station and at least one 

coach may be allotted for Malda in each class. The third proposal is that in every 

long distance train passing through Malda Town station, number of allotted seats 

may be increased. 

 Thank you Sir.   

 

 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Bengali.  
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�ी सुनील बाबूराव म�ढे (भ�डारा-ग�िदया): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से आदरणीय �ामीण 

िवकास मं�ी जी का �यान महारा�� म� हो रहे मनरगेा के काम म� अनिुचत �ि�या क� ओर आकिष�त 

करना चाहता ह�ं । जहा ंतक महारा�� क� बात है, मनरगेा क� करीब 800 करोड़ �पये क� रािश जो खच� 

नह� ह�ई है, वह उ�ह� ि�कल काम के ऊपर खच� करनी है, आवंिटत करनी है । मगर वे लोग �थािनक 

एमएलए को िव�ास म� रखते ह�ए, िबना �ाम पंचायत के �यान म� लाए ह�ए, डायर�ेटली सभी काम 

महारा�� सरकार म�ंालय क� ओर से एक यादी िनकाली जाती है और एमएलए िजन लोग� को चाहते ह�, 

उन लोग� को डायर�ेटली वे काम िदए जाते ह� । यह एक अनिुचत �ि�या का पालन है । के�� सरकार 

�ारा अभी तक िजतने पैसे – करीब 800 करोड़ �पये भेजे गए ह�, उनम� से 25 करोड़ �पये मेर ेिजले के 

िलए आविंटत ह�ए ह�, जो डायर�ेटली, िबना �ि�या का पालन करते ह�ए आविंटत ह�ए ह� । इसके बार ेम� 

मेरी आपसे िवनती है िक इस पैसे का गलत इ�तेमाल होने क� आशकंा है । इसिलए आदरणीय म�ंी जी 

से म� अनरुोध करता ह�ं िक इसका आवंटन र� िकया जाए और िजस �ि�या का पालन होना चािहए, 

�ाम पंचायत के मा�यम से जो पैसा आना चािहए, उसी तरह से ही वह पसैा आविंटत िकया जाए । म� 

आपके मा�यम से यही अनरुोध करता ह�ं । ध�यवाद ।  

माननीय सभापित : डॉ. संजीव कुमार िशंगरी -   उपि�थत नह�  । 

�ी मारगनी भरत – उपि�थत नह�  ।  

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Hon. Chairperson, Sir, I thank you 

for giving me an opportunity to speak in ‘Zero Hour’ on a very important issue 

which has been pending for the last few years.  

 Sir, I represent the Ahmednagar Lok Sabha constituency and my district has 

got an immense religious tourism potential due to holy places, such as Shirdi Sai 

Baba Temple and Shani Shingnapur Temple. Both these places draw a lot of 

devotees from across the world, the number of which has been increasing since 

the temples have been opened for worship post-COVID. 
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 The increase in the number of tourists has resulted in demand for providing 

better transport connectivity to Shirdi through an intercity train between Shirdi, 

Ahmednagar and Pune. The demand for an intercity express has been pending for 

a long time because due to limited connectivity by train, the commuters and the 

tourists have to travel via road which usually takes five to six hours and due to 

heavy traffic on this route, there is a lot of inconvenience as well. 

13.00 hrs 

 Sir, I would like to request the Government, through you, to start an inter-city 

train between Shirdi, Ahmednagar and Pune, which will not only benefit tourists 

travelling to Shirdi but also provide relief to thousands of working professionals, 

students, businessmen, and citizens who travel on this route frequently for work or 

educational purposes.   

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, through this submission, I want to 

bring to the notice of the august House the problems faced by the type-1 diabetic 

patients and the kidney patients. There are approximately 2,00,000 children in 

India living with type-1 diabetes. It is an auto-immune disorder characterized by 

insulin deficiency resulting from progressive destruction or damage of the insulin-

producing beta cells in the pancreas. High sugar condition or hyperglycaemia and 

low sugar condition or hypoglycaemia, both lead to further complications in the 

brain, kidney, heart, etc., of a type-1 diabetic child.  

These children can live only with the help of life-saving devices and 

medications such as insulin, glucometer, glucometer strips, lab tests, etc., which 
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are so expensive that even a moderate-income family cannot afford them. It is 

learnt that many countries consider type-1 diabetes a disability and provide special 

assistance to these children. This also ensures universal availability of insulin and 

sugar monitors to children with type-1 diabetes, and also in providing them with a 

suitable environment outside their homes. According to the statistics available with 

the Government of Kerala, there are about 2,000 children in my State of Kerala 

with diabetes.  

Therefore, I urge the Government to include these children with type-1 

diabetes in the disability category and also to provide reservation for all such 

children in areas of higher studies along with all possible assistance and relief for 

these children. Besides, it will be of immense help if the mothers of these children 

are given priority for daily-wage work under Government schemes as it will bring 

partial relief in their daily struggle to meet the huge expenses for medical treatment 

of their children. A similarly placed community in our society are persons with 

chronic kidney disease.  

These patients have to undergo dialysis twice or even thrice in a week 

depending on the stage of the disease of each patient. The expense of dialysis 

varies depending on the number of dialysis required and it may be up to 30,000 

each month. A patient in stage 5 kidney disease may even require renal 

transplantation which costs Rs. 10 lakh to Rs. 20 lakh. These patients and their 

family members are facing severe mental pain. Therefore, I request the 
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Government to include both type-1 diabetic patients and kidney patients in the 

disability category so that they will get other benefits. 

LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 
ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

सद�य, िजनके �ारा अिवल�बनीय लोक 
मह�व के िवषय उठाये गये ।  
 

सद�य, िज�ह�न े उठाए गए िवषय� के 
साथ �वय ंको स�ब� िकया । 

Shri Rajmohan Unnithan 
 

Dr. DNV Senthilkumar S. 
Shri Malook Nagar 
Kunwar Pushpendra Singh 
Chandel 

Shri T.R. Baalu Dr. DNV Senthilkumar S. 
Shri N.K. Premachandran 
Shri B. Manickam Tagore 

Shri Magunta Sreenivasulu 
Reddy 
Shri Abdul Khaleque  
Shrimati Supriya Sadanand Sule 
Shri Maddila Gurumoorthy 

Dr. DNV Senthilkumar S. 

Prof. Sougata Ray Shri Malook Nagar 
Dr. DNV Senthilkumar S. 

Shri N.K. Premachandran Dr. DNV Senthilkumar S. 
Shri Malook Nagar 
Kunwar Pushpendra Singh 
Chandel 
Shrimati Supriya Sadanand Sule 

Shri Rajan Baburao Vichare 
Dr. Ram Shankar Katheria 

Shri Malook Nagar 

Shri Krishnapalsingh Yadav 
Dr. Ram Shankar Katheria 

Kunwar Pushpendra Singh 
Chandel 
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Shri Harish Dwivedi Shri Malook Nagar 
Shri Uday Pratap Singh 
Kunwar Pushpendra Singh 
Chandel 

Shri Kodikunnil Suresh Shri N.K. Premachandran 
Dr. DNV Senthilkumar S. 
Shri Malook Nagar 

 

माननीय सभापित : सभा क� काय�वाही दो बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है । 

13.04 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Fourteen of the Clock. 

 

_______ 
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14.06 hrs 

The Lok Sabha re-assembled  at Six Minutes past Fourteen of the Clock. 

   (Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair) 

 

UNION TERRITORY OF JAMMU AND KASHMIR BUDGET, 2022-2023 
AND  

DEMANDS FOR GRANTS – UNION TERRITORY OF JAMMU AND KASHMIR, 
2022-2023  

AND  
DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS – UNION TERRITORY OF 

JAMMU AND KASHMIR, 2021-2022 
AND  

DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS –THIRD AND FINAL BATCH, 
2021-2022 

AND 
DEMANDS FOR EXCESS GRANTS , 2018-2019 

 
HON. CHAIRPERSON: Now, we take up Item Nos. 24 to 28 together. 

Motions moved: 

“That the respective sums not exceeding the amounts on Revenue 

Account and Capital Account shown in the third column of the Order 

Paper be granted to the President of India, out of the Consolidated 

Fund of Union Territory of Jammu and Kashmir, to defray the charges 

that will come in course of payment during the year ending on the 31st 

day of March, 2023, in respect of the heads of Demands entered in 

the second column thereof against Demand Nos. 1 to 4 and 6 to 36.” 
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“That the respective supplementary sums not exceeding the amounts 

on Revenue Account and Capital Account shown in the third column 

of the Order Paper be granted to the President of India, out of the 

Consolidated Fund of Union Territory of Jammu and Kashmir, to 

complete the sums necessary to defray the charges that will come in 

course of payment during the year ending on the 31st day of March, 

2022, in respect of the heads of Demands entered in the second 

column thereof against Demand Nos. 3, 8, 15 to 19, 26, 30, 32 and 

36.” 

“That the respective supplementary sums not exceeding the amounts 

on Revenue Account and Capital Account shown in the third column 

of the Order Paper be granted to the President out of the 

Consolidated Fund of India, to defray the charges that will come in 

course of payment during the year ending the 31st day of March, 2022 

in respect of the heads of Demands entered in the Second column 

thereof against Demand Nos. 1 to 13, 15, 17 to 27, 29, 31, 33 to 36, 

39 to 44, 46, 50 to 54, 56 to 59, 61, 63, 64, 67, 68, 70, 71, 73, 75 to 

78, 80, 84 to 94 and 96 to 101.” 

“That the respective excess sums not exceeding the amounts on 

Revenue Account and Capital Account shown in the third column of 

the Order Paper be granted to the President, out of the Consolidated 

Fund of India, to make good the excess on the respective grants 

during the year ended on the 31st day of March, 2019, in respect of the 
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heads of Demands entered in the second column thereof against 

Demand Nos. 20 and 21.” 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I have a Point of Order. My Point 

of Order is under Rule 216 and also under Article 113 of the Constitution of India. 

 Sir, just now we have received this much of documents from the Publication 

Counter. For the time being, it may be applicable only to the Union Territory of 

Jammu and Kashmir. 

HON. CHAIRPERSON: You have mentioned Rule 216. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Yes, Rule 216. 

HON. CHAIRPERSON: But that relates to the scope of debate on supplementary 

grants. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Yeah. Today morning I have read it and it is 

already on record. The sum and substance of Rule 216 is that the original Grants 

shall never be discussed along with the Supplementary Demands for Grants. If you 

want to discuss, then the hon. Speaker has to suspend it under Rule 388. How can 

we have the discussion on the original Grants as well as the Supplementary 

Demands for Grants without suspending Rule 216?  

Now, two Supplementary Demands for Grants in respect of Union Territory 

of Jammu and Kashmir have already been placed before the House and that 

statement is before the House.  

Kindly go through Article 113 of the Constitution also. Article 113 of the 

Constitution is a constitutional right conferred upon the Members of Parliament and 

the country as such. Article 113 states that : “Procedure in Parliament with respect 

to estimates (1) So much of the estimates as relates to expenditure charged upon 

the Consolidated Fund of India shall not be submitted to the vote of Parliament, but 

https://indiankanoon.org/doc/32882/
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nothing in this clause shall be construed as preventing the discussion in either 

House of Parliament of any of those estimates …”. 

Even those estimates, which were not being voted by the Parliament, have 

to be placed before the House for discussion. It is because the House wants to 

know what the receipts and estimates are.  

I have heard that the BAC has already approved it. My point is that the BAC 

has no authority to flout the Rules. The Rules are having paramount consideration.  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, of course the BAC takes decisions, but the 

ultimate decision is taken by the Speaker. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : No, I am not questioning the decision of the 

hon. Speaker. If the Speaker took the view, it is fine. 

HON. CHAIRPERSON: Your point has been taken. 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, in this context, I would want to have 

one word said if you permit. 

HON. CHAIRPERSON: Yes. 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : I am not saying something which was done 

against the law or Rules of the House, we should repeat it. If it was wrong, it was 

wrong and it should not be done and I agree to it. But how is it that in 2014 when 

the Delhi Government’s National Capital Territory’s Budget was presented and 

Supplementary Demands for Grants were raised, that day the same thing was 

allowed? … (Interruptions) 
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SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Do two wrongs make a right? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : No, I knew that this will come up and that is 

why I have said that if wrongs were done earlier, we should not repeat it. But it was 

not a wrong and that was allowed by the Chair then. It is established and therefore 

to say that was wrong, but you do not do wrong itself is wrong. … (Interruptions) 

That time the Chair allowed it, and this time also the Chair may kindly allow it is my 

appeal.  

 Therefore, to say that was wrong but you don’t do wrong, itself is wrong. At 

that time, the Chair allowed it. This time, I would kindly appeal to the Chair not to 

allow it. Therefore, to say that is wrong now for a party which was in power and 

seated here at that time is such a matter of shame. You will do it and the Chair 

would allow the same at that time whereas it is not right now. How is that, Sir? … 

(Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा) : सभापित महोदय, म� सबुह स ेओपोजीशन को सनु रहा ह� ं। ये लोक सभा 

का �ल �वोट कर रहे ह� । �ल �वोट कर�, हम सभी लोक सभा के सद�य ह�, ��स से बाइंडेड ह� । 

भारत का जो सिंवधान है, यही बाइबल है, यही रामायण है और यही महाभारत है । इसका �ल 357 

और आिट�कल 118 यिद �ेमच��न साहब और मनीष ितवारी साहब, जो बह�त अ�छे वक�ल ह�, यिद 

इसे पढ़ ल�, तो मुझे नह� लगता िक शायद बहस क� कोई गुजंाइश रहेगी ।  

 �ल 357 कहता है िक यिद लेिज�लेशन फं�शनल नह� है, तो पािल�याम�ट को इसका अिधकार 

है । सिंवधान का आिट�कल-118 यह कहता है िक पािल�याम�ट को इसको ज�दी ि�लयर कराने के िलए 

जो कुछ भी करना पड़े, वह इमीिडएटली करना चािहए । फाइन�िशयल िबल के िलए पािल�याम�ट एक दम 

ि�लयर है । 

HON. CHAIRPERSON: Okay. 
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… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN :  What is the hurry? I can’t understand. Even I 

have gone through the Demands for Grants….. 

HON. CHAIRPERSON: Let me give the direction. Let the Chair be allowed to give 

the direction. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN :  Demand No. 5 is missing. Yes, it is in respect 

of Ladakh but the House should know. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: While deliberating you can raise. 

… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN :   If any Demand is missing, it is to be re-

serialised.  … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You want to say something.  

… (Interruptions) 

SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): You cannot make a departure from the 

fundamental rules. … (Interruptions) You cannot deprive me of my right to 

articulate my viewpoint on whatever has been presented. I am not being allowed. 

Just a minute back, this was handed over to me. It is humanly impossible to go 

through it and to articulate my viewpoint. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : That point has already been noted here. There is a time 

constraint. … (Interruptions) 

SHRI HASNAIN MASOODI: You cannot make a departure. It is true that the hon. 

Speaker has the right but this cannot be done. … (Interruptions) 
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माननीय सभापित : माननीय सद�यगण, �ी एन. के. �ेमच��न जी ने िनयम-216 के अतंग�त �यव�था 

का �� उठाया है । माननीय सद�य का तक�  है िक ज�मू तथा क�मीर से संबिंधत वष� 2022-23 क� 

मूल मागं� के साथ वष� 2021-22 के अनपूुरक अनदुान� क� चचा� नह� हो सकती है ।  इस संबंध म� म� 

अ�य� महोदय क� तरफ से सदन को बताना चाहता ह�ं िक आगामी िव�ीय वष� के िलए अनदुान� क� 

मांग� िव� वष� क� श�ुआत के पूव� ही ��ततु क� जाती है और पा�रत भी होती है । सिंवधान के 

अन�ुछेद-115 म� �ावधान है िक यिद सभा �ारा पा�रत क� गई मूल मांग� �ारा �ािधकृत रकम वष� के 

�योजन� के िलए अपया�� पाई जाती ह� अथवा िकसी ऐसी नई सेवा पर िजसका अनुदान उस वष� के 

वािष�क िव�ीय िववरण म� नह� िकया जा सकता है, सरकार को पैसा चािहए तो सरकार ऐसी 

आव�यकता हेत ुपूववत� स�� क� अनपूुरक मांग� ली जा सकती ह� । जब ऐसी अनपूुरक मांग� िकसी स� म� 

सदन के सामने लाई जाती ह�, उस ि�थित म� िनयम-116 यह िनषेध करता है िक अनपूुरक अनदुान� पर 

बोलते समय सद�य उन मूल मांग� पर चचा� न कर�, जो सभा �ारा पहले ही सामा�यत: बजट स� म� 

पा�रत क� जा चकु� ह� । अत: अनपूुरक मांग� पर बोलते समय सद�य केवल उन ही मांग� पर बोल� 

िजनसे अनपूुरक मांग बनी ह,ै सद�य पहले ही पा�रत मूल मांग� को चचा� म� लाए ं। मद स�ंया - 25 पर 

सूचीब� मूल मांग� आगामी िव�ीय वष� 2022-23 के िलए रकम का �ावधान करने के बार ेम� है, जबिक 

मद स�ंया – 26 पर सूचीब� अनपूुरक अनदुान िव�ीय वष� 2021-22 से संबिंधत है ।  

       वष� 2021-22 क� मूल मांग� यह सदन पहले ही 18 माच�, 2021 को पा�रत कर चकुा है । मद 

स�ंया-25 पर सूचीब� आगामी िव�ीय वष� के िलए अनदुान� क� मूल मागं� तथा मद स�ंया-26 पर 

सूचीब� अनपूुरक मांग� का पर�पर कोई सबंंध नह� है और इन पर एक साथ चचा� करने से िनयम-216 

का उ�लंघन नह� होता है । अत: म� �यव�था के �� को खा�रज करता ह�ं ।  माननीय सद�य, म� आपको 

बताना चाहता ह�ं िक आपके �ारा उठाए गए मदु ्दे �ि�या से सबंंिधत नह� ह� । यह मदु ्दा �यव�था का 

�� नह� है, माननीय म�ंी जी इस िवषय क� जांच करवा ल� । िमिसडं िडमांड न�बर-5…… म� आपको 

बताना चाहता ह�ं िक ऐसा पहली बार नह� है, जब िकसी रा�य के बजट पर चचा� उसके ��ततु िकए 

जाने के िदन ही हो रही हो । पूव� म� भी रा�य� का बजट एक ही िदन म� ��ततु िकया गया है तथा चचा� के 
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िलए भी गया है । इसी �कार अनदुान� क� अनपूुरक मांग� ��ततु िकए जाने के िदन ही चचा�  के िलए ली 

गई ह� ।  

       �ी मनीष ितवारी जी । 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Before I commence the 

discussion on the Budget on the Demands for Grants for Jammu & Kashmir, may I 

once against reiterate my objection? Rule 205 of the Rules of Procedure and the 

Conduct of Business in the Lok Sabha is a fundamental rule. It constitutes what 

could be called one of the pillars of the basic structure on which this temple of 

democracy runs. Therefore, it is my contention, I asked for a ruling on it in the 

morning also, that that cannot be amended or waived using the amending powers 

or suspension powers of Rule 388. I would in all humility request the Chair for a 

ruling on this particular point where the word used in Rule 205 is not ‘may’, it is 

‘shall’. There are no extraordinary or exceptional circumstances. Why does the 

debate have to be held on the same day as the Budget documents have been 

tabled? This, in my respectful submission, sets in an extremely unhealthy 

precedent and may in future be extrapolated to the situations which are far, far 

more serious than what we are confronting today. Therefore, I would request that 

my objection be noted. … (Interruptions) 

 Yadav sahib, I have requested for a ruling. I am not yielding.  

पया�वरण, वन और जलवायु प�रवत�न म�ंी तथा �म और रोजगार म�ंी (�ी भूपे�� यादव): म� 

आपको िड�टब� नह� करना चाहता ह�ं लेिकन िनयम 388 म� �पीकर महोदय को पावर है । उसे 

अडंरमाइन नह� करना चािहए । 
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�ी मनीष ितवारी : म� आपको यही कहना चाहता ह�ं िक कुछ ऐसे ��स ह�, जो इस िनयमावली के 

बेिसक ���चर ह� । म� इसके ऊपर अ�य� महोदय से �िलंग चाहता ह� ंिक �या वह �ल िजसम� श�द 

इ�तेमाल िकया गया है िक ‘the House shall not discuss’. Can those rules be respected? 

… (Interruptions) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Why did you do it in 2014? You 

please explain that also. … (Interruptions) 

SHRI MANISH TEWARI : You should have pointed it out in 2014. You were sitting 

here. That is not an excuse. Mr. Parliamentary Affairs Minister, you were sitting 

here on these benches. If we were doing wrong, why did you not point out at that 

point in time? Is that a defence? I am sorry, that is not a defence. … (Interruptions) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, let me say this. ‘You could have pointed 

out’ is a very powerful line to say. But all of us will have to accept the Chair’s 

pronouncements. We followed that in 2014. Forgetting that you raised the question 

again. The Chair’s ruling exists on this even as far back as 2014. This should not 

have been raised at all. There is a precedent. 

SHRI MANISH TEWARI : Mr. Chairperson, Sir, I am asking for a ruling. In fact, I 

did not yield to the hon. Finance Minister. Notwithstanding that, if she wanted to 

make her point, well, she has that discretion. But I would again like to reiterate 

before I start this discussion, Mr. Chairperson, that on this particular point with 

regard to the Budget which is the sacrosanct duty of this House, can a violation of 

procedure in this manner be done?  
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 My second fundamental objection, Mr. Chair, and I would request you to 

please do not subtract this from my time, is this. Jammu and Kashmir is not the 

only Union Territory in this country. ज�मू-क�मीर कोई अकेला के�� शािसत �देश नह�   है । 

चंडीगढ़ भी है, ल��ीप भी है, दमन और दीव भी है । म� आपके मा�यम से स�ा-प� से यह जानना 

चाहता ह� ं िक ज�मू-क�मीर के बजट के ऊपर इस सदन म� अलग से चचा�  आिखर कैस ेहो रही है और 

�य� हो रही है? अगर आप यह परपंरा डालना चाहते ह� िक के�� शािसत �दशे� के जो बजट ह�, उनक� 

चचा� इस सदन म� होनी चािहए, तो िफर सार ेके�� शािसत �देश� के बजट क� चचा� होनी चािहए । िफर 

चंडीगढ़ के बजट क� भी चचा� होनी चािहए, दमन और दीव के बजट क� चचा� भी होनी चािहए, िफर 

ल��ीप के बजट क� भी चचा�  होनी चािहए । केवल ज�मू-क�मीर के बजट के ऊपर अलग से चचा� �य� 

हो रही है, यह एक �यव�था का िवषय है और इसके ऊपर म� यह उ�मीद क�ंगा िक चेयर क� तरफ से 

इसके ऊपर कोई न कोई �िलंग दी जानी चािहए िक यिद यह परपंरा हम डाल रहे ह�, तो िफर अगली 

बार हर के�� शािसत �दशे के बजट क� चचा�  इस हाउस म� होगी । मझेु उससे कोई आपि� नह� ह,ै 

बि�क म� उसका �वागत करता ह� ं ।  But, there cannot be different strokes for different 

folks. Rules need to be applied in a uniform manner.  

माननीय सभापित  : म� एक चीज �प� करना चाहता ह�ं । The record should be clear. 

Suspension of Rule 205 has been agreed to by the House and not only by the 

Speaker. That was first approved here in the House.  

SHRI MANISH TEWARI : Mr. Chairperson, Sir, we asked for a division which was 

not allowed.  

HON. CHAIRPERSON: It is for the House to take a view whether any Rule is to be 

suspended or not when any such motion for suspension is brought before the 

House by hon. Minister or any other Member subject to the permission of hon. 

Speaker.  
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As regards the other point which you want a ruling on, I think the matter is 

clear now. The House functions not only by Rules and Directions, the House 

functions on precedents also. We have a Rules Committee. If there is some 

difference during implementation of certain Rules, the Rules Committee will take 

cognizance of it. In that respect I believe what is being raised by hon. Member Mr. 

Tewari can also be deliberated in the Rules Committee. But the final say is of the 

hon. Speaker and also of the House.  

The Budget of a Union Territory, I would just like to mention here, without a 

legislature is included in Demands for Grants of the Union Ministry of Home Affairs. 

I think that settles it. Let us start the discussion. 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): मनीष जी, व�र� सद�य ह� और म� उनका बह�त आदर करता ह� ँ। जब वे 

अपनी सरकार म� भी थे तो कई एक बार उ�ह�ने जो देश के िलए जेनअुन चीज थी, उसे उठाया है, 

इसिलए म� उनका आदर करता ह� ँ। संयोग से हम दोन� साथ ही इस पािल�याम�ट म� आए । म� पहली बार 

यह देख रहा ह� ँऔर मुझे आ�य� हो रहा है िक मनीष ितवारी जी कह रहे ह�, सभी �ल का अिंतम िज�ट 

�ल 389 है, िजसके बारे म� आपने िज� िकया िक वह �पीकर को इस सभा को सचंािलत करने के िलए 

सारा अिधकार देता है िक �पीकर सार े��स को, सार ेकानून� को �थिगत कर सकते ह� और �ल 389 

के बाद यिद �पीकर क� �िलंग आ गई है, तो िफर इसके ऊपर चचा� को म� कह� से भी उिचत नह� 

समझता ह� ँ। 

माननीय सभापित : ठीक है । ध�यवाद । 

 िम�टर ितवारी, आप बोिलए । 

�ी मनीष ितवारी : महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

महोदय, म� इस चचा� क� श�ुआत इस बात से करना चाहता ह� ँिक मझेु 12 बजकर 45 िमनट 

पर ये बजट के कागज �ा� ह�ए और मझुे नह� लगता िक अगर आइ��टाइन भी चाहते तो वे सवा घटें म� 
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इस बजट के सार ेद�तावेज� को, शायद सात िकताब� ह�, उनको अपने सं�ान म� ले पाते और म� अपने 

आपको कोई आइ��टाइन नह� मानता ह� ँ । I would like to plead ignorance that I have not 

been able to read this Budget.   I would like to place it on record that it is humanly 

impossible to read this Budget और इसिलए, �य�िक ज�मू-क�मीर के ऊपर चचा� है, बजट 

उसका एक मा�यम है, तो जो ज�मू-क�मीर को लेकर एक साव�जिनक जानकारी है, उसक� आिथ�क 

प�रि�थित को लेकर, उसके बार ेम� म� अपना एक व��य इस सदन के सम� रखूगँा ।  

म�ने बह�त ज�दी से कोिशश क� िक ज�मू-क�मीर को लेकर जो माननीय िव� मं�ी जी का बजट 

भाषण है, उसको पढ़ने क� कोिशश क�ँ । उनके बजट भाषण के 35व� सफे पर जो पैरा 13.1 है, उसम� 

वह कहती ह� िक the Budget 2022-23 for Union Territory of Jammu and Kashmir shall 

focus on good governance, deepening grassroot democracy, accelerated 

development and inclusive growth, facilitating investment and industrial growth, 

infrastructural development for improving quality of life and employment, youth 

initiatives and women empowerment and broadening social inclusion. 

महोदय, ये बह�त ही अ�छे अ�फाज ह� और िजसे अ�ेंजी म� extremely noble sentiments 

कहते ह� । जो जमीन क� हक�कत है, जो जमीनी प�रि�थित है, वह जमीनी प�रि�थित कुछ अलग है । 

इस सदन म� 6 अग�त, 2019 को जब यह फैसला ह�आ िक धारा 370 को हटाया जाएगा और ज�मू-

क�मीर रा�य िजसक� संरचना वष� 1822 से लेकर वष� 1846 के बीच म� क� गई, उसका िवभाजन 

करकर उसको दो के�� शािसत �देश बनाया जाएगा, तो स�ा प� क� तरफ से दो दलील� रखी गई ं । 

पहली दलील यह रखी गई िक इस �ि�या से ज�मू और क�मीर का जो भारत के साथ िवलय है, वह 

और स�ुढ़ होगा । The State will be emotionally integrated. इसका दूसरा उ�े�य यह बताया 

गया िक इससे ज�मू और क�मीर म� िवकास का काय� और ती� गित से होगा । आज 33 महीने हो गए ह� 

और इन 33 महीन� म� �या ये जो दोन� ल�य ह�, इनको पूरा करने म� सरकार सफल हो पाई है? म� बह�त 

ही अदब और स�कार के साथ यह बात कहना चाहता ह� ँ िक उसका जवाब ‘ना ’म� है  ।  म� उसको 
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�मािणत करने के िलए इस सदन के सम� कुछ आंकड़े रखना चाहता ह� ँ।  आज भी ज�मू -क�मीर म� जो 

कानून और �यव�था क� प�रि�थित है, वह िचंताजनक है और िजतनी प�रि�थित वष� 2019 म� 

सवेंदनशील थी, वष� 2022 म� ि�थित उससे �यादा असवेंदनशील है । 

ज�मू-क�मीर सरहद का रा�य है और जो सरहद पर होता है, उसका असर सीधा-सीधा रा�य 

क� अथ��यव�था के ऊपर, रा�य क� सोसाइटी के ऊपर पड़ता है । ज�मू-क�मीर म� वष� 2018 से अगर 

आप आंकड़े उठा कर दखे� तो वष� 2018 म� 2936 सीज़फायर वॉयलेशन ह�ए थे । वष� 2019 म� जब 

धारा 370 को हटाया गया और �देश को के�� शािसत �देश बनाया गया तो ये बढ़ कर 3279 हो गए । 

वष� 2020 म� यह 5100 हो गए और वष� 2021 म� इसके बावजूद िक पािक�तान के साथ एक 

सीज़फायर ए�ीम�ट के ऊपर आम सहमित बनी, वष� 2021 म� भी जो ये सीज़फायर वॉयलेशन थे, ये 

664 थे और म� इसिलए ये आंकड़े सदन के सम� रखना ज�री समझता हूॅ,ं �य�िक वष� 2004, 2005 

और 2006, इन तीन� साल� म� तो शू�य थे । पर वष� 2013 तक ये सीज़फायर वॉयलेशन  सौ  से कम 

रहे । ये आंकड़े इसिलए भी मह�वपूण� ह�, �य�िक अ�ैल, 2020 से जो पूव� ल�ाख म� प�रि�थित है, वह 

अ�यंत ही संवेदनशील ह ै । चीन क� फौज उन इलाक� म� घसुी ह�ई है, िजनको भारत अपनी सरजम� 

मानता है ।  

वष� 2020 से ले कर आज तक जो प�रि�थित है, वह और जिटल हो गई है, �य�िक यह जो �स 

और यू�ेन का झगड़ा चल रहा है, इमरान खान का इस झगड़े के बीच म� मॉ�को जाना, 4 फरवरी को 

चीन और �स के बीच जो ए�ीम�ट साइन ह�आ है Joint Statement on International Relations 

Entering a New Era, इससे प�रि�थितयां िपछले और तीन साल� म� जिटल ह�ई ह� और उसका 

सीधा-सीधा �भाव भारत के सरहद के सूब� पर पड़ता है और म� भी एक सरहद के सूबे क� यहां पर 

नमुाइंदगी करता हूॅ ं। इसिलए इस सरकार को बह�त ही गभंीरता से  …(�यवधान)  

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी िन�यान�द राय): सभापित महोदय, माननीय सद�य जो भी बोल रहे 

ह�, ज�मू-क�मीर क� �यव�था पर, वहां के वॉयल�स पर, वहां क� घटनाओ ंपर, उस पर उनका जो बयान 
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आ रहा है, वह सही नह� है, गलत है ।  …(�यवधान)  दूसरा, इसी सदन को फ�ट�  िसिटंग म� अवगत 

कराया गया है िक वहां क� �या ि�थित है । इस पर िवप� का एक �� भी था ।  …(�यवधान)  

�ी मनीष ितवारी : मं�ी जी, अगर आप मेर ेव��य से इ�ेफाक नह� रखते ह� तो जब आपको मौका 

िमलेगा, आप तब उ�र दीिजए ।  …(�यवधान)  

�ी िन�यान�द राय : लेिकन बीच म� जो गलत आकंड़े दे रहे ह�, सदन म� सही आंकड़� �ारा अवगत करा 

िदया गया ।  …(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: The hon. Member is mentioning about Russia and 

Ukraine. 

SHRI MANISH TEWARI: Mr. Chairperson, Sir, I find it incredible that Minister after 

Minister is standing up and interrupting me.  Does a Member not have the right to 

be able to articulate what he wants to say in this House?  Have they not read 

Article 105(2) of the Constitution?  Are they not aware of the privileges which 

Members of Parliament have?   

I find this to be highly objectionable.  You are not even allowing me to say, 

as a Member of this House, what I have a constitutional right to say.… 

(Interruptions) 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): You should be flattered.  

All Ministers are replying to you. 

SHRI MANISH TEWARI : Supriya ji is saying that I should be flattered that all 

Ministers are replying to me.  So, in that spirit I will continue my submission. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : This is a privilege, on the part of the Member, 

that the Ministers are intervening.  It is absolutely a credit to you. 
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�ी मनीष ितवारी : सभापित जी, म� बह�त ही िज�मेवारी से यह बात कह रहा हूॅ ंिक सरकार को इस पर 

बह�त गंभीरता से िचतंा करनी चािहए िक वष� 2019 म� जो कदम उठाए गए, उससे जो भारत क� सरहद 

के ऊपर प�रि�थित है, वह स�ुढ़ ह�ई, मज़बूत ह�ई िक उसके ऊपर भारत क� जो िचंताए ंह�, वे बढ़ी ह� । 

यह एक बह�त ही गभंीर संवेदनशील सवाल है । म� यह उ�मीद क�ंगा िक सरकार इसको ज�र अपने 

स�ंान म� ल� ।  

 सभापित जी, दूसरा सवाल म� यह उठाना चाहता हूॅ ंिक आज म� सबुह सरकारी आंकड़े पढ़ रहा 

था और उस व�� य म� यह िलखा था िक ज�मू-क�मीर के जो 70 �ितशत नौजवान ह�, जो आतंकवादी 

गितिविधय� म� शािमल ह�ए, उनको मार िगराया गया । Seventy per cent of those locals -- who 

had joined the militancy -- were neutralised. पर, जो िचंता का िवषय ह,ै वह यह है िक वष� 

2019 से, लोकल नौजवान� का इन आतकंवादी गितिविधय� म� जो इंवॉ�वम�ट है, �या वह बढ़ा है? 

अगर वह बढ़ा है तो यह एक बह�त ही िचंता का िवषय है । म� उ�मीद क�ंगा िक सरकार ज�र इसको 

बह�त ही गभंीरता से अपने स�ंान म� ले ।  

 सभापित जी, तीसरी चीज म� कहना चाहता ह�ं िक इस सदन म� 8 अग�त, 2019 को माननीय 

�धान मं�ी जी ने कहा और 18 अ�टूबर, 2020 को माननीय गहृ मं�ी जी ने कहा था िक ज�मू और 

क�मीर के �टेटह�ड का जो िवषय है, उसके ऊपर ज�द िनण�य होगा, ज�द फैसला  होगा । आज हम 

माच�, 2022 म� ह�, म� सरकार से यह पूछना चाहता ह�ं िक जो व��य माननीय �धान मं�ी ने इस सदन म� 

वष� 2019 म� िदया या उसके बाद कई बार माननीय गहृ मं�ी ने िदया, सरकार उसके ऊपर कब अमल 

करने जा रही है? कब ज�मू-क�मीर का जो �टेटह�ड है, उसको �र�टोर करने जा रही है? 

 सभापित जी,  इसके  साथ-साथ आजकल ज�मू-क�मीर म� डीिलिमटेशन क� �ि�या चल रही 

है । वहां पर िवधान सभा के नए �े� बनाए जा रहे ह� । जहा ंतक मेरी जानकारी है, उस �ि�या स,े वहा ं

क� जो राजनीितक पािट�या ंह�, वे कुछ �यादा खशु नह� ह� । एक आम बात यह है िक राजनीितक पािट�य� 

को उस सारी �ि�या म� बह�त एि�ट�ली इवंॉ�व करने क� ज�रत है ।  
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इसके साथ-साथ कई िजले ऐसे ह�, िजन िजल� म� आर�ण क� वजह से कह� ऐसी कोई 

प�रि�थित उ�प�न न हो जाए िक जो लोग आर�ण से बाहर ह�, वे क��लीट्ली अन�र�ेज�टेड रह� । इसके 

अलावा, एक चीज़ म� िवशेष �प से कहना चाह�ंगा िक इस �देश क� सरंचना म� महाराजा रणजीत िसहं 

का एक बह�त बड़ा रोल था । वष� 1822 म� उ�ह�ने राजा गलुाब िसंह जी का राजितलक िकया था, 

इसिलए वहां पर जो िसख माइनॉ�रटीज़ ह�, उ�ह� ज�मू-क�मीर क� िवधान सभा म� �ावधान देने के िलए, 

जैसे यहा ंपर ए�ंलो-इंिडय�स को हम �र�ेज�टेशन देते थे, �य�िक अब लेिज�लेिटव काउंिसल नह� रही 

तो वहां पर जो िसख माइनॉ�रटीज़ ह�, �या उ�ह� आप वहा ंक� िवधान सभा म� �ितिनिध�व द�गे? �या 

आप वहा ंक� कुछ सीट्स को �रज़व� कर�ग?े इन म�ु� के ऊपर िचंता करने क� ज�रत है । 

 महोदय, अब म� वहां क� इडं��ी के ऊपर आता ह�ं । एक बात कही गयी थी िक जब धारा-370 

हट जाएगी तो बाहर से बह�त सार ेिनवेशक आएगें और ज�मू-क�मीर म� उ�ोग लगाएगें, िजससे वहा ंके 

जो नौजवान ह�, उ�ह� रोजगार िमलेगा । अब ज�मू-क�मीर सरकार क� तरफ से जो बयान साव�जिनक ह�ए 

ह�, उसके िहसाब से अभी तक 99.9 पस�ट, िजन लोग� ने ज�मू-क�मीर म� इंड��ी लगाने क� यािचका दी 

है, वे ज�मू-क�मीर के मूल िनवासी ह� । The moot point is that there is a negligible interest 

shown by investors outside Jammu and Kashmir for investing in that State. अब आप 

�टेट क� इडं��ी क� हालत देख लीिजए । म�ने ये आकँड़े सदन के सम� एक बार पहले भी रखे थे िक 

क�मीर म� तो इंड��ी नह� है, पर ज�मू के तीन िजले – ज�मू , सा�बा और कठुआ म� जो इंड��ी थी, 

उसम� से टोटल इंडि��यल यूिनट्स 12,997 थ� । उनम� से 5,890 यूिनट्स काम कर रही ह� और 

7,107 इंडि��यल यूिनट्स बंद हो चकु� ह� । 

 सभापित जी, यह बह�त िचंता क� बात है िक अग�त, 2019 म� जब धारा-370 को हटाया गया 

और ज�मू-क�मीर को के�� शािसत �देश बनाया गया तो पहले चार महीने म� ही ‘�ूमन राइट्स इन जे 

ए�ड के ’नाम से एक संगठन है , उसके िहसाब से बह�त बड़ा माली नकुसान ह�आ है ।   

अगर आप ज�मू-क�मीर चै�बस� ऑफ कॉमस� के आकँड़� को स�ंान म� ल� तो पहले 120 िदन म� 

17,877 करोड़ �पये का नकुसान ह�आ । इसम� सबसे �यादा नकुसान पय�टन एडं ह�डी�ा�ट्स का 
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नकुसान ह�आ, जो ज�मू एडं क�मीर क� बेिसक इडं��ीज़ है । वहा ँटू�र�म और ह�डी�ा�ट्स का सबसे 

�यादा नकुसान ह�आ है । 

 म� ये सारी बाते सदन के सम� इसिलए रख रहा ह�,ँ �य�िक इन िपछले तीन वष� म� ज�मू-क�मीर 

एक बह�त �यादा ही किठन प�रि�थित से गजुरा है, चाहे आप इंटरनेट शटडाउ�स क� बात कर लीिजए ।  

5 अग�त, 2019 से माच� 2020 तक 213 िदन इंटरनेट बंद रहा । माच� 2020 से लेकर माच� 2022 तक 

100 बार इंटरनेट को बदं करना पड़ा । ज�मू-क�मीर का जो अनए��लाएम�ट रटे था, अगर हम पूर ेभारत 

को सं�ान म� ल� तो उस मा�ा म� ज�मू-क�मीर का अनए��लाएम�ट रटे अभी भी बह�त ऊपर है । इसके 

अलावा, वहा ँ�कू�स बह�त सार ेिदन बंद रहे ।  

 सभापित जी, मेर ेकहने का ता�पय� यह है िक िजस िवचारा�मक उ�े�य को लेकर यह सरकार 

अग�त 2019 म� चली थी, आिट�कल 370 को धराशायी करके, ज�मू-क�मीर को के��शािसत �देश 

बनाकर, ज�मू और क�मीर का िवकास और तर�क�, उनके नौजवान� को रोजगार, उनक� जो इंड��ीज़ 

ह�, उसक� खशुहाली होगी । �या उन उ�े�य� म� सरकार सफल हो पाई है? इसका सबसे बड़ा �माण यह 

है, म�ने जो थोड़े-बह�त आकँड़े देखे ह�, माननीय िवत मं�ी जी ने जो बजट ��ततु िकया है, उसम� जो 

�शासिनक बजट है, �शासिनक बजट म� से 73 परस�ट पैसा होम िडपाट�म�ट पर खच� िकया गया । अगर 

73 �ितशत पैसा आप सरु�ा पर खच� कर रहे ह�, लॉ एडं ऑड�र पर खच� कर रहे ह� तो यह अपने आप म� 

�माण है िक जो प�रि�थितया ँह�, वह सधुरी नह� ह� । 

 सभापित जी, म� आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करना चाहता ह� ँिक आपने मझेु समय िदया । 
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�ी जुगल िकशोर शमा� (ज�म)ू: सभापित जी, आज ज�मू-क�मीर पर चचा� हो रही है । इसम� बजट भी 

शािमल है । म� िवत मं�ी जी के इस ��ताव के साथ सहमत ह� ँऔर इसके प� म� खड़ा ह� ँ। 

 महोदय, हम सब जानते ह� िक ज�मू-क�मीर म� धारा 370 के रहते और इसक� आड़ म� शि�य� 

का द�ुपयोग होता था । नौजवान लोग नौकरी लेने के िलए स�ाधारी मिुखया के घर� का च�कर काटते 

थे, �र�तखोरी का धधंा चलता था और लोग दर-बदर होते थे । जहा ँपर िवकास के िलए पैसा जाता था, 

वह िवकास के काम पर न लगते ह�ए, इ�ह� प�रवार� के आगँन के िवकास म� लगता था । अगर कोई 

�ोजे�ट एक बार श�ु हो गया तो वह कई साल� तक ख�म नह� होता था । 

 महोदय, म� बताना चाहता ह� ँिक आज देश के �धानमं�ी नरे�� भाई मोदी जी और ज�मू-क�मीर 

के उप-रा�यपाल मनोज िस�हा जी के नेत�ृव म� यो�यता के अनसुार रोजगार �दान िकया जा रहा है । 

जो पैसा िवकास के िलए जाता है, िजस �ोजे�ट के िलए जाता है, वह उसी �ोजे�ट पर लगता है । जो 

वष� परुाने �ोजे�ट्स अधर म� लटके ह�ए थे, वे पूर ेह�ए ह� और नए-नए �ोजे�ट श�ु ह�ए ह� । इसम� कोई दो 

राय नह� है िक िवशेष तौर पर ज�मू और क�मीर म� अलग-अलग मापदडं अपनाए जाते थे । जो ज�मू 

�ोिव�स है, उसके साथ भेदभाव होता था ।  कभी कोई बड़ा �ोजे�ट हो, तो उसे लेने के िलए ज�मू 

�ोिवसं के लोग� को धरना, �दश�न, एिजटेशन करना पड़ता था । उसके बाद भी वह िमले न िमले, कोई 

प�का नह� होता था । आज ज�मू-क�मीर का पूण� िवकास हो रहा है और सामा�य िवकास हो रहा है । 

बह�त सार ेबड़े-बड़े �ोजे�ट्स ज�मू-क�मीर म� चल रहे ह� । िवशेष तौर पर म� कह�ंगा िक जब से क� � म� 

नर�े� भाई मोदी जी क� सरकार बनी है, ज�मू-क�मीर के भा�य खलु गए ह� और ज�मू-क�मीर म� िवकास 

क� गित तेजी के साथ आगे बढ़ रही है । क�मीर घाटी हो या ज�मू �ोिवसं हो, सामा�य �प से िवकास 

आगे बढ़ रहा है । नर�े� भाई मोदी जी का नारा, “सबका साथ, सबका िवकास  ”कारगर िस� हो रहा है 

और चह�ंमुखी िवकास हो रहा है ।  म� थोड़ा सा पीछे जाते ह�ए आपको बताऊंगा िक जो अिधकार ज�मू -

क�मीर के लोग� को वष� तक नह� िमले थे, वे अिधकार अब जाकर नर�े� भाई मोदी जी के �धान मं�ी 

रहते और क� � म� भारतीय जनता पाट� क� सरकार बनने के बाद उनको िमले ह� । ये अिधकार उ�ह� वष� 

पहले िमल जाने चािहए थे । 
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14.46 hrs    (Shri N.K. Premachandran in the Chair) 

 म� डीडीसी क� बात क�ं, िडि���ट डेवलपम�ट काउंिसल और बीडीसी के जो चनुाव ह�, ज�मू-

क�मीर म� लोग� को पहली बार अपने अिधकार िमले ह� और �ी िटयर िस�टम क� �थापना ह�ई है । 

पचंायत� को भी अिधकार िमले ह� । अब पंचायत� िमल-बैठकर अपनी पचंायत का िवकास कैसा हो, इस 

पैसे को िकस तरह से लगाया जाए, जैसा वे चाहते ह�, अपने िवकास के िलए चचा�  करते ह� और वैसा 

िवकास करते ह� । एक बात ज�र है िक परुानी सरकार� का दबदबा, प�रवारवाद अब ख�म ह�आ है और 

�वाथ�  क� राजनीित भी ख�म ह�ई है । ज�मू-क�मीर म� िवशेष तौर पर कोरोना काल म� जो सराहनीय 

काय� क� � सरकार �ारा िकए गए ह�, उनक� म� सराहना करना चाहता ह� ं।  

कभी-कभी म� सोचता ह�ं िक देश के �धान म�ंी नर�े� भाई न होते, तो कोरोना काल म� देश के 

साथ-साथ ज�मू-क�मीर का �या हाल होता? लोग� को आज देश म� म�ुत वै�सीन दी जा रही  है । जो 

गरीब लोग ह�, उ�ह� �� म� राशन भी महैुया करवाया गया । यह बह�त बड़ा सराहनीय कदम   है ।  

 म� बड़े-बड़े �ोजे�ट्स क� चचा� न करते ह�ए, िसफ�  इतना बताना चाहता ह�ं िक ज�मू-क�मीर म� 

आज ए�स क� बात करो, आईआईएम क� बात करो, �रगं रोड क� बात करो, नेशनल हाईवे क� बात करो 

या ज�मू एयरपोट�  क� बात करो, ये सार ेकाय� धारा 370 हटने के बाद श�ु ह�ए ह� और तेज गित के साथ 

आगे बढ़ रहे ह� । अब लोग� को कोई िशकायत नह� है । िवशेष तौर पर ज�मू �ोिवसं के लोग भी खशु ह� 

िक जैसे क�मीर घाटी म� िवकास हो रहा है, वैसे ही ज�मू �ोिवंस म� भी िवकास हो रहा है । जो पैसा 

आता है, िजस �ोजे�ट के िलए आता है, वह उस �ोजे�ट म� लगता   है । िवशेष तौर पर ज�मू का जो 

एयरपोट�  था, उसम� हम� बह�त िद�कत� आती थ� । आज यहां पर नाइट सिव�स भी चालू हो गई है । ज�मू 

रलेवे �टेशन के िवकास का काम जोर� पर चल रहा है । ज�मू म� चार� ओर सड़क� का जाल िबछाया जा 

रहा है । वहां नेशनल हाईवेज़ बनाए जा रहे ह� । इसके साथ ही �धान म�ंी �ाम सड़क योजना और बह�त 

सार े�ोजे�ट्स चल रहे ह� । वहां �रगं रोड बनने का काम चल रहा है । परुानी मांग� को लेकर भी बह�त 

सार ेऐसे काय� ह�ए ह�, िजनको मंजूरी िमली ह ै। इसके साथ-साथ, म� यह भी कहना चाहता ह� ंिक माननीय 

उपरा�यपाल मनोज िस�हा जी के नेत�ृव म� ज�मू-क�मीर िवकास क� ओर आगे बढ़ रहा है और तेजी के 
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साथ िवकास हो रहा  है । ज�मू शहर के आसपास और ज�मू शहर को सुदंर बनाने के िलए बह�त सार े

सराहनीय काय� िकए जा रहे ह� । इसके िलए फंड्स भी क� � सरकार �ारा उपल�ध करवाये जा रहे ह� । 

िवशेष तौर पर साबरमती नदी क� तज� पर ज�मूतवी का िवकास हो या रोप-वे �ोजे�ट क� बात हो, इनके 

साथ-साथ कई �ोजे�ट्स पर यहां काम हो रहा है ।        

म� कहना चाहता ह�ं िक बीडीसी िवलेज िडफ� स कमेटी को िवलेज िडफ� स �ुप के नाम से जाना 

जाता है । उनक� बह�त परुानी मांग को भी पूरा िकया गया है । उनको सही मानदेय िमले, उसक� भी 

िचंता क� गई है । इसके अलावा, आईआरपी क� बटािलयन खड़ी क� जाए, उसक� �ि�या भी श�ु ह�ई 

है । शहर म� िबजली और पानी क� �यव�था ठीक हो, इसके िलए भी काय� िकए जा रहे ह� । आय�ुमान 

भारत के मा�यम से या इसके अलावा भी और काय� िकए जा रहे ह� ।  

 महोदय, इस बजट म� कई सार ेबड़े �ावधान रखे गए ह�, म� उन सभी क� चचा� नह� क�ंगा । 

लेिकन हे�थ से�टर म� यहां 29 कल�टर मॉडल गांव �थािपत िकए जा रहे ह� । वह� 6 एकल�य मॉडल 

बोिड�ग �कूल पर काम चल रहा है । यह बड़ी बात है िक ज�मू-क�मीर म� िजतने भी िवकलांग लोग ह�, 

उन सभी को ितपिहया साइिकल महुैया करवाए जाएगं े। इसके साथ ही शहर� के िवकास के िलए 3112 

करोड़ �पये रखे गए ह�, यह अ�छी बात है, यह िपछले बजट से भी �यादा है । उ�ोग को बढ़ावा दनेे के 

िलए यहां बात क� गई है । इसके अलावा, कई सारे बड़े �ोजे�ट्स ह�, िजन पर काम चल रहा है । िवशेष 

तौर पर जल-जीवन िमशन के मा�यम से जल शि� मं�ालय �ारा बह�त बड़ी रािश ज�मू-क�मीर को 

�दान क� गई है तािक हर घर जल पह�ंचाया जा सके ।  

�धानमं�ी आवास योजना के मा�यम से भी काम हो रहा है । लेिकन अब म� चाहता ह�ं िक ज�मू-

क�मीर म� �धानम�ंी आवास योजना �लस के मा�यम से भी कुछ काय� िकया जाए । इसका कारण यह है 

िक कुछ लोग छूट गए ह� । म� चाहता ह�ं िक उन पर भी गौर िकया जाए और जो पोट�ल इस समय बंद है, 

उसको खोला जाए तािक �धानमं�ी आवास योजना �लस के मा�यम से वहा ंके लोग अपना रिज��ेशन 

करा सक�  ।  
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माननीय िव� म�ंी जी यहां बैठे ह�ए ह� । ज�मू-क�मीर म� बह�त सार ेऐसे नौजवान और कम�चारी 

ह�, जो िविभ�न िवभाग� म� अपनी सेवाए ं दे रहे ह� । िविभ�न िवभाग� के कम�चारी ह�, वे नीड बेिसस पर 

काम कर रहे ह�, एडहॉक बेिसस पर काम करते ह� । वे रोजाना धरना �दश�न करते ह�, इसका कारण है 

िक उनको सही मानदेय नह� िमल पा रहा है । मेरी िव� मं�ी जी से �ाथ�ना है िक यूटी �शासन को 

आिथ�क सहायता दी जाए तािक जो कम�चारी ह�, उनको िनयिमत िकया जाए या िमिनमम वेज ए�ट के 

दायरा म� लाया जाए, िजससे वे अपने ब�च� का पालन-पोषण कर सक�  । यह सम�या बढ़ी ह�ई है । उप-

रा�यपाल महोदय इस ओर आगे बढ़ रहे ह� । उ�ह�ने िपछले िदन� 12 हजार कम�चा�रय� को िनयिमत 

करने क� घोषणा क� है । यह बह�त ही सराहनीय काय� है, लेिकन यह �म जारी रहे, इसके िलए ज�मू-

क�मीर क� मदद करनी होगी ।  

मनरगेा के मा�यम से बह�त अ�छे काय� हो रहे ह�, इसके िलए आपने बजट भी रखा है । वष� 

2017-18 और वष� 2016-17 म� कुछ काम ऐसे ह�ए ह�, िकसी वजह से उन लोग� को उसका पैसा नह� 

िमला ह,ै जो िमलना चािहए था । यूटी �शासन पर इसक� लायिबिलटी खड़ी ह�ई है, उनको बकाया रािश 

दी जाए, िज�ह�ने काम िकया है ।  

म� िव� मं�ी जी से �ाथ�ना करता ह�ं िक इसके िलए भी आिथ�क सहायता यूटी �शासन को दी 

जाए । इसके अलावा भी म� कहना चाहता ह�ं िक सीआरएफ के मा�यम से बह�त सार ेि�ज और रोड वहा ं

बन रहे ह�, लेिकन कोरोना महामारी के कारण पैसा थोड़ा कम पड़ गया, कुछ �ोजे�ट्स �क गए ह�, ऐसे 

कई सारे �ोजे�ट्स ह� । हालांिक के�� और यूटी �शासन ने कुछ ऐसे �ावधान िकए ह� िक कुछ 

�ोजे�ट्स को िकसी और हेड से पैसा िदया जा रहा है । लेिकन बह�त सार ेअभी भी ऐसे �ोजे�ट्स ह�, 

िजन पर सीआरएफ के मा�यम से पैसा नह� गया है ।  

म� �ाथ�ना क�ंगा िक वह पैसा भी �रलीज िकया जाए । म� िमसाल के तौर पर कह�ं तो रोज ही 

हमार ेपास लोग आते ह�, जोिडया-इ��ीपटन-टूपरागंल एक बह�त बड़ा ि�ज ह,ै िजसका बह�त बड़ा लाभ 

सीमावत� �े� म� रहने वाले लोग� को होगा ।  
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म� चाहता ह�ं िक इसके िलए भी पैसा उपल�ध कराया जाए । ऐसे कई सार ेरोड्स और ि�ज ह�, 

जहां पर काम �का ह�आ है । इससे लोग बह�त दुखी ह� । म� जानता ह�ं िक ज�मू से अखनूर और अखनूर 

से पुंछ रोड का काम तेज गित से आगे बढ़ रहा है । जो पहले 250 िकलोमीटर का फासला था,  अब 

190-192 िकलोमीटर का रह जाएगा । जो सफर सात घंटे का था, तीन या साढ़े तीन घंटे तक सीिमत 

रह जाएगा और सब लोग आराम से जा सक� गे । मेरी आपसे �ाथ�ना है िक जो काम चल रहे ह�, चलते रह� 

और ज�दी स�प�न ह� । इसके साथ-साथ जो सार ेकाय� �के पड़े ह�, वे भी ज�दी से आगे बढ़� । 

 महोदय, आईआरपी क� कुछ बटािलयन खड़ी करने क� बात ह�ई थी । कुछ ब�च� ने इटंर�यू 

िदया और कुछ पास भी ह�ए, लेिकन अभी �रटन होना है । म� चाहता ह� ं िक उन ब�च� को �रयायत दी 

जाए िज�ह�ने �रटन पास िकया है । क� � सरकार ने बह�त बड़ा योगदान ज�मू-क�मीर क� सरकार को 

िदया है िक सीमावत� �े� पर बटािलयन खड़ी करने जा रहे ह� । मेरा िनवेदन है िक उन ब�च� पर �यान 

िदया जाए, उ�ह� मौका िदया जाए और साथ ही नए लोग� को भी मौका िदया जाए । ज�मू-क�मीर म� 

वीडीसी लोग� के िलए जो िकया गया है, उसके िलए म� आपक� सराहना करता ह�ं । 

मनीष ितवारी जी कह रहे थे िक सीमा पर हालात ठीक नह� ह� । मेरा िपछले िदन� सीमावत� �े�� 

का दौरा ह�आ था । म� पुछं, राजौरी और नौशेरा सै�टर म� गया और सीमावत� �े� म� भी गया । सीमा  पर 

रहने वाले लोग अ�यंत खशु ह� िक सीज़फायर का पूरा पालन हो रहा है और लोग घरबार छोड़ने को 

मजबूर नह� ह� । वे खेतीबाड़ी कर रहे ह�, रोजगार चला रहे ह� और अपने घर� म� रह रहे   ह� । 

अब रही बात िडिलिमटेशन क�, यहां िडिलिमटेशन के बार ेम� कहा गया । वही पािट�यां नाखशु 

ह�गी िज�ह�ने शि�य� का द�ुपयोग िकया ह ै। पहले जो भेदभाव होता रहा, वह आज नह� हो रहा है । 

सामा�य �प स ेिजसका जो हक बनता था, आज िडिलिमटेशन ने उसे वह हक िदया   है । ज�मू-क�मीर 

के लोग खशु ह� िक पहली बार िडिलिमटेशन �ारा इंसाफ िकया गया है ।  

 आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on the Budget of Jammu 

and Kashmir. The expenditure is roughly about Rs.1,12,000 crore of which capital 

expenditure is Rs.41,000 crore and the revenue expenditure is Rs.71,615 crore. 

This is a Budget for bureaucratic expenditure. As you know, the expenditure is 

mainly on Home Department and Police on which Rs.90,588 crore are being spent.  

 Let me first start by saying that I opposed the abrogation of Article 370 and I 

am still opposed to it. It was a wrong step for which the country will have to pay in 

future. I think that apart from fulfilling BJP’s agenda, it has no other meaning.  

 The Finance Minister had mentioned in her speech that the concept of One 

Nation, One Constitution, One Flag has been adopted. This was the concept of Dr. 

Shyama Prasad Mukherjee. ‘एक िनशान, एक िवधान’ । He was a good man, died 

unfortunately in Jammu and Kashmir. His slogan is being implemented by his 

successors, presently, by Shrimati Nirmala Sitharaman.  

 You have read the Budget. What is the meaning of this Budget being read in 

Parliament? Why could not the Jammu and Kashmir’s elected Finance Minister 

present this Budget? What is there in this Budget that the elected representatives 

of Jammu and Kashmir could not speak on? This is deprivation of the rights of 

people of Jammu and Kashmir to have their own Government. I am totally 

opposing this undemocratic step.  

15.00 hrs 

 Sir, one gentleman called Mr. Kakru has written in Kashmir Times about the 

situation today in Jammu and Kashmir. The per capita income in Jammu and 

Kashmir is recorded less than average in India; the literacy rate is recorded below 
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the average in India; the unemployment among educated persons is recorded as 

22 per cent against the average of 7 per cent in India; the electricity available to 

public for domestic purposes is dismal. यह मेरा नह� है । This is written in Kashmir 

Times on 2.3.2022; it is written by a Kashmiri. … (Interruptions) आपको तो �ोफेशनल 

 … का पो�ट िमला है । हम लोग ऑिफिशयली दे द�गे । 

 Sir, I want to ask this. What is the Finance Minister seeking to achieve 

through this Budget? Now, let me also say that this Budget is basically a revenue 

budget; only 37 per cent is capital outlay, 63 per cent is revenue expenditure, that 

is salary expenditure, establishment expenditure, and other similar expenditure. 

With this, the situation of Jammu and Kashmir will not change. 

 Sir, please see what the people of Jammu and Kashmir have to say about 

this? I was just reading some statement. The Jammu and Kashmir Chamber of 

Commerce said that the Budget has nothing significant for trade and industry; it is 

a big disappointment for traders and industrialists who are under mounting 

pressure due to restrictions and continuous setbacks in the last two years due to 

the pandemic and its related problems. The Government has announced certain 

benefits for the overall development of the country. But what is missing in the 

Budget is a big announcement for marginal traders who were hit by the pandemic 

and expecting a relief from the Modi Government. … (Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): सर, बजट तो आज पेश ह�आ है । 

HON. CHAIRPERSON : No, he is not yielding. 

                                    
 Not recorded. 
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PROF. SOUGATA RAY : Sir, one Opposition Party in Jammu and Kashmir has 

said that this Budget does not address the rising unemployment and 

unprecedented prices of all essential items of regular use. … (Interruptions) Have I 

said anything wrong? 

HON. CHAIRPERSON: Saugata Rayji, are you yielding? 

PROF. SOUGATA RAY :  No, I am not yielding. No Sir. Let him speak after me. 

DR. NISHIKANT DUBEY : Sir, I am on a point of order. 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, he is a professional …  put up by the BJP to disturb 

anybody who speaks against them. टैगोर क� एक पोएम है- 

“Joy Kore Tabu Bhoy Tor Jaay Na” 

HON. CHAIRPERSON: Saugata Rayji, his point of order is on Rule 349 (1), which 

says that any Member shall not read any book, newspaper or letter except in 

connection with the business of the House. This is absolutely the business of the 

House. 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, यह िबजनेस ऑफ द हाउस नह� है, �य�िक बजट आज पेश ह�आ है । ये 

बजट को कोट कर रहे ह� िक चै�बर ऑफ कॉमस� ने ये कहा, इस पाट� ने ये कहा, लेिकन बजट तो आज 

पेश ह�आ है । यह �यूज पेपर म� कैसे छप गया? इसका मतलब ये परुाना �टेटम�ट कोट कर रहे ह� ।  

HON. CHAIRPERSON: Factually correct or incorrect is not a matter of concern. 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, यह िबजनेस ऑफ द हाउस नह� है । आज का िबजनेस ऑफ द हाउस बजट 

है और बजट आज पेश ह�आ है ।  

                                    
 Not recorded. 
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HON. CHAIRPERSON: Mr. Nishikant Dubey, what he is reading is with me also. I 

got this from the Parliament Library. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Saugata Rayji, you please continue. 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, यह गलत है । यह परुाने साल का बजट है । यह लॉ�ट ईयर का है । बजट तो 

आज पेश ह�आ है । वह अखबार म� कैसे छप जाएगा? … (�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: He is reading about the Budget which has been presented 

on 1st February in which the allocation for Jammu and Kashmir has been 

mentioned as Rs. 35,000 crore. The trade and industry people have stated 

something about that. He is quoting that. What is the point of order in it? 

 Saugata Rayji, please continue. 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, on any single point of criticism, the BJP is on a roll. 

They think that any single criticism must be opposed. That is why they receive 

kudos from Mr. Modi  -- “Yeah, Well done, boys.”  All this is an effort to attract his 

attention. 

HON. CHAIRPERSON : Now, please come to the subject. 

PROF. SOUGATA RAY : About Jammu and Kashmir, let me remind you of Shri 

Sheikh Abdullah.  He formed the Jammu and Kashmir National Conference in 

1931.  One of the main jobs of Shri Sheikh Abdullah was to lead the movement for 

land reforms in Jammu and Kashmir.  He was such a nationalist that later he 

converted Jammu and Kashmir Conference to National Conference; and  I pay my 

tributes to Shri Sheikh Abdullah who always remained in the national mainstream.  
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The country did not treat him well but he never deviated from the path of 

nationalism.  

 Now, what is the problem from outside?  We go as tourists to Jammu and 

Kashmir; we take a Shikara ride on Dal Lake; we go to Pahalgam; we go to 

Gulmarg; and we go up the skiing slopes of Gulmarg.  But the people of Jammu 

and Kashmir remain poor.  It is because there is not so much scope for 

employment.  Land is limited.  Even after land reforms people have not received 

land. The other thing is handicrafts. That is solely dependent on tourists’ inflow to 

Jammu and Kashmir.   

 Now, what has the Government successfully done to improve agriculture? 

Then, comes floriculture, alericulture, pomology, that is,  development of  food, 

vegetables and flowers.  Now, how much fillip have these things received?  

 I remember the point Mr. Amit Shah made in this House. The other day, he 

said: “We will control militancy and  we will bring Jammu and Kashmir into the 

national mainstream.”  

 Sir, I have also got a copy of the speech of the young Minister, Shri 

Nityanand Rai.  He had given me a reply in the month of December by saying: “I 

mentioned the death of armed police personnel in J&K. On 13.12.2021, a police 

bus carrying police personnel was attacked by terrorists; 15 police personnel got 

injured, among them three died.”  He further said: “On 10th December, some 

terrorists fired upon a police party, Police Station Bandipora.  In this incident, two 

police personnel received injuries.”  He again said: “Two terrorists responsible for 
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the incident have been killed.” He said that the  Government  has adopted a policy 

of zero tolerance. 

But you know what is happening in Jammu and Kashmir.  I have got a very 

nice report which says about drop in law and order in Jammu and Kashmir … 

(Interruptions) I have read from his letter … (Interruptions) 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी िन�यान�द राय) : महोदय, इ�ह�ने मेरा नाम िलया है, इसिलए म� कुछ 

कहना चाह�ंगा ।…(�यवधान)  आप जो बोल रहे ह�, म� उसके बार ेम� कुछ कहना चाहता ह�ं । 

 महोदय, ये मेर ेजवाब का एक पाट�  बोल रहे ह� । पिुलस पर जो अटैक ह�आ, हमार ेजो पिुलसवाले 

शहीद ह�ए ह�, म�ने उन आकंड� को भी ��ततु िकया है । 

�ो. सौगत राय : �या मझेु आपके पूर ेजवाब को पढ़ना चािहए? �या मेर ेपास कोई और काम नह� है? 

�ी िन�यान�द राय : महोदय, उसका एक पाट�  यह भी था िक हमार ेज�मू पिुलस के जवान, सीएपीएफ 

और िमिल�ी ने िमलकर िकतने आतंकवािदय� को मारा है, वह आंकड़ा भी उसी म� है । कृपया आप उसे 

भी पढ़ द�, तो उिचत रहेगा ।…(�यवधान)  िकतने आतंकवादी मार ेगए ह�, म� उसके बार ेम� बोल रहा 

ह�ं।…(�यवधान)  

�ो. सौगत राय: महोदय, मं�ी जी के पास धैय� (पेश�स) कम है । उनक� उ� कम है, इसिलए म� उनको 

माफ कर दतेा ह�ं ।…(�यवधान)  

�ी िन�यान�द राय : महोदय, धैय� तो पूरा है, लेिकन म� गलत चीज� को सनुना नह� चाहता ह�ं । हमार े

देश के पिुलस जवान, िमिल�ी और सीएपीएफ िकस �कार से आतंकवािदय� के सफाए म� लगे ह�ए ह�, 

इनको उसके बार ेम� भी कहना चािहए । आपको उन पर गव� करना चािहए ।…(�यवधान)   

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): आप चाहते ह� िक जो स�ा प� बोल रहा है, वही िवप� भी  बोले । … 

(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON : Gaurav ji, please sit down.  

… (Interruptions) 
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PROF. SOUGATA RAY : Sir, what is happening in J&K is that they have posted 

three lakh army personnel there.  They have deployed huge CRPF, BSF and CISF 

personnel there.  So, incidents have become fewer but what is worrisome is that 

there is an uptick in militant recruitment.  Between January and December, 2020, 

225 militants were killed by the security forces.  Of them, 207 were killed in 90 

gunfights in Kashmir and 18 in 13 gunfights in Jammu region. But there is 

improvement on counts of terrorist incidents as there are more people joining the 

militants every day.  Why is this happening?  It is because there is no functional 

democracy in Jammu and Kashmir.  They say: “We held the Panchayat elections.” 

But, every other day, Sarpanchs are being killed by terrorists. The Sarpanchs do 

not come out of their houses.  So, the promise made by Shri Amit Shah ji that we 

improve Jammu and Kashmir significantly has not been redeemed.   

 Sir, I end with saying one thing.  I know, Nirmala ji is not the boss in this 

matter but Amit Shah is.  She only brought the Budget but Jammu and Kashmir 

must have Assembly elections at the earliest.  This excuse given that you are 

doing delimitation is bogus.  That is a bogus excuse.  You must have elections to 

the Assembly in Jammu and Kashmir.  You must have a proper representative 

Government in Jammu and Kashmir.  You must have a way to keep the young 

people away from the path of militancy, to give them the offer of participating in the 

open elections, and also in giving them the jobs.  The problems of unemployment 

and under-development are the biggest problems in Jammu and Kashmir. This 

Government had significantly failed in providing employment and jobs to the 

people.  They talk of big projects.  They say: “We will build a road from Katra to 
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Amritsar.  We will build a road via Zojila Pass to Ladakh or we will build road to 

Pahalgam.”  No, that is not enough.  Jammu and Kashmir lives in small hamlets.  I 

would like to know whether those hamlets are connected. I want to ask them last of 

all:  What happened to your promise of rehabilitating Kashmiri Pandits in the 

valley?  You have not re-established one single Pandit family in the Kashmir valley.  

This is all tall talk. ‘एक िनशान, एक िवधान, एक �धान  ’यह बीजेपी का पॉिलिटकल �लोगन है  ।  य 

ह उसी का बजट है ।  

 That is why, I oppose the Budget. Thank you.  

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Thank you very much, 

Chairman, Sir, for giving me an opportunity to speak on this issue.  

 The YSR Congress Party has always reposed its trust in the wisdom of hon. 

Prime Minister and the hon. Home Minister to bring Jammu and Kashmir closer to 

Delhi and the rest of the country. To a large extent, this has been achieved.  By 

expediting the connectivity projects like Chenani-Nashri Tunnel and the Navyug 

Tunnel, the Government has ensured that this preaching does not remain mere 

talks.  It was a dream for all the South Indians to visit Srinagar, Leh, Ladakh or 

Pahalgam but after the abrogation of Article 370, our hon. Prime Minister and hon. 

Home Minister have brought this dream into reality.  

Sir, in my life time, I have never been to Kashmir. … (Interruptions) Two 

months back, I went there on a Committee tour. It was so attractive. I have been 

asking all the South Indians to go and visit Srinagar, Pahalgam or Leh-Ladakh. 

Now, we are seeing the development in these places. A lot of development is 

there. But actually, we have to promote budget tourism there. When we had gone 
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to that place, we saw that all the airports, railway stations and bus stops were full 

of passengers. Due to COVID-19, for almost one and a half years, tourists could 

not go to that place. But now, slowly, tourism is growing. Locally also, people are 

getting employed there. So, through you, I would request the hon. Finance Minister 

to encourage budget tourism and not the luxury tourism. Only a few people can 

afford to go there. Kashmir has to be shown to the entire country. A lot of 

foreigners have also started to go and visit this place.  

 Sir, here, there is a shortage of power. The Ratle and Kiru hydroelectric 

projects have been actually sanctioned and only Rs. 500 crore have been 

allocated. The Ratle hydroelectric project is an 820 MW project. The Jammu and 

Kashmir Government is paying Rs. 6500 crore for buying the power.  

 Sir, as Prof. Sougata Ray has rightly mentioned, there is unemployment 

problem. There is no doubt about that. There should be a structural development 

and not a concrete development. So, through you, I would request the hon. 

Finance Minister and also the hon. Home Minister. The employment potential is 

there. The industrial development is required. If we see the weavers’ community, 

we all know pretty well that Kashmir shawls are very famous.  

These are hand woven shawls which the people are making. The pashmina 

shawls are very famous but there is no support to the weavers from the Central 

Government or the State Government. That is very much required so that it 

reaches the international market. Then only, the local people will get employment 

and earn revenue. 
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 Sir, if we see the Budget at a glance, the State’s own revenue is very less. 

The Centre is supporting J&K to a very great extent. How long can you support 

that? The potentiality to earn revenue should be developed. It is not possible for 

anyone to support for a long time.  

 Sir, we are happy to know that MoUs have been signed for executing the 

Uri, Dulhasti and Sawlakot projects. When these projects will be completed, then 

only the power generation capacity can be developed. Altogether, it is a cycle. It is 

spread over a larger area. J&K is not a small State. It remains at the head of the 

country. It is also a prestigious place. We do not want to see Srinagar and all these 

places only in the films. We want to show the reality to the people. The tour 

operators should be encouraged. This marketing has to be done in a big way.  

 Sir, I must tell you that this year, two substantial allocations have been made 

for the Ratle and Kiru hydroelectric projects. It is very much required. But as a 

Member of Parliament from Andhra Pradesh, I would point out the disappointing 

parallel with respect to the allocation made for the Polavaram project. The 

Polavaram project being a mega project with a capacity to generate 960 MW 

power, set to be one of the Asia’s largest projects has been allocated a paltry Rs. 

320 crore in 2022-23 by the Jal Shakti Ministry.  

 I would also like you to convey it to the hon. Finance Minister. This also has 

to be looked into. … (Interruptions) I am sorry, Sir. The tourism industry should be 

made very much attractive. As I told you, budget tourism has to be made attractive 

there. Rs.786 crore has been allocated to the State.  But actually, in what form this 

amount of Rs.786 crore is going also has to be highlighted to all the Members. 
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Then only, it can be seen whether it is reaching or not. Funds for reviving Nigeen 

Dal Lake have been allocated in 2022, which will create a more conducive tourism 

ecosystem in Srinagar.  

Not only that the tourists be encouraged to visit Dal Lake, but also it has to 

be maintained very cleanly. For that, the ecosystem is very much required. Meagre 

fund is not sufficient. Once for all, you have to create a big atmosphere there so 

that you can attract a lot of tourists. Efforts to improve the crowd management at 

the famous Vaishno Devi temple should be prioritised. You know lakhs of people 

are visiting that temple. Some facilities have to be increased there in that place. 

But during the 2-3 months period, there will be heavy rush but the pilgrims will not 

be provided with much facility if there is no crowd management. New trekking 

routes in various wildlife protected areas is a good move and sustainable eco-

tourism should be promoted to help domestic and international tourists discover 

the beauty of the atmosphere. It is no wonder that 87,000 tourists have already 

visited J&K in the six weeks since the reopening after Omicron. As our colleagues 

have mentioned about Kashmir Pandits, post- abrogation of Article 370, less than 

1000 Kashmiri Pandits have returned to Kashmir for taking up the jobs that have 

been provided to them under the Rehabilitation Package framed in 2015. 

The policy is not wholly sufficient to ensure rehabilitation, and permanent 

rehabilitation can be facilitated by earmarking funds in the budget for their 

settlement process, as most of them are still living in camps for the last 32 years.  

 The initiative of making the Jammu-Srinagar National Highway an express 

highway is a good move. There has been a doubling of the blacktopping and 
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macadamising of roads in J&K in the last few years. This Government is doing a lot 

for J&K. But I would like to say this because the Lieutenant Governor has pointed 

out that investment proposals worth Rs.25,000 crore have been received. We hope 

all these are facilitated into actual investments on the ground.  

 My last request in this regard is that roads have to be developed in J&K. 

Under the Central Road Fund, only Rs.94 crore has been allocated to Jammu and 

Kashmir. However, only Rs.16.40 crore has been released. I request you to 

increase the amount under that.  

 I am going to tell you one more thing about which my colleagues have told. 

Kashmiriyat, Insaniyat and Jamhooriyat will be realised when the pace is 

quickened on achieving delimitation through consensus. Thank you very much, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: Now, the hon. Minister, Dr. Jitendra Singh would like to 

intervene. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, he has presented us with a Pashmina shawl. … 

(Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES, MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT 

OF ATOMIC ENERGY AND MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT OF 
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SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Next time, I will certainly present one to Dada. 

… (Interruptions) Dada, next time I will present one to you. 

 Respected Chairperson, Sir, I think in the last couple of minutes the most 

amusing part of this discussion is that we are virtually discussing everything but the 

Budget. … (Interruptions) But nevertheless, I am glad at least Dada hinted at the 

amount of the budget that is going to be allocated for Jammu and Kashmir. But 

since I said everything else has been discussed but the Budget, I think sensing the 

sense of the House, some of those points also need to be responded. Dada is our 

senior guru, veteran. But Dada, forgive me, I thought you are a reasonable Bengali 

intellectual. … (Interruptions) Yeah, I still believe. Yes, I appreciate you mentioned 

our Founding Member, Shyama Prasad Mukherjee in complimentary terms.  

 You also referred to the slogan, the mantra given by him Ek Vidhan, Ek 

Nishan, EK Pradhan. You would also appreciate like a good Bengali when Shyama 

Prasad Mukherjee gave this mantra, and virtually no takers were around. But he 

followed the dictum of another great Bengali, son of Bengal, Rabindranath Tagore 

– `Jadi tor dak shune keu na ase, tobey ekla cholo, ekla cholo, ekla cholo re’ 

 So, I belong to an organization which has a rich legacy connected to the 

land to which Shyama Prasad Mukherjee belonged. ....(Interruptions) But I was a 

little confused when Dada suddenly took a turn and said that all this is being said 

to appease the Prime Minister so that he says, ‘good boys’. ....(Interruptions)  

Dada you reminded me of Rabindranath Tagore’s poetry. That is why I 

mentioned Ekla Chalo. You also reminded me of Shakespeare, ‘Et Tu, Brutus?’, 
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Julius Caesar. ....(Interruptions) I thought, Dada is also talking like that. 

....(Interruptions)  

 So, in your brief discourse you have taken me from Tagore to Shakespeare. 

But my moot question, before I respond to some of the points, is this. My friend 

Manish ji is not here. We have known each other for a very long time. We are very 

close to each other. He too belongs to a border area. He along with his family has 

faced the threat of terrorism for a very long time. I thought he would start by 

complimenting us that on the lines of the Wagah Border we have also started 

something at the Suchetgarh Border, where we have similar exchange of salute in 

the evening. ....(Interruptions)  

 िजस तरह से मनीष जी ने सनुाया है िक 5-6 अग�त, 2019 के बाद यह ह�आ, वह ह�आ, आपने 

�या िकया, कुछ नह� िकया और अनु�छेद 370 हटाया, �य� हटाया? Let me first begin by 

placing a small question. �या कां�ेस पाट� on the Floor of this House आज यह कहेगी िक 

अगर वह स�ा म� वापस आएगी, तो अन�ुछेद 370 वापस लाएगी?…(�यवधान)  

 So, let us settle down this question. ....(Interruptions) You do not say that 

because you know what the public sentiment is.  ....(Interruptions) So, you want to 

beat about the bush, and have it both ways. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : I request the hon. Minister to please address the Chair.  

DR. JITENDRA SINGH: दूसरा, मनीष जी और दादा ने भी कहा है िक गहृ म�ंी जी कह गए थे िक 

statehood will be restored. यह कब होगा? शायद कां�ेस को याद नह� है, प.ं नेह� कािँ�टटूएटं 

असे�बली म� �यामा�साद मखुज� से कह गए थे िक अन�ुछेद-370 िघसते-िघसते िघस जाएगी, लेिकन 

वह 70 साल नह� िघस सक�, हम ने िघसाई । जब �धान म�ंी जी ने देश क� बागडोर सभंाली, and he 
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showed the courage, the conviction, the capacity and the legislation was removed 

by the hon. Home Minister, Amit Shah.     

 म� आपको िसफ�  इतना आ�ासन दे सकता ह�ं िक  – because I do not have to add to 

what the hon. Home Minister has said, and he has said that at the appropriate time 

the statehood would be restored. Can I take the permission of just making a small 

point? The small point is that it will not take 70 years. आपने अन�ुछेद-370 हटाने म� 70 

साल लगाए, िफर भी उसे हटा नह� सके । हम 70 साल नह� लगाएगंे, उससे पहले ही, as the hon. 

Home Minister has said, at the appropriate time it will be restored. ....(Interruptions)  

 My friend Raja ji asked me how long we are going to accuse Nehru, and I 

said that as long as he is accusable, and as long as generation after generation 

continue to pay for the follies and Nehruvian blunders. ....(Interruptions)   

ह�आ �या है?  On a serious note, there is a vested interest in Jammu and 

Kashmir also which survives, thrives and flourishes in an atmosphere of mayhem, 

insurgency, terrorism and uncertainty.  5-10 परस�ट वोिटंग हो, चुनाव हो जाए,ं लोक सभा 

और िवधान सभा के सद�य बन जाए,ं सरकार बन जाए । And, they flourish in an atmosphere 

of vacuum.  धारा 370 का जाना सबसे �यादा उ�ह� क� पीड़ा का कारण है ।  

In fact, I had said this earlier about three years back, that I hope someday 

somebody would suggest that there should be a minimal threshold voting 

percentage for any candidate to qualify to become a Member of the Lok Sabha.  

Otherwise, we will have to bear with Members getting elected with seven or eight 

per cent voter turnout. … (Interruptions) Yes, I am sure that dada’s party, the TMC, 

will support us when we do that. So, to keep the pot boiling, everyday, a new story 

is manufactured, the latest is only a few hours ago. It also relates to the subject 
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that dada mentioned, that of Kashmiri pandits. Just around the time when this 

House sat in the morning, का�ेंस पाट� ने एक बयान जारी िकया िक क�मीरी पिंडत� के 

िव�थापन का कारण जगमोहन थे । जगमोहन ने उनको वहा ँ से भगाया । It is such an inhuman 

and insensitive observation of a historic tragedy because I do not know whether we 

realise. … (Interruptions)  पहले उन बात� का जवाब देना पड़ेगा । …(�यवधान)  �य�िक मझेु 

मालूम है, आप भी यही बात� कर�गे । …(�यवधान)  It was the biggest, I think the only 

instance in the history of the world where a huge population of a community 

became homeless in their own homeland, refugees in their own country, and the 

biggest exodus possibly that has happened after that of the 1947 partition when 

there was exchange of Hindus and Muslims and the riots followed. यह बात, जो का�ंेस 

वाले कह रहे ह� �य�िक इनक� मेमोरी शॉट�  है, ये सोचते ह� िक बािकय� क� मेमोरी नह� है, लेिकन we 

have an elephant memory. हमने तो काम ही यही िकया ।  I vividly remember that in early 

nineties when the exodus had just taken place, the same Congress Party had said 

that ‘Jagmohan has generated this exodus because he wants Kashmiri pandits to 

go and get free plots in Jammu and Delhi.’ At that time also, I had said this. मोहिसन 

भोपाली नाम के एक शायर ह�ए, उ�ह�ने बंटवार ेके समय म� कहा था, जब बड़ी सं�या म� आबादी इधर से 

उधर जा रही थी और क�लोगारत हो रही थी, तब भी कुछ लोग� ने �यं�य िकया था, तो उ�ह�ने एक शेर 

िलखा था: 

बेसबब लोग बदलते नह� मनसक अपना, 

तमुने देखा है जलता ह�आ नशेमन अपना? 

 िजस आदमी ने कभी क�पना न क� हो, कभी तस�वरु न क� हो िक मेर ेघर को आग लग जाए, 

वह आितशे-नज़र हो, तो उसका �या मंज़र होगा, उसका �या ��य होगा, वही आदमी इस तरह क� 

सवेंदनहीन बात� कह सकता है । कोई अपना घर नह� छोड़ता है, in the manner in which they 
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were asked to leave their home and hearth. I do not want to go back because 

इ�ह�ने �ी नेह� के बार ेम� कहा, and I said that in the last debate also, if only Nehru had 

allowed his Home Minister to handle Jammu and Kashmir as he was handling the 

rest of the princely States, I think, we would not have arrived at a pass that we 

have. … (Interruptions)  Absolutely. … (Interruptions) That is why, in the spirit of 

comradeship and a good Cabinet’s collective responsibility, he allowed his own 

Prime Minister to intrude into his domain. It was naturally his domain as Home 

Minister. … (Interruptions)  मोदी जी ने सरदार पटेल को वह �तबा िदया, वह दजा� िदया, जो न 

का�ेंस दे सक� और न टीएमसी दे सक� ।  …(�यवधान)  

 महा�मा गांधी जी भी इधर आ गए, पटेल भी आ गए, बाबासाहेब अबेंडकर भी आ गए, सभुाष 

च�� बोस भी आ गए ।  …(�यवधान)  मोइ�ा जी, अब दादा भी इधर आ गए ह� ।  …(�यवधान)  ‘सबका 

साथ, सबका िवकास  ’म� आपका भी िवकास है  ।  बेिसकली यह ह�आ है िक they are losing their 

icons. They are searching िक पटेल कहां ह�, गांधी कहां ह�, अबंेडकर कहां ह� और सभुाष कहां ह� । 

But it had to happen because Modi Ji has introduced a new political culture in this 

land. … (Interruptions) You have been seeking votes to come here. Who else not? 

All of us are here with votes but we are not using votes as a vote bank. We are 

using it where it is required and to reach out, not for appeasement. But what we 

are talking here in the context of Kashmir is absolute appeasement. नैशनल कां�� स के 

जज साहब बैठे ह� । What happened in 1987? This entire exodus was triggered by a 

rigged election. आप कह रहे ह� िक जगमोहन ने िनकाला, बीजेपी ने िनकाला ।  …(�यवधान)  �ी 

राजीव गांधी और डॉ. फा�ख अ�द�ुला का अकॉड� था, आप साथ-साथ थे, इले�शन �र�ड ह�आ, 

उसके बाद िकिलंग  ह�ई । Sqadron Leader Khanna and others got killed in their Air 

Force uniform, and the killers were still at large. The action has started against 



14.03.2022  837 
 
them only after the Governor’s rule came into effect. क�मीरी पिंडत इसिलए वहां से 

िनकले  …(�यवधान)  लेिकन छोड़ा भी हम ही ने ।  …(�यवधान)  आप दाद दीिजए िक कोई मजबूरी 

नह� थी ।  …(�यवधान)   हमने स�ा �याग दी, जब हम� लगा िक हमार ेिस�ातं� का पालन नह� हो रहा 

है ।  …(�यवधान)  For the first time in the history we walked out of the coalition by a 

voluntary decision, not under any compulsion. 

HON. CHAIRPERSON : You are responding to all the queries, not making a 

speech. 

DR. JITENDRA SINGH: Sorry, Mr. Chairman, Sir. 

 There were selective killings of Kashmiri pandits. Kill one, threaten 

thousand. That was the formula being followed. There are many examples like, 

Tika Lal Taploo, then another Director from Doordarshan, just because he 

happened to be a Kashmiri pandit. They had to leave their home and hearth and 

run away. But apart from that, this has been triggered with this film called The 

Kashmir Files which is released recently. … (Interruptions) अगर वे जाएगंे तो भारतीय 

जनता पाट� क� सरकार के �ारा ही जाएगें ।  …(�यवधान)  दादा, मझेु हैरत इस बात क� होती है ।  …

(�यवधान)  जज साहब और का�ंेस भी मझेु टोक रही थी ।  …(�यवधान)  म� यह कह रहा था िक अब 

तो सबक सीख लीिजए । ज�मू क�मीर के का�ेंस और नेशनल कां�� स के सार ेके सार ेनेता धीर-ेधीर े

एक-एक करके बीजेपी म� शािमल हो रहे ह� ।  …(�यवधान)  िसफ�  हाई-कमाडं िकसी वहम म� है ।  …

(�यवधान)  And those who have not joined are waiting to join. I think that is a 

vindication, a huge vindication that the Bharatiya Janata Party led Government 

under Prime Minister Modi Ji is on the right course. We have redeemed Kashmir. 

We have done what Congress should have done. We have done what Congress 

promised to have done. It was the Congress stalwarts who in the Constituent 
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Assembly also suggested and agreed to include the temporary clause phrase. 

They could not do it because over the years vested interests developed, and they 

thought this was going to serve to their advantage. 

अब म� एक-एक करके दो-चार िमनट लेकर जो म�ेु उठाए गए ह�, उनके बार े म� बोलंूगा । 

Incidentally, the statistics have also been translated into political phrase while 

being presented in this House. Manish Ji was very much concerned about the 

governance part of it. He was saying that साहब, 30 महीन� म� गवन�स का �या होगा? 

 Before 5th and 6th August, and before this area became a Union Territory, 

there were a host of such rules/laws, which I am sure, no political party would have 

an objection to be implemented, not even Dada’s Party. For example, the 

Prevention of Corruption Act, 1988. Dada, why would you oppose it? Nobody 

would oppose it. It was not implemented in Jammu and Kashmir under the alibi of 

370.  So, 370 was actually being used for guarding their own interests. Since I am 

also dealing with DoPT, it was a DoPT law, and after 30 long years, it was 

amended in 2018 wherein we introduced certain modifications/improvisations.  

Even the bribe giver was made answerable for this crime. But in Jammu and 

Kashmir, this law was introduced only about one and a half year back. Now, this 

has nothing to do with the special status or identity or autonomy or all those tall, tall 

claims.  

Similar is the case with the Prohibition of Child Marriage Act. Dada, tell me, 

which country in the world will have an objection to punish a person who 

encourages child marriage?  बाल िववाह पाप माना जाता है, गनुाह माना जाता है चाहे कोई भी 

धम� या मजहब हो ।  …(�यवधान)  What prevented the successive Congress and 
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National Conference Governments in Jammu and Kashmir from not allowing this 

law to be implemented?  

 Talking about the Dowry Act, I am sure, our sisters on both the sides would 

bear me out, what was wrong in implementing the Dowry Prohibition Act? This has 

been implemented only one and a half year ago. Today, it is an era of evidence-

based argument. Unfortunately, we do not cite arguments. … (Interruptions). यह 

कैसे गलत है । This is on record. … (Interruptions). जो आप कहना चाह रहे ह�, उस पर भी म� 

आता ह� ं।  This is on record. … (Interruptions). I am not yielding. म� आपको समझाता ह�ं । 

To cover up for that, they had their own anti-corruption Act. … (Interruptions). जो 

आप कह रहे ह�, म� वही कहना चाहता ह�ं । 

HON. CHAIRPERSON : The Minister is not yielding. You can counter his argument 

in your speech.  

डॉ. िजते�� िसहं : म� यह नह� कह रहा ह� ं।  You had your own anti-corruption Act. Why did 

you not implement the Prevention of Corruption Act of India which even West 

Bengal was implementing? Why could you not do it? 

HON. CHAIRPERSON: If you are responding to all the queries  

… (Interruptions) 

डॉ. िजते�� िसहं : सभापित जी, इ�ह�ने ऐसा ए�ट बनाया िक िजसे जेल म� डालना है, उसे डाल दो 

और िजस बरी करना है उसके िखलाफ केस लगाओ तािक 25-30 साल नौकरी करके वह सेवािनव�ृ 

हो जाए या भगवान को �यारा भी हो जाए और तब तक केस का फैसला न हो ।  That was the kind 

of anti-corruption Act that they had.  

PROF. SOUGATA RAY : You are raising petty points. 
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DR. JITENDRA SINGH: These are petty points! I am sorry Dada, if the Child 

Marriage Act issue is a petty point, it is a matter of shame. … (Interruptions). No. 

… (Interruptions). I think the whole country is watching you Dada. It does not 

behove you saying so. … (Interruptions).  

If you say Dowry Act and SC/ST Reservations … (Interruptions)  सारी दिुनया 

जानती है िक पॉिलिटकल �रजव�शन अभी ह�ई है ।  It is part of the record. What are you 

saying Masoodi sahib? … (Interruptions) 

 HON. CHAIRPERSON: Masoodi Ji, you can counter their points in your speech. 

डॉ. िजते�� िसहं : म� जानता ह�ं िक मसूदी जी आप कानूनसाज़ ह� लेिकन माक�  ट्वैन इकॉनोमी के बार े

म� एक बात कह गए थे, “Economy is too serious a subject to be left to economists 

alone.” We saw this happening in this country also. So, I think the law is too 

serious to be left to Judges alone. Let the Members of the House deal with this. It 

is a matter of fact. It is on record. 

आरटीआई ए�ट आपका अपना था । वह नह� था जो वाकई िहंद�ुतान म� था । यह सार ेिपछले 

दो साल� म� लगे ह� । …(�यवधान)  िहंद�ुतान वाला ही लगाया है । 73-74 अम�डम�ड िजसक� अभी 

जगुल िकशोर जी बात कह रहे थे, what prevented you? Do you know something? Who 

brought in Article 73 and Article 74? Gaurav Gogoi Ji you will be happy and I want 

to compliment you that it was Rajiv Gandhi Government.  … (Interruptions). Let us 

have a fair debate.  … (Interruptions). I compliment you. … (Interruptions). I am 

complimenting you. उसम� यह था िक जो रािश क� � से �थानीय ईकाइय� के िलए िनधा��रत क� 

जाए, सीधे-सीधे िनवा�िचत �ितिनिधय� जैसे पचं�, सरपंच�, बीडीसी, डीडीसी आिद । ज�मू-क�मीर म� 

�य� नह� ह�आ, जबिक वहा ंका�ेंस क� सरकार गठबधंन म� थी । वहा ंउ�ह�ने अपना बनाया ए�ट ही नह� 

लागू िकया । 
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 National Conference and Congress were ruling the State and still not 

implementing what they cherished as Rajiv Gandhi’s hallmark. हमने लगाया है । यह अब 

लग चकुा है । Now, Rs. 10,000 crore is directly going to the kitty of the local bodies. 

Why was it not implemented earlier? It was because the Central grant would go to 

the Chief Minister’s office or the Parliamentary Minister’s office and then he or she 

would decide how much is to be given to whom and when. 

 इंटर�यू समा� करने का काय� 6 महीने पहले ह�आ । �धान मं�ी मोदी जी ने वष� 2016 म� लाल 

िकले से �वत�ंता िदवस के सबंोधन म� कहा था िक �या इस �था को समा� नह� िकया जा सकता है, 

�य�िक इस सबंंध म� िशकायत� आती थ� िक 100 अकं कोई �रटन टे�ट म� पाता था, लेिकन उसको 

इंटर�यू म� फेल कर िदया जाता था । जो �रटन म� कम अंक लाता था, उसे इंटर�यू म� 100 अकं देकर 

पास कर िदया जाता था । भाई-भतीजावाद था, प�पात था और लेन-देन के इ�जाम भी लगाए जाते थे । 

सार ेदेश म� इसे ख�म िकया गया । पहले मेरा िवभाग डीओपीटी था । म�ने �वयं एक के बाद एक प� 

�यवहार िकए to respective heads of the State in Jammu and Kashmir including 

sometimes the Chief Minister, but it did not happen.  

It was possible and it could be done only after the Lieutenant Governor took 

over. The interviews have been abolished like in rest of the country. Prime Minister 

Modi gave a level playing field in job recruitments. 

As regards delimitation, I will not go into that because I am sure at least for 

that Judge saab would appreciate me because it is a constitutionally constituted 

body. So, we respect its integrity. We do not have to question its motives. 

 Now, as regards industry, Manish ji would appreciate if I just correct his 

figures. वह कह रहे थे िक बाहर से कोई िनवेश नह� ह�आ । Officially, more than Rs. 50,000 

crore has already been invested in Jammu and Kashmir and leading houses 
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including the Apollo corporate in the medical sector, Haldiram and so many other 

leading houses have already put in their investments over there and it is in the 

process of acquirement of land, etc.  

अब इ��लॉयम�ट क� बारी आती है । Like rest of the country, there have been issue 

of employment. But no Government in the world can give a salaried Government 

job to each and every individual. But Yes, I agree that for a responsible 

Government the duty is to prepare means of livelihood. Now, the question is why 

these means of livelihood were not made available in Jammu and Kashmir even in 

spite of the fact that they were available in rest of the country, especially after 2016 

when Stand-up India and Start-up India movements started in a big way. Again, 

Prime Minister Modi announced it from the Red Fort. Why did it not pick up in 

Jammu and Kashmir? It is because the atmosphere was created in such a way 

that they lived in a cocoon and they are not given exposure from outside world and 

then you can thrive in that atmosphere.   

न कोई �र�ूटम�ट �ल था, न कोई �ॉसेस था । जो सरकार आती, वह अपनी मनमानी से 

िनयिु�यां करती । We have about one lakh daily wagers, and Government is seriously 

working on it -- both the Home Ministry at the Centre and the Lieutenant 

Governor’s office -- to find out a solution of how best to address their problems. 

उनको ठगा गया । उनका खदु का कोई कसूर नह� है । उनको कहा गया िक आप ज�मू-क�मीर म� पैर 

फंसा दीिजए, बाद म� खदु ही परमान�ट हो जाएगें । But we have all the sympathies for them. 

They have been left in the lurch and fending for themselves for a few thousand 

rupees, but we have accepted that challenge because there are certain 

complications involved.  
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कोई ऐसा रा�ता हो, िजसम� िलिटगेशन न आए, जो दूसरा अनइ��लॉयड है, उसे बेचैनी न हो, वे 

ऐतराज न कर े। But we are seriously seized of the matter. मनीष जी ने कहा िक माइनॉ�रटीज 

क� �रजव�शन होनी चािहए । हैरत क� बात है िक इतने साल का�ेंस रही, लेिकन उसने यह बात नह� 

सोची । अगर आपको यह �ान पहले आ गया होता, तो आप हमसे यह मांग �य� करते, आप पहले ही 

इसे कर देते । आपने तो माइनॉ�रटी कमीशन भी नह� बनाया । िस�ख समाज इसक� मांग करता रहा । 

आपने �य� नह� बनाया? I do not want to go into that history because then it will trigger 

something else.  

 Dada  also expressed concern that 63 per cent of the Budget is going to 

security. So also, Manish ji. Dada, you may be right but I would tell Manish ji, िक यह 

उ�ह� क� दने है । यह उ�ह� क� िवरासत ह,ै िजसको भगुतने के िलए इतना बजट वहा ँलगाना पड़ता है । 

If the militancy and terrorism were not allowed to flourish in the manner they did, 

with the tacit connivance of the government in place, maybe, we would not have 

reached such a stage. As of today, it is wrong to say, I have figures with me, if the 

Chairperson allows, I will read out one or two important figures which were pointed 

out by my friend, Manish ji. He was particularly mentioning to the infiltrations. As 

far as infiltrations are concerned, in 2010, during the UPA-II Government, 489 

attempts were made. When this Government came, and we took the oath in the 

evening of 26th May, 2014 under the Prime Minister, Modi ji,  in that year 2014, the 

number of infiltration attempts were 222. Last year, that is, 2021, under Prime 

Minister, Modi ji,  the number of attempts has come down to two figures, just 77. 

This year, in the first one month or so, it has been only four. So, in the last full year, 

it was only 77, and this year, in the first one month or so, it has been only four. 

Now, compare it with the huge number. The figures speak for themselves.  
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HON. CHAIRPERSON : Mr. Minister, why don’t you give us the status of pre-

abrogation of Article 370 and post-abrogation of Article 370? 

DR. JITENDRA SINGH: Yes, hon. Chairperson. I have those details also. If you 

allow me, I will give those figures also. Why I didn’t go into them was because my 

colleague, MoS of Home Affairs, Nityanand ji,  has already furnished these details 

as a reply of the Government. In fact, I have only borrowed them from the 

Parliament Library.  

HON. CHAIRPERSON: Mr. Minister, even subsequent statement would be good. 

Isn’t it?  

DR. JITENDRA SINGH: Sure. I can also suggest to MoS of Home Affairs, 

Nityanand ji, एक बार िफर से �टेटम�ट देकर सार ेिफगस� द ेिदए जाए ं।  

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  

DR. JITENDRA SINGH: As far as development is concerned, I am not going into 

details because it would be repetitive. जगुल िकशोर जी ने पूरा आपको बताया । Not only 

new projects have been introduced but some of those projects which were of 

national and vital interests were also held back. Again, I am going  back to Gaurav 

Gogoi ji.  वष� 1960 म� इंडस वाटर �ीटी ह�ई, जब पिंडत जी �धान मं�ी थे । जनरल अयूब खान 

पािक�तान म� थे । उस �ीटी के तहत India got three rivers; Pakistan got three rivers. 

Indus, Jhelum and Chenab went to Pakistan – it is about sharing of river waters 

because Partition had happened. This was another issue which was pending. India 

got Sutlej, Beas, and Ravi rivers and Ravi being the biggest river. जब भी हमारा 

पािक�तान से कोई झगड़ा होता तो कोई बुि�मान नेता खड़ा होकर के कह देता िक पािक�तान का 

पानी रोक दीिजए । It happened four to five years back. I raised this issue. िक जो लोग यह 
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कह रहे ह� िक पािक�तान का पानी रोक दीिजए, उनको शायद इस बात का भी इ�म नह�, समझ नह�, 

�ान नह� िक हमार ेिह�से का पानी भी पािक�तान जा रहा है । With the Indus Water Treaty, the 

major share of our water was from Ravi river. There was a dam called 

Shahpurkandi. During Sheikh Abdullah’s regime, it was conceived and also stalled. 

रोक िदया जाए । Why? Maybe there was some consideration about the region. It 

would have irrigated and made surplus the entire border belts of Punjab and 

Jammu & Kashmir. As a result of which, the entire share of India’s water through 

river Ravi was flowing into Pakistan. It was only with the personal intervention of 

the Prime Minister, Modi ji, a few years back, a fresh draft was prepared and the 

project is going to be completed by this year-end. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Minister. 

DR. JITENDRA SINGH: Ravi River is as much yours as Hooghly River is mine. Do 

you not agree?  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Minister, please continue.  

DR. JITENDRA SINGH: What I am trying to say, hon. Chairman, is that these are 

serious subjects. Let us not get into the politicking of it. Let us take the rationale of 

it. It is very easy to say अर ेसाहब! जब से यह ह�आ था, यह हो गया । म�ने उस िदन भी कहा था 

िक आप पहले हमार ेिलए �या राम रा�य छोड़ कर गए थे, जो हमने िबगाड़ िदया । If you are saying 

this with conviction िक आिट�कल-370 के हटने के बाद ही सारा तहस-नहस ह�आ then, have 

the courage also to say that if the Congress Government comes back tomorrow, 

their main agenda would be to restore article 370. आप वह भी नह� कहते । �य�िक लगता 

है िक िफर एक-आध जो �देश बचा है, वह भी जाएगा । Let us be rational and grounded in 

making arguments on the subject as sensitive as Jammu & Kashmir. I hope in the 
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rest of the discussion when we hear the hon. Finance Minister, we will confine 

ourselves concentrating only on the Budget.  

HON. CHAIRPERSON: You started your speech but there was nothing about 

Budget and the entire responsibility to answer is now shifted to the hon. Finance 

Minister.  

�ी सुनील कुमार िप�टू (सीतामढ़ी): सभापित महोदय, आज ज�मू-क�मीर के बजट पर, जो वष�  

2022-23 के िलए सदन म� लाया गया है,  उसके प� म� बोलने के िलए म� अपने दल क� तरफ से खड़ा 

हूॅं । इस बजट म� 35,581.44 करोड़ �पये का जो �ाटं है एवं लोन जो िदया जा रहा है, वह िपछले साल 

से 876.88 करोड़ �पये �यादा है । ल�ाख के िलए 5,958 करोड़ �पये क� रािश का अलग से इसके 

अदंर एलोकेशन िकया गया है ।  

 सभापित महोदय, 5 अग�त, 2019 को आिट�कल-370 हटने के बाद का ज�मू-क�मीर आज 

िवकास कर रहा ह ै । पहले वहां पर सबसे �यादा उ�वाद तथा प�थरबाजी होती थी । हमार े वहां के 

नौजवान, जो पथ से �िमत हो गए थे, आिट�कल-370 हटने के बाद लगातार माननीय �धान म�ंी जी, 

माननीय गहृ म�ंी जी, और िव� म�ंी जी के नेत�ृव म� वहां पर िवकास िकया जा रहा है और िवकास क� 

म�ुय धारा से वहां के लोग� ने जड़ुने का काम िकया है । िजन ब�च� के हाथ म� कल प�थर था, आज उन 

ब�च� के हाथ� म� कलम और क��यूटर है और वे दशे क� म�ुय धारा से जड़ु कर, वहां पर इस िवकास म� 

साथ देने के िलए िनरतंर आगे बढ़ रहे ह� ।  

इसका एक सबूत यह भी है िक वहा ं पर जब लोकल बॉडीज़, पचंायत, सरपंच, �मखु� और 

�धान के चनुाव कराए गए तो लोग� ने उस चनुाव म� भाग लेने का काम िकया और अपने लोकल 

जन�ितिनिधय� को चनुने का काम िकया, उनके ऊपर अपना िव�ास �य� िकया । महोदय, इससे पहले 

जब बजट म� ज�मू-क�मीर को जो रािश दी जाती थी, उस रािश का �यादातर िह�सा, वहां जो 

अलगावादी थे, जो हमेशा कहते थे िक क�मीर अलग होना चािहए, उनके ऐशोआराम और उनके ऊपर 



14.03.2022  847 
 
खच� होता था । पहली बार है िक अब भारत के बजट का पैसा ज�मू-क�मीर के  िवकास  पर खच� होता 

है । सार ेअलगावािदय� के सार ेखच� बदं कर िदए गए ।  

पहले उनके एक-एक खच� का भगुतान भारत सरकार के इसी बजट से िनकाल कर उनको िदया 

जाता था । इस पर सबसे बड़ी रोक लगाई गई ।  

 सभापित महोदय, दूसरी बात म� आपसे कहना चाहता हूॅं िक जब आिट�कल-370 हटा तो 

पािल�याम�ट क� पहली किमटी -  �ां�पोट�  ए�ड टू�र�म वहां गई थी  । उसके माननीय सभी सद�य यहां 

से गए थे । सौभा�य से मुझे भी उसम� एक सद�य के �प म� जाने का मौका िमला था । उससे पहले भी म� 

क�मीर गया था । लेिकन बाद म� जब म� क�मीर गया, तो मुझे जमीन और आसमान का फक�  िदखा । वहां 

के लोग� के अदंर म� वह िव�ास िदखा िक भारत सरकार और इस देश क� सरकार हमार ेिलए कुछ कर 

रही है और सदन क� किमटी हमार ेसखु-दखु और हमारी बात� को सनुने के िलए आई है । हमने वहां 

सभी लोग� को सिमित के सामने बुलाया था । वहां जो होटल वाले ह�, जो िशकारा चलाते ह�, टू�र�ट के 

आने पर जो सारी फैिसिलटीज़ दी जाती ह�, उनके सखु-दखु को सनुा गया ।   

16.00 hrs 

 उन लोग� ने बताया िक िकस �कार कोिवड काल म� उनक� कमर टूटी है । इसके िलए म� 

माननीय िव� मं�ी जी से कह�ंगा िक वहां के टू�र�म को बढ़ावा देने के िलए एक िवशेष पैकेज िदए जाने 

क� ज�रत है । उस पैकेज के िबना वहां के होटल� को सरवाइव कर पाना, िशकारा वाल� को सरवाइव 

कर पाना मिु�कल है । वहा ंके जो टै�सी चालक ह� या वहां के जो लोकल लोग ह�, िजनक� आय का �ोत 

ही टू�र�म है, उस टू�र�म को बढ़ावा देने के िलए एक िवशेष पैकेज िदए जाने क� स�त ज�रत है, इस 

ओर म� माननीय िव� म�ंी जी का �यान िदलाना चाहता ह�ं । 

 महोदय, आज सभी कमेिटयां वहा ंजाना चाहती ह� । जो वहां से घूम कर आते ह�, वे कहते ह� िक 

पहले और अब के ज�मू-क�मीर म� बह�त सार ेच�जेज आए ह� । सदन म� िकसी पाट� क� मजबूरी है । पाट� 

क� गाइडलाइन पर उ�ह� बोलना है । वे जो भी बोल�, पर�त ुसभी सद�य, जो यहां से क�मीर गए ह� और 

वहां घूम कर आए ह�, वे जानते ह� । क�मीर के बार ेम� जो कहा जाता है िक अगर इस दिुनया म� और इस 
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धरती पर कह� �वग� है तो वह क�मीर म� है । यह �वग� आज वहां िदखता   है । अगर आज आप वहा ं

जाएगें तो देश और दिुनया का �वग� वहा ंपर िदखता है । वहां पर जाने पर यह लगता है िक हम अपने 

देश के �वग� म� आए ह� । 

 महोदय, पहली बार बजट म� ल�ाख के िलए अलग से �ोिवजन िदया गया है । धारा-370 के 

हटने के बाद ल�ाख म� िवकास हो रहा है । वहां �टेिडय�स बन रहे ह� । वहां के ब�च� को ‘खेलो इंिडया’ 

के तहत आगे बढ़ने का अवसर िमल रहा है । यह पहली बार देखने को िमल रहा है िक हमार ेल�ाख 

और ज�मू-क�मीर के ब�चे िवदेश� म� जाकर अपने दशे को �र�ेज�ट कर रहे ह� । 

 माननीय मनीष ितवारी जी इसी सदन के एक स�मािनत और बड़े सीिनयर सद�य ह� । वे अभी 

बोल रहे थे । वे बह�त सीिनयर ह�, बह�त अ�छे अिधव�ा ह� । म�ने देखा िक जब वे बोल रहे थे तो बोलने के 

दर�यान वे अपने च�मे को अपनी आखँ� से ऊपर रखे ह�ए थे और यह कह रहे थे िक ज�मू-क�मीर म� 

मझेु कह� भी िनवेश नह� िदख रहा है । मेरा अनरुोध होगा िक च�मे को आखँ� पर लगाइए और उसके 

बाद आप दिेखएगा तो आपको ज�मू-क�मीर म� िनवेश िदखेगा । वहां िसफ�  देश के लोग ही िनवेश नह� 

कर रहे ह�, बि�क िवदेशी लोग भी आकर वहां िनवेश कर रहे ह� । आज अरब दशे� के लोग भी वहां आकर 

िनवेश कर रहे ह� । यह सबसे बड़ा सबूत है िक माननीय �धान मं�ी जी और गहृ म�ंी जी के नेत�ृव म� 

क�मीर म� जो शािंत आई ह,ै वहा ंजो िवकास हो रहा है, इसके कारण दूसर ेदेश� के लोग भी वहां आकर 

िनवेश कर रहे ह� । पहले क� बात अब वहां नह� िदखती है । इसिलए मेरा उनसे अनरुोध होगा िक वे इस 

पर ज�र �यान द� । 

 महोदय, दूसरी चीज़, म� माननीय िव� म�ंी जी से कहना चाह�ंगा िक अभी एक िफ�म आई है – 

द क�मीर फाइ�स । इसम� क�मीरी पिंडत� पर ह�ए अ�याचार� को िचि�त िकया गया है । इस सदन के 

मा�यम से म� यह अनरुोध क�ंगा िक इसे पूर ेभारत म� टै�स-�� िकया जाए । म� इसक� बात रखता ह�ं । 

कुछ रा�य� ने यह िकया है ।  

क�मीरी पिंडत� पर ह�ए अ�याचार� का सही िच�ण िजस िफ�म म� ह�आ है, उस िफ�म को पूर े

देश म� टै�स-�� िकया जाए, यह म� आपसे अनरुोध करना चाह�ंगा ।  
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 म� िव� म�ंी महोदया से यह कहना चाह�ंगा िक यह बजट अभी ज�मू-क�मीर के िलए लाया गया 

है । पी.ओ.के., जो हमारा है, िजस पर िकसी ने अवैध क�जा कर रखा है, इस सदन के मा�यम से म� 

आपसे यह अनरुोध क�ंगा िक जब आप अगले साल बजट लाए ंतो हमारे पी.ओ.के. के िवकास के िलए 

भी आप इस सदन म� बजट रख� और यह सदन उसे पा�रत कर े। वह हमारा िह�सा है । उस पर हम 

िवशेष �यान देकर उसका भी िवकास कर� और हम अपने उस िह�से को अपने  भारत म�  सि�मिलत 

कर� । आज हमारा यह क�मीर हमार ेदेश का सरताज है, ताज है । हम सब आज यह महसूस करते ह� िक 

हमारा क�मीर हमार ेसाथ है । हमसे अलग हमार ेजो भाई ह�, वे आज वहां इस बात पर िव�ास �य� 

करते ह�, अपनी मागँ रखते ह� िक माननीय �धान मं�ी नरे�� मोदी जी, हम� जो अलग िकया गया है, 

उससे हम� जोड़ने का काम कर�गे । यह उनक� तरफ से जो मांग है, म� आपसे अनुरोध क�ंगा िक इस पर 

�यान देने क� ज�रत है ।  सबस ेबड़ी बात है िक आज वहा ँपर जो अमन-चैन व शांित है, उसे हम� 

बरकरार रखने क� ज�रत है । िडिलिमटेशन होने के बाद, जब सरकार को समझ म� आएगी, तब चनुाव 

कराएगी । वहाँ के लोग पूरी तरह से लोकतं� और इस चनुावी �यव�था को मानते ह� । हमार ेगहृ मं�ी जी 

ने भी खदु इस सदन के अदंर बयान िदया है िक जब समय आएगा, तब वहा ँपर चनुाव होगा । इस पूर े

सदन क� हमेशा से लगातार िचंता रही है िक हमार ेज�मू-क�मीर और ल�ाख म� हमेशा शािंत बना रहे । 

वहा ँके लोग भी अमन-चैन व शािंत के साथ इस देश से जड़ेु रह� । 

 माननीय सभापित महोदय, आपने मझेु इस िवषय पर बोलने के िलए समय िदया, म� आपके �ित 

आभार �कट करते ह�ए, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह� ँ। 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए 

आपका ध�यवाद । 

महोदय, ज�मू-क�मीर के िजस बजट और अनपूुरक मागँ� के बार ेम� हम यहा ँिड�कस कर रहे ह�, 

यह अिधकार ज�मू-क�मीर के इले�टेड �र�ेज�टेिटव का अिधकार है । इस सदन ने उनके इस अिधकार 

को छीना ह�आ है । सरकार ने यहा ँबकायदा यह वादा िकया था, आदरणीय गहृमं�ी जी ने वादा िकया था 

िक बह�त ज�दी ही ज�मू व क�मीर म� इले�टेड असे�बली होगी । वहा ँ के रा�य को पूण� दजा� िदया 

जाएगा । लेिकन, ऐसी कौन-सी वजह है िक ज�मू-क�मीर के लोग 5 अग�त, 2019 के बाद एक साल से 

�यादा िब�कुल लॉकडाउन क� ि�थित म� रहे, न इंटरनेट कने�शन था, न टेलीफोन था और न ही कोई 

दूसरी सिुवधा थी । हम लोग� को उनक� पीड़ा उस व� समझ म� नह� आ रही थी । लेिकन, जब कोरोना 

आया तो इस देश क� जनता और पूरी दिुनया को एहसास ह�आ िक लॉकडाउन क�  ि�थित कैसी होती 

है । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से यही कहूॅगंा िक ज�मू एडं क�मीर म� ज�द से ज�द 

चनुाव कराया जाए । िडिलिमटेशन का बहाना लेकर वहा ँचनुाव �थिगत नह� रखा जाए । जो इले�टेिटव 

�र�ेज�टेिट�स ह�, उनको इसका अिधकार िदया जाए । यह िकसी से छुपा नह� है िक ज�मू-क�मीर क� 

�या हालत है । िपछले तीन दशक� म� िकतने लोग मार ेगए । वहा ँहजार� क� स�ंया म� लोग मार ेगए । 

क�मीरी पंिडत� को वहा ँसे िनकाला गया । हाफ िवडो का 10 हजार से ऊपर का आकँड़ा है । जब म� एक 

डेलीगेशन म� ज�मू-क�मीर गया था तो मेर ेसामने यह टिम�नोलॉजी आई । म�ने कहा िक यह हाफ िवडो 

�या है, तब मझेु बताया िक हाफ िवडो यह है िक ज�मू-क�मीर के िजन नौजवान� को रात�-रात गायब 

कर िदया गया, उनक� पि�नया ँउनको ढँूढ रही ह� िक वे िजदंा ह� या मर गए ह� । हमारी भारतीय स�ंकृित 

म� यह �यव�था है, म� केवल इ�लािमक लॉ क� बात नह� कर रहा ह�,ँ यह भारतीय स�ंकृित म� भी है िक 

अगर िकसी औरत का शौहर गायब हो जाता है, जब तक उसका सबूत न िमल जाए िक हा,ँ उसका पित 

िजदंा नह� है तो वह दूसरी शादी भी नह� कर सकती है । वहां पर दस हजार स े�यादा हाफ िवडोज़ यह 

ि�थित झेल रही ह� । पचास� हजार बेगनुाह लोग वहां मार ेगए ह� । जब यह सरकार आई थी, तो इ�ह�ने 
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वादा िकया था िक क�मीरी पंिडत� को वहां पनु�था� िपत िकया जाएगा । म� आपके मा�यम से सरकार से 

पूछना चाहता ह�ं िक िपछले दो वष� म� आपने िकतने क�मीरी पंिडत� को पनु�था�िपत िकया? िपछले 

सात वष� म� आपने िकतने क�मीरी पंिडत� को ज�मू-क�मीर के अदंर पनु�था�िपत िकया?… (�यवधान)  

16.10 hrs             (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

म� समझता ह�ं िक आपके पास कोई जवाब नह� है । अभी माननीय म�ंी जी कह रहे थे िक हमने 

यह िकया । हा,ं आपने िकया ।  

िजस आतकंवादी के िलए स�ुीम कोट�  ने फैसला द ेिदया िक वह आतंकवादी था, अफजल ग�ु, 

िजसने पािल�याम�ट के ऊपर अटैक िकया था, उसको शहीद बताने वाल� के साथ भारतीय जनता पाट� 

ने ज�मू-क�मीर के अदंर सरकार चलाई थी । यहा ंपर अभी एक बात आई िक क�मीर फाइ�स एक मूवी 

आई है, उसको दखेना चािहए । म� कहना चाहता ह�ं िक क�मीर फाइ�स हो या गजुरात फाइ�स हो, 

क�मीर फाइ�स पर या गजुरात फाइ�स पर मूवीज़ बनाकर लोग� म� नफरत का माहौल पैदा नह� करना 

चािहए । यह नफरत हम� खा जाएगी । मेरी आपके मा�यम से मांग है िक ऐसी िकसी भी मूवी पर, ऐसी 

िकसी भी िफ�म के ऊपर त�काल बैन लगाया जाना चािहए, जो इस देश म� नफरत क� भावना पैदा 

करती है, नफरत क� भावना फैलाती है । हम कब तक गजुरात फाइ�स याद कर�, हम कब तक क�मीर 

फाइ�स याद कर�? हम� दशे के नौजवान� को देश के िनमा�ण म� लगाना है । हम� बाटंने का काम नह� करना 

है । हो सकता है िक नफरत फैलाकर आपको कुछ पॉिलिटकल फायदा हो जाए, आपको राजनीितक 

फायदा हो जाए, क�मीर जलता रहे, जले, आपको दूसर े�देश� म� फायदा हो जाए, लेिकन यह देश के 

िलए अ�छा नह� है ।  

वष� 2019 के बाद जब यहां पर क�मीर पर िडसकशन हो रहा था, जब ज�मू-क�मीर क� िवधान 

सभा को ख�म िकया गया, जब ज�मू-क�मीर रा�य के टुकड़े िकए गए, ज�मू-क�मीर के लोग� के 

अिधकार छीने गए, उस व� यहां पर बड़े जोर-जोर से भाषण हो रहा था । मुझे भी सामने से गहृ म�ंी जी 

ने उठकर कहा था िक दािनश अली जी, अब आप भी ज�मू-क�मीर म� �लॉट, जमीन खरीद सकते ह�, 

पहले नह� खरीद सकते थे । म� पूछना चाहता ह�ं िक िकतने उ�र �देश या गजुरात के लोग� ने क�मीर के 
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अदंर �लॉट खरीदे ह�? िकतना वहां पर इनवे�टम�ट ह�आ है? म� चाहता ह�ं िक वहा ंपर इनवे�टम�ट हो, 

वहां के नौजवान� को रोजगार िमले और वहां पर अमन और शांित रहे । सबुह आदरणीय �पीकर साहब 

बैठे थे, तब उ�ह�ने भी यह बात कोट क� । मेर े�याल से इस लोक सभा के तीन सौ के करीब सांसद 

क�मीर गए ह� । म� भी अपने प�रवार के साथ वहां गया था । वहां पर शाम छ: बजे के बाद जो िस�यो�रटी 

म� लोग रहते ह�, बलेुट �ूफ गाड़ी म� बैठाकर कह रहे थे िक छ: के बाद हम भी आपके साथ नह� जाएगें । 

उसके बाद होटल म� बंद कर िदए जाते ह� । म� कहना चाहता ह� ं िक ज�मू-क�मीर म� शांित बहाल हो । 

िजन लोग� के साथ अ�याय ह�आ है, उनको �याय िमले और उनको रोजगार िमले । डीिलिमटेशन का 

बहाना करके वहा ंके चनुाव न टाले जाए ं। ज�मू-क�मीर क� अस�बली बहाल क� जाए । ज�मू-क�मीर को 

पूण� रा�य का दजा� िदया जाए ।  

आिखर म�, म� यह कहकर अपनी बात ख�म करता ह�ं िक यह सरकार आ�ममथंन कर ेिक ज�मू-

क�मीर का बंटवारा करके िकतना फायदा ह�आ है, िकतना नकुसान ह�आ है और बाड�र पर आज �या 

ि�थित पैदा ह�ई है? इसक� िज�मेदारी से कोई नह� बच सकता, सरकार नह� बच सकती । म� इ�ह� 

अलफाज� के साथ अपनी बात ख�म क�ंगा । सरकार इस पर �यान दे । हम चाहते ह� िक जब हम लोग 

वहां जाए,ं म�बर ऑफ पािल�याम�ट वहां जाए ंतो खलेुआम आम आदमी क� तरह जाकर घूमे न िक हमार े

साथ िस�य�ुरटी जाए । बह�त-बह�त ध�यवाद ।   
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 دیا موقع کا بولنے مجھے نے اپٓ صاحب، چیرمین محترم): روہہام( علی دانش کنور

 شکریہ۔ بہت بہت کا اپٓ لئے کے اس

 میں بارے کے گرانٹس سپلیمینٹری اور بجٹ جس کے کشمیر و جموں جناب،  

 حق کا نمائندوں الیکٹڈ کے کشمیر و جموں حق یہ ہیں، رہے کر بحث پر یہاں ہم

 یہ یہاں باقائده نے سرکار ہے۔ ہوا یناچھ کو حق اس کے ان نے ایوان اس ہے۔

 کشمیر و جموں ہی جلد بہت کہ تھا کیا وعده نے داخلہ وزیرِ  محترم تھا کیا وعده

 گا۔ جائے دیا درجہ کا ریاست پوری کو ریاست کی وہاں ہوگی۔ اسمبلی الیکٹڈِ میں

 ایک بعد کے 2019 اگست، 5 لوگ کے کشمیر جموں کہ ہے وجہ کونسی ایسی لیکن

 نہ تھا، کنیکشن نیٹ انٹر نہ رہے، میں حالت کی ڈاوُن لاک بالکل زیاده سے سال

 اس درد کا ان کو لوگوں ہم تھیں، مہیا سہولیات دوسری کوئی ہی نہ اور تھا ٹیلیفون

 پوری اور عوام کی ملک تو  ایٓا، کورونا جب لیکن تھا، رہا آ  نہیں میں سمجھ وقت

 ہے۔ ہوتی کیسی حالت کی ڈاوُن لاک کہ ہوا احساس کو دنیا

 میں کشمیر و جموں کہ گا کہوں یہی سے سرکار ذریعہ کے اپٓ میں جناب،  

 ملتوی انتخابات وہاں لیکر بہانہ کا ڈیلیمِیٹیشن جائیں۔ کرائے انتخابات جلد سے جلد

 سے کسی یہ جائے۔ دیا حق انکا کو ان ہیں، نمائندے الیکٹیو جو جائیں۔ کئے نہ

 کتنے میں دشکوں تین پچھلے ہے۔ حالت کیا کی کشمیر جموں کہ ہے نہیں چھپا

 کو پنڈتوں کشمیری گئے، مارے لوگ میں تعداد کی ہزاروں وہاں گئے۔ مارے لوگ

 ایک میں جب ہے۔ انٓکڑه کا اوپر سے ہزار 10 کا وِڈوں ہاف گیا۔ نکالا سے وہاں

 نے میں ۔ائٓی ٹرمینولوجی یہ سامنے میرے تو تھا گیا کشمیر جموں میں  ڈیلیگیشن

 جموں جن کہ ہے یہ وِڈو ہاف کہ گیا بتایا مجھے تب ہے، کیا وِڈو ہاف یہ کہ کہا
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 رہی ڈھونڈ کو ان بیویاں کی ان گیا، دیا کر غایب رات راتو کو نوجوانوں کے کشمیر

 ہے، ویوستھا یہ میں تہذیب ہندوستانی ہماری ہیں۔ گئے مر یا ہیں زنده وه کہ ہیں

 بھی میں  تہذیب ہندوستانی یہ ہوں، رہا کر نہیں بات یک قانون اسلامی صرف میں

 مل نہ ثبوت کا اس تک جب ہے، جاتا ہو غایب شوہر کا عورت کسی اگر کہ ہے

 سکتی کر نہیں بھی شادی دوسری وه تو ہے نہیں زنده شوہر کا اس ہاں کہ جائے

 پچاسوں ہیں۔ رہی کر سامنا کا حالات ان وِڈوز ہاف زیاده سے ہزار دس پر وہاں ہے۔

 وعده نے انہوں تو تھی ائٓی سرکار یہ جب ہیں۔ گئے مارے وہاں لوگ گُناه بے ہزار

 سے ذریعہ کے اپٓ میں گا۔ جائے کیا ابٓاد دوباره وہاں کو پنڈتوں کشمیری کہ تھا کیا

 کشمیری کتنے نے اپٓ میں سالوں دو پچھلے کہ ہوں چاہتا پوچھنا سے سرکار

 کشمیری کتنے نے اپٓ میں سالوں سات پچھلے ہے۔ بسایا وہاں دوباره کو پنڈتوں

 ۔)مداخلت( ہے بسایا دوباره اندر کے کشمیر جموں کو پنڈتوں

 منتری معزّز ابھی ہے۔ نہیں جواب کوئی پاس کے اپٓ کہ ہوں سمجھتا میں  

 ۔ کیا نے اپٓ ہاں کیا، یہ نے ہم کہ تھے رہے کہہ جی

 وادی اتٓنک وه کہ دیا دے فیصلہ نے کورٹ سپریم لئے کے وادی اتٓنک جس  

 بتانے شہید کے اس تھا، کیا اٹیک اوپر کے پارلیمنٹ نے جس گرو، افضل تھا،

 تھی۔ چلائی سرکار اندر کے کشمیر جموں نے پارٹی جنتا بھارتیہ ساتھ کے والوں

 دیکھنا کو اس ہے، ائٓی مووی ایک فائلس کشمیر کہ ائٓی بات ایک ابھی پر یہاں

  فائلس کشمیر ہو، فائلس گجرات یا ہو فائلس کشمیر کہ ہوں ہتاچا کہنا میں چاہئیے۔

 چاہئیے۔ کرنا نہیں پیدا ماحول کا نفرت میں لوگوں بناکر موویز پر فائلس گجرات یا

 پر، مووی کسی ایسی کہ ہے مانگ سے اپٓ میری گی۔ جائے کھا ہمیں نفرت یہ

 کا نفرت میں ملک اس جو چاہئیے، جانا لگایا بین فوراً  پر فلم بھی کسی ایسی

 یاد کو فائلس گجرات تک کب ہم ہیں۔ پھیلاتی ماحول کا نفرت ہیں، کرتی پیدا ماحول
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 تعمیر کی ملک کو جوانوں کے ملک ہمیں کریں، یاد فائلس کشمیر تک کب ہم کریں،

 اپٓ کر پھیلا نفرت کہ ہے سکتا ہو ہے۔ کرنا نہیں کام کا باٹنے ہمیں ہے۔ لگانا میں

 ریاستوں دوسری کو اپٓ جلے، رہے، جلتا کشمیر جائے، ہو فائده سیاسی کچھ کو

  ہے۔ نہیں اچھا لئے کے ملک یہ لیکن جائے، ہو فائده میں

 کشمیر جموں جب تھی، رہی ہو بحث پر کشمیر پر یہاں جب بعد کے 2019 سال  

 جموں گئے، کئے ٹکڑے کے ریاست کشمیر جموں جب گیا، کیا ختم کو اسمبلی کی

 سے زور زور بڑے پر یہاں وقت اس گئے، چھینے حقوق کے وگوںل کے  کشمیر

 دانش کہ تھا کہا کر اٹُھ نے داخلہ وزیرِ  سے سامنے بھی مجھے تھا۔ رہا ہو بھاشن

 خرید نہیں پہلے ہیں، سکتے خرید زمین پلاٹ، میں کشمیر جموں اپٓ اب جی، علی

 نے لوگوں کے تگجرا یا پردیش اتر کتنے کہ ہوں چاہتا پوچھنا میں تھے۔ سکتے

 ہوں چاہتا میں ہے؟ ہوا انویسٹمینٹ پر وہاں کتنا ہیں؟ خریدیں پلاٹ اندر کے کشمیر

 امن پر وہاں اور ملے روزگار کو نوجوانوں کے وہاں ہو، انویسٹمینٹ پر وہاں کہ

 یہ بھی نے انہوں تب تھے، بیٹھے صاحب اسپیکر محترم صبح رہے۔ قائم وامان

 کشمیر ممبران قریب کے 300 کے سبھا لوک اس ےس خیال میرے ۔ کی کوٹ بات

 کے بجے 6 شام پر وہاں تھا۔ گیا پر وہاں ساتھ کے فیملی اپنی بھی میں ہیں۔ گئے

 رہے کہہ کر بیٹھا میں گاڑی پروف بلٹ ہیں، رہتے لوگ میں سیکیوریٹی جس بعد

 یںم ہوٹل بعد کے اس گے۔ جائیں نہیں ساتھ کے اپٓ بھی ہم بعد کے بجے 6 کہ تھے

 ہو۔ بحال امان و امن میں کشمیر جموں کہ ہوں چاہتا کہنا میں ہیں۔ جاتے دئے کر بند

 ملے۔ روزگار کو ان ملے، انصاف کو ان ہے ہوئی انصافی نا ساتھ کے لوگوں جن

 کی بحال اسمبلی کی کشمیر جموں جائیں۔ ٹالے نہ انتخابات کرکے بہانا کا ڈیلِمیٹیشن

 جائے۔ دیا درجہ کا استری پوری کو کشمیر جموں جائے۔
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 کرے منتھن اتٓم سرکار یہ کہ ہوں کرتا ختم بات اپنی کر کہہ یہ میں میں، اخٓر  

 پر بارڈر ہےاور ہوا نقصان کتنا ہے، ہوا فائده کتنا کرکے بٹواره کا کشمیر جموں کہ

 ہیں؟ ہوگئے پیدا حالات کیا اجٓ

 انہیں میں کتی۔س بچ نہیں سرکار سکتا، بچ نہیں سےکوئی داری ذمہ کی اس  

 ہیں چاہتے ہم دے۔ دھیان طرف اس سرکار گا۔ کروں ختم بات اپنی ساتھ کے الفاظ

 ادٓمی عام عام، کھُلے تو جائیں وہاں پارلیمنٹ ممبرافٓ جائیں، وہاں لوگ ہم جب کہ

  ۔ شکریہ بہت بہت جائے۔ سیکیوریٹی ساتھ ہمارے کہ نہ گھومیں کر جا طرح کی

 )شد ختم(                       
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir. 

 On behalf of the NCP, I stand here to participate in the debate on the 

Demands for Grants for the Union Territory of Jammu and Kashmir. I would just 

like to humbly ask the hon. Finance Minister. It is a request. This is not about right 

or wrong. But deeply, all of us are very proud Indians and very committed to every 

State which is going through a difficult and challenging time and Jammu and 

Kashmir is one of them. We are having an important discussion on the Budget of a 

certain important Union Territory. If you give us 24 hours in the future, I hope, we 

do not have to discuss it again. You will have elections soon there. So, it will be 

discussed in their own Assembly. But if such circumstances do occur, we would 

appreciate if you give us a little more time so that we can have a more extensive 

debate. It is a humble request.  

 I want to speak only on the Budget but I am too tempted to reply to the hon. 

Minister, Dr. Jitendra Singh. I do understand that he comes from the State. He has 

lived there. He was born and brought up there. But like most Indians, Kashmir is a 

dream holiday for us also. I went to Jammu several times because my mother is 

very God-loving and she had taken me to Vaishno Devi several times with her. As 

a family, we did not go abroad in those days. We travelled in India and Kashmir 

was the best holiday destination. अगर इस देश म� कह� �वग� या ज�नत है तो वह क�मीर म� है । 

म� जब छोटी थी, तब से बह�त बार क�मीर जा चकु�   ह� ं। I also happened to go with my family. 

I was not privileged enough to go to Kashmir on any Committee tour. But I did go 
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with my husband and my daughter to Srinagar. There are a few observations that I 

would like to bring to his notice. 

 I met a person who runs the Delhi Public School there. The school is run by 

Mr. Dhar’s family, which happened to be Kashmiri Pandits.  I am not going to make 

this an issue of Pandits or locals. Since he specifically spoke so much about them, 

I would like to bring something to his notice. He talked so much that this 

Government wants to do so much for Kashmiri Pandits and that so much injustice 

has been done to them. I would like to ask pointed questions to the hon. Minister, 

Dr. Jitendra Singh Ji. This Delhi Public School has five thousand children.  

Even through the extended challenging times, one family which did not leave 

and which had fought, survived and ran a school there, was Mr. Dhar’s family. It 

was this Mr. Dhar’s family which ran that Delhi Public School. It was not the 

Government’s agency. They had faced attacks. They run their own buses. Today, 

what is this Government doing to them? The Government is sending notices after 

notices. They are questioning them on who their teachers are. They are sending 

him notices on some fee structure -- whether it is running efficiently. So, is this how 

you are helping Kashmiri Pandits who really stuck it out with you? Dr. Jitendra 

Singh was talking about the Kashmiri Pandits and the pain that he feels for them. 

Is this the justice that Dr. Jitendra Singh talks about? He does not feel the pain of 

these five thousand children who are studying there today and the teachers who 

are teaching there. … (Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): They also run specially-abled 

children’s school inside that campus. 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: I am so glad, Mahtab Ji. Thank you 

very much. 

 This is one school which accommodates children with special needs. Is this 

how the Government wants to treat them? Is this their love for Kashmiri Pandits? Is 

it only limited to what happened seventy years ago? Those things happened 

before even I was born? How many years are you going to be a prisoner of the 

past and blame somebody? अगर मेर े फादर ने मझेु और पढ़ाया होता तो म� हावड� जाती । 

Obviously, they do not read Vedanta. ‘Could’, ‘would’, ‘should’, are all given. आप 

थोड़ा सा वेदांत पिढ़ए । Just stop being a prisoner, live in the moment, and go ahead. 

What are we going to do, as Indians, for our Kashmiri Pandits and people of 

Kashmir today and for their future? This is what we are debating on this Budget 

and I think, that is what this Budget Document is all about.  

 He talked so much about corruption. I am glad he did. Who does not want a 

corruption-free environment? Shri Satya Pal Malik has not been appointed by us. 

He was your Governor. He was the one who made an allegation. 200 करोड़ �पये का 

एिलगेशन लगाया था, कुछ फाइल का च�कर था । ये म� नह� कह रही ह�,ं ये स�यपाल मिलक जी कह 

रहे ह�, इसे सभी ने पढ़ा, इस देश ने पढ़ा है ।  

 So, what has happened about that corruption after all these wonderful 

changes that you have made? It is so easy to sit on one side and criticise 

somebody. Really, why do you not go and see what the ground reality of Jammu 

and Kashmir is today? How many hotels have you built? Today, the hon. Tourism 

Minister was saying that all hotels are full. How many new hotels have you built? 

How many roads have you built? I have been to Srinagar all my life. I have been to 
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Pahalgam. Nothing has changed. It is the same beautiful simple people of Jammu 

and Kashmir whom I met for years and years and years. So, I want to ask what big 

interventions that your Government has made.  

 Funnily enough, I want to bring something to his notice. Mr. Manoj 

Nanaware, Chief of Staff, Mr. Pole, Divisional Commissioner, Srinagar, Mr. 

Mahesh Dixit, IB Chief, Major General Sanjay Vishwasrao, Mr. Anand Jain, 

Burhanpur, IPS and Mr. Sanjay Nahar who works with all the children from 

Kashmir are all from Jai Maharashtra. All people are from Maharashtra who are 

today based in Srinagar. We do not think about you versus us. We all are Indians. 

So, when you make such serious allegations to other people, it is so unfortunate.  

DR. JITENDRA SINGH: Who said that? 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : No, I am not yielding. You missed my 

first part of the speech which I was asking you for. 

DR. JITENDRA SINGH: I am as much Maharashtrian as you are a Dogra.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: I am glad that you are but I do not bring 

up the history and say अटल जी ने अ�छा िकया या गलत िकया । You have forgotten Atal 

Ji and I have not and it is because he was a great leader. … (Interruptions) No, I 

am not yielding.  

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Chairman, Sir, I heard her saying sometime back हम 

नह� कहते िक हमार ेमाता-िपता ने �या िकया । नह� कहते हो तो नाशु�े ह� । आपके माता-िपता ने 

आपको इस कािबल बनाया िक आज आप लोकसभा म� हो । ऐसा नह� किहए । We cannot forget 

what we have got or not got from माता-िपता  ।  आप भी तो यहां माता-िपता क� वजह से पह�ंची 

ह� ।  
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�ीमती सुि�या सदानदं सुले : म�ने तो डाइने�टी को कभी नह� कहा । म�ने तो हमारी डाइने�टी को 

अ�छा ही बोला है । कोई िद�कत नह� । डॉ�टर का बेटा डॉ�टर हो तो आपको चल जाता है, आपको 

हमार ेम� �या िद�कत है? अभी छोड़ दीिजए । फादर-मदर को छोड़कर कुछ भी बोल सकते ह� । मा-ंबाप 

मत िनकािलए ।  

DR. JITENDRA SINGH: It is not to get over the legacy. That is what, I am saying - 

legacy of our nation, legacy of our country and legacy of our society. There is 

nothing personal.  

 SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : You should have heard the whole 

speech that I spoke.  

DR. JITENDRA SINGH: But you only referred.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : I referred to you for a reason because 

you referred to a story about Kashmiri Pandits. So, I was just bringing to the notice, 

unfortunately, you were not here, about the Delhi Public School which is in 

Srinagar and has 5,000 children and what that family is going through. Mahtab Ji 

was very kind enough to even add a point that children with special needs are also 

there. I am just bringing to the kind notice of this Government of what a Kashmiri 

Pandit has contributed to Jammu and Kashmir. Five thousand Indian children are 

taught there. There is much suffering in policy and trouble in the education 

department. Unfortunately, there is no specific giving to them.  

HON. CHAIRPERSON: She is informing an important matter in the House.  

… (Interruptions) 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : I am only trying to help somebody’s 

child. I do not care about everybody’s children. I am very proud of my parents. I 

have no problem with my lineage, anyway. 

HON. CHAIRPERSON: Supriya ji is making a good speech. Why are you all 

disturbing the House?  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : What I wanted to talk is seriously more 

about the Budget. I was not going to bring this in but since he had asked, I really 

felt because I have visited that school. Even during challenging times, I have seen 

how their families pained and what all they and their teachers have contributed for 

education. It is something that really deserves an award and recognition in this 

country. I would like to talk about the Budget which nobody unfortunately, even the 

hon. Minister did not say. There are a few questions I would like to ask or bring to 

the notice of the hon. Finance Minister.  

 Now, in the Budget, there is sectorwise revenue expenditure. I would like to 

come to page 13 on the note that she has circulated. It says the hospitality and 

protocol is minus 4.72 per cent. In infrastructure sector, public works is  minus 8.76 

per cent, public health engineering is minus 1.42 per cent, in social sector, it is also 

a little concerning. Health and medical education is minus 5.40 per cent. Then, 

there is infrastructure sector about which even Mr. Reddy and Saugata Babu have 

already spoken. I will not revisit it but power development is minus 9.25 per cent.  

In that public works of infrastructure sector is minus 6.9 per cent, transport is minus 

52 per cent.  In totality, the finance sector, planning development monitoring is 
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minus 41.7 per cent and finance is minus 18.62 per cent. Total finance sector is 

minus 23 per cent and overall is minus 17.4 per cent. 

 The most worrisome number in this entire document is that – this is the book 

which the Finance Ministry has given us – the debt as a percentage of GDP is 53 

per cent. It has been the highest ever. This is what it says. So, the State Gross 

Domestic Product, the debt liability number has been the highest since 2010. So, 

this Budget is very worrisome. There are so many sectors where the Government 

is claiming that there are so much improvements. Then, how come these numbers 

are in minus? In the power sector, the same numbers have come and the same 

projects have come, about which all the earlier speakers have mentioned. The 

words used are `likely investment in the projects’. What does `likely investments’ 

mean? Whatever little English that I understand, `likely’ means `it may happen’. It 

does not assure anything. In the last six years we have been hearing the same 

thing. So, this `likely investment’ is a very worrying statement.  

 Shri Reddy talked about shawls. He is such a gracious man that when we 

went, he gave all of us gifts from Srinagar just to support it. It was such a large-

hearted thing that he did for us and pashmina shawl is something that we all are 

proud of and all of us would like to have. To extend that, the Government has 

started an Integrated Sheep Development Programme. I did not understand this 

programme. If the hon. Minister could kindly say about it. It says that they are 

importing, please note, around 1200 sheep/goat units to be established for creation 

of employment opportunities for 2400 people. Two-hundred elite cross-breed 

imported Merino sheep are to be introduced for genetic upgradation of local sheep 
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for production. When all these years, when Jammu and Kashmir has done so well, 

I see no reason for this. It makes no sense. I do not know who has really planned 

it. At other times we are only talking about `Be Indian’, `Atmanirbhar Bharat’, and 

`Vocal for Local’ and I do not know whose intervention is this.  

 There is another question, this is my ignorance, on which I would like to seek 

a clarification. A sum of Rs. 7750 crore have been provided for the Jal Jivan 

Mission for achieving the objective of 100 per cent pipeline supply in each 

household. In this case, the States have to contribute the same amount. Is there 

some different package being given to Jammu and Kashmir? If it is given, I have 

no problem. If a State needs help, we are happy to help. But in case of other 

States, the States have to contribute an equal amount to match it. Looking at this 

ratio, at the way infrastructure cuts have happened, how are we going to achieve 

this?  

 Then there is a provision for a sum of Rs. 200 crore for smart city and then 

there is also some mention about AMRUT city. Last time also I had spoken about 

this. AMRUT and Smart cities are not great success stories in this country. In the 

State I come from, Smart city is a failed project. The Government has spent over 

Rs. 1.5 lakh crore on Smart and AMRUT cities together. What have we achieved? 

Has anybody looked at the impact assessment of this? Nobody has done this. So, I 

would really like to know, through the discussion on the Budget, what this 

Government is going to achieve?  
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 Now, talking about periodic blockages of Internet, Prof. Saugata Roy ji 

talked about the Kashmir Council and I think, Shri Nishikant Dubey ji had a big 

objection to it.  

I think, the point that he was trying to make was -- with the permission of the 

Chair, I would like to correct it a little bit, `correct it’ may not be the right word – all 

the industrialists who are there for the last several years in Jammu and Kashmir 

are very upset because of the Internet connections being stopped erratically. What 

happens is that business gets affected and so a lot of money, over a period of 

time, has been lost because of this. Electricity is still a problem. Just because our 

delegations go and in Srinagar you see electricity, that does not mean that is the 

situation in the entire State.   

 Another quick question is this. Are all Government schemes being totally 

implemented today on the field? I would be happy if the hon. Minister could reply to 

this. At Vaishno Devi, as I mentioned earlier, there was a huge stampede. Now, 

the Amarnath Yatra will soon start. Has there been big improvements for both 

these Yatras infrastructure-wise, since this Government constantly talks about 

improvement? What are the kinds of improvements that have taken place? I 

cannot see them after my visit? What really have they achieved? Which hotel have 

they improved? How many airports have they done? What railway interventions 

have they done? There is a lot of money being put in. But do we have better roads 

today? Like, when I went to Srinagar as a child it was one of the most beautiful 

cities in the country, probably in the world. It had Char Chinar. This time when I 

went, it had only one Chinar. Actually, I would hate to use this word, probably little 
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unparliamentary, it is a `filthy Dal Lake’. It is not as beautiful and as clean as it 

used to be.  

 So, what have you really achieved in the last few years as you have been in 

governance?  Let us not get tied up with only Article 370.  There was life before 

that and there is life after that.   People still lived there.  वहां पर लोग रहते थे । It is not 

like a magic wand which changes your life completely.  It has to be a combination 

of things that really have to make a difference in their lives.   

 I have one last point to make. They keep talking about jobs.  I would like to 

ask one question to the Government on this issue.  They promised about 

thousands of jobs. Nothing like that has really happened.  J&K Bank is mentioned 

in the Budget.  I am sticking to everything which they have mentioned in the 

Budget.   

They have mentioned about Rs. 200 crores and thousands of jobs to be 

created. Have they really created those many jobs? One thousand jobs are barely 

created according to the Budget document.  So, what is this intervention? 

 The hon. Minister talked about Jhelum, Dal Lake and other things. There 

was a big project about Wular, Jhelum and Dal Lake.  There was a big beautiful 

programme.  In the last six to seven years that you have been in power in the 

Centre, why nothing has happened regarding them? These are many questions 

which we want to ask because we want to work with you.  This is not only about 

criticising you.  We really feel that Jammu and Kashmir deserves the visibility, the 

investment, a better and safe livelihood for every woman, child and citizen who 

lives there. अगर इतना अ�छा होता, तो वहां के बेचार े शॉल वाले क�मीर से क�याकुमारी तक 
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भटकते नह� रहते । अगर आप क�मीर म� सब कुछ ठीक कर देते, तो वे बेचार ेआज भटक नह� रहे होते ।  

I request the Government for their welfare.  

I have one last question.  I cannot resist this punch.  They said that they 

wanted to speak so much about Kashmiri pandits and their love for them.  I could 

not read about them in the document.  I am not Einstein like my colleague, Shri 

Manish Tewari said nor am I such a Speedy Gonsalves who can read very fast.  

But in this entire big document, there is no mention of Kashmir pandits or any 

specific intervention done for refugees who left Kashmir during the insurgency or 

who have come back. If you feel so solidly for them, please include them in 

documents and make it a reality for their life.  Let us not live only in a bubble.  It is 

time that they deliver. आपने 60 साल� तक �या िकया, अभी वह बो�रगं हो गया है । आप कुछ 

नया डायलॉग िनकािलए ।  Seven years is a long time to do something.  ब�चा कुपोिषत है, 

कुपोिषत है, 7 साल म� मां उसको खाना िखलाकर, दौड़ाकर �कूल भी भेज दतेी है । एक मां 7 साल म� 

इतना कुछ कर सकती है । So, let us get out of this 60-year debate.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK) : Sir, it is always gratifying to 

discuss about Jammu and Kashmir.  When anyone who stands up in this House, 

either from this side or the other side, to talk about Jammu and Kashmir, he 

becomes quite emotional.  Of course, that emotion, at times, is bereft of facts.   

One needs to understand one thing. When you talk about Jammu and 

Kashmir and Ladakh, why do we forget about Baltistan and Gilgit? I believe that 

there are two seats still vacant in this House as per our commitment. As per the 

Constitution of this country, two seats still remain vacant and we never ever 

discuss about Baltistan and Gilgit.  … (Interruptions) I was talking about two seats.  
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When we are talking about Pak Occupied Kashmir, that is something which we lost 

which is under the occupation of Pakistan.   

डॉ. िनिशकांत दुबे : महोदय, हम जो िबल लाए थे िक वह सीट वैक� ट होनी चािहए, �य�िक ज�मू-

क�मीर अस�बली म� िवधान सभा क� सीट� सरुि�त ह� और वह सीट वैक� ट है ।  लोक सभा  और रा�य 

सभा  म�  वह  �ोिवजन  नह� है,  हमने उसके िलए भारत सरकार स ेकहा था और  ि�थित  यही  है । 

…(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON : Shri Mahtab, why are you stopping your speech?  He has 

not taken the permission of the Chair.  When he is speaking without the permission 

of the Chair, why are you stopping your speech?  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB: There was a historic transformation in August, 

2019.  This should have happened much, much earlier. Today, the concept of One 

Nation, One Constitution, One Flag is being implemented in this country. We 

should take pride in that. Every Indian, every patriot will take pride in it that no 

more, we have two flags and two Constitutions.  It has been done away with from 

August, 2019. But still I hear and read that people say नह�-नह� यह गलत ह�आ है, गलत 

ह�आ है । सशंोधन कई साल� पहले हो जाना चािहए था, 1950 म� हो जाना चािहए था । After the 

Constitution was adopted in Jammu and Kashmir Assembly itself, that concept of 

having two flags, two Constitutions should have been abandoned after 1957 or 

1958. But it continued. Why did it continue? Was it to garner votes or was 

somebody very much emotionally attached to that State? Why did it continue? 

Have we ever asked this question to ourselves? We have not.  

 I would say that all unjust and discriminatory laws have been removed. Have 

we talked about it today or during the last two years or since August, 2019? We 
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have been lawmakers for some time. Whenever a Bill used to come before us for 

consideration, there was always an asterisk mark on it and it said, “This will not be 

applicable for Jammu and Kashmir”. Did it not pinch us whenever such message 

was being printed in the Bill which was being moved in this House, in the 

Parliament? But now-a-days, it is not like that. �लोगन तो बह�त होते थे िक भारत क�मीर से 

क�याकुमारी तक एक है । सन् 1975 म� यह �लोगन भी दीवार� पर िलखा गया था, लेिकन �या उस 

समय भारत एक था? आज वा�तव म� एक नेशन, एक �लैग, एक कॉि��टटयूशन है । 

 One good thing that has happened is that the grass-roots democracy is 

being strengthened. Of course, the Finance Minister or any other Member from the 

Treasury Bench will define how much money has been allocated for specific 

programmes or specific departments. As far as I understand, around a thousand 

crore of rupees as grant has been provided to 4,290 gram panchayats. As far as I 

understand because of my profession, earlier the fund that was being provided or 

that was being generated as revenue from Jammu and Kashmir State or that was 

being provided from the Union Government was getting itself absorbed in Srinagar 

or Jammu only. It never percolated to the gram panchayats. When we used to 

interact with the people, not as a Member of Parliament but as a journalist, the 

reaction of the people of Jammu and Kashmir was that यह पैसा कहां आ रहा है? हमार े

गांव म� तो नह� आ रहा है । हमार े यहां तो कोई डेवलेपम�ट नह� हो रहा है । यह सब रा�य� क� 

राजधािनय� म� ही रह जाता है । उनके िहसाब से राजधानी �या है? The beneficiaries are those 

only who are around the capital of the State. They take away the cream. It never 

percolated to the rural areas of the State.  It never percolated to the rural areas. 

आजकल हमारा दािय�व बनता है िक यह जो पैसा सरकारी �यव�था म� िदया जा रहा है, जैसा म�ने कहा 
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िक एक करोड़ �पये 4290 �ाम पचंायत� को िदए गए ह�, whether this money has actually 

been distributed for the benefit of the people in the rural areas. Many years ago, as 

Members of the Public Accounts Committee, on a report we just wanted to find out 

the position. The C & AG, of course, during that time, was unable to go into the 

details of the expenditure in Jammu and Kashmir.  

But there were some reports and we were interacting in some district 

headquarter relating to the Food and Civil Supply Department. We asked them 

this. How are you actually distributing it? We wanted to know how the system that 

is prevalent in different other States of the country is beneficial to them and how 

the beneficiaries are actually getting the succour. We were surprised to know that it 

was not at all reaching the beneficiaries. तीन महीने म� अगर एक बार िमल जाता था तो वह 

काफ� है । This was the problem in the administrative mechanism that was prevalent 

in Jammu and Kashmir. Now-a-days, we always hear about financial inclusion and 

specially during COVID times and in this Supplementary Budget, certain provisions 

have also been made. 

 I would also like to draw the attention of the Minister of Finance that this 

Direct Benefit Transfer should reach every beneficiary. Brick and mortar branches 

of banks are quite less; no doubt. But how can we make the DBT reach all the 

beneficiaries? Though that, we can remove the middlemen. 

 Sir, the Budget for 2022-23 shall again cross Rs. 1,00,000 crore mark. This 

is an indication of the commitment of this Government for the Union Territory and it 

is time that we make it a model of development. The total Budget Estimate, of 
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course, is Rs. 1,12,950 crore. There are so many things to do there in agriculture, 

horticulture, sericulture, sheep husbandry and fisheries sector. 

 I was absent for an hour today. I had to approve the Report of our Standing 

Committee. That is why I had to leave. But I would also like to remind this House 

and also the Government about one thing. How much money have you provided to 

keep Srinagar free from flooding? A huge flood had occurred some years ago. It 

had devastated the whole city. The Ministry of Jal Shakti has provided some 

funding to prevent flooding. Has this money been utilised there? Have those 

projects been taken up in right earnest and is there a time frame by which the 

flooding of Srinagar can be prevented? I also want to know the situation of Jammu 

in this regard. Now-a-days, in our country, most of the urban areas are actually 

expanding without much planning. That is one of the major reasons why flooding is 

taking place. We have seen flooding in Mumbai; we have seen flooding even in 

Bengaluru; we have seen flooding in Chennai and in many other cities of India. But 

when you are talking about Jammu and Kashmir, what major steps have been 

taken to keep these two big cities of the Union Territory free from flooding and how 

much money has been provided for this? 

 With regard to Health and Medical Education sector, an allocation of Rs. 

14,084 crore has been made under Capital Expenditure. That needs to be properly 

utilised.  I understand that a medical college is being set up  there.  That also 

needs to be protected from flood waters. For that, specific programmes also need 

to be undertaken.  
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 The rural sector, especially in Kashmir Valley and Jammu, needs to be 

developed.  If you are talking about hospitality sector, it would be the villages that 

need to be developed.  Instead of putting up 5-star hotels at some specific places, 

there is actually a need to develop the villages as it has happened in certain other 

continents and other places.  It is the village life of Jammu and Kashmir which 

needs to be developed as a tourist destination where hospitality sector can 

improve. 

 I would also like to draw the attention of the House about our visit in Jammu 

and Kashmir.  I happened to chair the Committee of Labour, Textiles and Skill 

Development. During our visit there, we visited the interior, as we call them, the 

Walled City of Srinagar.  We also met boys and girls, who are being trained to 

upgrade their skills.  During that period, we also visited the Delhi Pubic School 

where I came across a number of students.   Some of our colleagues, who are the 

Members of this Committee, are also present in this House.  The best thing is that 

those who have passed out from their schools are also very much attached to their 

schools and they want to develop camaraderie so that they can get employment. 

That was a very great thing which equally impressed us. 

 But what I was trying to drive here is that during that period especially 

relating to those difficult days, as it was a Union Government programme, in order 

to upgrade the skills of textile workers, specific employment was also   generated 

and centres were also created throughout the State.  But since last one year, all 

those centres have been totally closed down, and no money is being provided to 
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those people who were imparting training.  I have written separately to the Textile 

Minister, but I do not think, anything has happened till date.  

 So, I would urge upon the Finance Minister to please look into this aspect.  It 

is necessary.  When we see the map of India, क�मीर हमारा म�तक है तो उस िहसाब से 

उसको मिहमामि�डत करना भी हमारा क���य होता है । Thank you very much, Sir. 

�ी जामयागं शे�रगं नाम�याल (ल�ाख) : सभापित महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद, �य�िक 

आपने मझेु ज�मू और क�मीर के बजट तथा िडमा�ड्स फॉर �ाट्ंस फॉर ज�मू और क�मीर पर बोलने 

का अवसर िदया । म� सबसे पहले माननीय िव� म�ंी मैडम िनम�ला सीतारमण जी का ध�यवाद करना 

चाह�ंगा और आभार �य� करना चाह�ंगा, �य�िक �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� लीडरिशप म� ज�मू 

और क�मीर के भिव�य को �यान म� रखते ह�ए इतना अ�छा बजट व े इस सदन म� लाई ह� । यह 

वा�तिवकता है िक धारा 370 के हटने के बाद, ज�मू और क�मीर के भिव�य को उ��वल बनाने के 

िलए इस सरकार का िपछले सात साल� से लगातार �यास रहा ह ै। िवप� क� ओर से जो कहा जा रहा 

था, म� यहा ंउसे सनु रहा था । म� इस बात से हैरान ह�ं िक यहां पूछा गया िक ज�मू और क�मीर के बजट 

क� चचा� िह�द�ुतान के इस सदन म� �य� हो रही है? 

म� यह जानना चाहता ह�ं िक ज�मू-क�मीर के बजट पर इंिडयन पािल�याम�ट म� नह� तो �या 

पािक�तान के पािल�याम�ट म� चचा� होनी चािहए । यह सभी लोग जानते ह� िक अभी वहां पर पॉपलुर 

गवन�म�ट नह� ह,ै इसिलए यहां इस बजट पर चचा� करके, इसे पास करके ज�मू-क�मीर म� ही इि��ल म�ट 

िकया जाएगा । म� यहा ंतक कहना चाहता ह�ं िक केवल ज�मू-क�मीर ही �य� पािक�तान ऑ�यपुाइड 

क�मीर, अ�साईिचन और श� सगम वैली, तीन� भारत के अिभ�न अंग ह�, तो इनका भी एक िस�बौिलक 

बजट यहां पर होना चािहए । यह केवल इस सरकार और भारतीय जनता पाट� क� इ�छा नह� है, बि�क 

पूरे देशवािसय� का एसिपरशेन है । इसिलए म� यहा ं पर इस बजट का �वागत करता ह� ं । �धान मं�ी 

नर�े� मोदी जी और माननीय गहृ मं�ी जी के िनणा�यक नेत�ृव का प�रणाम है िक ज�मू-क�मीर म� 

अन�ुछेद 370 हटने के बाद एक नया यगु श�ु ह�आ । इस यगु को लाने से पहले कुछ लोग कहा करते थे 
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िक अगर अन�ुछेद 370 हटेगा, तो ज�मू-क�मीर म� खून क� निदयां बह�गी । कुछ लोग यह कहा करते थे 

िक वहा ंकोई ितरगंा उठाने वाला भी नह� िमलेगा, लेिकन आज म� इस बात को दावे के साथ कह सकता 

ह�ं िक 5 अग�त, 2019 के िदन सपूंण� भारतवष� के लोग� ने देखा िक एक रा�� म�, एक िनशान, एक 

िवधान और वह भी एक �धान ने िकया, िजसका पूर ेभारतवष� ने �वागत िकय । म� खशुी स ेयाद िदलाना 

चाहता ह� ंिक इस सदन के लगभग 300 से �यादा माननीय सांसद� ने ज�मू-क�मीर और ल�ाख िविजट 

िकया । माननीय सांसद�, पािल�याम��ी कमेटीज और बह�त सार ेमाननीय सांसद अनऑिफिशयल टूअस� 

पर भी वहां गए । म� यहां इस बात को �रकॉड� म� लाना चाहता ह�ं िक रात के नौ बजे भी क�मीर के लाल 

चौक पर िबना सरु�ा के हमार ेमाननीय सांसद वहां पर िविजट कर पाए । यह इस बात का �माण है िक 

ज�मू-क�मीर के हालात म� सधुार आई है । म� भी वहां कमेटी के टूअर पर था । हमार ेिवप� के माननीय 

सांसद वहां पह�ंचने के बाद कहते ह� िक वाकई मोदी साहब ने कमाल का काम िकया है । यहां उ�ह� अपनी 

पाट� क� बात रखनी पड़ेगी । वे लोग भी क�मीर पह�ंच कर कहते ह� िक जहां ह�आ बिलदान मखुज� का, 

यह क�मीर हमारा है ।…(�यवधान)   

दादा जी, म� ल�ाख के बार ेम� भी कह�ंगा । वे वहां यह भी कहते ह� िक वाकई धारा-370 हटने के 

बाद ज�ह��रयत, क�मी�रयत और इंसािनयत को �ाउंड पर इि��लम�ट करने का काम यिद िकसी ने 

िकया है, तो �धान म�ंी नर�े� मोदी जी ने िकया है । वह केवल धारा-370 के हटने तक नह� �के, 

बि�क धारा-370 हटने के बाद सोशल अपिल�टम�ट, जो िक समाज के उ�थान के िलए िकतना ज�री 

है, म� यह बताना चाहता ह� ं। पहाड़ीवासी लोग� को चार �ितशत एवं आिथ�क �प से कमजोर लोग� को 

नौकरी म� 10 �ितशत आर�ण िदया गया । ज�मू-क�मीर म� पहली बार अनसूुिचत जनजाित वग� को 

राजनैितक आर�ण िदया गया । इस आर�ण के मा�यम से िडि���ट डेवलपम�ट काउंिसल का चनुाव 

ह�आ । जब वहां पर नेशनल कां�� स और का�ेंस पाट� क� सरकार थी, िजसका हमने भगुतान िकया और 

ल�ाख वाल� ने भगुतान िकया । 

वहा ँ पर िडि���ट डेवलपम�ट काउंिसल का चनुाव तो छोिड़ए, वे पचंायत का चनुाव भी नह� 

होने देते थे । वहा ँके लोग� क� यह मानिसकता थी । क�मीरी लोग� क� मानिसकता नह�, बि�क वहा ँके 
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चंद नेताओ ंक� यह मानिसकता थी िक यिद िकसी छोटे-से िडपाट�म�ट क� दो हजार �पए क� सि�सडी 

भी दनेा चाह�, तो वह पंचायत के �ारा न जाए, वह दो प�रवार� के ज�रए जाए तािक लोग� को लगे िक 

क�मीर के मािलक तो ये दो-तीन प�रवार ही ह� । लेिकन आज माननीय मोदी जी के कारण क�मीर म� 

एक पािट� िसपे�ी डेमो�ेसी, एक �ास�ट डेमो�ेसी �टैि�लश करने क� कोिशश क� गई है । ज�मू �े� म� 

िवलेज िडफ� स कमेटी म� काय�रत हजार� लोग� क� मांग को मानते ह�ए आज िवलेज िडफ� स कमेटी का 

नाम बदलकर िवलेज िडफ� स ��ुस कर िदया गया है । इसम� काय�रत सभी लोग� को सीधे सैलरी दी 

जाएगी । पहले यह नह� होता था ।  

 सेवािनव�ृ उ�च �यायालय के �यायाधीश क� अ�य�ता म� ओबीसी एव ंअ�य आर�ण के िलए 

आयोग का गठन ह�आ, जो पहले नह� ह�आ था । अभी तक कुल 41.5 लाख लोग� को डोिमसाइल 

सिट� िफकेट �दान िकया जा चकुा है । इसम� अन�ुछेद 35 A के �तािड़त 55,931 वे�ट पािक�तानी 

र�ेयूजी लोग� को बेिनिफट िदया गया । लगभग 2,754 बाि�मक� समदुाय के लोग� को पहले िसर उठाने 

का मौका नह� िमलता था, अब उनको भी बराबरी का दजा� दकेर वहा ँका डोिमसाइल �दान िकया गया 

है । 790 गोरखा क�यिुनटी के लोग� को डोिमसाइल �दान िकया   गया । पहले इन सबको परमान�ट 

रिेजड�ट सिट� िफकेट नह� िदया गया था । यह आिट�कल 370 और 35A के द�ुपयोग के कारण था । 

केवल सामािजक अपिल�टम�ट का काम ही नह�, बि�क पॉिलिटकल अपिल�टम�ट करके जमीनी �तर 

पर लोकत�ं को मजबूत िकया गया है । पचंायती राज ए�ट म� सशंोधन िकया गया और रा�य म� पहली 

बार ि��तरीय पंचायत का गठन िकया गया । रा�य म� पहली बार डीडीसी के चुनाव करवाए गए । पाचँ 

चरण� म� ह�ए डीडीसी के चनुाव� म� 51.7 �ितशत वोटस� ने अपने वोट का �योग िकया और 20 िजल� म� 

278 डीडीसी सद�य चनेु गए । 20 चेयरपस�न और वाइस चेयरपस�न भी चनेु गए । अभी िजतने भी 

से��ली �पांसड� �क��स ह�, �टेट �पांसड� �क��स ह�, सरकार क� िजतनी भी �क��स ह�, वे �ास�ट 

तक इन पि�लक  र�ेज�टेिट�स के  मा�यम से लोग� के घर-घर तक और िकचन के चू�हे तक पह�ंच रही 

ह� ।  
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 माननीय सभापित जी, म� बताना चाहता ह�,ँ यहा ँ पर कुछ माननीय सांसदगण पूछ रहे थे िक 

�ास�ट डेमो�ेसी तो ह�आ, लेिकन वहा ँपर डेवलपम�टल फ�ड्स िकतने िदए गए । म� इस संबंध म�, 

आंकड़े देना चाहता ह� ँ । िडि���ट डेवलपम�ट के मा�यम से 200 करोड़ �पए, �लॉक डेवलपम�ट 

काउंिसल के मा�यम से 71.25 करोड़ �पए, पचंायती राज इिं�टट्यूशसं के मा�यम से एक हजार करोड़ 

�पए िदए गए ह� । यिद म� टोटल बताऊँ, तो 1,271.25 करोड़ �पए ज�मू-क�मीर के �ास�ट 

डेवलपम�ट के िलए िदए गए, िजसके कारण लोकल पचंायत र�ेज�टेिट�स के �ारा योजनाओ ं का 

इ��लीम�टेशन हो रहा है । 3.06. 2019 को एसओ-393 ऑड�र के ज�रए �यिुनिसपल कमेटी, 

�यिुनिसपल काउंिसल, �ेिसड�ट्स और वाइस �ेिसड�ट्स के िलए ऑनर�ेरयम तय क� गई । कमेटी के 

�ेिसड�ट्स को 15 हजार �पए, वाइस �ेिसड�ट्स को 10 हजार �पए; �यिुनिसपल कमेटी के वाइस 

�ेिसड�ट को 8 हजार �पए; काउंिसलर, �यिुनिसपल काउंिसल को 5 हजार �पए; काउंिसलर, 

�यिुनिसपल कमेटी को 4 हजार �पए ऑनर�ेरयम देकर उन लोग� का मनोबल को बढ़ाने का काम मोदी 

सरकार ने िकया तािक लोग� का �ास�ट लेवल पर िवकास हो ।  

 ससंद म� आने से पहले मेरी पाट� ने मझेु ल�ाख ऑटोनोमस िहल डेवलपम�ट काउंिसल के 

चेयरमैन के �प म� काम करने का मौका िदया । म�ने वहा ँलगभग सात महीने तक काउंिसल के चेयरमैन 

के तौर पर काम िकया । वष� 2018-19 म�, जब म� काउंिसल का चेयरमैन था, तो उन िदन� पूर ेएक साल 

का बजट 55 करोड़ �पए था । 

17.00 hrs 

 इन 55 करोड़ म� मेरी िज�मेदारी थी िक मझेु लाज��ट िडि���ट्स के 55 िडपाट�म�ट्स चलाने थे, 

यानी हर िडपाट�म�ट को ठीक तरह से एक करोड़ �पये भी नह� िमलते थे, लेिकन आज वही काउंिसल, 

�धान मं�ी जी क� लीडरिशप म� वही ल�ाख ऑटोनॉमस िहल डेवलपम�ट काउंिसल आज क� डेट म� 

264 करोड़ �पये के बजट म� काम कर रही है । … (�यवधान)  कहां 55 करोड़ �पये और कहां 264 

करोड़ �पये । … (�यवधान)  यह विृ� धारा-370 हटने के बाद, यूिनयन टे�रटरी बनने के बाद ल�ाख ने 

देखी है । पहले ल�ाख यह नह� देखता था । अभी डॉ. िजते�� िसहं जी यहां बता रहे थे । यहां से जो भी 
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देते थे, वह क�मीर के कुछ प�रवार� के हाथ� म� देते थे और क�मीर म� थोड़ा-बह�त उसका उपयोग होता 

था, ज�मू वाल� को जो भी चािहए होता था, उ�ह� उसके िलए सघंष� करना पड़ता था । ल�ाख वाल� को 

वह भी नह� िमलता था । आज �धान म�ंी �ी नर�े� मोदी जी ने अिंतम पिं� म� खड़े �यि� तक स�टर 

का बजट पह�ंचाने का जो काम िकया है, म� इसके िलए माननीय �धान मं�ी जी और माननीय िव� म�ंी 

महोदया को ध�यवाद देना चाहता ह� ं।  

सभापित महोदय, म� गवन�स आउटरीच �ो�ाम के बार ेम� बताना चाहता ह�ं, �य�िक इले�शन 

जीतते ह�, स�ा म� भी आते ह�, लेिकन उसके बाद कुछ लोग लोग� क� सेवा करना भूल जाते थे । लेिकन 

आज �धान मं�ी �ी नरे�� मोदी जी ने ज�मू क�मीर के लेि�टन�ट गवन�र महोदय क� लीडरिशप म� 

आउटरीच �ो�ाम के मा�यम से ‘बैक टू िवलेज’ का �ो�ाम चलाया और गांव-गांव, घर-घर जाकर, 

सीिनयर लेवल के ऑिफसस� ने उनके जो दखु ह�, जो क� ह�, जो तकलीफ�  ह�, उनको िनपटाने का काम 

िकया, उनका समाधान करने का काम िकया । ‘बैक टू िवलेज’ �ो�ाम के तहत पांच लाख से �यादा 

डोिमसाइल सिट� िफकेट्स गांव-गांव जाकर बांटने का काम िकया । डेथ-सिट� िफकेट और बथ�-

सिट� िफकेट बनवाने के िलए लोग� को िडि���ट हेड�वॉट�र आने म� तकलीफ होती थी । ये डेथ-

सिट� िफकेट और बथ�-सिट� िफकेट इन लोग� के घर� तक जाकर बनाने का जो काम िकया है, वह ‘बैक टू 

िवलेज’ �ो�ाम ने िकया है ।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

�ी जामयागं शे�रगं नाम�याल: सभापित जी, म�ने अभी तो बोलना श�ु िकया है । … (�यवधान)  पूर े

ज�मू क�मीर म� 50 हजार से �यादा प�रवार� को आय�ुमान भारत योजना से जोड़ा गया । पहले कौन 

यह अनमुान लगा सकता था? पहले अगर आय�ु मान भारत क� �क�म होती, तो जो नेताओ ंके �र�तेदार 

ह�, िसफ�  वे ही इसके �वाब देख सकते थ,े बाक� लोग नह� देख सकते थे । आज वे गरीब, वे मिहलाए,ं 

जो कभी फ�ल करती थ� िक हम� देखने वाला कौन है, तो आज वे सब भी आय�ुमान भारत के सार े

बेिनिफट्स ले रहे ह� । म� एजकेुशन के �े� के बार ेम� बताना चाहता ह� ं। ज�मू क�मीर म� 50 नए कॉलेजेज़ 
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श�ु िकए गए, िजसके प�रणाम�व�प मा� एक वष� म� 20 हजार सीट्स क� बढ़ोतरी ह�ई । यह 70 वष� म� 

एक साथ होने वाली सबस ेबड़ी बढ़ोतरी है । … (�यवधान)  

 सभापित जी, पहली से पांचवी क�ा क� प�ुतक� का डोगरी, िहंदी और क�मीरी भाषा म� 

�ांसलेशन िकया जा रहा है । �यू एजकेुशन पॉिलसी के मा�यम से लोकल ल��वेज म� िश�ा �दान करने 

क� जो योजना बनी, उसके मा�यम से यह सब हो रहा है । ज�मू क�मीर म� छठी से लेकर दसव� �लास 

क� इितहास क� प�ुतक� क� समी�ा क� जा रही है । यहां एक म�बर ऑफ पािल�याम�ट कह रहे थे  िक ‘िद 

क�मीर फाइ�स’ मूवी पर बैन लगाना चािहए ।… (�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. You make your last point. 

�ी जामयांग शे�रगं नाम�याल  : सभापित जी, ये बता रहे थे िक ‘िद क�मीर फाइ�स’ मूवी पर बैन 

लगाना चािहए । … (�यवधान)  िहंदी म� एक कहावत है, वह मझेु ठीक से याद नह� आ रही है । 

HON. CHAIRPERSON: You come to the last point. 

�ी जामयागं शे�रगं नाम�याल  : सर, म� ला�ट पॉइंट पर आ रहा ह� ं। िबटर ��थ – कड़वे सच को लोग� 

के सामने लाने का जो काम कर रही है, ऐसी मूवी को बैन नह� करना चािहए, पूरे देश म� टै�स �� करके 

िदखाना चािहए । … (�यवधान)  पहले िज�ह�ने सरकार� चलाई,ं 65 वष� तक िजन लोग� ने िह�द�ुतान 

क� यवुा पीढ़ी को इितहास भी गलत तरीके से पढ़ाया, उस इितहास को कर�ेट करके पढ़ाने का काम 

मोदी जी क� सरकार ज�मू क�मीर से श�ु कर रही है । 

      महोदय, सोशल िस�यो�रटी म� बह�त सार े काम हो रहे ह� । पो�ट मैि�क �कॉलरिशप, �ीमैि�क 

�कॉलरिशप ओबीसी, एससी, एसटी छा�� को मोदी जी देने का काम कर रहे ह� । मेिडकल एजकेुशन 

�ारा सोशल िस�यो�रटी दी जा रही है । ज�मू-क�मीर म� दो ए�स बन रहे ह� । सात नए मेिडकल कालेज 

बन रहे ह� । पांच निस�ग कालेज बन रहे ह� । दो क� सर इं�टीट्यूट्स खोले जा रहे   ह� । �या मोदी सरकार 

धारा-370 हटाने तक ही सीिमत रही है? मोदी सरकार आगे आकर ज�मू-क�मीर के लोग� के िलए काम 

भी कर रही है और यह म� आंकड़� के साथ बता रहा ह�ं । एमबीबीएस सीट्स पांच सौ स ेबढ़ाकर ज�मू-

क�मीर म� �यारह सौ कर दी गई ह� । इससे ज�मू-क�मीर के नौजवान� और िवशेष �प से क�मीर के 
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नौजवान� के हाथ म� इंजे�शन, लैपटॉप और पेन देने का काम कर रहे ह� तािक वे प�थर फ� के नह�, 

बि�क प�थर छोड़� । 

       महोदय, इंड��ी डेवपलम�ट के िलए इनवे�टम�ट क� बात म� बताना चाहता ह� ं । ज�मू-क�मीर 

औ�ोिगक नीित नोटीफाई क� गई है । ज�मू-क�मीर औ�ोिगक भूिम आबंटन नीित मंजूर क� गई है और 

िसंगल िवडंो िस�टम के मा�यम से वहां इनवे�टम�ट और इडं��ी ए�टेि�लश करने का काम ह�आ, उसके 

म� आंकड़े दे रहा ह�ं । सदन म� आंकड़े जानने क� बह�त उ�सकुता िदखाई गई है, इसिलए म� इन आकंड़� 

को बताना ज�री समझता ह�ं । ज�मू िडिवजन म� धारा-370 हटने के बाद 990 ए�लीकेश�स आई ं और 

लोग� ने इ�छा जताई िक ज�मू-क�मीर म� 24772 करोड़ �पये इनवे�ट करना चाहते ह� । क�मीर 

िडिवजन म� 3197 ए�लीकेश�स आई ं, िजसम� इ�छा जताई गई िक 20684 करोड़ �पये वहा ंइनवे�ट 

करना चाहते ह� । पूर ेज�मू-क�मीर म� 4187 ए�लीकेश�स आई ं, िज�ह�ने यह कहा िक हम ज�मू-क�मीर 

म� िनवेश करना चाहते ह� और 45411 करोड़ �पये का वहा ंइनवे�टम�ट ला रहे ह� । जो लोग च�मा माथे 

पर रखकर नह� देख सकते ह�, वे च�मा आंख� पर लगाकर इस डेटा को देख�, तब उ�ह� पता चलेगा िक 

ज�मू-क�मीर िकस तरह से आगे जा रहा  है । 

       महोदय, इसी तरह टू�र�म और हाउस बोट्स के बार ेम� एक मांग सरकार से रखना चाहता   ह�ं । 

क�मीर बह�त खूबसूरत है, क�मीर ज�नत है ।  कुछ लोग� ने इस रा�य को जह�नुम बनाने का काम 

िकया । आज मोदी जी िफर से इसे ज�नत बनाने का काम कर रहे ह� । ज�मू-क�मीर म� बह�त सार े

बौि��ट और आिक� लॉिजकल साइट्स ह�, उ�ह� टू�र�म मैप पर लाने क� आव�यकता है । इितहास को 

िमटाने के िलए नह�, इितहास को उबारने के िलए सच चाहे िजतना भी कड़वा हो, लोग� के सामने सच 

को लाने क� आव�यकता है । 

       महोदय, इ�ह� श�द� के साथ म� आपका आभार �कट करता ह� ं और इस बजट का �वागत 

करता ह�ं । माननीय िव� मं�ी महोदया के �ित भी बह�त-बह�त आभार �य� करता ह�ं । जय िहंद, जय 

भारत । 
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�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सभापित जी, आज म� ज�मू-क�मीर के बजट पर बोलने से 

पहले क�मीर क� बेटी सािदया ता�रक का, िजसने सार े देश का मान बढ़ाया है और व�ड� वशूु 

चैि�पयनिशप म� िजसने गो�ड मैडल जीता है, उसे म� आज बधाई देना चाहता ह�ं । माननीय िव� म�ंी जी 

यहां िवराजमान ह� । म� कुछ ऐसी बात� ज�र इनके सं�ान म� लाना चाहता ह�ं जो काम इस बजट म� रह 

गए या उनके िलए बजट कम है या िकसी कारण छूट गए । मं�ी महोदया ने अपने लैवल पर इ�ह� बैल�स 

करने क� काफ� कोिशश क� होगी �य�िक जो अ�छे काम ह�ए ह�, वह सामने वाल� ने सभी को बता िदए ह� 

लेिकन कुछ बात� म� इनके सं�ान म� लाना चाहता ह�ं ।  

       महोदय, मं�ी जी ने अपनी बजट �पीच म� facilitating investment for inclusive growth 

and accelerating development कहा । म� बताना चाहता ह�ं िक बह�त बड़े-बड़े इनवे�टम�ट के दावे 

िकए गए ह� । म� इतने केसेज िगनवा सकता ह�ं िक डेढ़-डेढ़, दो-दो साल हो गए ह�, उन लोग� ने अपनी 

ए�लीकेश�स दी ह�, जमीन खरीदी है लेिकन कुछ डीएम या एसडीएम उन लोग� को रिज��ेशन क��लीट 

करके नह� दे रहे ह� । उन लोग� ने सरकार क� फ�स भी जमा करवा दी है । मैडम, इस संबंध म� म� यह 

िनवेदन करना चाहता ह�ं िक कृपया आप इसम� दखल दीिजए और अपना ऑिफस यूज क�िजए । उ�ह�ने 

मेर ेया इन लोग� के आसर ेनह�, बि�क सरकार के कहने पर इनवे�टम�ट िकए ह� । अगर उ�ह� कोई दखु-

तकलीफ हो रही है, तो सरकार का यह दािय�व बनता है िक वह इसे दूर कर े। कृपा करके आप वहां के 

ऑिफसस� से बात कर�, उनके एडिमिन��ेशन से बात कर� और लोग� क� जो एि�लकेश�स �क� पड़ी ह�, 

िजनको डेढ़-डेढ़ साल हो गए ह�, कृपया उनको करवाया जाए ।   

 सभापित महोदय, जो लॉ एडं ऑड�र िसचुएशन है, उसम� 73 परस�ट के करीब हमने यह बजट 

लॉ एडं ऑड�र के िलए रखा ह�आ है, लेिकन िफर भी िदन-दहाड़े हमार े�कूल टीचस� और पि�लक को 

आज मारा जा रहा है । इनक� जान� बचाना और वहां का माहौल ठीक करना भी हमारा फज� बनता है । 

हम� इस ओर �यान दनेा चािहए । टू�र�म ज�मू-क�मीर का मेन पॉइंट है । म� कई बार ससंद म� यह िवनती 

कर चकुा ह�ं िक हम� पंजाब, ज�मू-क�मीर और िहमाचल �देश को एक टू�र�ट सिक� ट म� डेवलप करना 

होगा । म� इसके बार ेम� पहले भी सझुाव दे चकुा ह�ं । अगर हम टू�र�ट सिक� ट म� इनको डेवलप करते ह�, 
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तो टू�र�म भी बढ़ेगा और इन तीन� रा�य� को फायदा होगा । इसके साथ ही साथ जॉ�स भी िमल�गी, 

�ोथ भी होगी और टै�स �ाि� भी बढ़ेगी ।  

 सभापित महोदय, म� एक और िवनती करना चाहता ह�ं िक ज�मू-क�मीर म� ऐसे बह�त से �थान 

ह�, िजनका धािम�क तथा ऐितहािसक �प से काफ� मह�व है । नारानाग िशवजी का एक मंिदर है । यह 

मंिदर 1200 साल परुाना है । आज इस मंिदर क� कोई देखभाल नह� क� जा रही ह ै। िदन-ब-िदन उस 

मंिदर के हालात िबगड़ते जा रहे ह� । बड़े-बड़े प�थर� को लोग उठाकर िलए जा रहे ह� । म� हाल ही म� वहा ं

गया था । वहा ंके लोग मंिदर प�रसर म� गाय, भ�स और बक�रयां चरा रहे थे ।  

यह हमारी बह�त बड़ी जायदाद है । हमारी धािम�क मया�दा इसके साथ जड़ुी ह�ई है । ऐसी चीज� 

को संभालने के िलए आइड�िटफाई िकया जाए और इनके िलए पैसे का �ावधान करने के साथ ही अ�छा 

मैनेजम�ट िकया जाए । इनक� केयर करनी ही चािहए ।  

 सर, �ूट्स, वेिजटेब�स और �पाइसेज ज�मू-क�मीर क� पहचान ह� । चाहे केसर हो, सेब हो, 

सि�जयां ह� या कमल ककड़ी हो । कमल के साथ तो आपको �यार होना ही चािहए । इन चीज� के 

ए�सपोट�  के िलए तथा फूड �ॉसेिसगं के िलए इस बजट म� कुछ नह� िकया गया है । म� अनरुोध करता ह� ं

िक कृपया इस पर �यान िदया जाए ।  

Sir, Sikhs are the second largest minority in Jammu and Kashmir. आज से 1 

साल पहले तक पंजाबी वहा ंक� ऑिफिशयल ल��वेज थी, लेिकन मझेु आज अफसोस हो रहा है िक 

पजंाबी, जो पूर ेिव� म� चौथी या पांचवी सबसे अिधक बोली जाने वाली भाषा है, उसे हटा िदया गया है । 

यह हमारी मातभृाषा के साथ नाइसंाफ� है । कृपा करके इसम� पजंाबी को शािमल िकया जाए । ज�मू-

क�मीर अपने ले�स, अपने द�रया, अपने पहाड़, अपने जंगल, अपने वाइ�ड लाइफ के िलए मशह�र है 

और हमारा आज का पया�वरण बद से बदतर होता जा रहा है ।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से एक िनवेदन करना चाहता ह� ँ िक कृपा करके पया�वरण के िलए 

खास �यान िदया जाए । इ�ह� बात� के साथ म� आपको ध�यवाद देते ह�ए अपनी बात को िवराम देता ह� ँ। 

ध�यवाद, जय िह�द । 
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�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग): शिु�या जनाब । जनाब, यह एक रो म� चौथा बजट है, जो ज�मू-

क�मीर क� असे�बली के बजाय पािल�याम�ट म� पेश ह�आ है । यह खदु म� एक सवािलया िनशान है, खदु म� 

एक तव�जो तलब मामला है िक वहा ँकरीब 1.5 करोड़ लोग� क� आबादी है, वे कैसे 4.5 साल से िकसी 

�र�ज�टेशन के बगैर ह� । �यू ँनह� वहा ँअसे�बली है? जो असे�बली खदु यह फैसला करती िक वहा ँक� 

ज��रयात �या ह�, वहा ँ के लोग� क� त�ककात �या है, आकां�ा �या है और �या एलोकेशसं होनी 

चािहए । जरा खदु इस पर �यान दीिजए । यह िकस वजह से है िक अपनी असे�बली ज�मू-क�मीर के 

1.5 करोड़ लोग� के िलए नह� है । इस सबक�, सारी क� सारी िज�मेदारी 5 अग�त के वे जो गैर आइनी 

अनकां�टीट्यूशनल िडिसजसं थे, उन पर है ।  

 जनाब, 5 अग�त, 2019 को आइन को दरिकनार करके ज�मू-क�मीर का जो �पेशल �टेट्स 

था, जो आइनी पोिजशन थी, िजसका वादा कांि�टट्यूट असे�बली म� िकया गया था और िजसका आधा 

रीपक� शन 1952 के िद�ली ए�ीम�ट म� िकया गया था, उसको िब�कुल दरिकनार करके उसको वापस 

िलया गया । उस फैसले के बाद, उतना ही नह� िकया गया, बि�क गैर आइनी तरीके से दो िह�से िकए 

गए । आप खदु इसका जवाब दीिजए िक �या यह पािल�याम�ट का इि�तयार है िक वह िकसी �टेट के दो 

िह�से कर?े अगर इि�तयार है तो सार ेभारत के क�िजए, सब आपके हाथ म� आ जाएगा । �या आइन 

का आिट�कल तीन आपको इजाजत देता है िक आप िवभाजन कर�, �ेगम�ट कर� । आप िकसी यूिनयन 

टेरटेरी का �तबा बढ़ाकर उसे �टेट बना सकते ह�, लेिकन आप कहते ह� िक म� नह� मानता, म� नह� 

जानता । एक अहंकार क� बात है । इतनी ही बात नह� है, जनाब, हमने आइन का िलहाज रखते ह�ए, 

आइन म� जो हम� रा�ता िदया गया था, हम� और यहा ँके दाने�र� को, िसफ�  हम� नह�, हमने स�ुीम कोट�  

का �ख िकया और स�ुीम कोट�  ने कहा िक आपक� बात म� वजन है । यह एडिमट करके मामला 

कािं�टट्यूशन ब�च को भेजा गया । अब देिखए कैसे अनकािं�टट्यूशनली आइन को िफर एक बार 

दरिकनार करके उस कानून को अमलाया जा रहा है, िजस कानून को स�ुीम कोट�  म� चनुौती दी गई । 

�या आइन इसक� इजाजत देता है? हरेक कािं�टट्यूशनल डेमो�ेसी म� यह उसूल ह,ै एक अन�रटेन लॉ 

है, यहा ँआपम� से कई एक मझुसे इ�ेफाक कर�गे िक अगर कोई मामला जूिडिशयल ��ूटनी म� है तो हम� 
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स�ुीम कोट�  का इंतजार करना चािहए, आइनी ब�च का इंतजार करना चािहए । वह आइनी ब�च यह 

फैसला देती है िक नह�, यह जो 5-6 अग�त का िवभाजन का फैसला था, धारा 370 वापस लेने का, 

यह गैर आइनी था, आपने सही नह� िकया तो हम वहा ँस ेही श�ुआत कर�गे । अब आप �या कर रहे ह�, 

आप स�ुीम कोट�  के उस फैसले को �ीए��ट कर रहे ह� । यह एक तरीके से अपमान है, यह अदालत क� 

तौहीन है । आप िसफ�  हमसे ह�कूक नह� छीन रहे ह�, बि�क आप आइन को भी र�द रहे ह� । आप यही एक 

कदम नह� उठा रहे ह�, आप डीिलिमटेशन कर रहे ह� और वह भी एक िडवाइस बना रहे ह�, फद�र क�मीर 

को िडसए�पॉवर करने का, ज�मू-क�मीर के लोग� को िडसए�पॉवर करने का । �या कह� यह सनुा गया 

है िक एक डीिलिमटेशन पर तजवीज हो, एक रीजन का िह�सा दूसर ेरीजन के साथ िमलाया जाए?  

साउथ क�मीर को पुंछ के साथ िमलाया जाए । अब चिलए वह अलग बात है, वह तो एक 

तजवीज है, िजस पर बहस होनी है और मझेु उ�मीद है िक वे खदु ही, �य�िक उनके जो सव�रा ह�, वे खदु 

ही इस बात का जायजा ल�गे िक �या उनके िलए मनुािसब है िक वे कोई अपनी राय द�, जब तक िक 

स�ुीम कोट�  म� मामला है ।  

आप एक कॉ��टीट्यूशनली स�पे�ट लॉ को इि��लम�ट कर रहे ह� । आज जो बजट क� बात है, 

आपने �ल 205 को स�प�ड िकया । �ल 205 का तकाजा यह है िक िजस िदन आप बजट पेश कर�ग,े 

उसी िदन बजट पर बहस नह� होगी, बि�क मै�बरान को यह मौका िदया जाएगा िक वह बजट के जो भी 

कागजात ह�, जो मशमलुात है, जो अने�जस� ह�, उनको देख ल� और िफर अपनी राय बनाए ं। उसम� दो 

िदन, चार िदन या पाचँ िदन का हमेशा समय िदया जाता है । �ल 205 का यह तकाज़ा है । आज आप 

यहां पर एक �रजॉ�यूशन लाए ंिक हम �ल 205 को स�प�ड कर रहे ह� । हम� दो बजे ये सार ेकागजात 

थमाए गए और कहा िक बहस क�िजए तो �या यही एक आईन, जो ज�ह��रयत है, उसम� यही कुछ होता 

है । हम� �ेि�टकली िड�ाइव िकया गया । सार ेमै�बरान को िड�ाइव िकया गया, जैसे मनीष ितवारी ने 

कहा और उनके बाद जो दूसर े मै�बरान ह�, उ�ह�ने कहा । हम� इस हक से िड�ाइव िकया गया और 

मह�म िकया गया । ममुिकन हो िक इस बजट के पहलू बड़े अ�छे ह�, हम उसक� सराहना कर�, लेिकन 
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हम� उससे भी मह�म िकया गया । हम� मौका ही नह� िदया गया िक जो भी ऐि�टमेट ह�, जो भी अने�जस� 

ह�, इन अने�जस� का जो भी एलोकेशन है, उनका मुलािहज़ा करके हम अपने पॉइंट बनात े। 

 5 अग�त के फैसल� को मािक� ट िकया गया और कहा गया िक धारा 370, 35ए बाधा है । जो 

सेपरिेट�म है, वह इसी से पनपती है, इसी से जो लॉ एडं ऑड�र क� िसचुएशन है, वह पनपती  है । 5 

अग�त, 2019 के बाद आज तक के जो आकंड़े ह�, आप जरा उस पर नजर दौड़ाइये । जनाब, कोई 

500 के करीब एनकाउंटस� हो गए । अभी इस साल के श�ुआत म�, अभी इन दो महीन� म� कोई 10-12 

के करीब एनकाउंटस� ह�ए । आप देिखए िक 500 के करीब अमवात हो गई । अभी भी सैकड़� लोग जेल� 

म� बंद ह� । हमार ेनौजवान अ�बेडकर नगर जेल म� बदं है, आगरा म� बंद है, ितहाड़ म� बंद है, �या आप 

इसी को नॉम�लसी कहते ह�? आपने फेक नॉम�लसी इव�ट्स क� आड़ म� जो नेरिेटव बनाया ह�आ है, 

जमीनी सतह पर उसक� कोई बुिनयाद ही नह� है । इसी ह�ते तीन सरपचं मार ेगए । यह ता�जूब क� 

बात है और कहा यह जा रहा है िक कुलगाम के सरपचं को हमने �ीनगर म� एक कमरा िदया था । यह 

वहां �य� नह� बैठा? अर,े सरपंच िकसी गांव का था, उस गांव म� उसको लोग� क� सेवा करनी थी और 

वहां से उसे उठा कर आपने कहा िक �ीनगर म� सेफ जोन द�गे । ये बात� म�ुक से नह� कही जा रही है । 

जो िवलेज हैड था, जो पचंायत का सरबराह था, आप देिखए िक इसी ह�ते िकतनी अमवात हो गई, 

िकतनी िस�यो�रटी फोस�स क� जान� चली गई?ं जान जो भी चली जाए, जहां भी इंसानी जान तलफ हो, 

वह तो द:ुख है । वह चाहे िस�यो�रटी फोस� का जवान हो या कोई और नौजवान हो, लेिकन �या यह 

थम रहा है? आपने म�ुक को भरोसा िदया, लेिकन आपने ज�मू क�मीर को और परेशानी क� तरफ 

डाल िदया ।  

ज़�ुम व िसतम का जो आिखरी हरबा होता है, वह यह है िक 500 के करीब जो जवान इन दो 

साल� म� मार ेगए, उन 500 के करीब जवान� को आपने अपने गावँ म� दफन नह� होने िदया । जो एक 

आईनी हक है, जो अपनी जान गंवाता है, उसका यह हक है िक उसको अपने इलाके म� दफनाया जाए, 

तािक उसक� बहन, उसका भाई, उसका वालदेन उसका म�ुक उसका चेहरा देख� । आपने वह भी 

िडनाई िकया । उसके बावजूद भी िमिलट�सी क� र�क म� कोई कमी नह� आ रही है । जो डे�स ह�, आज 
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ब�चा भी आपको वह कहानी सनुाएगा, जो मौके क� कहानी है । जो नॉम�लसी क� बात कर रहे ह�, ये 

िब�कुल हक�कत से दूर है । 

 जनाब, अब जो बजट क� बात आई, आप नॉम�लसी के जो दावे कर रहे ह�, आप कह रहे ह� िक 

तर�क� क� राह पर है । आज भी 20 परस�ट के करीब जो अनए��लॉयम�ट है, मजदूर� के साथ, 

मलुािज़मीन के साथ, जो सरकार का �यवहार है, वह अलग ही दा�तान है । 

ज�मू-क�मीर म� सीम�ट क� एक ही फै��ी है, जो वष� 2019 म� बंद ह�ई । आज भी उसके 

मलुािज़मीन को तन�वाह से मह�म िकया गया है । हमार ेकरीब 61 हज़ार डेलीवेजस�, कैजअुल वक� स� 

सड़क� पर बैठे ह� । उनके र�ेयलुराइज़ेशन का कोई एहतराम नह� िकया जा रहा है । आज भी जब ये 

खशुहाल क�मीर का नेरेिटव बना रहे ह� तो आज भी िमिनम वेिजस िडनाई िकए जा रहे ह�, एिनमनल 

ह�ब��ी हो, ए�ीक�चर हो, फॉर�ेट हो, वाइ�ड लाइफ हो, उनके हज़ार� मलुािज़म� को िडनाई िकया जा 

रहा है । इस हाउस को िकसी ने यह नह� कहा िक अभी चंद ह�ते पहले आम� के हवाले िसिवल 

इंि�टट्यूशंस करने पड़े, �य�िक वहां का जो भी वक�  फोस� था, वह सारा हड़ताल पर था । तो जनाब यह 

जो आपक� वसादत से म�ुक को कहना है िक यह जो नेरिेटव है िक सब कुछ ठीक है, यह सारा नेरिेटव 

ठीक नह� है । अब इसी बजट को देख� िक जैसे कहा गया 73 पस�ट के करीब इसम� होम पर ही खचा� हो 

रहा है । Nearly, 73 per cent of the Budget is being eaten up by the Home 

Department on security purposes. आप खदु देख लीिजए । अब जल-जीवन िमशन क� बात 

करते ह�, 30 पस�ट से कम आबादी को नल से जल क� सिुवधा है या सेफ ि�ंिकंग वॉटर क� सिुवधा 20 

पस�ट के करीब है । म� पहले िमिन�टर साहब क� नोिटस म� भी लाया हंूॅ िक कोई वारवडु वायर से िबजली 

चल रही है, नॉम�ल इलैि��िसटी क� �ांसिमशन नह� है । जो �रल डेव�पम�ट क� बात हो रही है तो 

क�यिुनटी इनफॉम�शन स�टस� के जो मलुािज़मीन ह�, वे दस साल से अपने वेतन का, अपनी वेिजस का, 

अपनी �र�ेज�टेशन का इंतजार कर रहे ह� । यही हाल हर जगह का है । इस पसमंजर म� जो आप यह बात 

कर रहे ह� िक हमने हरेक अचीवम�ट क�   है । आप कह रहे ह� िक करीब 300 म�बरान वहा ंचले गए । आप 

मझेु बताइए िक िजन फैिसिलटीज़ का फाइन�स िमिन�टर या बाक� िमिन�टर सािहबान ने यूज़ िकया, वे 
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कब बनी थी? हमार ेिजते�� िसहं जी खदु एहतराम कर�गे िक िजस कनव�शन स�टर का अपने इ�तेमाल 

िकया, वहां बैठ कर आपने मीिटं�स क� या पहलगाम म� गए या गलुमग� म� गए या जहां आप रहे, वे जगह� 

कब बनी थ�, ज़रा खदु से पूिछए । िजस गो�फ कोस� म� आप गए, गो�फ खेलने के िलए या सैर करने के 

िलए गए, वह कब बना था? ज�मू-क�मीर पहला �टेट था, िजसने राइट टू है�पी चाइ�डह�ड �रकॉ�नाइज़ 

िकया ।  

राइट टू एजकेुशन �र�गनाइज़ िकया । जो सार ेकवानीन यहां पर �ो�ेिसव थे, लेबर लॉज़ थे, 

बाक� लॉज़ थे, वे सबसे ज�मू-क�मीर म� थे, उसके बाद दूसरी जगहा ह�ए । आप खदु देख लीिजए, खदु 

एडिमिन�टर क�िजए । अगर डेव�पम�ट ही सब कुछ है तो आप �य� जाते ह�, होम िमिन�टर �य� जाते ह� 

मिणपरु म� लोग� को वहा ं बधाई देने के िलए उपहार के तौर पर �धान मं�ी जी ने आपको इंिडयन 

एयरलाइन परिमट दे िदया । अगर उसक� ज�रत नह� थी तो ये सारी चीज़े ंजो आप ज�मू क�मीर को 

िडनाई कर रहे ह�, एि�परशेंस िडनाई कर रहे ह�, उनक� िडमांड्स िडनाई कर रहे ह� तो नॉथ�-ई�ट म� कैसे 

आप दे रहे ह� । जनाब, बात यह है िक नॉम��सी का यह नेरिेटव िब�कुल गलत है । म� बार-बार देख रहा ह� ं

िक िजते�� िसहं जी यहां पर बार-बार पस�टेज क� बात करते ह� । जो इलै�शन म� खड़े हो गए, यह उनक� 

ताकत है और जो बैठे ह�, वे िकनके साथ ह�? वे भी उ�ह� के साथ ह�, लेिकन वे आते नह� ह�, यह वे खदु 

जानते ह� । आपने भी इलै�शन लड़े, तीन पस�ट वोट ही बीजेपी को डीडीसीए म� आए ।  … (�यवधान)   

बात यह है िक यह सारा नेरिेटव है, यह म�ुक को धोखा देने के िलए बात कही जा रही है, यह 

बनुा जा रहा है, हक�कत म� कोई चीज़ नह� है । अब नेशनल हाइवे क� बात लीिजए । डॉ�टर साहब 

जानते ह� िक इ�ही तीन महीन� म� तकरीबन डेढ़ महीने नेशनल हाइवे बंद रहा । ज�मू-क�मीर नेशनल 

हाइवे, एनएच-44 बदं रहा, �य�िक यातायात नह� रहा । जनाब, बात यह है िक यह नॉम��सी पहले क� 

नह� है । जो ए��ेशंस ह�, आप उनको ए�ेस क�िजए । हम देश का िह�सा ह�, दशे से बाहर नह� ह� ।  

 दूसरी बात यह है िक महताब जी कहने लगे िक यह तो पहले होना चािहए था । वे जानते नह� ह� । 

उ�ह� इितहास मालूम नह� है । वहां क� जो कं�टीट्यूए�ट असे�बली बनी, जो कं�टीट्यूशन बना, वह यहा ं

क� कं�टीट्यूए�ट असे�बली क� देन थी, ‘िद�ली ए�ीम�ट’ क� देन थी । मोरारजी भाई ने और सार ेदेश ने 
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उस व� के जो ज�मू-क�मीर के चीफ िमिन�टर थे, उ�ह� बधाई दी िक आपने आईन बनाया । वहां जो 

‘िनशान’ िदया गया, वह ‘िनशान’ कं�टीट्यूए�ट असे�बली ने िदया, ‘िद�ली ए�ीम�ट’ के तहत पािल�याम�ट 

ने िदया । यह इितहास है । इससे मुहँ न मोिड़ए । आप एि�परशे�स क� र�ेपे�ट क�िजए । 

 दूसरी बात यह है िक जो बजट क� बात आई है तो म�ने कहा िक व� नह� िदया गया िक हम 

इसका पूरा िव�ेषण करते । मुमिकन है िक कई एक गोशे बजट क� ह�, िजनक� हम सराहना करते ह�, 

जैसे ए�ीक�चर म� आपने 310 करोड़ �पये का इज़ाफा िकया है । यह बह�त अ�छी बात है । एिनमल 

ह�ब�डरी, िफशरीज म� और एलोकेशन होनी चािहए थी । 

 हे�थ और वेलनेस क� जो बात है तो इस व� सार ेक�मीर म� िसफ�  एक ‘पेट �कैन’ है । मेरा यह 

मतुािलबा होगा िक आप साउथ क�मीर के िलए, जहां करीब 25 लाख लोग रह रहे ह�, वहां पर 

दयालगाम म� 500 बेड्स का एक �पेशल हॉ�पीटल बनाने क� तजवीज़ है । 

 सर, म� कैसे क��लूड कर लंू । यह तो ज�मू-क�मीर का ही िबल है । म�ने �र�वे�ट क� है िक 

साउथ क�मीर म� एम.आर.आई. क� सिुवधा नह� है ।  

 आप हर जगह �लास श�ु कर रहे ह� । हमार ेअवि�तपरुा म� जो ए�स है, वहां भी एम.बी.बी.एस. 

क� �लासेज श�ु क�िजए । साथ ही, वहां इ�लािमक यूिनविस�टी है ।  उससे हमारी श�ुआत हो सकती 

है । आप कहने को कहते ह� िक सब तालीम आम है । आपने यूिनविस�टी का साउथ कै�पस बना िदया । 

वहां िसफ�  नौ स�जे�ट्स पढ़ाए जाते ह� । उनक� 16 फैक�टीज़ ह� । कहने को तो वह यूिनविस�टी बन गई 

है ।  

 इसी तरह, टू�र�म और क�चर के बार ेम� मेरी यह गजुा�रश है िक टू�र�म तो हमारी बैकबोन है 

और टू�र�म म� 604 करोड़ �पये ह� । मझेु लगता है िक इसम� और इज़ाफा करने क� ज�रत है ।  

 ए�ीक�चर म�, जैसा िक जसबीर िसहं जी ने कहा िक हमारी कॉमिश�यल पॉिलसी पर हम� तव�जो 

देने क� ज�रत होगी और उसक� तरफ आपक� तव�जो भी होनी चािहए । जैसा म�ने कहा िक एजकेुशन 

म� यूिनविस�टीज को म�ुतहकम करने क� ज�रत है । एक लॉ यूिनविस�टी क� तजवीज़ थी, वह भी अभी 

नह� ह�ई ।  
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 हाउिसगं म� यह �य� इ��लीम�ट नह� होता है? 48,000 मकान बनाने थे, िजसम� से िसफ�  

13,000 बने । �ाइम िमिन�टर आवास योजना अब�न और �रल ह,ै दोन� म� हम पीछे जा रहे ह� । 

 सोशल िस�यो�रटी म� कम एलोकेशन है । �ाइबल वेलफेयर म� भी नह� है । आपने �ाइबल 

माइ�ेटरी पॉपलेुशन के िलए सीजनल �कू�स बनाए, लेिकन वहां के जो टीचस� ह�, उनको आप छ: महीने 

के िलए िड�ब�ड करते ह� । 

 एनवॉयरनम�ट क� बात क� गई । ज�मू-क�मीर एक टू�र�ट डेि�टनेशन है । हमारा एक एयरपोट�  

पहले ही है । अवि�तपरुा का एयरपोट�  िसिवल एिवएशन िडपाट�म�ट को �ांसफर ह�आ है या �ांसफर होने 

क� पोजीशन म� है । आप वहां पर परवाज� श�ु क�िजए । �ीनगर म� इस व� करीब 41 परवाज� आती ह� 

और वहां पर उ�ह� ह�डल करने के िलए इं�ा���चर नह� है । इसक� ज�रत है ।  

 �ाइबल वेलफेयर म� इन टीचस� को परमान�ट बनाइए और इ�ह� �कूल िस�टम के साथ इंिट�ेट 

क�िजए । 

 जहां तक फॉर�ेट ए�ड एनवॉयरनम�ट क� बात है तो यह सबसे �यादा तक़ाजा करता है िक 

आपक� तव�जो उस तरफ हो । हमार ेयहां करीब 7-8 सीम�ट फै��ीज़ ह�, िजनके एिमशसं ‘एिमशन 

लेवल’ स ेबह�त ऊपर ह� । उससे दाचीगाम म� �या इ�पै�ट हो रहा है? वहां पर ऑिडट करने क� ज�रत 

है और एनवॉयरनम�ट को और म�ुतहकम करने के िलए और इंतेजामात िकए जाए ं। हमार े73 पस�ट के 

करीब का बजट हमारा जो होम िडपाट�म�ट है, वह ईट-अप करता है । 8,000 करोड़ �पये आप �ीनगर 

क� सड़क� पर काम रखने के िलए लगाते ह�, इन पर देश का हक है ।  

देश म� जो हे�थ केयर वाले, एजकेुशन वाले एिलिजबल ह�, उनका हक है । आप इसे कम करके 

सोशल से�टर म� इंवे�ट क�िजए । इसी तरह, पावर म� आपने 2,457 करोड़ �पये रखा है । इसम� भी 

बढ़ोतरी होनी चािहए । �ाइबल वेलफेयर और सोशल िस�यो�रटी म� भी बढ़ोतरी होनी चािहए । 

खासकर, आप एक िवशेष �ो�ाम बनाइए, एक िवशेष अिभयान चलाइए । 61 हजार कैजअुल वक� स� और 

डेली वेजस� क� हमारी सबसे बड़ी परशेानी है । 

HON. CHAIRPERSON: Masoodi ji, please conclude now. 



14.03.2022  889 
 
�ी हसनैन मसूदी: सर, म�ने आपसे कहा िक पावर डेवलपम�ट िडपाट�म�ट म� िजन डेली वेजस� का काम 

स�प�ड िकया, इसके बार ेम� डॉ�टर साहब जानते ह�गे । उन िबजली �टेशसं को फौज को देने पड़े । 

फौज ने एक ह�ते के िलए िबजली चलायी । इसक� तरफ तव�जो देनी चािहए । इसके िलए हम� उ�मीद� 

ह� । हमने इस बजट को पूरी तरह से पढ़ा नह� है । उसको आप �पीड अप क�िजएगा । 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

�ी हसनैन मसूदी : सर, अब िडिलिमटेशन क� बात देिखए । डॉ�टर साहब ने कहा िक उसका िज� 

नह� क�िजए, �य�िक कमिश�यल इदारा है । म� कहता ह�ँ िक फंडाम�ट्ल ि�िंसपल यह है िक जो भी चीज 

स�ुीम कोट�  म� है, उसको अमल म� मत लाइए । आप स�ुीम कोट�  का अपमान कर रहे ह�, तौहीन कर रहे 

ह� । यह ज�री नह� है िक स�ुीम कोट�  कोई �टे दे द े। स�ुीम कोट�  ने एक ऑ�जव�शन क� िक हम अनडू 

करने म� पावरलेस नह� ह� । उसका मतलब था िक आपके िलए एक मैसेज था िक आप ऐसी कोई चीज 

नह� क�िजए, जो हम� अनडू करना पड़े । उसक� तरफ भी तव�जो दे दीिजए । देिखए, पॉपलेुशन क� चार 

ि�िंसप�स थे । एक कंि�टटुअ�सी क� तजवीज़ दो लाख क� है और एक कंि�टटुअ�सी क� तजवीज़ 51 

हजार क� है । Contiguity, compactness, connectivity and convenience, ये चार मूल मं� ह� । 

उसक� तरफ तव�जो दनेे क� ज�रत   है । 

DR. JITENDRA SINGH: There are bodies like Delimitation Commission. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: All the hon. Members are supposed to speak on the 

Budget, but everybody is going beyond the Budget including the hon. Ministers. 

�ी हसनैन मसूदी: डॉ�टर साहब, जो मूल म�ं है, जो कोर कमिश�यल वै�यू है, वह यह है िक स�ुीम 

कोट�  म� कोई मामला चल रहा है, जिुडिशयल ��ूटनी म� कोई कानून है, आप उसको इ��लीम�ट नह� 

क�िजए । More so, when the Supreme Court has made an observation that it is not 

without power. ये से�टस� ह�, िजन पर आपके �ारा तव�जो देने क� ज�रत है । इसम� बह�त सार े

मामले ह� । आपका जो बजट है, उसके बह�त सार े िह�से सराहना के कािबल है, िजनम� आपने अ�छे 
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एलोकेशंस िकए ह�, लेिकन आपके हाथ बंधे ह�ए ह� । आपका सारा पैसा होम खा रहा है । जैसा िक आपके 

8000 करोड़ �पये होम म� जा रहा है । इन मामल� क� तरफ तव�जो दे दीिजएगा । 

HON. CHAIRPERSON: Masoodi ji, please conclude now. I am going to call the 

next hon. Member to speak. 

�ी हसनैन मसूदी: सर, हम� दो िमनट का समय द ेदीिजए, �य�िक हम ज�मू-क�मीर से ह� । देिखए, 

आपने इंटरव�शन पर दो घटें द ेिदया । … (�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: You have got enough time.  

�ी हसनैन मसूदी : मैडम, खासकर टू�र�म क� बात करना चाह�गँा । टू�र�म म� हमार ेदो मैटस� ह� । हमने 

सनुा है िक पाचँ लाख �पये िदए जा रहे ह� ।… (�यवधान)  एक तो हमारी एकॉमडेशन ही नह� है, न ही 

पहलगाम म� है और न ही गलुमग� म� है ।… (�यवधान)  देिखए, वहा ँएक मोनोपॉली हो गई   है । उस 

मोनोपॉली को ख�म करने के िलए आपको टू�र�म म� कैिपटल ए�सप�िडचर क� ज�रत है । लेिकन, 

उतनी कैिपटल ए�सप�िडचर नह� हो रही है, िजतनी होनी चािहए । 

 देिखए, एक तरफ आप खदु ही कह रहे ह� िक इस साल �रकॉड� टू�र�ट्स आए ह� । लेिकन, उनके 

िलए इं�ा���चर भी चािहए । उस इ�ंा���चर को मजबूत कर दीिजए । टू�र�म िडपाट�म�ट म� भी डेली 

वेजस� और कैजअुल वक� स� का मामला है । यह हर जगह फैला ह�आ है । इन सब क� तरफ तव�जोह देने 

क� ज�रत है ।… (�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude within half a minute.  

�ी हसनैन मसूदी: सर, हम कह रहे ह� िक सब कुछ महान ह ै । इस व� 30 हजार के करीब जो 

मलुाज़मीन ह�, उनको िमिनमम वेजेज स ेकम िमल रहा है । चाहे वह हॉि�पटल डेवलपम�ट फंड म� हो, 

चाहे कॉलेज डेवलपम�ट म� हो, चाहे ए�ीक�चर एडं एिनमल ह�बै��ी हो, वहा ँ3000 �पये से कम िमल 

रहा है । जो िमिनमम वेज है, अगर हमने कानून बनाया है तो उस पर अमल �य� नह� िकया जा रहा ह?ै 

HON. CHAIRPERSON: Please come to the final point.  
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�ी हसनैन मसूदी: अगर यू.टी. का बजट यहा ँपेश हो रहा है तो जािहर-सी बात है िक सारी बात� हम 

यह� कह� । अगर बजट वहा ँक� असे�बली म� पेश होता तो सारी बात� पर बहस वह� होती । यह एक 

िडसकने�ट है । जो जमीनी सरुतेहाल है, आप एक और बात देिखए, हमार ेजो िडसएब�ड ह�, �पेिसयली 

हमार ेऐसे जो लोग ह�, उनको सार ेदेश म� 5000 �पये क� िडसएिबिलटी प�शन िमल रही है, लेिकन वहा ँ

िसफ�  एक हजार �पये िमल रहा है । यह कैसा खशुहाल क�मीर है, कैसा नया क�मीर ह?ै यहा ँिद�ली म� 

िडसएिबिलटी के िलए 5000 �पये िमल रहे ह� । इस व� वे धरने पर बैठे ह� और हम कह रहे ह� िक 

हमारी वे�फेयर �टेट है और यह नया क�मीर है । इस व� वे ज�मू म� 10 िदन से धरने पर बैठे ह� । 

डॉ�टर साहब उन धरन� क� तरफ नह� देखते ह� । उनको आप एक लेवल �ले फ��ड पर लाइए । उनके 

िलए आप ऐसी �यव�था क�िजए तािक उनको वही िमले, जो िद�ली म� िमल रहा है । उनको िमिनमम 

वेजेज़ वही िमले जो िद�ली या बाक� जगह� पर िमल रही है । मेरी गजुा�रश है िक इन सारी चीज� क� 

तरफ �यान देना चािहए । बह�त सारी चीज� ऐसी ह�, िजनका िज� ज�री है । आपने जो बढ़ो�री क� है, 

वह ए�ीक�चर म� क� है, जलशि� म� सबस े�यादा बढ़ो�री आपने क� है, कोई छ: हजार करोड़ �पये 

क� बढ़ो�री क� है । हाउिसगं और अब�न डेवलपम�ट म� भी अ�छी बढ़ो�री क� है, लेिकन जो बाक� 

सै�टस� ह�, जो सोशल सै�टर है, जो �ाइबल वेलफेयर है, ए�ीक�चर है, इनक� तरफ तव�जो देने क� 

ज�रत है, तािक ये भी इस दौड़ म� शािमल हो जाए ं।  

 वहां पर, खासकर सबसे �यादा परशेानी हे�थकेयर क� है ।  हे�थ  केयर म� मैन पॉवर क� कमी 

है । कई एक जगह पर हमार ेइि�वपम�ट्स लगे ह�ए ह� । हे�थ िमिन�टर साहब ने एक �टेटम�ट िदया है । 

यह बड़ा अलािम�ग है िक क� सर क� वजह से मोट�िलटी रटे सबसे �यादा है । हम� डाय�नोि�टक मजबूत 

करना होगा । साउथ क�मीर म� जैसा म�ने कहा िक वहां पर एक �पोजल है । ि�क�स म�, नाम�याल साहब 

अभी उधर से बोल रहे थे िक वहा ंके जो पेश�ट्स ह�, वे भी इसी पर िडप�ड करते ह� । ज�मू स ेपेश�ट्स 

आते ह�, वे भी ि�क�स पर िडप�ड करते ह� । वहां के िलए एक खास एलोकेशन होना चािहए ।  

 ए�ीक�चर म� आप देिखए । आप से�ॉन क� बात करते ह� । हमार ेयहा ंिसफ�  10 पस�ट �ोड�शन 

होती है । आपने वहा ंि��कंलर इरीगेशन का �लान बनाया है, लेिकन उसका कोई आड�र नह� ह�आ और 
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वह हो नह� रहा है । उसके जो केयरटेकस� ह�, उनको तीन-तीन साल से तन�वाह� नह� िमल रही ह� । 

आपने वहा ंवे�स तो बनाये, वहा ंकेयरटेकस� अपाइटं िकए, उ�ह� जमीन डोनेट क�, लेिकन उनको कुछ 

नह� िमल रहा है । इसी तरह से ट्यूबवे�स के िलए जमीन डोनेट क� गई । उ�ह�ने इस �ॉिमस पर डोनेट 

िकया िक उ�ह� नौकरी दी जाएगी, लेिकन ह�आ कुछ भी नह� ।  

आज तक वे इंतजार कर रहे ह� । आप यह सारा जो नाम��सी का नैरिेटव बना रहे ह�, यह सारा 

फेक है, जमीन पर यह नह� है । आप यहां पर िकतने भी एलोकेशसं  द�, लेिकन जमीन पर यह होता नह� 

है । जमीन पर इसका अमलाया नह� होता । हमने िजन भी बात� क� तरफ आपका �यान िदलाया, आप 

उनक� तरफ तव�जो द�गे । डॉ�टर साहब एि�परेशसं ए�ेस करने म� अपना रोल अदा कर� । इनको खशुी 

है िके हमार ेऔर भी लोग आ गए, ठीक बात है, लेिकन एि�परशेसं ए�ेस करना फंडाम�टल है ।  

There can be no trade-off between aspirations and development. Aspirations 

have their own importance and they need to be addressed. ये िवभाजन क� और बात� न 

कह� । पीर पजंाल को िमलाइए, पुछं को िमलाइए, �ीनगर के साथ, अनंतनाग को िमलाइए उसके साथ, 

ऐसे आपरशेंस डॉ�टर साहब न कर� । बह�त-बह�त शिु�या ।  
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SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, additional allocation in the 

way of Supplementary Demands for Grants is okay. In the case of Jammu & 

Kashmir also it is the same. But the peculiar situation prevailing in Jammu & 

Kashmir calls for a critical analysis in this august House.  

 While we are discussing this issue, everybody is asking the same question 

as to when statehood would be restored to Jammu & Kashmir. Hon. Home Minister 

said, “I have given assurance in the Parliament that once the situation becomes 

normal in Jammu and Kashmir, statehood will be given back”. Sir, they themselves 

admit that normalcy is not prevailing there. When we hear certain speeches from 

that side saying that everything is calm and quiet there, etc., what does that show? 

It shows that an abnormal situation is continuing there. How can it be corrected? 

The abnormal situation was created by the Government at the time of abrogation 

of Article 370 of the Constitution.   

 I need not say about the need of an elected Government.  It is like a bridge 

between the people and the Government.  You have really spoiled that.  Still, what 

is the position?  I was thinking about the sad plight of these people. Kashmir still 

carries those sorrows and agonies.  On 5th August, 2019, what have you stated?  

You said, “This is to curb terrorism.  This is for development of Jammu and 

Kashmir in a comprehensive manner, for enabling Kashmiri Pandits who wanted to 

come back to the Valley and involving Jammu and Kashmir people to get due 

share of the Central Government’s schemes which the other States are getting.”   

What is the balance sheet of these three years?  Everybody knows that the day-to-

day life of the people of Kashmir has remained in grief.  The same story of blood 
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and tears still remains, whether it is before abrogation of Article 370 or after that.  

You can see all these things in papers, reports, etc.   

 Have you ever seen in the history that three former Chief Ministers were 

under house arrest for months together?  Is it not a shame for a country done by a 

Government with an ulterior motive?  It is to be condemned.  That is the thing 

which I would like to say first.  What is the Government doing?  Their number one 

enemy is press.  They are muzzling the press.  It is not only in Kashmir; it is 

everywhere.  Media, an independent body, made a fact-finding report.   

That report says that they were forced to evict from the places where they 

were staying.  Even advertisement was denied to the press.  Those who say truth 

were harassed like anything.  These kinds of things are going on.  Many cases 

have been filed against journalists.  How many journalists are now facing the trial?  

That kind of thing is going on there.  Accreditation of the press also has been 

cancelled without any reason.  My intention is not to question the Government or to 

blame the Government.  But you must think about this.  In a democracy like ours – 

we claim that ours is the biggest democracy in the world – these kinds of things are 

going on in Kashmir.  Internet was suspended for months together.  

Communication was cut off.  Press is muzzled like anything.  This kind of a thing 

should not be allowed to continue.  That is why I am saying that this abnormal 

situation was created by the Government.   

 We can very well understand what the strategy of the Government is.  When 

you are distributing wealth of the nation, are you doing it in a judicious manner?  
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That also is not there.  You are doing these kinds of things, what is called, 

according to your will and pleasure. That is going on. 

 Regarding RTI, what is happening?  The Right to Information Act was 

brought by the UPA Government at that time.  That was the most effective tool to 

ensure transparency in seeing the kind of things.  But what is happening?  If an 

ordinary man in Kashmir asks for a reply from a department, they are denying it.  

That is cut off for them.  That is the situation.   

 Coming to federalism, what is happening?  Federalism is a sanctity.  It is 

very much in the Constitution which refers to relationship between the Central 

Government and the State Governments.  Instead of decentralising the power, you 

are grabbing powers from the States.  You are doing it that way.  So, what I am 

saying is that it is an attack on the fundamental principle of the Constitution. 

 Towards the end, I would like to say only one thing.  Government may have 

an agenda.  Your Government may also have an agenda.  I am not opposing that.  

But we have to be very careful about one thing, that is recasting the population 

equation.  If a Government wants to recast it with an ulterior motive, with a bad 

intention, I warn the Government whether it is in J&K or in Lakshadweep, it is a 

bad practice. I would humbly request the Government to put an end to these kinds 

of things. With these few words, I conclude.  Thank you very much.             
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ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, Sir.  I stand here to participate in 

the discussion on behalf of the CPI(M) Party. 

 If you follow the speeches of the Treasury Benches, you will find that every 

State is being forced to demand for the President’s Rule.  If the States could get 

more funds from the Centre in this way, every State would like the President’s Rule 

to be imposed on it.  The whole discussion points towards this situation. 

 While participating in the discussion, the hon. Minister, Dr. Jitendra Singh ji 

spoke widely about the voting percentage in the elections of the local bodies of 

Jammu and Kashmir before abrogation of Article 370.  When the Standing 

Committee on Housing and Urban Development visited Kashmir, local body 

representatives were present there, and we asked them about the voting 

percentage in the local body elections.  They said that it is less than 20 per cent.  It 

shows that the same situation is continuing even after two-and-a-half years of the 

abrogation of Article 370.  So, there is nothing to feel proud about the percentage 

of vote in the local body elections.   

We have no doubt that Kashmir is an integral part of our country.  But we 

must understand that the founding leaders of Independent India placed Kashmir as 

a crown on the head of our country.  That crown was given a special status in the 

form of Article 370.  The Government has destroyed everything against the will of 

the Kashmiri people and against the values of the Constitution. 

This august House has been forced to spare time to discuss the budgetary 

provisions for Jammu and Kashmir due to the crookedness shown by this 

Government in withdrawing the constitutionally mandated special status and 
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converting it into a Union Territory in 2019.  I wish to reiterate that it is a shame 

that this Government forced this august House to take over the powers of the 

Legislative Assembly of Jammu and Kashmir by misinterpreting the constitutional 

provisions in blatant violation of all democratic principles and precedence. 

What purpose has the Government achieved by withdrawing the special 

status and converting it into two Union Territories other than breaching the trust of 

the people?    What have we seen today?   

The Government is again violating the rules of procedures and precedence, 

as pointed out in the morning by Shri Manish Tewari and Shri N.K. 

Premachandran, by forcing this House to discuss a Budget on the same day of its 

presentation. 

Sir, this Government is again and again making a mockery of this House by 

imposing autocracy and by labelling it as democracy.  For the past two-and-a-half 

years the Government has been saying that the statehood would be restored at an 

appropriate time, and when normalcy is back.  But, even the Government itself has 

no definition for these words.   

No one knows what does it mean by normalcy and when that auspicious 

time will arrive.  By delaying the restoration of statehood, this Government is 

betraying the people of Jammu and Kashmir and is acting against their wishes and 

aspirations. The Government is proud of the present situation in Kashmir only 

because it has succeeded in preventing the Media to bring out the truth.   

I also wish to remind the Government the long history of our country; how 

the people of this country have defeated such heinous attempts to divide this 
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country on previous occasions.  Under the British regime we saw the ‘divide and 

rule’ at its peak but the gains of that never lasted long.  Brave people of the country 

rose and fought back to gain our Independence.  In 1970, the Congress met the 

same fate when it tried to impose draconian policies in the name of national 

emergency.  I may remind you, that fate is waiting for you too.   With these words, I 

conclude.  Thank you. 
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SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Thank you, hon. Chairperson, Sir. 

 During the past two years, the Union Territory of Jammu and Kashmir has 

been marching on the path of development as a result of the Government’s 

initiatives, which included, various developmental schemes executed under the 

Prime Minister’s Development Package focussing on individual beneficiaries and 

reviving long-pending projects lying dormant for several decades by removing the 

obstacles, through ensuring effective and transparent administration.  

 Without going into details, I would like to ask a few questions to the 

Government. What steps have been taken by the Government for the revival of 

businesses as the present businesses in Jammu and Kashmir are not offered a 

handholding? What special schemes have been announced for the local 

entrepreneurs of Jammu and Kashmir? What steps have been taken by the 

Government to boost the demand in the MSME sector? 

 Jammu and Kashmir’s industrial sector requires special packages but the 

Budget has no roadmap for the industrial sector in Jammu and Kashmir. The 

existing industry is turning sick in Jammu and Kashmir. There are no measures to 

tackle the problems of unemployment and inflation which will only increase 

inequality and leave the largest section of the population, including the 

unemployed youth, artisans, horticulturalists, transporters, vulnerable than ever. 

 The Government was expected to announce a waiver on the KCC loans for 

fruit growers, who are facing acute hardships. The Centre should have come up 

with a comprehensive economic package and should have given compensation to 

the orchardists and farmers. The local businesses and trade have reached a 
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critical stage and demand a comprehensive revival package for the whole Union 

Territory especially, the Kashmir Division that suffered the most losses since 

August 5, 2019, when the Centre revoked the special Constitutional position given 

to Jammu and Kashmir. The KCCI recorded a loss of Rs. 18,000 crore in the wake 

of the internet blackout and security restrictions after August 5, 2019. The losses 

jumped up to Rs. 44,000 crore by the end of year 2020. Those losses were 

inflicted by a situation that was beyond the control of the traders.  

 It was followed by a series of lockdowns in the face of the pandemic. Exports 

have also dropped by 45 per cent. We expected the measures and schemes which 

would have fuelled exports and which would have helped in retaining about three 

lakh strong workforce working in Kashmir’s handicraft sector. Till new investment 

comes to Kashmir -- which is likely to take a few years --, a few measures should 

be taken by the Government in this regard. 

 Jammu and Kashmir currently requires handholding of young entrepreneurs, 

tax holiday, capital infusion, and amnesty on GST for filing returns. As the 

businesses, traders, and entrepreneurs have been badly hit by the lockdown 

imposed after the removal of Articles 370, the Government should have 

announced a financial package for Jammu and Kashmir to fuel its economic 

growth.  

The Centre should put Jammu and Kashmir in a special category since no 

economic growth took place after August 5, 2019. Steps such as waiving off 

interest accumulated since August, 2019, interest subvention scheme, fresh capital 

on low rate of interest, GST holiday, moratorium of two years on fresh loans, 
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reservation in tenders at all-India level to local entrepreneurs, are needed. 

Concrete steps are expected so that we can see the overall growth in business 

given the exponentially high unemployment rate, rising poverty, inflation, and 

failing businesses in Jammu and Kashmir.  

 With these few words, I conclude and support the Budget of the Union 

Territory of Jammu and Kashmir and at the same time, request the Government to 

take necessary steps for the overall development of Jammu and Kashmir. 
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�ी असादु�ीन ओवैसी (हैदराबाद): �पीकर सर, आपका बेहद शिु�या िक आज आपने मझेु बोलने का 

मौका िदया । म� अपनी बात का आगाज़ करने से पहले एक शेर पढ़ना चाह�ंगा, िजससे ज�मू-क�मीर क� 

आवाम क� उनके ज�बात और उनक� तकिलफ़ क� अकासी इस ऐवान म� हो सकेगी । 

िकसी शायर ने कहा है िक- 

‘आज वो क�मीर है महकूम-ओ-मज़बूर-ओ-फ़क�र, 

कल िजसे ऐहले नज़र कहते थे ईरान-ए-सगीर, 

सीनाए अफ़लाक से उठती है आह-ए-सोज़ नाक़, 

मद�-ए-हक़ होता है जब म�ब-ए-स�ुतान-ओ-अमीर, 

कह रहा है दा�तान-बेदारी-ऐ-आयाम क�, 

कोह के दामन म� वे ग़म ख़ान-ए-देहकान-ए-पीर ।’ 

 

िकसी और जगह पर एक शायर ने अ�छा कहा है िक –  

‘घात म� स�याद पहलओु ंम� है खटकता तीर का, 

एक पहलू यह भी है क�मीर क� त�वीर का  ।’ 

 

18.00 hrs 

 महोदय, म� यहां पर यह बात साफ और वाज़ह तौर पर कहना चाह�ंगा िक एक आरटीआई के 

जवाब म� यह कहा गया िक 30 साल म� 1,724 िमिलटे�ट्स को ह�कूमत और फौज ने मारा है या उनक� 

मौत ह�ई, िजसम� से िसफ�  89 क�मीरी पिंडत� का क�ल ह�आ है ।  

HON. CHAIRPERSON : Hon. Members, if the House agrees, the time of the 

House is extended up to the disposal of financial business relating to Jammu and 

Kashmir.  

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes Sir.  

�ी असादु�ीन ओवैसी : महोदय, हैरत क� बात यह है िक क�मीरी पिंडत� के ता�लुक स ेबड़े गम और 

आंसू बहाए जाते ह� । मगर �दयनाथ वचूं के क�ल के केस म� 30 साल म� एक ही आदमी को कोट�  ने 
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सजा दी और उसका िवटनेस एक क�मीरी मसुलमान था । म� सरकार से मतुालबा करता ह�ं िक एक 

आजादाना कमीशन को फौरन बनाया जाए, तािक स�चाई और हक�कत सामने आ जाए । दूध का दूध 

और पानी का पानी हो जाए ।  

हैरत और अफसोस इस बात का है िक िमिलटे�ट्स के �ारा 1,500 नॉन पिंडत िह�दओु ंका भी 

क�ल ह�आ है । मगर उनके बार ेम� कोई आंसू नह� बहाया जाता है, उनके बार ेम� कोई िप�चर अपनी जेब 

गरम करने के िलए नह� बनती है ।   

 महोदय, यहां पर सरकार क� तरफ से जो बात कही गई िक जो डीिलिमटेशन ह�आ, अस�बली 

और पािल�यामानी ह�क� क� जो हदबंदी क� गई, वह बड़े ही साफ-सथुर ेतरीके से िकया गया है । यह 

िकतना साफ-सथुरा था, उसको देिखए । उ�ह�ने अनंतनाग को पुछं और राजौरी से िमला िदया । यह 

इतना साफ-सथुरा था । साउथ क�मीर एक ऐसा इलाका है, जो कं�लीट एिथिन�ली क�मीरी है, आपने 

उसको पुछं और राजौरी से िमला िदया । अगर िदसंबर म� इंतख़ाबात होगा, तो मुगल रोड तो बंद होगी, 

अगर िकसी को आना है, तो उसको डोडा, उधमपरु, ज�मू और पुंछ से आना पड़ेगा । वह िकतने 

िडि���ट्स �ॉस करगेा, यह आपका साथ-सथुरा मज़ुाहरा है । 

 महोदय, तीसरी बात यह है िक जब मोहतरमा फाइन�स िमिन�टर सािहबा जवाब द�गी, वह उस 

ऐवान के ज�रए पूर ेम�ुक को बता द� िक आपने आिट�कल 370 को हटाने के बाद कहा था िक हर मज़� 

का इलाज हो जाएगा, लेिकन मज़� का इलाज नह� ह�आ, बि�क मज़� बढ़ गया । पहले जो मज़� नह� था, 

अब वह मज़� बढ़ चकुा है ।  

महोदय, म� आपके ज़�रए से मोहतरमा फाइन�स िमिन�टर सािहब से जानना चाह�ंगा िक आप इस 

ऐवान पर रख द� िक वहा ंिकतना पैसा इ�वे�ट ह�आ है या नह� ह�आ । आप एमओयू क� बात मत क�रए । 

कागज़ात तो बह�त िनकल�गे, मगर एमओयू नह�, बि�क आपने क�मीर म� िकतना पैसा इ�वे�ट करवाया 

है, यह बताइए ।  

महोदय, एक तरफ सरकार बोलती है िक हम पूर े म�ुक म� एलआईसी और सब चीज� को 

�ाइवेटाइज कर�गे । मगर यहां पर हॉिट�क�चर को पि�लक से�टर अडंरट�िकंग बना िदया गया । जो 
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क�मीरी अपना सेब बेचता था, आप उससे कह रहे ह� िक हमने पीएसयू बना िदया है । यह आपक� 

साफ-सथुरी राह िदखाता है । आपने बक� को से��ल पीएसयू से जोड़ िदया । 

चौथी बात यह है िक क�मीर के िलए आपक� इकोनॉिमक पॉिलसी �या है? यहां पर एक 

पॉिलसी और वहां पर दूसरी पॉिलसी, कौन-सा कंिट�यूएशन है? आप तो यहा ंकुछ और अपना रहे ह� 

और वहा ंपर कुछ और �ख अपना रहे ह� । इसम� कोई इंिट�ेशन नह� है । फॉमा� �ेडस� पर दावे हो गए, 

उस पर रडे पड़ गई । जो स�लायस� ह�, उन पर रडे पड़ गई । आपने टोल पो�ट ख�म कर दी । 114 

राइस िमल बंद करने के िकनार ेआ गए ह� । इसका जवाब नह� है । यह सही है या गलत है? 

महोदय, म� एक और बात आपके गोश-गजुार करना चाह रहा ह�ं िक आप क�मी�रय� के ऊपर 

इतना इकोनॉिमक िडपे�ड�स कर दे रहे है ।…(�यवधान)  आप कल ये बताएगें िक नह�-नह�, हमने तो 

इतना पैसा िदया था । आपक� इकोनॉिमक पॉिलसी �या है? आज क�मीर म� िकतनी बेरोजगारी है । 

आज क�मीर म� 7.2 �ितशत बेरोजगारी है । पूर ेभारत म� भी बेरोजगारी है । आपने आिट�कल 370 

हटाकर �या िकया? वहा ंबेरोजगारी और बढ़ गई है ।  म� आपसे जेकेआईडीसी के बार ेम� कहना चाहता 

ह�ं । आपने वहां पर जेकेआईडीसी नामक एक शैतान को बना िदया ह,ै आपने एक शैतान को ि�एट कर 

िदया है । ज़मीन िकसी क� भी ली जा सकती है, पिुलस साथ रहेगी और उस फैसले को कोट�  म� चैल�ज 

नह� िकया जाएगा ।   

 सर, यह ज�ह�रीयत है । अगर ज�ह�रीयत म� गलत फैसला होगा तो कोट�  म� चैल�ज कर�गे । 

मतलब, आप जमीन िकसी क� भी ले ल�गे और आिफसस� पिुलस का साथ द�गे । इसिलए हम आपसे 

कहना चाहते ह� िक हर एतबार से आपने वहां पर गलत पॉिलसी क� और अखलाक� तौर पर, आईनी 

तौर पर यहां बजट पर िडबेट नह� करनी चािहए । इस बजट पर तो वहां के मुतंिखबशदुा अवामी नमुाइंद� 

को बहस करनी चािहए । यहां पािल�याम�ट म� बैठकर हम ज�मू क�मीर का बजट कैसे पास कर�गे?  

यह गैर अखलाक� बात ह ै । यह क�व�शन के िखलाफ है । यह आपक� मंशा और मकसद को 

बताता है । आप यहां पर कठपतुली क� तरह कं�ोल करना चाहते ह� । �या क�मीर म� लोग नह� मर रहे 

ह�? �या िसिविलयन कैजअु�टीज़ नह� हो रही है? वहां यह सब बराबर हो रहा है । इसिलए म� आपसे 
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अपील कर रहा ह� ँ िक आप इन हालात को दिेखए और आप क�मीर क� जामा-मि�जद को �य� नह� 

खोलते ह�? आप जामा मि�जद को खोिलए । वहां लोग� को आने दीिजए । आपने वहा ंपर जन�िल�ट 

फहद शाह को पकड़ िलया । आपने उ�ह� �य� पकड़ा? आपने उन पर एक नह�, बि�क दो-दो यूएपीए 

केसेज़ लगा िदए ।  

आप बोलते ह� िक आप िदल और िदमाग को जीतना चाहते ह� । आप िदल और िदमाग को कहा ं

जीत रहे ह�? आप तो वहा ंपर अपनी जोर और जबर क� बुिनयाद पर ज�ह�री तरीके से जो आवाज� उठ 

रही ह�, उनको दबा रहे ह� । म� इसक� मज़�मत करता ह� ँऔर म� इस बजट के िखलाफ बोलने के िलए 

खड़ा ह�आ ह� ँ।  

 

 اجٓ کہ شکریہ بہت کا اپٓ صاحب، اسپیکر  محترم):  حیدرابٓاد( اویسی اسدالدین جناب

 شعر ایک پہلے سے اغٓازکرنے کا بات اپنی میں دیا۔ موقع کا بولنے مجھے اپٓنے

 کی ان اور کی جذبات کے ان کی، عوام کی کشمیر جموں سے جس گا۔ چاہوں پڑھنا

 گی۔ سکے ہو میں ایوان اس عکاسی کی تکالیف

  کہ ہے کہا نے شاعر  

  فقیر و مجبور و محکوم ہے کشمیر وه آج      

  صغیر ایران تھے کہتے نظر اہل جسے کل

  ناک سوز آه ہے اٹھتي سے افلاک سینہء

  امیر و سلطان مرعوب جب ہے ہوتا حق مرد

  کي ایام بیدردي داستاں ہے رہا کہہ

  پیر دہقان خانہء غم وه میں دامن کے کوه

  

  کہ ہے کہا اچھا نے شاعر ایک پر جگہ اور کسی
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کا تیر کھٹکا ہے میں پہلو ، صیاد میں گھات  

کا تصویر کی کشمیر ہے بھی یہ پہلو ایک  

 

 ایک کہ گا چاہوں کہنا پر طور واضح اور صاف بات یہ پر یہاں میں جناب،

 اور حکومت کو ملیٹینٹس 1724 میں سال 30 کہ گیا کہا یہ میں جواب کے ارٓ۔ٹی۔ائٓی۔

 کا پنڈتوں کشمیری 89 صرف سے میں جس ہوئی، موت کی ان یا ہے مارا نے فوج

  ہے۔ ہوا قتل

 اور غم بڑے سے تعلق کے پنڈتوں کشمیری کہ ہے یہ بات کی حیرت اب،جن

 میں  سال 30 میں کیس کے قتل کے  ونچوں ناتھ ہردے مگر ہیں۔ جاتے بہائے انٓسو

 تھا۔ مسلمان کشمیری ایک گواه کا اس اور  دی سزا نے  کورٹ کو ادٓمی ہی ایک

 سچائی تاکہ جائے۔ بنایا وراً ف کو کمیشن ازٓادانہ کہ ہوں کرتا مطالبہ سے سرکار میں

 اور حیرت جائے۔ ہو پانی کا پانی اور دودھ کا دودھ اجٓائے۔ سامنے حقیقت اور

 ہوا قتل بھی کا ہندووُں پنڈت نان 1500 ذریعہ کے ملِٹینٹس کہ ہے کا بات اس افسوس

 کوئی میں بارے کے ان ہے، جاتا بہایا نہیں انٓسو کوئی میں بارے کے ان مگر ہے۔

 ہے۔ بنتی نہیں لئے کے کرنے گرم جیب اپنی پکچر

 ہوا، ڈیلیمِٹیشن جو کہ گئی کہی بات جو سے طرف کی سرکار پر یہاں جناب،

 ستھرے صاف ہی بڑے وه گئی، کی بندی حد جو کی حلقوں پالیمانی اور اسمبلی

 علاقہ ایسا ایک کشمیر ساوُتھ تھا۔ ستھرا صاف کتنا یہ ہے۔ گیا کیا سے طریقے

 سے راجوری اور پونچھ کو اس نے اپٓ ہے، کشمیری ایتھینکلی لیٹکمپ جو ہے،

 انٓا کو کسی اگر ہوگی، بند تو روڈ مغل تو گے ہوں انتخابات میں دسمبر اگر دیا۔ ملا

 ڈسٹرکٹس کتنے وه ہوگا۔ انٓا سے پونچھ اور جموں پور، ادُھم ڈوڈا، کو اس تو ہے

 ہے۔ مظاہره ستھرا صاف کا اپٓ یہ گا۔ کرے کروس
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 منسٹر فائننس محترمہ جب کہ ہے یہ بات تیسری صاحب، چیرمین حترمم

 نے اپٓ کہ دیں بتا کو ملک پورے ذریعہ کے ایوان اس وه گی، دیں جواب صاحبہ

 مرض لیکن گا، جائے ہو علاج کا مرض ہر کہ تھا کہا بعد کے ہٹانے کو 370 ارٓٹیکل

 بڑھ مرض وه اب تھا، ںنہی مرض تو پہلے گیا۔ بڑھ مرض بلکہ ہوا، نہیں علاج کا

 ہے۔ چکا

 جاننا سے صاحبہ منسٹر فائننس محترمہ ذریعہ کے اپٓ میں صاحب، چیرمین

 ہوا۔ نہیں یا ہے ہوا انویسٹ پیسہ کتنا وہاں کہ دیں رکھ پر ایوان اس اپٓ کہ گا چاہوں

 نہیں، ایم۔او۔یو۔ گےمگر نکلیں بہت تو کاغذات کرئیے۔ مت بات کی ایم۔او۔یو۔ اپٓ

  ۔بتائیے یہ ہے کراوایا انویسٹ پیسہ کتنا میں کشمیر نے پآ  بلکہ

 اور ایل۔ائٓی۔سی۔ میں ملک پورے ہم کہ ہے بولتی سرکار تو طرف ایک جناب،

 سیکٹر پبلک کو ہارٹیکلچر پر یہاں مگر گے۔ کریں پرائیویٹائز کو چیزوں سب

 کہ ہیں رہے کہہ سے اس اپٓ تھا، بیچتا سیب اپنا کشمیری جو گیا۔ دیا بنا انڈرٹیکِنگ

 برقی نے اپٓ ہے۔ دکھاتا راه ستھری صاف کی اپٓ یہ ہے۔ دیا بنا پی۔ایس۔یو۔ نے ہم

 دیا۔ جوڑ سے پی۔ایس۔یو۔ سینٹرل کو

 ؟ ہے کیا پالیسی ایکونومِک کی اپٓ لئے کے کشمیر کہ ہے یہ بات چوتھی

 تویہاں پآ  ہے؟ کنٹینیوشن کونسا پالیسی، دوسری پر وہاں اور پالیسی ایک پر یہاں

 کوئی میں اس ہیں۔ رہے اپنا رُخ اور کچھ وہاں اور ہیں رہے اپنا اور کچھ

 جو گئی۔ پڑ ریڈ پر اس گئے، ہو دعوے پر ٹریڈرس فارما ہے۔ نہیں  انٹیگریشن

 بند ملس رائس 114 دی۔ کر ختم پوسٹ ٹول نے اپٓ گئی۔ پڑ ریڈ پر ان ہیں، سپلائرس

 ہے؟ غلط یا ہے سہی یہ ہے۔ نہیں ابجو کا اس ہیں۔ اگٓئے کنارے کے کرنے

 اپٓ کہ ہوں رہا چاه کرنا گزار گوشِ  کو اپٓ اور بات ایک میں صاحب، چیرمین

 یہ کل اپٓ ۔)مداخلت( ہیں رہے دے کر ڈیپینڈینس ایکونومِک اتنا اوپر کے کشمیریوں
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 یاک پالیسی ایکونومِک کی اپٓ تھا۔ دیا پیسہ اتنا تو نے ہم نہیں، نہیں کہ گے بتائیں

 روزگاری بے فیصد 7.2 میں کشمیر اجٓ ہے۔ بےروزگاری کتنی میں کشمیر اجٓ ہے؟

 کیا؟ کیا کر ہٹا 370 ارٓٹیکل نے اپٓ ہے۔ بےروزگاری بھی میں بھارت پورے ہے۔

 بارے کے جے۔کے۔ائٓی۔ڈی۔سی۔ سے اپٓ میں ہے۔ گئی بڑھ اور بےروزگاری وہاں

 بنا کو شیطان ایک نامک ئی۔ڈی۔سی۔جے۔کے۔آ  پر وہاں نے اپٓ ہوں۔ چاہتا کہنا میں

 سکتی جا لی بھی کی کسی زمین ہے۔ دیا کر کرییٹ کو شیطان ایک نے اپٓ ہے، دیا

 گا۔ جائے کیا نہیں چیلینج میں کورٹ کو فیصلے اس اور گی رہے ساتھ پولس ہے،

 میں کورٹ تو ہوگا فیصلہ غلط میں جمہوریت اگر ہے۔ جمہوریت یہ جناب،

 کا پولس افٓیسرس اور گے لیں لے بھی کی کسی زمین اپٓ مطلب گے۔ کریں چیلینج

 وہاں نے اپٓ سے اعتبار ہر کہ ہیں چاہتے کہنا سے اپٓ ہم لئے اس گے۔ دیں ساتھ

 نہیں ڈیبیٹ پر بجٹ پر یہاں پر طور ائٓینی پر، طور اخلاقی اور  کی پالیسی غلط پر

 کرنی بحث کو مائندوںن عوامی شده منتخب کے وہاں تو پر بجٹ اس چاہئیے۔ کرنی

 گے؟ کریں پاس کیسے بجٹ کا کشمیر جموں ہم کر بیٹھ میں پارلیمنٹ یہاں چاہئیے۔

 اور منشاء کی اپٓ یہ ہے۔ خلاف کے کنوینشن یہ ہے۔ بات اخلاقی غیر یہ

 کشمیر کیا ہیں۔ چاہتے کرنا کنٹرول طرح کی پتلی کٹھ پر یہاں اپٓ ہے۔ بتاتا کو مقصد

 سب یہ وہاں ہیں؟ رہی ہو نہیں کیزولٹیز سِویلین کیا ہیں؟ رہے مر نہیں لوگ میں

 کو حالات ان اپٓ کہ ہوں رہا کر اپیل سے اپٓ میں لئے اس ہے۔ رہا ہو برابر

 جامع اپٓ ہیں؟ کھولتے نہیں کیوں کو مسجد جامع کی کشمیر اپٓ اور دیکھیئے۔

 شاه فہد نلسٹجر پر وہاں نے اپٓ دیجیئے۔ انٓے کو لوگوں وہاں کھولئیے۔ کو مسجد

 دو۔دو۔ بلکہ نہیں ایک پر ان نے اپٓ پکڑا؟ کیوں انہیں نے اپٓ لیا۔ پکڑ کو

 دئیے۔ لگا کیسز یو۔اے۔پی۔ایز
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 کو دِماغ اور دل اپٓ ہیں۔ چاہتے جیتنا کو دِماغ اور دل اپٓ کہ ہیں بولتے اپٓ

 قےطری جمہوری پر بنیاد جبرکی اور زور اپنی پر وہاں تو اپٓ ہیں؟ رہے جیت کہاں

 اور ہوں۔ کرتا مذمّت کی اس میں ہیں۔ رہے دبا کو ان ہیں، رہی اٹُھ اوٓازیں جو سے

        ہوں۔ ہوا کھڑا لئے کے بولنے خلاف کے بجٹ اس میں

 )شد ختم(
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Chairperson, Sir, thank you 

very much for giving me this opportunity to participate in this discussion.  

 In the morning itself I raised a point of order and also an issue regarding the 

placement of the Statement of Expenditure and Receipts of Jammu and Kashmir 

for the financial year 2022-23 and having a discussion on the same day. That issue 

has already been discussed in the House. I also raised another technical objection 

and that is about Demands for Grants for Jammu and Kashmir. If we examine the 

Demands for Grants for Jammu and Kashmir, there are, in total, Demands starting 

from serial number 1 to 36, up to `Cooperative Department’. But it is seen that 

Demand No. 5 is missing. We know that Demand No. 5 is in respect of the Union 

Territory of Ladakh. But when we omit one Demand from the serial list of Demands 

for Grants, then that should be re-serialised and corrected. But unfortunately, that 

has not been done. Demand No. 5 is missing from the list. The same is the 

position with respect to the Appropriation Bill for which I am seeking an explanation 

from the hon. Finance Minister.  

 Sir, with respect to the Demands for Grants, most of the hon. Members have 

spoken about it and I would not going into the details. The total allocation from the 

Central Government is Rs. 35,581.44 crore by way of Centre’s Assistance, grants, 

and loans. This is the total amount that has been earmarked for the Union Territory 

of Jammu and Kashmir. This amount is Rs. 876.98 crore more than that of the 

previous financial year, 2021-22. That means, there has been a marginal increase 

in allocation that has been provided for strengthening and development of Union 

Territory of Jammu and Kashmir.  
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 Sir, when article 370 was abrogated or the powers under article 370 had 

been limited by the constitutional provisions, it was a historic day, according to the 

Government, because it was done after so many decades. But that matter is still 

pending before the Supreme Court. The Constituent Assembly of Jammu and 

Kashmir has been described as the Legislative Assembly of the Jammu and 

Kashmir and since the Legislative Assembly of Jammu and Kashmir is not in 

existence, taking advantage of that position, the Parliament has enacted a law by 

which the powers under article 370 have been limited or it has been abrogated. But 

that matter is pending before the Supreme Court.  

I would like to know from the Government, especially from the hon. Finance 

Minister, what is the present status of Jammu and Kashmir before abrogation of 

article 370 and after abrogation of article 370. That has to be evaluated when we 

pass the Budget for the Union Territory of Jammu and Kashmir.  

 So many observations and criticisms are coming from various quarters. I 

urge upon the Government to issue a White Paper on the real status of Jammu 

and Kashmir pre-abrogation of article 370 and post-abrogation of article 370. That 

is the second point that I would like to make.  

 I would like to make another important point. The Government is always 

arguing about it. When Shri Amit Shah was piloting the Bill, at the time of the third 

reading or the passage of the Bill, I still remember that hon. Home Minister assured 

the House that after passing this Bill, definitely the industrial investment in the 

Kashmir Valley will be boosting up like anything and that many entrepreneurs like 

corporates are ready and willing to invest in the Kashmir Valley.  We would like to 
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know how much investment has taken place so far in the Valley of Kashmir 

because if you examine the statistical data of industrial development, you may find 

that it is negligible.   About the law and order situation, I do agree and it is being 

reported that there is a little bit of improvement. But as far as developmental 

processes are concerned, assurances were given by the Government on Jammu 

and Kashmir’s development, especially, infrastructure development, industrial 

development and tourism sector development.  But it is quite unfortunate to note 

that even after the abrogation of Article 370, that is, after three years, the 

development as promised by the Government has not taken place for which we are 

seeking clarifications from the hon. Minister.  

 As regards social development, it is a very important fact that mere 

economic development is not the aspiration of the people of a democracy.   How 

are social as well as democratic aspirations of the people being protected?   I do 

appreciate that the local body elections at the sarpanch level have taken place but 

the real democratic fabric of the State is the Statehood of Jammu and Kashmir.   

Repeatedly the hon. Home Minister, Shri Amit Shah had assured the House 

that they will immediately bring back Statehood to Jammu and Kashmir when 

normalcy comes back.  That means still, even after three years of the abrogation of 

Article 370, we are not able to bring back normalcy. It means that that is also an 

administrative failure on the part of the Presidential rule.   

The Government is even claiming that they are able to contain the militancy 

and cross border terrorism; internal disturbances have come down; stone pelting 

has come down and the law and order situation has improved. But why are we not 



14.03.2022  913 
 
able to declare Statehood to the Union Territory of Jammu and Kashmir and hold 

elections in the State Assembly?  The Government is answerable to this question. 

That means normalcy has not come back even after three years.   

 So, I urge upon the Government to declare Statehood because the 

democratic aspirations of the people of a particular State is very important as far as 

their civil right is concerned. That civil right is not being conferred upon the people 

of Jammu and Kashmir. We know that the tradition, the culture and the social 

values and religious feelings have to be protected and there shall not be any 

discrimination.  But there is still an apprehension that such a discrimination is 

there. 

 My suggestion is, the people of Jammu and Kashmir have to be taken into 

confidence in building the Union Territory of Jammu and Kashmir and Statehood 

has to be declared, the traditional belief and culture have to be protected.  Mere 

economic development and industrial development do not serve the purpose so as 

to have prosperity of the State as a whole.  

 With these words, I conclude.  Thank you, Sir.  
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�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, ज�मू-क�मीर बजट पर आज बहस चल रही है । जब 

ज�मू-क�मीर का नाम ज़हेन म� आता है तो दो िच� उभरकर आते ह� – एक, िजसम� िह�द�ुतान का �वग� 

और दूसरा, खूनखराबा  । आज़ादी के बाद ल�बे समय तक देश म� शासन करने वाले देश ने राजनीितक 

रोिटयां स�कने के िलए ज�मू-क�मीर के जो हालात बनाए, उसे देश जानता और समझता है । सरकार 

यह कह रही है िक ज�मू-क�मीर म� सतह पर िवकास को बढ़ावा दनेे के िलए सरकार ने कई कदम उठाए 

ह� । 

 सभापित महोदय, के�� क� वत�मान सरकार ने अपने सात वष� के शासन काल म� जो सबसे 

अ�छा काय� िकया, वह ज�मू-क�मीर के िलए िवशेष �प से बनाए गए अन�ुछेद 370 और अन�ुछेद 

35ए के �ावधान� को िनर�त करने का काम िकया । अन�ुछेद 370 हटना ऐितहािसक कदम था, लेिकन 

म� आपके मा�यम से सरकार से पूछना चाहता ह�ं िक िजन ि�थितय� म� सधुार क� बात आप लोग� ने क�, 

उनक� वत�मान ि�थित �या ह?ै वहां पर �कूल� का ढांचा िवकिसत करने और �वा��य सेवाओ ंम� 

बेहतरी के िलए सरकार को वहां अभी और काय� करने क� ज�रत है । बादल फटने क� सबसे �यादा 

घटनाए ं ज�मू-क�मीर और इसी इलाके म� होती ह� । इसके िलए वहां डोपलर रडेार लगाने क� 

आव�यकता है । 

 सभापित महोदय, ज�मू और क�मीर के यवुाओ ं को �थाई रोजगार कैसे िमले, उसके िलए 

िनधा��रत पॉिलसी लाने क� ज�रत है । इस सबंंध म� बह�त बात� सदन के साथी सद�य� ने कही ह� । म� 

आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक देश क� भावना ज�मू और क�मीर के साथ है और वहा ंपर पूण� 

शांित बहाली कैसे हो, िकस �कार ज�द से ज�द आंतकवाद का खा�मा हो, वहां के लोग� क� 

सम�याओ ंका ज�द समाधान हो, उस िदशा म� सरकार को और भी मह�वपूण� िनण�य लेने   ह�गे ।  

मेरी एक मांग है िक ज�मू और क�मीर म� मौसमी िश�क लगाए जाते ह�, जो गजु�र, बकरवाल 

समाज से आते ह� । उ�ह� 6 माह के �थान पर 12 माह तक रखा जाए और उनक� पोि�टंग उनके 

नजदीक� �लॉक म� देकर वेतन को भी बढ़ाया जाए, तािक इनके �थाई रोजगार क� �यव�था हो सके । 

ज�मू और क�मीर म� पुंछ – लोरन – िसब- सरा – मोलसर- बड़ा प�थर-जिमयावाली गली से चांगा माग� 
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क� सड़क बह�त मह�पूण� है, मगर बजट के अभाव म� इसका काय� पूरा नह� हो सका है । इस पर सरकार 

को �यान देने क� आव�यकता है । महोदय, 90 के दशक म� का�ंेस सरकार क� सरपर�ती म� ज�मू और 

क�मीर म� जो ज�ुम क�मीरी पंिडत� पर ह�आ, उसको भलुाया नह� जा सकता । िकस �कार का�ेंस पाट� 

ने अपने वोट ब�क को खशु करने के िलए पंिडत� पर ज�ुम होने िदए, तब इनक� आवाज तक नह� आई 

और आज जब धारा 370 हटाई गई, तब इनके पेट म� दद� होना श�ु हो गया । पूरा देश जानता है िक देश 

के िवरोध म� लोग� को भड़काने वाले नेताओ ंको िकसने सरु�ा दी? वे कौन लोग थे, जो ज�मू और 

क�मीर क� जनता के िलए भेजा जाने वाला बजट बाटंकर हजम कर जाते थे? �वग� जैसे क�मीर म� �या 

हालत बना दी गई, का�ेंस को यह बात भूलनी नह� चािहए । 

महोदय, म� एक मांग क�ंगा िक अभी एक िफ�म द क�मीर फाइ�स आई है । मेरा िनवेदन है िक 

इसको पूर ेदेश के अदंर टै�स �� िकया जाये, िजससे गरीब से गरीब आदमी इसको देख  सके । ज�मू 

और क�मीर रा�य म� अनसूुिचत जनजाितय� के अिधकार� के िलए वनािधकार कानून, 2006 को लागू 

करने के िलए आंदोलन चल रहा है । रा�य के आिदवािसय� म� करीब आध ेखानाबदोश ह� । रा�य म� 12 

अनसूुिचत जनजाितयां ह� । इनम� स ेआठ ल�ाख और बाक� क� चार क�मीर और ज�मू �े� म� ह� । 

इनक� आबादी म� करीब 90 �ितशत गजु�र, जो करीब 9 लाख ह� और बकरवाल, करीब दो लाख ह� । 

बकरवाल पूरी तरह खानाबदोश ह� । सामािजक और आिथ�क पायदान पर व ेसबसे नीचे ह� । साल� से 

उनके अि�त�व के साधन� पर सकंट मंडरा रहा है । रा�य म� �थायी तौर पर बसे लोग� से उ�ह� चुनौती 

तो िमल ही रही है, साथ ही साथ उनके अि�त�व के िलए ज�री चारागाह भी साल दर साल तेजी से 

कम हो रहे ह� । कृिष म�ंालय के कृिष एव ंसहका�रता िवभाग के आिथ�क एवं सांि�यक� िनदेशालय के 

आंकड़� के अनसुार इस शता�दी क� श�ुआत से वष� 2014-15 के बीच रा�य 11,000 हे�टेयर 

चारागाह खो चकुा है । वष� 2014 म� जारी भारत के महालेखा परी�क क� �रपोट�  के अनसुार ज�मू और 

क�मीर रा�य भूिम कानून, 2001 अथवा रोशनी कानूनी मामूली फ�स के साथ सरकारी भूिम पर 

�वािम�व �दान करता है । वष� 2000-01 म� यह योजना श�ु होने के बाद 17,000 हे�टेयर जमीन पर 

िनजी �वािम�व हो  गया । खानाबदोश� क� िद�कत� यह� ख�म नह� होत�, बि�क भूिम और जल जैसे 
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�ाकृितक ससंाधन� पर बढ़ते दबाव के चलते भी उनका �थायी िनवािसय� से सघंष� हो रहा है । पशओु ं

को पानी िपलाने के िलए �थानीय जल �ोत पर ले जाने पर टकराव के हालात पैदा हो रहे ह� । अगर पश ु

खेत म� घसु जाए ंतो बवाल और बढ़ जाता ह ै। इस पर सरकार को �यान देने क� आव�यकता है ।  

सभापित महोदय, ज�मू और क�मीर के बजट के साथ-साथ म� दो िमनट का समय और लंूगा । 

सदन म� आज वष� 2021-22 क� अनुदान� क� अनपूुरक मांगो पर चचा�  हो रही है । सरकार के बजट को 

लेकर िव�ेषण सिहत कई बात� को माननीय साथी सद�य� ने सदन म� रखा । हमने भी उस बजट म� 

भाग िलया था । वष� 2021-2022 क� अनुदान� क� अनपूुरक मांग� के दूसर े बैच के तहत 3,73,761 

करोड़ �पये के सकल अित�र� �यय को अिधकृत करने के िलए संसद क� मंजूरी मांगी गई थी । म� 

अपनी बात िकसान� के सामने आ रही सम�या से श�ु क�ंगा । आपने उ� मांग� म� उव�रक सि�सडी के 

िलए 58,430 करोड़ �पये के अित�र� खच� क� बात कही, लेिकन इस वष� फसल� क� बुवाई से पहले 

डीएपी क� भारी िक�लत और बवुाई के बाद यू�रया क� भारी कमी से मेर ेराज�थान सिहत कई रा�य� 

के िकसान जूझ रहे ह� । राज�थान म� का�ेंस पाट� क� सरकार है । वहां िकसान डीएपी और यू�रया मांग 

रहे ह� । वहा ंिकसान� पर लाठी चाज� ह�आ और रबड़ क� गोिलयां भी चलाई गई ं । सरकार को इस पर भी 

�यान देने क� आव�यकता है ।  

म� िव� मं�ी जी का �यान उनके बजट भाषण क� तरफ आकिष�त करना चाह�गँा, िजसम� उ�ह�ने 

कहा िक हम एक करोड़ लोग� को उ��वला योजना से जोड़�गे । म� उ�ह� याद िदलाना चाहता ह�ं िक आप 

गैस कने�शन दे द�गे, िसल�डर दे द�गे, लेिकन िसल�डर के दाम� म� जो बढ़ोतरी ह�ई है, उसे वह कैसे वहन 

कर पाएगा?  

आप इसका भी जवाब दीिजए । अतंरा��ीय माक� ट म� क�चे तेल क� क�मत देख� । … (�यवधान)  

सर, म� थोड़ा तेज बोल रहा ह�,ं �य�िक टाइम िनकल जाएगा । कुछ ज�री पॉइंट्स ह�, आप मझेु एकाध 

िमनट ए���ा दे दीिजए ।  

 वष� 2014 म� एनडीए क� सरकार के श�ुआत के समय के भाव देखकर तलुना कर� तो हम पाएगें 

िक भाव आसमान छू रहे ह� और इसका ��य� असर मंहगाई पर पड़ रहा है । सरकार को प�ेोल, डीजल 
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और घरेलू गैस क� क�मत� को कम करने के िलए कदम उठाने क� आव�यकता है । अभी आप चार 

रा�य� म� जीत गए ह� तो इस खशुी म� घोषणा कर दीिजए और तेल क� क�मत� कम कर दीिजए । आप 

कम से कम 30, 40 या 50 �पये कम क�िजए, तब जाकर देश के अदंर मैसेज जाएगा । आम आदमी 

तकलीफ म� है ।  

महोदय, नदी जोड़ो प�रयोजना को गित देने के िलए 2021-22 क� अनुदान क� अनपूुरक मांग 

के दूसर ेबैच म� 4,300 करोड़ �पये क� मंजूरी मांगी गई । आप नािदयां जोड़ रहे ह�, यह अ�छी बात है, 

लेिकन पार�प�रक निदय� के बहाव �े� क� जो हालात है, उसम� सधुार कैसे होगा? उस पर मंथन करने 

क� ज�रत है । आज राज�थान के लंिबत अतंरा��यीय जल िववाद� के िन�तारण मे क� � गंभीरता से 

�िच नही िदखा रहा है । म� िवगत महीन� से जड़ुा एक उदाहरण देना चाह�गँा िक राज�थान के नोहर म� 

200 के �थान पर 30 �यूसेक पानी छोड़ा गया �य�िक ह�रयाणा ने नोहर फ�डर म� पानी क� आवक 

अचानक घटा दी । इसका कारण यह था िक पंजाब से नोहर फ�डर क� मागँ के �म म� आवटंन पानी का 

नही िदया गया और इस कारण से िकसान� क� बा�रया पीट गई।…(�यवधान)  

सभापित महोदय, राज�थान �े�फल क� �ि� से सबसे बड़ा रा�य होने के साथ ही देश का 

सबसे बड़ा रिेग�तानी भाग राज�थान म� ही ि�थत है और पानी रा�य के िह�से म� देश म� सबसे कम 

मा�ा म� है ।…(�यवधान)  सभापित महोदय, आप आसन पर बैठे ह�, तो हम चाहते ह� िक बोलने के िलए 

एक-दो िमनट एक��ा िमल जाए ं।… (�यवधान)  

 रा�य म� कृिष व पशपुालन मूल �यवसाय होने क� वजह से यहा ंपानी क� आव�यकता अिधक 

है, �य�िक यहां सबसे कम वषा� होने के साथ-साथ यहां का तापमान अिधक रहता है । सार ेहालात� के 

बाद भी राज�थान के साथ पड़ोसी रा�य� का जल-िववाद अशोभनीय है । रावी-�यास समझौते के 

अनसुार पजंाब �ारा राज�थान को उसके िह�से का पानी नही देने, भरतपरु िजले म� यमनुा का पानी 

कम पह�चँने व अपर यमनुा बोड� के िनण�य के �म म� राज�थान को उसके िह�से का जल आवटंन नही 

होने जैसे िववाद� के कारण राज�थान को उसके हक का पानी नही िमल रहा है, िजसके कारण 
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राज�थान म� आए िदन आंदोलन हो रहे ह�, िकसान बिलदान द े रहे ह�, शहादत दे रहे ह� । सभापित 

महोदय इसम� भी के�� ह�त�ेप कर े।…(�यवधान)  

 सभापित महोदय, देश के ऊजा�  मं�ी जी यहा ंपर बैठे ह�ए ह� । म� इनका �यान के�� क� सौभा�य 

योजना क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह�ं । यह एक मह�वपूण� योजना है । के�� सरकार इसम� सारा 

पैसा देगी । देश म� िजतने भी गांव ह�, जहां लोग रहते ह� । …(�यवधान)   

म� आपके मा�यम से म�ंी जी से मांग क�ंगा िक उ� योजना म� िव�तुीकरण से वंिचत आवास� 

को िबजली से जोड़ने के िलए िदनाकं 13/07/2021 को भारत सरकार ने राज�थान के िलए 1022.40 

करोड़ �पए क� योजना �वीकृत क� । चूिँक, राज�थान िव�ततृ भू-भाग म� फैला ह�आ है, ऐसे म� इस 

योजना म� काय� पूण�ता क� अविध 15 फरवरी तक बढ़ाई गई है, उसे बढ़ा कर 31 िदस�बर, 2022 तक 

क� जाए तािक मेरे ससंदीय �े� नागौर, जोधपरु, बाड़मेर सिहत पूर ेराज�थान म� इस योजना के मा�यम 

से हजार� घर रोशन हो । मं�ी जी, आप इस बात पर िवशेष �यान द�, नह� तो आपक� योजना कागज� म� 

ही रह जाएगी ।… (�यवधान)  िफर म� आपसे िमलंूगा । 
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DR. D. RAVIKUMAR (VILUPPURAM): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. 

In the year 1951, our revolutionary leader Dr. Ambedkar, among other 

reasons stated the Kashmir issue as one for resigning from the post of Law 

Minister. During that period, the total Budget of the country was just Rs. 350 crore. 

Out of this, more than 50 per cent, i.e. Rs 180 crore were allocated for defence 

sector. Our rivalry with Pakistan was the reason for spending a major share of our 

Budget for Defence during that period. The Kashmir issue was the bone of 

contention for our enmity with Pakistan. As a solution was not found for the 

Kashmir issue, we were forced to spend a lot on Defence. By saying this, Dr. 

Ambedkar also gave suggestions for finding a lasting solution to the Kashmir issue. 

The then Government did not accept the suggestions mooted by Dr. Ambedkar. 

That is why the Kashmir issue has been continuing for more than 70 years. 

According to the present Government, the previous Governments had failed 

and hence this Government had come forward to abrogate Article 370 and take 

away the special status given to Kashmir. They said that this was done by the 

present Government with a view to benefit the people of Jammu and Kashmir. But 

there has been no Government that was run by the people of Jammu Kashmir in 

the State. The people of that area are still under the control of the Army. Today, 

our hon. Prime Minister is engaged in the mediation process between Russia and 

Ukraine. It is a matter of fun that without resolving the Kashmir issue we are trying 

to find a solution to an international issue in the world arena. 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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The common man of Kashmir is not getting his basic amenities. Even 

government officials are put behind bars without any reason. It is not only violation 

of human rights; people do not enjoy civil rights. Even though this Government 

says that they are allocating funds to the Union Territory of Jammu Kashmir, there 

is no detailing of how the funds will be spent. There is no civil infrastructure in that 

territory. Without building the infrastructure how will you spend the allotted funds? 

The Government says that elections will be held once the delimitation 

process is completed. There are some accusations against the Government that 

the delimitation process is being implemented in J&K with some political motives 

and in a biased manner. Therefore, I urge that this Government should come 

forward to find a solution to the Kashmir issue. 

After claiming that Kashmir will be developed in a similar fashion like other 

parts of country, this Government is trying to make other parts of the country 

similar to Kashmir. By snatching away all the rights given to other States, this 

Government wishes to make them look like Kashmir. I wish to state that this 

Government is not concerned about finding a solution to Kashmir issue. 

Thank you. 
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DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Hon. Chairman Sir, 

Vanakkam. 

This Government has undone the special category status given to Jammu & 

Kashmir only to fulfill their dream project of “One Country, One Culture”. Dividing 

the State of Jammu and Kashmir into two territories is a huge Himalayan blunder.  

It is an injustice faced by the State of Jammu and Kashmir. This act is 

unconstitutional and a …  of democracy. 

The reasons which they had stated here in this august House for dividing 

this State into two Union Territories have not been fulfilled.  Still there exists a 

military rule. 

There is no peace or freedom for the people of that State. There is no 

protection for them. Still, they are kept under house arrest. Even the media 

persons do not enjoy freedom. 

In such an oppressive situation, this Government wishes to portray that 

normalcy prevails in that State. This is against the truth. 

If as they say normalcy prevails in that area, I wish to put a demand to the 

Government that a delegation comprising MPs, particularly from the opposition, 

should be sent immediately to those Union Territories of Jammu & Kashmir and 

Ladakh to assess the situation. 

A delegation of MPs visited these places under the chairmanship of the then 

Home Minister Shri P. Chidambaram in September, 2010. I was also a part of that 

                                    
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
 Not recorded 
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delegation. Therefore, I urge that such a Delegation of MPs should be sent 

immediately to Jammu & Kashmir and Ladakh. This delegation of MPs should be 

allowed to meet and talk to people directly. I also request that such a delegation of 

MPs should be constituted soon. 

This Government should come forward to conduct a referendum among the 

people of that area. Let the people say through that referendum that this division of 

the State is required for the social, economic and industrial development of that 

area and for providing basic amenities to the people. 

If they say so, let this situation be continued. Otherwise as per the wishes of 

the people, Jammu & Kashmir should retain its Statehood. As per the Article 370 of 

the Constitution people should be given a special category status. 

Jammu & Kashmir State was attached to this country on one condition. They 

wanted to be a part of this country on the basis of that condition. Their special 

category status should never be affected in any situation was the condition put 

forth by them. 

If they had desired so, they could have well gone with Pakistan. They did not 

go with Pakistan. On the basis of trust, they joined us. That trust is broken now. 

Their special category status has been snatched away. I wish to once again 

state that this action of the Government is unconstitutional. Therefore, you should 

give up your undemocratic dream project of creating “One Country, One Culture”. 

You should try to run India as one, run by Indians. You should try hard to 

foster unity and integrity among Indians. You should never engage in making a 

divide between Hindus and non-Hindus. 
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You should not also divide Hindus as upper and lower castes. The divide 

and rule policy of this Government is unconstitutional and undemocratic. 

Therefore, I strongly condemn this attitude of this Government at this point. 

I urge that the State of Jammu & Kashmir should retain its statehood. 

Thank you for this opportunity. 
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SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): Thank you, Sir. I want to start with a 

quote of Rahat Indori:  

अभी गनीमत है स� मेरा, 

अभी लबालब भरा नह� ह�ं । 

वो मझुको मदुा�  समझ रहा है, 

उसे कहो म� मरा नह� ह�ं । 

वो कह रहा है िक कुछ िदन� म� िमटा के रख दूंगा न�ल तेरी, 

है उसक� आदत, डरा रहा है, 

है मेरी िफतरत, डरा नह� ह�ं । 

 सभापित महोदय, वष� 2019 म� आिट�कल-370 हटा िदया गया था, यह सोचकर िक इससे ज�मू 

क�मीर का भला होगा, ज�मू क�मीर मेन��ीम म� आ जाएगा, ज�मू क�मीर म� िवकास का रा�ता खलु 

जाएगा । लेिकन हमने �या देखा? अभी ये जो बजट लेकर आए, आपने जो बजट पेश िकया, इस बजट 

म� हे�थ से�टर म� 5.47 क� िड��ज है । अगर ज�मू क�मीर म� िवकास क� ज�रत है, अगर ज�मू 

क�मीर म� हे�थ से�टर म� िवकास करना है, तो वहां 5.47 क� िड��ज �य� है? लोक िनमा�ण िवभाग – 

पीड��यूडी, पि�लक व�स� म� 6.90 क� िड��ज है ।  

 सभापित महोदय, यूपीए के शासन म� जो ज�मू-�ीनगर हाईवे का काम श�ु ह�आ था, वह अभी 

तक क��लीट नह� ह�आ है । वहां इतना िवकास ह�आ है । जगुल िकशोर जी ने बताया था िक वहा ं

कैजअुल वक� स� रेगलुराइजेशन मांग रहे ह�, यह सच बात है । Now, 60,000 casual workers are 

fighting for regularisation of their jobs. यहां पचंायती राज का जो िज� ह�आ, पचंायती राज के 

िलए वष� 2021-22 म� जो पैसा िदया गया था, अभी तक उसका 30 फ�सदी भी खचा� नह� ह�आ है । 

अब�न-लोकल बॉडी के िलए जो पैसा िदया गया, उसका 50 फ�सदी खचा� नह� ह�आ है ।  

 सभापित महोदय, ज�मू-क�मीर क� यह हालत है । अगर इतना िवकास ह�आ है, इतना काम 

ह�आ है, तो ये लोग चनुाव �य� नह� कराते ह�? इतना िवकास होने से तो ज�मू क�मीर के लोग इनको 
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वोट डाल�गे । ये लोग डीिलिमटेशन क� बात बोलते ह� । अभी डीिलिमटेशन कमीशन का जो िनयम ह,ै 

उसम� सांसद का भी री�ेज�टेशन रहता है और िवधान सभा का भी री�ेज�टेशन रहता है । अभी जो 

डीिलिमटेशन हो रहा है, उसम� िवधान सभा का कोई री�ेज�टेशन नह� है । यहां गहृ म�ंी जी ने बोला था 

िक वे उस यूिनयन टे�रटरी को �टेटह�ड िदलाएगें । कब िदलाएगें? उ�ह�ने बोला था िक 70 साल नह� 

लग�गे । लेिकन अब दो साल हो चकेु ह�, अभी तक उसका िज� नह� ह�आ है ।  

 सभापित महोदय, इन लोग� को जब सिुवधा होती है, तो ये अ�दु�ला जी के साथ सरकार बनाते 

ह�, तब अबद�ुला जी अ�छे ह�? कभी म�ुती साहब के साथ सरकार बनाते ह�, तब वे अ�छे ह�? यह 

आदत बीजेपी क� ही नह� है, उनके फाउंडर �ी �यामा �साद मखुज� अनिडवाइडेड बंगाल म� �ी 

फजललु हक क� िमिन��ी म� म�ंी रहे । ऐसा �य� था? तब उ�ह�ने ने�िल�ट कां�ेस को सपोट�  नह� 

िकया था । �ी �यामा �साद मखुज� �ी फजललु हक क� िमिन��ी म� मं�ी थे । 

माननीय सभापित: आप अपनी बात समा� क�िजए । 

�ी अ�दुल खालेक: महोदय, म� अपनी बात समा� कर रहा ह�ं । ज�मू-क�मीर के िवकास के िलए यिद 

हम �ाइबल िमिन��ी का बजट देख�, तो यह कम भी नह� िकया गया और बढ़ाया भी नह�   गया । म� 

सोशल जि�टस एडं ए�पॉवरम�ट कमेटी क� िविजट पर गया था । म�ने वहां देखा िक यूपीए के समय म� जो 

एकल�य मॉडल �कूल श�ु होना था, उसका काम िफिनश नह� ह�आ ।  

यह काम कब तक पूरा होगा? धारा-370 हटने के बाद 70 क� �ीय मंि�य� ने वहां िविजट िकया । 

वहां दो सौ करोड़ �पये से कम का खच� नह� ह�आ होगा । मिं�य� के केवल िविजट करने से कुछ नह� 

होगा । 

माननीय सभापित : आप समा� क�िजए । 

�ी अ�दुल खालेक: वहा ंिवकास करना होगा । यह बात ठीक है िक क�मीरी पंिडत� को इसंाफ िमलना 

चािहए, लेिकन नफरत क� बात िदखाने स े �या होगा? कल यिद कोई असम म� वष� 1983 म� जो 

क�लेआम ह�आ था, उसके ऊपर कोई मूवी बनाएगा या गोधरा पर कोई मूवी बनाएगा, उससे सोसाइटी 

म� �यादा नफरत फैलेगी । ऐसा करके िकसी का फायदा नह� होगा । 
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माननीय सभापित : आप बैठ जाए ं। 

… (�यवधान)  

�ी अ�दुल खालेक : महोदय, हमने बां�लादेश का जो गो�डन जबुली सैिल�ेशन िकया, इसके िलए 

इंिदरा जी को ध�यवाद दनेा चािहए था ।… (�यवधान) … 

�ी मलूक नागर (िबजनौर): महोदय, बह�त अ�छा लग रहा है िक हमार ेका�ंेस के साथी �यामा �साद 

मखुज� जी क� बात कर रहे ह�, धारा-370 क� बात कर रहे ह� । यिद ये �यामा �साद मुखज� जी क� बात 

कर�गे तो कां�टीट्यूशन असे�बली के समय जाना पड़ेगा, जब कां�ेस सीड��यसुी म� पास करके सदन म� 

चचा� नह� कराती थी । यिद बात ज�मू-क�मीर क� हो रही है, तो बीजेपी वाल� को �यादा मजबूत करने 

क� पूरी िज�मेदारी आपको जाती है और लोग कहते ह� िक हमारी िज�मेदारी है । आपको िवरोध करना 

है, चाहे िकतना भी बिढ़या काम कर दो केवल िवरोध करना है, �य�िक हम िवप� म� है । लोग� म� मैसेज 

यह जाता है िक का�ंेस के िदमाग का िदवाला िनकल गया, ये तो बगैर मतलब क�… *  करते ह� और 

खड़े होकर िवरोध ही करते ह�, िवरोध ही करते ह�, केवल िवरोध ही करते ह� ।… (�यवधान)  

   महोदय, यिद कोई श�द आपि�जनक िनकला है, िजस पर आपि� है, तो म� उसे वापस लेता 

ह�ं ।  

HON. CHAIRPERSON : Malookji, please make your point. Time is very short.  

… (Interruptions) 

�ी मलूक नागर : महोदय, म� अपनी बात समा� करने जा रहा ह�ं । यिद सच म� िव� के आज के हालात 

को देखते ह�ए आज भी हम सभी ससंद सद�य धारा 370 क� बात कर�गे और िपछले साल क� बात 

कर�गे तो इसका मतलब है िक आने वाले समय म� िवप� ख�म हो जाएगा और ये अपनी मज� से जो चाहे 

कर�गे । इसके िज�मेदार हम �वयं ह�गे । असिलयत म� हम� अ�छी चीज� क� श�ुआत करनी चािहए और 

अ�छी चीज� पर बात रखनी चािहए । जो सरकार अ�छे काम कर,े उसक� यिद अ�छाई या तारीफ न 
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कर� तो खड़े होकर कम से कम िबना मतलब का िवरोध मत करो, िजससे िक पूरा िव� हमारी तरफ 

सशंय क� नजर से देखे । आज यिद कोई िप�चर ‘द क�मीर फाइ�स’ आई है, िजसके बार ेम� हमार े

साथी हनमुान बेनीवाल जी ने भी कहा है । पहले उस डायर�ेटर के िपछले 25 साल के अनभुव को 

�टडी करो, उसक� िपछली िफ�म� को देखो । वह चार-पांच साल उस िवषय पर �रसच� करता है और 

हर ि�लप को उठाकर �य� क� �य� अपनी �टोरी म� िप�चराइज करके �रलीज करते ह� । म� मागं करता 

ह�ं िक इस तरह क� िप�चर� को बढ़ावा देने के िलए टै�स �� करना चािहए । 

 महोदय, यिद ज�मू-क�मीर को खशुहाल देखना चाहते ह� और ज�मू-क�मीर को ऐसी ि�थित म� 

लाना चाहते ह� िक यिद कोई धारा-370 क� बात कर ेतो लोग उस पर टूट कर पड़�, तो ज�मू-क�मीर म� 

जाकर उसक� पूरी �टडी करनी पड़ेगी और ज�मू-क�मीर क� पािक�तान से लगी पूरी बाउंडरी से लेकर 

जो इंटी�रयर का इलाका है, उसे देखना पड़ेगा ।… (�यवधान)   

महोदय, म� अपनी बात समा� करने जा रहा ह�ं । अभी मेर ेसाथी �ी हनमुान बेनीवाल जी ने 

बोला है िक वहा ंके ग�ुजर, ब�करवाल, जो देश के िलए लड़ते ह�, जो अपने �ाण �यौछावर कर देते ह�, 

उनक� सिुवधा भी देखनी पड़ेगी, उनके िलए एस.ई.जेड. बनाना पड़ेगा । उनका काम गाय, बकरी, भ�स� 

का है, इसीिलए उ�ह� ब�करवाल कहते ह� । उनके जो मौसमी टीचर 6 महीने के िलए होते ह�, उनक� 

अविध 1 साल क� होनी चािहए । िपछले िदन� जो तोड़फोड़ ह�ई थी, उसम� कानूनी �ि�या अिधिनयम-

2006 को अपनाकर, उ�ह� सिुवधा दी जानी चािहए ।  

 सर, ज�मू-क�मीर के जो ग�ुजर, ब�करवाल ह�, उनक� ग�ुजरी भाषा को भी मा�यता दी जाए । 

उनका खान-पान, रहन-सहन िब�कुल अलग है । ये करीब 29.4 �ितशत ह� । अगर इनको ठीक कर 

िदया गया, तो ज�मू-क�मीर क� सारी चीज� �वत: ठीक हो जाएगंी तथा धारा-370 पर जो भी चचा� 

करगेा, लोग उसका वह� इलाज कर द�गे । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना) : चेयरमैन सर, मेर े�याल से कई बार भाषा क� समझ वाली सम�या आ 

जाती है । आप चेयर पर िवराजमान ह� । यहा ंपर बह�त सीिनयर एमपीज बैठे ह�ए ह� । अगर इस हाउस म� 

भाषा क� मया�दा नह� रहेगी, तो यह ठीक बात नह� है । पूरी दिुनया हम� देख रही है । हम …श�द यूज 

कर रहे ह� । यह पािल�याम�ट कहां तक िगरगेा? इसक� भाषा क� िगरावट कहां तक जाएगी? म� खास तौर 

पर पािल�याम�ट अफेयस� िमिन�टर से अनरुोध करना चाह�ंगा िक ऐसे लोग� क� खास तौर पर पहले �ेिनंग 

होनी चािहए िक िकस तरह के श�द सदन म� यूज करने ह� और िकस तरह के श�द यूज नह� करने ह� ।  

HON. CHAIRPERSON:  If any Member has used unparliamentary word, that will 

be removed immediately. 

�ी रवनीत िसहं : सर, म� होम कमेटी म� ह�,ं इसिलए मुझे क�मीर जाने का मौका िमला । बह�त िव�तार 

से सब-कुछ रखा गया है, लेिकन दो-तीन चीज�, जो वहां पर �र�ेज�ट क� गई थ�, खासतौर पर हाउस 

बोट वाल� ने क� थ�, िजनक� छोटी-छोटी बात� थ� । उसके िलए वहा ंपर टू�र�ट अ�ै�शन है । चूंिक वे 

परुाने हो गए ह�, इसिलए लोग नह� जा रहे ह� । उसके िलए उ�ह� लकड़ी आिद क� छोटी-छोटी मदद क� 

आव�यकता है, िजससे वे दोबारा अपनी हाउस बोट चला सक�  ।  

 दूसरा, वहा ंपर ह�डलू�स और ह�डी�ा�ट के इकोनॉिमक जो�स को ज�र कोई बेिनिफट िदया 

जाए, तािक वे दोबारा चल सक� , �य�िक वे दिुनया भर म� मशह�र ह� । वहां क� शॉ�स आिद पूरी दिुनया म� 

मशह�र ह� ।  

 सर, तीसरी बात म� यह कहना चाहता ह�ं िक वहां पर स��ल फोस�स बह�त अिधक ह� । स��ल 

फोस�स का खचा� काफ� अिधक है । यह ठीक है िक आप काफ� खचा� वहन करते ह�, लेिकन जो 10 

परस�ट खचा� ह,ै वह �टेट के ऊपर पड़ता है । धारा-370 के बाद वहां पर और अिधक िस�यो�रटी लगाने 

क� ज�रत पड़ी है । यह तो देशिहत का काम है, इसिलए ज�मू-क�मीर सरकार बार-बार यह �र�वे�ट 

करती है िक इस खच� का बोझ हम नह� उठा सकते ह� । अत: इसके िलए हमारी जो स��ल फोस�स जैसे 

                                    
 Not recorded 



14.03.2022  929 
 
सीआरपीएफ, बीएसफ, सीआईएसएफ आिद ह�, उनका खचा� ज�मू-क�मीर सरकार को िदया जाना 

चािहए, �य�िक वहां के लोग� हेत ुिजन �क��स के अंतग�त हम पैसा देते ह�, तो इसम� उनका काफ� पैसा 

खच� हो जाता है । इसका �यय के�� सरकार को उठाना चािहए ।  

 अतं म�, हमारी जो भी के��ीय �क��स ह�, चाहे जल-शि� �ो�ाम हो, जल-जीवन िमशन हो, 

िडजा�टर मैनेजम�ट �रलीफ फंड हो, �रहैिबिलटेशन एडं क����शन हो, पावर डेवलपम�ट हो, िसिवल 

एिवएशन हो, इ�फॉम�शन टे�नोलॉजी हो, इन स��ल �क��स का पैसा 27 अ�टूबर, 2021 से �का ह�आ 

है, �य�िक कोिवड के दौरान वे आपको सिट� िफकेट नह� दे सके । खासतौर पर मनरगेा के बार ेम� म� 

बताना चाह�ंगा िक िकतना िह�टॉ�रकल फॉ�ट मनरगेा म� ह�आ है । इतना पैसा इसके िलए वहा ंगया ह,ै 

उसके बावजूद भी उसम� कई चीज� का इ��लीम�टेशन करने म� कमी ह�ई है । इसको ज�र देखना चािहए ।  

म� आिखरी बात कहना चाहता ह�,ँ क�मीरी पिंडत� क� बात बह�त दखुदायी है, हमने पजंाब म� भी 

यह देखा है, क�मीरी पंिडत� के िलए से��ल गवन�म�ट वहा ँपर बह�त कुछ कर रही है, लेिकन असली बात 

यह है िक क�मीरी पिंडत वहा ँसे आ चकुा है । ठीक है, उनके िलए उनके घर, उनक� जमीन, दोबारा 

उ�ह� वहा ँभेजना भी चािहए, लेिकन मैडम, आज उस �टेट म� अगर कोई माइनो�रटी बची है, तो वे िसख 

ह� । अगर आप चाहते ह� िक वह माइनो�रटी वहा ँरहे, पीछे िसख� के ऊपर हमले भी ह�ए ह�, तो ज�र 

�पेशल उनके िलए दो बटािलयन िसख� क� वहा ँखड़ी करनी चािहए । उसके िलए खास बजट िदया जाए 

तािक वह माइनो�रटी िसख� क� ज�मू-क�मीर म� रहे । िपछले समय म� वहा ँउनके ऊपर अटैक ह�ए ह�, 

चाहे वे टीचर थे, म� उ�ह� िमलने भी गया था, वहा ँएक दहशत का माहौल है । हम दोबारा क�मीरी पंिडत� 

क� तरह िसख� के िलए भी वहा ँपर दरवाजे खोल� और इसिलए िसख� के िलए खास �क�म लाई जाए ं। 

वहा ँपर फौज क� दो बटािलयन या परैािमिल�ी फोस� क� दो बटािलयन वहा ँखड़ी करनी चािहए ।  

महोदय, आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद । 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Thank you, Sir. Since 2 o’clock, there has 

been a very interesting discussion. Several hon. Members have gone into great 

detail in talking about the Jammu and Kashmir Budget. A total of about 22 hon. 

Members have participated in this discussion and I am very grateful to all of them. 

 However, to start with, I would like to highlight that today the discussion was 

to be on four different items. They are listed here – Supplementary Demands for 

Grants for Government of India for the year ending March, 2022; Supplementary 

Demands for Grants for Jammu and Kashmir for the year ending March, 2022; 

Jammu and Kashmir Budget for the year 2022-23; and, Demands for Excess 

Grants of the Government of India which pertain to the year 2018-19. So, my reply, 

with your permission, is for all the four, in a way. ....(Interruptions)  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: As per the directions of the hon. Speaker, only 

Item nos. 24 to 26 should have been taken together. ....(Interruptions)  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Hon. Chairperson, Sir, with your 

permission, Item no.28 relates to the Demands for Excess Grants of 2018-19. It is 

for the Government of India. That is listed today and, therefore, it is discussed and 

the reply is also for that.  

HON. CHAIRPERSON: Yes, it is listed today. 

....(Interruptions)  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : It should come on record because it is directed 

that only Item nos.23 to 26 should be taken up. ....(Interruptions)  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: May I add, with the permission of the hon. 

Chairperson, if you are referring to that particular footnote, it states, in case sl.no. 
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23 is adopted, we should take up Item nos. 24 to 26. But Item nos. 27 and 28 are 

also listed here on which the reply is being given.  

 So, all the four are being taken up and that is why, for clarity sake, I start my 

reply saying that there are four items for which today’s discussion has happened, 

and all the four are being taken up in my reply, which is, I repeat, Supplementary 

Demands for Grants of Government of India for the year ending March, 2022; 

Supplementary Demands for Grants for Jammu and Kashmir for the year ending 

March, 2022; Jammu and Kashmir Budget for the year 2022-23, which is the 

coming year; and, Demands for Excess Grants for Government of India for the 

year 2018-19, because of some audit related issues. 

18.49 hrs       (Hon. Speaker in the Chair)  

 Thank you, hon. Speaker, Sir. I will start by giving a small explanation 

regarding the points which Shri N. K. Premachandran raised in the morning – what 

the hurry is, why we have to do this, why not, etc. I understand his genuine 

concern. I also appreciate that it is a genuine concern and if we had given more 

time, there could have been more meaningful participation.  

 However, with the dates being what they are and some of the 

Supplementary Demands for Grants, unless they are released before 31st March, 

2022, we will be having a problem. Although effectively from 1st April, the new 

Budget also comes into play and for that also, the House has to clear it before that, 

but particularly for Supplementary Demands for Grants, I have a little problem in 

that. It has to get cleared and I still will have to go through the necessary 

procedure of compliance and also seek the clearance. At least, four, five or six 
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days will pass before I can even get that Supplementary Demand released before 

31st March. So, there has been this sense of urgency because of which, hon. 

Speaker, Sir, you have been kind enough to allow us to put the motion before the 

House and the explanation is, therefore, due.  

 Sir, with that explanation, I just want to move on to the largely debated 

matter. Although the four things were listed and four things are being discussed, 

maybe one or two hon. Members spoke about the other items, but genuinely and 

naturally, understandably, the discussions pertained to matters related to Jammu 

and Kashmir Budget.  

So, first of all, after the removal of Article 370, I want to say that 890 Central 

laws have now become applicable to Jammu and Kashmir.  There are very many 

hon. Members who asked what the difference is or what happened. I heard hon. 

Member, Shri Masoodi feeling very emotional about the fact about what had 

happened and why this happened and that when the matter is in the court, we 

should not be executing it. Sir, what was denied to the people of Jammu and 

Kashmir for over 70 years, they are getting it now. Even one of the last speakers, 

Shri Nagarji was referring to Bakkarwals and SCs and people of that community 

and asked whether we will be giving them their rights. They were denied rights for 

70 years and removal of Article 370 is the one which gives us now the equipment 

to be able to serve them.  

I have heard stories of how after the accession, Valmikis were taken from 

Punjab and Haryana because they were needed. I hate to say it and I have a 

sense of shivering within me when I am saying this that they were taken because 
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they wanted to have them do all the public service. … (Interruptions) Yes. I thought 

the professor would be very well informed of these sorts of things. Sir, they were 

taken with a promise that they were going to be a part of the public service. Being 

taken there, what the rest of the Valmikis in this country had been given by Dr. 

Ambedkar who gave the Constitution with that sensitivity, did not get those rights 

which rest of the country’s Valmikis got, but not those in Jammu and Kashmir. So, I 

am very grateful to hon. Member, Shri Nagar who raised it. उनको हक िमलेगा । अभी 

ज�र िमल रहा है । धारा 370 हटाने के बाद उनको हक िमल रहा है । The removal of Article 370 

has enabled that which Dr. Ambedkar has given for the rest of the country for the 

Scheduled Castes and the Scheduled Tribes; it is now available for them, not when 

Article 370 was in prevalence.  

 Sir, 890 Central laws, which this august House has, over the decades, 

discussed have never been applied to Jammu and Kashmir. So, they have become 

applicable. Unjust and discriminatory laws – again, that is very important to bring in 

parity – were removed. They existed there under Article 370. I just cannot believe 

that in this country, repeatedly a lot of Members, with a sense of mocking in their 

tone, saying that this country has ‘एक िनशान, एक िवधान’. It was a naara, it was a 

slogan with a lot of feeling. This country cannot have two symbols, two Prime 

Ministers and two Constitutions when we have a Constitution which we respect 

and we revere. We know the kind of people who have given Constitution to us and, 

every time, we all respectfully raise the name of Dr. Ambedkar. 

 If the Constitution given by Dr. Ambedkar is so valuable for the rest of the 

country, is it not valuable to J&K? There are several Members who asked us this 
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question. But not a voice was raised as to why we are not being allowed to remove 

article 370 which is not allowing us to adopt the Constitution given by Dr. 

Ambedkar in J&K? वह आवाज़ कभी सनुने म� नह� आई । अभी आिट�कल-370 हटने के बाद पूछ 

रहे ह� िक �य� हटाना था �या? Removal was necessary. It was delayed. I am grateful 

that as per the repeated manifesto promise of Bharatiya Janata Party, we have 

fulfilled that promise made to the people of this country.  

It is only after that that Dr. Ambedkar’s dream is coming true even to the 

people of Jammu & Kashmir. Unjust laws have been removed; 890 Central laws 

are reaching them. They did not even have a Human Rights Commission. Till that 

time, a lot of noise was made and the Supreme Court had to comment on it. 

Women Commission was not there; SC/ST Commission was not there. So, is this 

justice or not now? Two-hundred-fifty State laws have been repealed; 130 State 

laws have been modified. So much of change had to be done to even get them at 

par with the rest of the country. For 70 years that parity was not there. Now, a 

whole lot of financial reforms have also been taking place. 

 I heard Ravneet Singh Ji talking about MGNREGA, and what is happening 

under it. A sum of Rs. 1,727 crore has been devolved under MGNREGA to J&K. 

There are 73rd and 74th amendments, Panchayati Raj related amendments, about 

which we constantly hear the Congress Party saying that Shri Rajiv Gandhi 

brought it in. I agree. But you did not care to have that brought in J&K. As a result, 

now, when it has come into J&K, 27 functions have been transferred to the PRIs, 

and seven departments have been transferred to urban local bodies. It was not 

there earlier whereas rest of the country was enjoying it. Several financial reforms 
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have also been taking place. I will get into the details of the number of projects a 

little later. I just wanted to put the context before you. I just wanted to also highlight 

the fact that the larger interest of J&K has been well addressed after the removal of 

article 370. 

 I will specifically address the issues related to the budget and the budgetary 

proposals because a lot of hon. Members have raised questions on it. I will 

particularly start with Shri Manish Tewari who asked about employment, and 

whether employment figures are improving in J&K or not. I will very quickly give 

you the figures and get into specifics. 

 As per CMIE, which monitors the Indian economy, at the end of February, 

unemployment rate which was 22 per cent years ago has come down to 13.2 per 

cent. I will just quickly tell you in 2016 it was 20 per cent; in 2017 it was 13 per 

cent; in 2018 it came down to 12 per cent; in 2019 it went up slightly to 16 per cent; 

in 2020 it reached 14 per cent; and in 2021, as a whole, it has come down to 15 

per cent but at the end of February, it further came down to 13.2 per cent. This is 

not something which can go unnoticed that the number of unemployed persons 

was far higher than what it is today. … (Interruptions) 

 I will give you some of the figures which will be important to understand the 

levels of newer employments which have been created. In the last one-and-a-half 

years, 11,000 appointments have been made in various Government Departments 

in a fair and transparent manner. I will let you know later as to why I need to add 

the line ‘fair and transparent manner’ here. 
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19.00 hrs 

 Sir, children from disadvantaged and poorer sections have secured jobs on 

the basis of merit, turning their dreams into reality. That is one thing which has to 

be noticed in this recruitment process being transparent. That is the benefit which 

has reached the people from disadvantaged sections.  

 Sir, 20,322 posts at various levels have been identified and refereed to the 

J&K Service Selection Board for recruitment. The process has already 

commenced. Besides this, 1,850 appointments have been made in J&K Bank 

alone at various levels in a fair and transparent manner again. As many as 

1,37,870 youths have been provided assistance in their entrepreneurial ventures 

under various self-employment schemes and programmes. This is simply only in 

terms of employment opportunities in J&K. 

 We also have heard a lot of hon. Members rightly say unless tourism 

improves and people start going to J&K, it will not create opportunities for 

employment because after all J&K is very well-known for tourism. I was glad to 

hear a lot of hon. Members who have visited J&K post Article 370 being removed, 

and have seen what is prevailing there on their own. I would like to say the highest 

tourist footfall of 50,33,966 is recorded. That many number of tourists visited J&K 

Between October 2021 and January, 2022. So, just before the onset of Chillai 

Kallan, as you call in J&K, between October 2021 and January, 2022, 50,33,966 is 

the number of tourists who have reached J&K. During December, 2021 alone, and 

I am talking of the Valley specifically and not Jammu or where there could be 
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pilgrim tourists, 1.43 lakh tourists visited the Valley alone. That is the highest 

number in the last seven years. 

So, that would not have been possible if the environment was not conducive. 

Therefore, the impact on hotel occupation and also the tourist operators and 

everything else is there for all of us to see. There are figures available since 

August 2021. I do not want to take the hon. House’s time on it, but I shall certainly 

put that on the Table of the House.  

 There were also questions asked about the investments in J&K. You said 

only locally resident people are putting money, and nothing is coming from abroad 

of from the rest of the country. I will just give you how the investor-friendly J&K 

campaign has paid off. In that, the Government’s outlay itself was Rs. 28,400 crore 

under the new Central Sector Scheme for industrial development in J&K. 

Investment proposals  worth Rs. 44,177 crore have already been received. 

Employment potential from that is 1.80 lakh. Land for the projects worth Rs. 14,000 

crore  has already been approved. Out of this, Rs. 5000 crore is for Kashmir 

division and Rs. 9,000 crore is for the Jammu division. I want this to be placed here 

and most of these is from the people outside of J&K. So, investment is being 

attracted and they are coming. There need not be questions which go without any 

answer. Certainly, these are the kind of figures. 

 Speed, efficiency and the quality with which developmental projects are 

getting completed, I certainly want to highlight that. In 2018-19, 9,229 projects 

were completed. In 2019-20,  12,637 projects  were completed. In 2020-21, 21,943 

projects got completed. In 2021-22, which is ending this March, 40,000 projects 
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are being completed and some of them will be completed by the end of March this 

year. So, that is the difference and the speed with which projects are getting 

completed.  

 Now, registration has been brought under the Jammu and Kashmir Public 

Service Guarantee Act, and as a result since 2019, 1,44,200 registrations have 

happened and the value of this is Rs. 775.93 crore. So, figures are available. It has 

all been distributed. So, as for the doubts that are in the minds of hon. MPs about 

whether it is actually happening, yes, it is happening. The figures are there and 

they speak for themselves. 

 There was this concern -- and it is all right -- about terrorism is still on, there 

is no difference and that is why you are clamping down. I want to give them the 

true picture : 229 incidents were reported in the year 2021 as against 244 in 2020. 

There is a 33 per cent drop in the number of police and security personnel 

martyred from 63 in 2020 to 42 in 2021.  

There is a 32 per cent decline in terrorist recruitments. In 2021, 112 youths 

joined terrorist ranks as against 164 in 2020. Out of those 112 newly recruited 

terrorists, 72 are eliminated and 22 arrested within a very short span. So, 

containing terrorists’ recruitment and if they are already recruited and they are 

active, then arresting and eliminating them has also been the highest now. 

 There is a 33 per cent decrease in infiltration. 34 net infiltrations took place 

in 2021 and the corresponding figure for 2020 was 51. So, from 51 in a year it has 

come down to 34.  
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 This is very important. There is a 90 per cent decrease in ceasefire violation; 

98 incidents were reported in 2021 as against 937 a year before. It is a drastic 

difference in the way in which things are improving.  

 Now, we all read in newspapers about drones coming into J&K. Do we 

detect them or not? Do they have a payload, etc.? Twelve incidents of weapon 

payload dropped by drones were reported in 2021. Many of these drops were 

successfully intercepted by our security forces. So, they were not allowed to drop 

and do damage as they were intercepted. Seizure of large quantity of arms, 

ammunition and explosives, and arrest of terror associates have all taken place. 

So, there is a significant difference in the way in which terrorists are being 

contained and damage is not being allowed because interception is happening at 

the right time. 

 Sir, as regards business loss, again hon. Member, Shri Manish Tewari, while 

talking about it said that a lot of businesses have lost because of pandemic or 

because they were not allowed to do their businesses. I just want to highlight that 

Rs. 1,353 crore have been given as economic revival package by Prime Minister 

Modi for J&K post 370 removal, and Rs. 750 crore have already been provided to 

3.44 lakh account holders as five per cent interest subvention so that their 

businesses can be carried forward. Besides, 50 per cent waiver is given for six 

months on their electricity charges and water charges, and that waiver has also 

been completely cleared.  

When we say waiver, they do not pay and the Government pays. It is not as 

we got to hear in some areas that वेवर के िलए �ॉिमस करते ह�, वेवर करा देते ह�, मगर पावर 
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स�लाई करने वाले का पैसा भरते नह� ह� । I probably even win votes by saying, “I will give 

you waiver of electricity, give me votes”, and I will give it when I come to power. 

They probably allow it.  But neither the people who consume electricity nor the 

Government pays for it whereas here, the Government has ensured six months of 

waiver and the same has been provided for in the Budget  

 Repeatedly, we have heard quite a lot of people questioning the Budget’s 

larger component, a significant portion of the Budget is only going to the Home 

Ministry and so, nothing is reaching the people of J&K. That is not true. Sir, 

Rs.10,831 crore, which is almost ten per cent of the total Budget is what has been 

spent on the Home Ministry and the security-related matters, and not 63 or 73 per 

cent as was pointed out by many people. I would like to correct that figure. 

 Similarly, the Government of India grant under the MHA to J&K is 

Rs.35,581.44 crore for this forthcoming year, 2022-23 as against Rs.30,747 crore 

in the current year, 2021-22. So, that is the grant that goes towards activities in 

J&K, and in that, 15.69 per cent increase is provided within one year. So, that is 

not going for security purposes but that is actually the grant given for activities in 

the State. So, we need to differentiate between the two, and then say, it is all going 

to the Home Ministry because the money is for security. No. For security, I have 

given you a figure; and separately, the grant which goes for the development of the 

State.  

 Broadly, there was a question on connectivity in J&K. Is it actually 

improving? What is the kind of things which are happening there? On the 

connectivity, based on the status of infrastructure projects, I just want to give a 
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comparison between what was the situation prior to 2019 and what is it currently. 

As far as road length is concerned, it was 39,345 km. prior to 2019; now, it is 

41,141 km. post-Article 370 removal. About percentage of BT roads, prior to 2019, 

it was 66 per cent; now, it is 74 per cent. About the average of macadamization of 

roads, earlier it was 6.54 km. per day; now, it is 20.68 km. per day. Where is 6.54 

km. and where is 20 km.?  

There was no provision or scheme at all for repairing potholes in the roads 

before 2019. Now, a pothole-free road programme has been initiated and the 

target for 2021-22, which would be completed now, is to make 5,900 km. of 

effective roads totally pothole-free. So, movement within Kashmir is going to be far 

better. In that, 5,900 km., 4,600 km. work is already completed. … (Interruptions) 

 Under the Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana (PMGSY), road length 

achieved in a year, prior to 2019, 1,622 km. is what they did in a year under the 

PMGSY; now, it is 2,127 km. in a year. पीएमजीएसवाई, नेशनल लेवल रिैकंग म� वष� 2019 से 

पहले 12व� र�िकंग पर थे, अभी फोथ� र�क पर ह� । ज�मू से डोडा �ैविलंग टाइम, वष� 2019 से पहले 

इसम� साढ़े पांच घंटे लगते थे, अभी साढ़े तीन घंटे लगते ह� । इसम� दो घंटे क� बचत ह�ई है ।  ज�मू-

क�मीर से िक�तवार का �ैविलंग टाइम वष� 2019 से पहले साढ़े सात घंटे लगता था, अभी केवल 5 घंटे 

लगते ह� । The Udhampur-Srinagar-Baramulla Rail Link Project missed several 

deadlines before 2019. अभी क�पलीशन क� टारगेट डेट इस साल िसत�बर, 2022 म� पूरी हो 

जाएगी । There are other things on connectivity. िसफ�  तीन चीज� आपके सामने रख रही ह�ं । 

Four national highway projects are being completed during 2022. Execution of 

Delhi-Amritsar-Katra Expressway is being taken up. Under Bharatmala, the 
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projects of ten new roads which are also tunnel roads have already been approved 

by the Ministry of Road Transport and Highways.  

मेर ेसामने िसफ�  डाटा है, िजसे म� ज�र रखना चाहती ह� ं। इसक� ऑलरडेी िप�चर बता दी है । 

सीज फॉयर वायलेनशन सबसे �यादा 2017 म� 971, उससे पहले 2014 म� 583, 2013 म� 347, जब 

100 क� सं�या म� सीज फॉयर वायलेशन होता था । अभी 2021 म� 666 ह�आ, मगर उसम� एक भी 

िसिवलयन क� मौत नह� ह�ई । िसफ�  दो िसिविलयन घायल ह�ए, मगर कोई भी मरा नह� । इनिफल�ेशन 

का न�बर पहले 2489, 277 और 419 था । वष� 2021 म� िसफ�  77 इनिफल�ेशन ह�आ, उसम� 12 

लोग� को मार िदया गया । कुल िमलाकर नेट इनिफल�ेशन आिखर 34 ही ह�आ, बाक� समय नाइि�टज 

म� न�बर था । म� हरके साल का िफगर अभी नह� पढ़ रही ह� ं। लॉ एडं आड�र के बार ेम� एक िवषय रखना 

चाहती ह� ं । हर समर म� �टोन पेलिटंग के बार ेम� हम बह�त दखु से सनुते थे । There were 2794 

stone pelting incidents in 2010, 2888 stone pelting incidents in 2012, and 1596 

stone pelting incidents in 2013.  

 सर, वष� 2021 म� यह आकंड़ा  केवल 173 है । उसम� �या कोई िसिविलयन मरा? नह�, एक भी 

िसिविलयन नह� मरा बि�क घायल 48 ह�ए । �या िस�य�ुरटी फोस�ज म� कोई मरा, नह�, कोई िस�य�ुरटी 

फोस�ज म� �टोन पेलिटंग क� वजह से शहीद नह� ह�आ । �या िस�य�ुरटी फोस� म� कोई इनजड� है? हा,ं 

30 लोग घायल ह�ए ह� ।  

जब वष� 2010 म� 5188 िस�य�ुरटी पसन�ल घायल ह�आ करते थे, पांच हजार क� सं�या म� 

घायल होते थे, लेिकन अभी िसफ�  30 लोग घायल ह�ए । क�मीरी िह�दजु क� हालात 19 जनवरी, 1990 

क� तारीख को, अगर म� ठीक से याद कर पा रही ह�ं । हम लोग हर साल दखु के साथ इस बात  को याद 

करते ह� । लोग इतने भयभीत होकर बाहर चले आए ।  हमने उनके िलए �या वायदा िकया, मगर उनके 

िलया �या िकया, इस बार े म� सभी लोग� ने �� पूछा था । I will just give you the specific 

details. 1025 transit accommodations have already been completed for Kashmiri 

Hindus and Kashmiri Pandits in Kashmir itself in the valley. 1,488 units are at 
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different stages of construction, and work on 2,744 units has already been initiated. 

4,678 posts for Kashmiri Pandits have been filled in Kashmir Valley itself. जॉ�स म� 

4678 लोग� को भत� िकया गया । Cash assistance and food grains are also provided as 

relief to such people who have been given these units of accommodation and 

transit accommodation. क�मीरी िहंदओु ंऔर क�मीरी पंिडत� पर �� पूछने वाले सब लोग� को 

हम वादा करते ह� िक हम अपने �ॉिमस को पूरा कर�गे । 

 रवेे�यू ए�सप�िडचर और कैिपटल ए�सप�िडचर पर बह�त चचा� ह�ई िक कैिपटल ए�सप�िडचर 

बह�त कम है और रेवे�यू ए�सप�िडचर �यादा हो रहा है । ऐसा �य� है? मसूदी साहब जी ने इस बार ेम� 

�� उठाया । The revenue expenditure is high because of major Central schemes, 

pension, power purchase, Ayushman Bharat Sehat scheme, and also interest. All 

are covered under the revenue budget. Naturally it is going to be high. However, 

due to various expenditure reforms that have been undertaken, this is gradually 

coming down. I remember hon. Member Supriya Sule saying that there has been 

decrease in allocation. आपने बह�त सारा माइनस पढ़ा है, म� आपके सामने िफगस� रखना चाहती ह�ं 

। हम रवेे�यू ए�सप�िडचर म� नेगेिटव बह�त िदखा रहे ह� । पि�लक व�स� म� -8.76 परस�ट, जलशि� म� -

1.42 परस�ट, हाि�पटेिलटी म� -4.72 परस�ट, but capital expenditure has increased in all 

sectors. जलशि� म� +282 परस�ट एलोकेशन कैिपटल ए�सप�िडचर ह�आ, िडजा�टर मैनेजम�ट म� 

3988 परस�ट �लस ह�आ, इ�रगेशन म� +60.91 परस�ट ह�आ, इंड��ी म� 33 परस�ट �लस ह�आ, टू�र�म 

म� 11 परस�ट �लस ह�आ, �रल डेवपलम�ट म� 8 परस�ट �लस ह�आ । यह सब कैिपटल ए�सप�िडचर है, 

िजसके तहत सपंि� ि�एट कर�गे, एसेट ि�एट कर�गे । रेवे�यू ए�सप�िडचर का पैसा खच� होता है लेिकन 

इससे म�टी�लायर कुछ नह� होता, इसिलए रेवे�यू कट करके कैिपटल म� �यादा खच� उठा रहे ह� । 

 Sir, questions were raised as to what is happening in AMRUT and Smart 

City projects. अमतृ �ोजे�ट म� �या हो रहा है? �माट�  िसटी म� �या हो रहा है? सिु�या जी ने इस 
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िवषय को उठाया । वष� 2019 से पहले अमतृ  म� 34 �ोजे�ट्स ही क�पलीट ह�ए थे । The present 

status is that 64 projects have been completed under AMRUT.  

�माट�  िसटी म� वष� 2019 से पहले 47 क�पलीट ह�ए, अब 94 हो गए ह� । हर िवषय म� डबल रटे 

िदखा रहे ह�, आप चैक क�िजए । है�थ सै�टर म� �या इनीिशएिट�स िलए गए, बह�त से माननीय सद�य� 

ने �� उठाया । 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: You have completed all that in Jammu 

& Kashmir? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Of course, only in Jammu & Kashmir. I am 

responding on Jammu and Kashmir. है�थ सै�टर म� इनीिशएिट�स �या ह�? Just for 

Jammu & Kashmir, two AIIMS, seven new medical colleges, two cancer institutes, 

15 nursing colleges, Rs.881 crore released under PMDP, and 600 MBBS seats, 68 

PG seats, and 140 DNB seats are added newly. यह सब है�थ का ही है ।  ‘आय�ुमान 

भारत’ के िवषय पर हमार ेल�ाख के मे�बर ने बह�त अ�छे से बोला । म� उसको दोबारा याद िदलाना 

चाहती ह� ं । ज�मू-क�मीर म� ‘आय�ुमान भारत’ हर नाग�रक को ए�सट�ड िकया गया है । हं�ेड परस�ट 

कवरजे िकया गया है ।  

 सर, एबंलु�स सिव�स जो 102 और 108 न�बस� से चलती है, उसम� 211 नयी एबंुल�स जोड़ी गई 

ह� । कोिवड वैि�सनेशन का काम हं�ेड परस�ट कवर हो चकुा है । डॉ.भारती यहां पर बैठी ह� । वहा ं

डीआरडीओ �ारा 500 बेड्स के दो हॉि�पट� स �थािपत िकये जा चकेु ह� । … (�यवधान)  

माननीय अ�य� : मं�ी जी आप बैठे-बैठे अलग ससंद चलाने लग जाते ह� ।   

�ीमती िनम�ला सीतारमण : सर, कई बार यह �� भी उठाया गया िक कह�-कह� हे�थ म� एलोकेशन 

कम है ।  म� �लीयल� इस िवषय को सामने रखना चाहती ह�ं । �ीिवयस ईयस� म� हे�थ से�टर म� एक 

ए����ड एलोकेशन था, in view of PMDP and COVID mitigation efforts. वह िमिटगेशन 

फंड्स िमला था । More than Rs.300 crore were raised from the World Bank as well.  
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Now, this funding under the PMDP World Bank fund has been stopped.  Therefore, 

you find that under that heading, there is a decrease.  But that was utilised and that 

is complete.  Similarly, in PMGSY Phase II, the funding was completed.  Therefore, 

the allocation is less in Public Works Department (PWD) sector.  So, if you have 

raised that question as to why it is low here, there is a clear reason. It is not that 

the allocation is being reduced, but the project is completed. 

 I cannot see the Member here, but Member Sreenivasulu Reddy from 

YSRCP had asked this question as to what is happening to the Dal Lake.  Are you 

doing something about it?   

The Western Foreshore Road along Dal Lake is to be constructed.  The 

work has started on it.  More indigenous lake cleaning machines are to be 

procured; 1.5 sq. kilometre area is to be cleared of all those weeds which have 

grown and that will be done during 2022-23.  De-weeding and dredging will be 

conducted along the shore line in 1.5 sq. kilometre area during 2022-23.  There will 

be dredging of acquired land near the western side of the lake for 60,000 sq. 

metres in 2022-23 which is also to be converted as a part of the Lake. उसक� जमीन 

खरीदकर वह झील बन जाएगी । 

 सर, एक �� यह भी सामने आया िक �या आप ह�डी�ा�ट्स और ह�डलूम को �ो�साहन द ेरहे 

ह�?Artisan Credit Card facility has been extended with seven per cent interest 

subvention. अगर, वे आठ परस�ट इटंर�ेट पर लोन ल�गे तो सात परस�ट इंटर�ेट सरकार देगी और 

ह�डी�ा�ट्स वाल� को केवल एक परस�ट देना है । There is enhancement of loan slab from 

Rs.1 lakh to Rs.2 lakh. िजनको 1 लाख �पये तक का लोन िमलता था, अभी हम उनको 2 लाख 
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�पये तक का लोन देने का �ावधान कर चकेु ह� । No export subsidy, with incentive of 10 per 

cent of total volume of handloom, is being given. 

 Seven crafts including Pashmina शॉल के ऊपर बह�त सारी चचा� ह�ई है । Seven 

crafts, including Pashmina and carpet, have been registered under the GI, which is 

a very good indicator of the geographical area in which they are being made. 

Anything else being called Pashmina will not be acceptable. उनको ही जीआई माक�  

िमला है । उसके िलए सरकार ने हर कोिशश क� है । छः और �ॉ�ट्स के साथ प�मीना का भी जीआई 

रिज��ेशन हो गया है ।  

 महोदय, ‘�धानमं�ी जन-धन योजना’ के अतंग�त पूर ेदेश भर म� 44 करोड़ क�टमस� ह�, िजनके 

जन-धन योजना के तहत खाते खलेु ह� । उसके तहत ज�मू-क�मीर म� 25 लाख खाते ह� । पहले लगभग 

15 लाख खाते थे, लेिकन अभी वह 25 लाख खात� तक पह�ंच गया है । उन जन-धन खात� म� 1,445 

लाख करोड़ �पये जमा ह�ए ह� । पूर ेदेश म� 44 करोड़ खाते ह�, िजनम� 1.484 लाख करोड़ �पये उनके 

खाते म� जमा ह� । वहां 25 लाख खाते ह� । ज�मू-क�मीर म� वह योजना भी आगे बढ़ रही है । 

 I remember Bhartruhari Mahtab ji was talking about DBT. ज�मू-क�मीर म� डीबीटी 

सफलतापूण� तरीके से आगे बढ़ रहा है । िसफ�  ज�मू-क�मीर के िलए कुल अमाउंट 9,487 करोड़ �पये 

है, जो िक सचंयी िफगर है, वह अमाउंट ऑलरडेी डीबीटी के �ारा उन खात� म� चला गया है । 892 

करोड़ �पये कर�ेट इयर म� गए ह� । उससे पहले का अमाउंट सचंयी है । ज�मू-क�मीर म� ‘�धानम�ंी 

िकसान स�मान िनिध योजना’ के तहत 1.83 लाख िकसान� को 1,083 करोड़ �पये िमले ह� ।  

 महोदय, पूरे देश म� �टाट�-अ�स का माहौल काफ� उ�साह से बढ़ रहा है और ज�मू-क�मीर म� भी 

बढ़ रहा है । 1,198 startups have been registered in J&K. More than 200 startups 

have been funded already. Funding to startups has been to the tune of 

approximately Rs.250 crore. 
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महोदय, ‘इमरजे�सी �ेिडट लाइन गारटंी �क�म’ के तहत भी ज�मू-क�मीर म� कोिवड के समय 

एमएसएमई यूिनट्स के िलए ब�क �ेिडट िदया गया । 1,843 करोड़ �पये एमएसएमई के िलए कोिवड के 

समय उनके खात� म� भेजा गया और उसका िड�बस�म�ट भी हो गया है ।  

 महोदय, मेर े पास ‘�धानमं�ी जीवन �योित बीमा योजना’, ‘�धानम�ंी सरु�ा बीमा योजना’ 

इ�यािद क� िडटे�स ह� । म� हर एक के डीटे�स म� नह� जा रही ह�ं, मगर उसका डेटा उपल�ध है । 

हॉिट�क�चर के ऊपर माननीय सांसद जसबीर िसंह िगल जी ने बह�त िचंता �य� क� है । 

माननीय अ�य� : माननीय म�ंी जी, यहां पर जो भी माननीय सद�य उपि�थत नह� रहते ह�, म�ने 

उसको गभंीरता से िलया है । वे बोलकर चले जाते ह�, जो िक एक गंभीर िचंता का िवषय है । आप उनका 

जवाब भी मत दीिजए । 

�ीमती िनम�ला सीतारमण : महोदय, ठीक है, म� उस िवषय को छोड़ देती ह�ं । 

माननीय अ�य� : म� उन माननीय सद�य� क� पाट� से भी कह�ंगा िक आइदंा उनको व�ा भी न बनाया 

जाए । सरुशे जी, ठीक है? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, N.K. Premachandran ji had raised the 

issue about missing of Demand No.5 and what we are doing about it.  Demand 

No.5 pertains to Ladakh. Presently, we do not have a reply to address the issue of 

why that has been left.   चूिँक, हम यह एकाउटं�ट जनरल के �ारा एडवाइस ले कर ही करते ह� । 

हम उसके ऊपर �यान िदलाएगं,े लेिकन if that serial number is adjusted below 5, 6, 7, 8 

and so on �य�िक 5 नह� है तो 6, 5 हो जाएगा या 7, 6 हो जाएगा, यह नाम�ल लॉिजकल 

अ�डर�ट�िडंग है । But if that is done, there would be a bit of a correlation problem 

when you are comparing it with earlier reports. So, between the previous account 

and the future accounts, there should not arise any difficulty. So, this is presented 

as it is with ‘5’ being left open. But we will certainly talk to the Accountant General 
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and see how best we can reconcile this. You have highlighted this point and I have 

taken note of this.  

 I cannot say about MGNREGA because the hon. Member is not present 

here.  

सर, म� दखु के साथ एकाध िवषय सदन के सामने रखना चाहती ह� ँ। हसनैन मसूदी जी बोल रहे 

थे िक 2019 के बाद यह एक फेक नॉम�लसी है । यह फेक नॉम�लसी नह� है । पूरे दशे म� सन् 1947 के 

बाद नॉम�लसी धीर-ेधीर ेआ रही थी, उसम� ज�मू-क�मीर शािमल नह� था, �य�िक आिट�कल 370 क� 

वजह से कुछ भी नॉम�ल नह� था, लेिकन हम� यहां से देखने म� वह नॉम�लसी लग रही थी । हसनैन मसूदी 

जी, वह फेक नॉम�लसी थी । आपको मेरी बात कड़वी लगेगी, लेिकन फेक नॉम�लसी अब नह� है । 370 

को हटाने से पहले जो था वह फेक नॉम�ल था । म� बह�त ए�स�लेन कर चुक� ह� ँ िक म� उसे �य� फेक 

नॉम�ल बोल रही ह�,ँ �य�िक वहां पर भारत का संिवधान लागू नह� था ।  So, that was fake 

normalcy and all of us kept quiet and quiet and quiet. But BJP was saying that इसम� 

आिट�कल 370 एक �पीड �ेकर है । नॉम�लसी अचीव करने के िलए, ��  इंटी�ेशन करने के िलए 

आिट�कल 370 एक �पीड �ेकर था । हसनैन मसूदी जी, अब फेक नॉम�लसी नह� है । अब ��  नॉम�लसी है 

। फेक नॉम�लसी तब थी ।  

Hasnain Masoodi Ji, if I have heard you correctly, you said, ‘Right to Happy 

Childhood’. You talked about ‘Right to Happy Childhood’, which was there in J&K. 

अभी �या हो रहा है, उसके बार ेम� भी म� दखु के साथ बोलना चाहती ह� ँ।  

That right was only reserved for some families; a few families which were 

wielding political power. The children of other families were all in their respective 

little gaon, not even having a right to proper education and not even having a right 

of getting elected through democratic means. अब सार ेयवुा पंचायत के इले�शन म� भाग 
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लेने के िलए आ रहे ह� । That right to happiness was only for some families. … 

(Interruptions) 

SHRI HASNAIN MASOODI: ‘Right to Happy Childhood’.  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Yes, ‘Right to Happy Childhood’. It is a very 

good thought but है�पी चाइ�ड ह�ड, िकसका? Who has got that Right to Happy 

Childhood? It is only for those selected elite families.  

 Now, I come to ‘three Parivars’. I have been rightly reminded of that. You 

had a lot of things to say about the Constituent Assembly, Delhi Agreement, 

PMAY, teachers, colleges, Awantipora Airport, etc.  I just want to say one thing. 

You are mentioning all these things now. You were in power till before August, 

2019. You were in power and you could have done all these things. आप अभी हमसे 

�� पूछ रहे ह� िक टीचस� के िलए �या कर रहे ह�, कॉलेजेस के िलए �या कर रहे ह� तो अगर यह सब 

आप करते तो हम� यह करने क� आव�यकता नह� होती और आपको पूछने क� आव�यकता भी नह� 

होती, लेिकन आपने नह� िकया इसिलए अभी हम कर रहे ह� ।  

 सर, म� जब ए��लॉइम�ट के बार ेम� बात कर रही थी तो म� बार-बार फेयर एडं �ांसपेर�ट श�द का 

�योग कर रही थी । Why is that? Illegal recruitments have been the norm before the 

abrogation of Article 370. �र�ूटम�ट्स होती थी, मगर पता नह� िकसक� भत� होती थी, िकसक� 

नह� होती थी? भत� होने के बाद कौन जॉब म� आ रहा है और कौन नह� आ रहा है, िकसी को कुछ पता 

नह� था? इललीगल �र�ूटम�ट्स भी ह�ई ह� । Illegal recruitments have been the norm prior to 

the abrogation of Article 370. बैकडोर अपाइंटम�ट, िकसी का चाचा, िकसी का बेटा, िकसी का 

दामाद, इन सबका अपॉइंटम�ट लगातार ज�मू-क�मीर म� होता था ।  

After the abrogation of Article 370, recruitment िजसके न�बस� म�ने पढ़े, उसम� अभी 

तक जो-जो वग� विंचत रहे, उन सबको जॉब िमली । �ांसपेर�ट तरीके से यह �र�ूटम�ट �ोसस चल रही है, 
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इसीिलए जॉब िमल रही है । Backdoor appointments are not encouraged now. We 

stopped it. Daily wagers have also been engaged without any rule or due process 

during that time. इसिलए, िकस वग� क� आपको िच�ता थी? डेलीवेजेज वक� स� का भी �याय से 

इ�पलायम�ट नह� ह�आ, उनको बेिनिफट्स भी नह� िमले, इसीिलए उस समय क�, आिट�कल 370 

ए�ोगेशन से पहले के समय क� बात� को म� अभी याद िदलाना भी नह� चाहती ह�,ं �य�िक अभी िस�टम 

बेहतर हो रहा है । 

 सर, म� अभी दोबारा दो-तीन कड़� वे सच को बोलना चाहती ह� ं ।… (�यवधान)  क�मीर फाइ�स 

के बार ेम� बात करने वाले, उसके िखलाफ बात करने वाले कह रहे थे िक नह�, नह�, 100 या 200 

घटनाए ंही ह�ई ं, आप इसके ऊपर �य� इतनी िच�ताजनक बात कर रहे हो ।  

 सर, उस समय क� दो-तीन स�चाइयां हम� याद करना चािहए । जब इतना जबद��त अ�याचार 

िह�दओु ंके ऊपर हो रहे थे, लोग कैसे बाहर िनकले वह भी उनको मालूम नह� था और म� बोलना नह� 

चाहती, there was no difference between mother and daughter. ह�ब�ड के सामने वाइफ 

का… You will understand, Sir. We cannot even utter this. People were threatened 

to convert or else, they will not be alive. यह ह�आ उस समय, मगर स�चाई बाहर आने के 

समय हर बार कुछ न कुछ अड़ंगा लगाया गया । नह�, नह�, that did not happen. उसक� िडनायल 

ह�ई । आज भी िडनायल हो रही है । जब इस िफ�म के बारे म� कोई ऑनरबेल मे�बर बात कर रहे थे, 

बह�त सार ेमे�बस� ने उसके ऊपर बात क� । अभी भी, म� दखु के साथ कह�ंगी, यहां का�ेंस के बह�त से 

व�र� नेतागण बैठे ह�, कल कां�ेस के ऑिफिशयल है�डल से िडनायल के ट्वीट्स लगातार आए और 

यह भी बोला गया िक क�मीरी पि�डत खदु क�मीर से चले गए । वे खदु क� मज� से क�मीर से चले गए, 

न िक वहां कुछ ह�आ था । िडनायल कां�ेस के ऑिफिशयल है�डल से ह�आ ।  

उस है�डल से यह भी बोला गया िक अपने आप चले गए और हमारी पाट� का िबलीफ है िक यह 

टेर�र�ट का काम था, कुछ काम था, पता नह� । उनको िद�ली म� कुछ बेिनिफट्स िमले रहे थे, जॉ�स 

िमल रही थ�, �रजव�शन िमल रहा था, उसके िलए वे िनकल गए ।  
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यह भी बोला गया िक कां�ेस पाट� का यह िबलीफ है िक यह से�ेिट�ट्स का and those who 

stand for India के बीच एक लागँ बैटल ह,ै मतलब जो लोग भारत के िलए ह�, उनके और से�ेिट�ट्स 

के बीच म� झगड़ा है, इसक� वजह से वहां दखु ह�आ । मगर म� स�चाई बोलंू तो उस समय नेशनल कां�� स 

पाट� क�, हसनैन मसूदी जी यहां ह�, उनक� पाट� क� सरकार थी ज�मू-क�मीर म� और उसम� पाट�नर थी 

इंिडयन नेशनल का�ेंस  । म� दखु के साथ यह भी कह रही ह�ं, िकसी का नाम नह� ले रही ह�,ं तब के चीफ 

िमिन�टर िह�दओु ंको उनका अपना नसीब  देख लो भइया कहकर िवदेश चले गए । यह भी सच है । 

ज�मू-क�मीर क� तब क� सरकार के चीफ िमिन�टर िह�दओु ंको उनके नसीब पर छोड़कर िवदेश चले 

गए । ये लोग वहा ंमर,े रपे ह�आ और उन सबको बाद म� बाहर कहा िक बदनसीबी उनके ऊपर आई । 

आज भी का�ेंस कल के ट्वीट्स के �ारा िडनाई कर रही है । वह बोल रहे ह� िक यह सेपरिेट�ट और 

देश के साथ खड़े होने वाल� के आमने-सामने क� लड़ाई है । अगर कां�ेस क� यह बात सच है तो म� 

उनसे पूछना चाहती ह�ं िक जे ए�ड के के एक सेपरिेट�ट ने इि�डयन एयर फोस� के ऑिफसर को 

खलेुआम उसके बीवी-ब�च� के सामने मरवाया और कां�ेस के एक �ाइम िमिन�टर ने उनको बुलाकर 

है�ड शेक िकया ।  

जो सेपरिेट�ट है, उसको का�ेंस के �ाइम िमिन�टर ने बलुाया । आज का�ंेस बयान दे रही है िक 

सेपरिेट�ट्स और भारत देश के िखलाफ झगड़ा है । अगर वह सच है तो �य� आपने सेपरिेट�ट को 

बलुाकर �धान मं�ी से है�ड शेक करवाया और उसको इनवाइट िकया । �या सच है? आप एक समय 

बोल रहे ह� िक यह नह� ह�आ, दूसर ेसमय म� आपके चीफ िमिन�टर दशे छोड़कर भाग गए । ये लोग 

िद�ली आकर अपने ही देश म� शरणाथ� बन गए, िफर कल सबुह कां�ेस के ट्वीट म� यह आ रहा है िक 

सेपरिेट�ट्स और भारत म� झगड़ा हो रहा है । यह सेपरिेट�ट्स वस�ज भारत देश क� लड़ाई है । अगर वह 

सच है तो िफर �य� सेपरिेट�ट को �धान मं�ी जी के पास लेकर गए, िजसने हमार ेएयर फोस� के लोग� 

को मारा । … (�यवधान)   

सर, म�ने िकसी का नाम नह� िलया है, मगर �धान मं�ी जी के पास गए या नह� गए? �या कल 

का ट्वीट सच है या नह� है? … (�यवधान)  आप सनु लीिजए । ये सेपरिेट�ट ने एक िवदेशी टेलीिवजन 
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चैनल म� जाकर कंसीड िकया, माना िक हा,ं म�ने एयर फोस� के अिधकारी को मरवाया । … (�यवधान)  

सर, म� आपक� अनुमित से यह बात बोल रही ह� ं । यह सब ह�आ और आज हमसे पूछ रहे ह� । … 

(�यवधान)  ये ट्वीट �य� ह�आ? यह ट्वीट आपके ऑिफिशयल है�डल से �य� ह�आ? म� अपनी बात 

ख�म करना चाह रही ह� ं। आज भी ज�मू और क�मीर तथा उसके डेवलपम�ट के िलए हम पैसा खच� कर 

रहे ह� । वह भारत का अगं है । बह�त सार ेएमपीज़ ने बह�त बात� बोली ह� िक पीओके के िलए अगले साल 

खच� करना । ज�मू और क�मीर के डेवलपम�ट के िलए हमारी सरकार और �धान मं�ी मोदी जी पूरी 

तरह से किटब� ह� । ध�यवाद ।  

19.49  hrs 

At this stage, Shri Manish Tewari, Prof. Sougata Ray, Shrimati Supriya Sadanand 
Sule and some other hon. Members left the House.  

 
माननीय अ�य� : अब म� वष� 2022-23 के िलए के�� शािसत �देश ज�मू और क�मीर से सबंंिधत 

अनदुान� क� मांग� को सभा के मतदान के िलए रखता ह� ँ। 

�� यह हैः 

“िक अनुदान� क� मांग� क� सूची के �तंभ 2 म� मांग सं�या 1 से 4 तथा 6 से 36 के 

सामने दशा�ए गए मांग शीष� के सबंंध म�, 31 माच�, 2023 को समा� होने वाले वष� म� 

सदंाय के दौरान होने वाले खच� क� अदायगी हेत ुअनुदान� क� मांग� क� सूची के �तंभ 

3 म� दशा�यी गई राज�व लेखा तथा पूंजी लेखा संबंधी रािशय� से अनिधक संबिंधत 

रािशया ंके�� शािसत �दशे ज�मू और क�मीर क� संिचत िनिध म� से भारत के रा��पित 

को दी जाए ं।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : वष� 2022-23 के िलए के�� शािसत �देश ज�मू और क�मीर से सबंंिधत अनदुान� 

क� मांग� पा�रत ह�ई ं। 



14.03.2022  953 
 

 अब म� वष� 2021-22 के िलए के िलए के�� शािसत �देश ज�मू और क�मीर से सबंंिधत 

अनदुान� क� अनुपूरक मांग� को सभा के मतदान के िलए रखता ह�ं । 

�� यह हैः 

“िक अनदुान� क� अनपूुरक मांग� क� सूची के �तंभ 2 म� मांग स�ंया 3, 8, 15 से  19, 

26, 30, 32 और 36 के सामने दशा�ए गए मांग शीष� के सबंंध म�, 31 माच� 2022 को 

समा� होने वाले वष� के दौरान संदाय के �म म� होने वाले खच� क� अदायगी हेत ु

अनदुान� क� अनुपूरक मांग� क� सूची के �तंभ 3 म� दशा�यी गई राज�व लेखा तथा पूंजी 

लेखा संबंधी रािशय� से अनिधक संबिंधत अनपूुरक रािशयां के�� शािसत �देश ज�मू 

और क�मीर क� सिंचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए ं।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : वष� 2021-22 के िलए के�� शािसत �देश ज�मू और क�मीर से सबंंिधत अनदुान� 

क� अनपूुरक मांग� पा�रत ह�ई ं। 

 अब म� वष� 2021-22 के िलए अनदुान� क� अनपूुरक मांग� ततृीय बैच सभा सभा के मतदान के 

िलए रखता ह�ं । 

�� यह है : 

“िक अनुदान� क� अनपूुरक मांग� क� सूची के �त�भ 2 म� मांग सं�या 1 से 13, 15, 17 

से 27, 29, 31, 33 से 36, 39 से 44, 46, 50 से 54, 56 से 59, 61, 63, 64, 67, 

68, 70, 71, 73, 75 से 78, 80, 84 से 94 और 96 से 101 के सामने दशा�ए गए मांग 

शीष� के सबंंध म�, 31 माच�, 2022 को समा� होने वाले वष� के दौरान सदंाय के �म म� 

होने वाले खच� क� अदायगी हेत ुअनदुान� क� अनुपूरक मांग� क� सूची के �त�भ 3 म� 

दशा�यी गयी राज�व लेखा तथा पूजँी लेखा सबंंधी रािशय� से अनिधक सबिंधत 

अनपूुरक रािशया ंभारत क� सिंचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए ं।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : वष� 2021-22 के िलए अनदुान� क� अनपूरक मांग� ततृीय बैच पा�रत ह�ई । 

 अब म� वष� 2018-19 के िलए अनदुान� क� अित�र� मांग� सभा के मतदान के िलए रखता ह� ं। 

�� यह है: 

“िक अनदुान� क� अित�र� मांग� क� सूची के �त�भ 2 म� दशा�ए गए मांग शीष�  स�ंया 

20 और 21 के संबंध म� 31 माच�, 2019 को समा� होने वाले वष� म� सदंाय के दौरान 

ह�ए खच� क� अदायगी करने हेत ुअनदुान� क� अित�र� मांग� क� सूची के �तंभ 3 म� 

दशा�यी गयी राज�व लेखा तथा पूजँी लेखा सबंंधी रािशय� से अनिधक सबंिंधत 

अित�र� रािशयां भारत क� संिचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए ं।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� :  वष� 2018-19 के िलए अनदुान� क� अित�र� मांग� पा�रत ह�ई ं । 

________ 
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19.54 hrs  

GOVERNMENT BILLS –Introduced 

(i) Jammu and Kashmir Appropriation (No. 2) Bill, 2022 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to authorise payment and appropriation of certain sums from and out of the 

Consolidated Fund of the Union Territory of Jammu and Kashmir for the services 

of the financial year 2022-23. 

माननीय अ�य� : �� न यह है: 

“िक िव�ीय वष� 2022-23 क� सेवाओ ंके िलए ज�मू-क�मीर सघं रा�य�े� क� सिंचत िनिध म� 

से कितपय और रािशय� के संदाय और िविनयोग को �ािधकृत करने वाले िवधेयक को 

परुः�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I introduce the Bill. 

Sir, I beg to move: 

“That the Bill to authorise payment and appropriation of certain sums 

from and out of the Consolidated Fund of the Union Territory of 

Jammu and Kashmir for the services of the financial year 2022-23, be 

taken into consideration.” 
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माननीय अ�य� : �� यह है:  

“िक िव�ीय वष� 2022-23 क� सेवाओ ं के िलए ज�मू-क�मीर सघं रा�य�े� क� 

सिंचत िनिध म� से कितपय और रािशय� के सदंाय और िविनयोग को �ािधकृत 

करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : अब यह सभा िवधेयक पर खंडवार िवचार करगेी ।  

�� यह है: 

“िक खडं 2 और 3 िवधयेक के अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 और 3 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

अनसूुची िवधेयक म� जोड़ दी गई । 

खडं 1, अिधिनयमन सू� और िवधयेक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

________ 
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19.56 hrs 

(ii) Jammu and Kashmir Appropriation Bill, 2022 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to authorise payment and appropriation of certain further sums from and out of 

the Consolidated Fund of the Union Territory of Jammu and Kashmir for the 

services of the financial year 2021-22. 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िव�ीय वष� 2021-22 क� सेवाओ ं के िलए ज�मू-क�मीर सघं रा�य�े� क� 

सिंचत िनिध म� से कितपय और रािशय� के सदंाय और िविनयोग को �ािधकृत 

करने वाले िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I introduce the Bill. 

 Sir, I beg to move: 

“That the Bill to authorise payment and appropriation of certain further 

sums from and out of the Consolidated Fund of the Union Territory of 

Jammu and Kashmir for the services of the financial year 2021-22, be 

taken into consideration.” 
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माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िव�ीय वष� 2021-22 क� सेवाओ ंके िलए ज�मू-क�मीर सघं रा�य�े� क� सिंचत 

िनिध म� से कितपय और रािशय� के संदाय और िविनयोग को �ािधकृत करने वाले 

िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : अब यह सभा िवधेयक पर खंडवार िवचार करगेी ।  

 �� यह है: 

“िक खडं 2 और 3 िवधयेक के अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 और 3 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

अनसूुची िवधेयक म� जोड़ दी गई । 

खडं 1, अिधिनयमन सू� और िवधयेक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

माननीय अ�य� : माननीय म�ंी जी, अब ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया   जाए । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

________ 
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19.58 hrs 

(iii) Appropriation (No.3) Bill, 2022 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to authorise payment and appropriation of certain further sums from and out of 

the Consolidated Fund of India for the services of the financial year 2021-2022. 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िव�ीय वष� 2021-22 क� सेवाओ ं के िलए भारत क� सिंचत िनिध म� से 

कितपय और रािशय� के सदंाय और िविनयोग को �ािधकृत करने वाले िवधेयक 

को परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए । ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I introduce the Bill. 

20.00 hrs 

माननीय अ�य� : आइटम नंबर – 28F 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill to authorise payment and appropriation of certain further 

sums from and out of the Consolidated Fund of India for the services 

of the financial year 2021-2022, be taken into consideration.” 
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 माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िव�ीय वष� 2021-22 क� सेवाओ ंके िलए भारत क� सिंचत िनिध म� स ेकितपय 

और रािशय� के सदंाय और िविनयोग को �ािधकृत करने वाले िवधेयक पर िवचार िकया 

जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खडंवार िवचार करेगी । 

�� यह है: 

 “िक खडं 2 और 3 िवधयेक के अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 2 और 3 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

अनसूुची िवधेयक म� जोड़ दी गयी । 

खडं 1, अिधिनयमन सू� और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, अब आप ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया जाए । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

________ 
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20.01 hrs 

(iv) Appropriation (No. 2) Bill, 2022 

 

माननीय अ�य� : आइटम नंबर – 28G 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to introduce a 

Bill to provide for the authorization of appropriation of moneys out of the 

Consolidated Fund of India to meet the amounts spent on certain services during 

the financial year ended on the 31st day of March, 2019, in excess of the amounts 

granted for those services and for that year. 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक 31 माच�, 2019 को समा� ह�ए िव�ीय वष� के दौरान कितपय सेवाओ ंपर �यय क� 

गई रािशय�, जो उन सेवाओ ंऔर उस वष� के िलए अनुद� रािशय� के अित�र� ह�, को 

पूरा करने के िलए भारत क� सिंचत िनिध म� से धन का िविनयोग �ािधकृत करने का 

उपबंध करने वाले िवधयेक को परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I introduce the Bill. 

माननीय अ�य� : आइटम नंबर – 28H 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill to provide for the authorization of appropriation of 

moneys out of the Consolidated Fund of India to meet the amounts 

spent on certain services during the financial year ended on the 31st 

day of March, 2019, in excess of the amounts granted for those 

services and for that year, be taken into consideration.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक 31 माच�, 2019 को समा� ह�ए िव�ीय वष� के दौरान कितपय सेवाओ ंपर �यय क� 

गई रािशय�, जो उन सेवाओ ंऔर उस वष� के िलए अनुद� रािशय� के अित�र� ह�, को 

पूरा करने के िलए भारत क� सिंचत िनिध म� से धन का िविनयोग �ािधकृत करने का 

उपबंध करने वाले िवधयेक पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खडंवार िवचार करेगी । 

�� यह है: 

 “िक खडं 2 और 3 िवधयेक के अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 2 और 3 िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

अनसूुची िवधेयक म� जोड़ दी गयी । 

खडं 1, अिधिनयमन सू� और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, अब आप ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया जाए । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही, मंगलवार, 15 माच�, 2022 को �ात: �यारह बजे तक के िलए 

�थिगत क� जाती है । 

20.03 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on  
Tuesday, March 15, 2022/Phalguna 24, 1943 (Saka). 

 
 

_______ 
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